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Выступая на торжественном 
мероприятии,  генерал армии 
Сергей Шойгу заявил, что в Во-
оруженных Силах делается все, 
чтобы нынешнее поколение уче-
ников было умнее и талантливее.

 «Вы молодцы. Я считаю, что 
это лучшее учебное заведение 
в стране, не только в Вооружен-
ных Силах. И все это благодаря 
неустанным трудам ваших препо-
давателей и воспитателей. Бла-
годаря тому, что у ваших воспи-
тателей и педагогов и уже теперь 
у старшеклассниц большие до-
брые сердца», — сказал Министр 
обороны.

«Вы очень талантливые, вы 
побеждаете во многих конкурсах, 
и надеюсь, будете побеждать во 
всех конкурсах. У вас впереди 
хорошая, замечательная, светлая 
дорога. Во всяком случае, ваши 
педагоги делают для этого все, да 

и мы стараемся не отставать», –  
продолжил глава военного ве-
домства.

Он пожелал ученицам, чтобы 
сбылись все их мечты, которые 
появились в пансионе.  

«Поздравляя сегодня вас с 
Днем знаний, я не могу не ска-
зать о том, что в целом в Ми-
нистерстве обороны и Воору-
женных Силах делается многое, 
чтобы следующее поколение 
было лучше, умнее и талантли-
вее нас и могло сделать больше, 
чем сделали мы для нашей стра-
ны», – подчеркнул генерал армии 
Сергей Шойгу.

Министр обороны напомнил, 
что военное ведомство каждый 
год открывает по два кадетских 
корпуса, нахимовских или суво-
ровских училища.

«Это необходимо для нашей 
страны, потому что время, кото-
рое мы, к сожалению, упустили, 
его надо наверстывать. И навер-
стывать надо серьезными темпа-
ми. И в этом мы очень надеемся 
на вас, как на преподавателей и 
воспитателей, так и на тех, у кого 
в этом году последний первый 
звонок», – сказал генерал армии 
Сергей Шойгу.

«Мы очень надеемся, что вы 
так же, как предыдущие выпуски, 
поступите в самые престижные 
учебные заведения и получите 
самое необходимые для нашей 
страны, хотелось бы, чтобы и для 
Вооруженных Сил, специально-
сти и профессии. И будете с гор-
достью нести имя лучшего учеб-
ного заведения», — заключил 
глава военного ведомства.

В этом году Пансиону воспи-
танниц Минобороны исполняется 
10 лет. В его стенах получают 
образование девочки из разных 
регионов страны. В учебном за-
ведении эффективно внедряются 
новые образовательные техноло-
гии, апробируются инновацион-
ные учебные и творческие проек-
ты, реализуются разнообразные 
программы дополнительного об-
разования.

Об эффективности образова-
тельного и воспитательного про-
цесса свидетельствуют высокие 
результаты воспитанниц на раз-
личных конкурсах и всеармей-
ских предметных олимпиадах.

Глава военного ведомства 
России генерал армии 
Сергей ШОЙГУ принял 
участие в церемонии 
начала учебного года  
в Пансионе воспитанниц 
Минобороны.

ЛУЧШЕМУ УЧЕБНОМУ  
ЗАВЕДЕНИЮ – 10 ЛЕТ

По материалам 
Департамента информации и 
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Главные 
события

Послание	 было	 передано	 началь-
ником	 Главного	 управления	 между-
народного	 военного	 сотрудничества	
Минобороны	 рФ	 генерал-майором	
александром	Кшимовским	директору	
Управления	 по	 оперативной	 деятель-
ности	МККК	доминику	Штилхарту .

В	 документе	 отмечается,	 что	 с	
созданием	 зон	 деэскалации	 в	 Сирии	
обстановка	в	стране	значительно	улуч-
шилась,	начали	функционировать	Ко-
митеты	 национального	 примирения,	
которые	уже	сегодня	создали	условия	
для	налаживания	мирной	жизни .

В	 письме	 также	 обращается	 вни-
мание	 на	 то,	 что	 террористами	 раз-
рушены	 тысячи	 жилых	 домов,	 школ,	
медучреждений,	 заводов,	 объектов	
жизнеобеспечения .	 Как	 подчеркнул	
Министр	 обороны	 россии,	 срочные	
меры	 по	 оказанию	 гуманитарной	 по-
мощи	 народу	 Сирии	 «будут	 реально	
способствовать	 скорейшему	 восста-
новлению	 мирной	 жизни	 в	 стране,	
снижению	 страданий	 её	 граждан	 и	
созданию	 условий	 для	 возвращения	
сотен	 тысяч	 сирийских	 беженцев	 в	
свои	дома» .

ПИСЬМО
ГЛАВЕ 
МККК

Министр обороны России генерал армии Сергей ШОйГу 8 сентября в письме на имя 

главы Международного комитета Красного Креста (МККК) Петера Маурера призвал 

организацию срочно увеличить объем гуманитарной помощи, направляемой в Сирию, 

принять самое активное участие в восстановлении разрушенных домов, школ, 

больниц, объектов инфраструктуры, предпринять все усилия по всестороннему 

содействию сирийскому народу.

роССиЙСКое		Военное		оБоЗрение
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ПЕРЕГОВОРЫ 
С ПРЕЗИДЕНТОМ СИРИИ
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В	 ходе	 встречи	 обсуждались	 ак-
туальные	 вопросы	 военного	 и	 во-
енно-технического	 сотрудничества		
в	 контексте	 успешных	 дей-
ствий	 сирийских	 правитель-
ственных	 войск	 при	 поддержке	
ВКС	 российской	 Федерации	 по		
завершению	 уничтожения	 террори-
стической	 группировки	 иГиЛ	 (за-
прещена	в	рФ)	в	Сирии .

Также	 затрагивались	 темы	 ста-
билизации	обстановки	в	Сирийской	
арабской	 республике,	 функциони-
рования	зон	деэскалации	и	оказания	
гуманитарной	помощи	населению .

Министр обороны РФ генерал армии Сергей ШОйГу по поручению Верховного 

главнокомандующего, Президента России Владимира ПутИНА 12 сентября совершил 

рабочую поездку в Дамаск, где провел переговоры с президентом Сирийской 

Арабской Республики  Башаром АСАДОМ.

СенТЯБрЬ		2017

обращаясь	 к	 представителям	
тульской	 промышленности,	 Юрий	
Борисов	 отметил,	 что	 предприятия	
оПК	 региона	 играют	 особую	 роль	 в	
интересах	 Министерства	 обороны,	
потому	что	выполняют	очень	важные	
задачи	 по	 созданию,	 разработке,	 се-
рийной	поставке	широкой	номенкла-
туры	вооружения	и	военной	техники .

он	отметил,	что	объем	гособорон-
заказа	в	Тульской	области	непрерыв-
но	растет	в	последние	пять	лет,	и	это	
дало	 стабильность	 развитию	 	 пред-
приятий	оПК	региона .	«Сегодня	мы	
бы	 хотели	 «сверить	 часы»	 –	 что	 нас	
ожидает	 по	 концу	 года,	 как	 идет	 ход	
выполнения	 текущих	 обязательств	
по	гособоронзаказу .	Ситуация	не	про-
стая,	как	вы	знаете» .

«Это	 очень	 знаковый	 документ .	
и	помимо	тех	задач,	которые	мы	по-
гружаем	 туда,	 важно	 обсудить	 меро-
приятия	 по	 их	 реализации,	 то	 есть,	
предконтрактные	 работы,	 штрафные	
санкции,	 условия	 и	 сроки	 авансиро-
вания»,	 –	 подытожил	 замминистра	
обороны .

О НОВОЙ ГОСПРОГРАММЕ 
ВООРУЖЕНИЯ
14 сентября на территории АО «Конструкторское бюро 
приборостроения им. А.Г. Шипунова» замминистра 
обороны РФ Юрий БОРИСОВ принял участие в совещании 
с руководством администрации и предприятий оборонно-
промышленного комплекса (ОПК) тульской области.
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Командующий	 подводными	 си-
лами	 ТоФ	 контр-адмирал	 Сергей	
рекиш	 доложил	 руслану	 Цаликову,	
что	 пункт	 загрузки	 боеприпасов	 для	
подводных	лодок	и	кораблей	всех	ти-
пов,	построенный	на	базе	ТоФ	в	Ви-
лючинске,	 прошёл	 государственные	
испытания .

«Пирс	 №	 1	 полностью	 готов .	
Проведены	 госиспытания,	 которые	
подтвердили,	что	боезапас	можно	за-

гружать	в	любые	подводные	лодки	и	
надводные	корабли,	и	пирс	принят	в	
эксплуатацию»,	 –	 сказал	 контр-ад-
мирал	Сергей	рекиш .	По	его	словам,	
теперь	ведётся	строительство	второго	
такого	же	пирса,	которое	планируется	
завершить	в	2017-2018	гг .

Загрузочный	 пункт	 представля-
ет	 собой	 пирс	 и	 погрузочный	 кран				
дПК-100Т,	 который	 создавался	
специально	для	сейсмоопасной	зоны .

Первый	 замминистра	 обороны		
поручил	 разработать	 комплекс	 мер	
для	завершения	строительства	арсена-
ла	для	хранения	боеприпасов	в	посёл-
ке	Южные	Коряки	до	конца	2017	года .	

Во	 время	 поездки	 на	 арсенал		
руслану	 Цаликову	 доложили,	 что		
из	 48	 хранилищ	 для	 боеприпасов		
в	 эксплуатацию	 введены	 12,	 ещё		
36	 находятся	 в	 разной	 степени		
готовности .	

НА БАЗЕ 
ПОДВОДНЫХ 
СИЛ 

Главные события

6 сентября первый 
заместитель Министра 
обороны России Руслан 
ЦАЛИКОВ посетил 
базу подводных сил 
тихоокеанского флота 
(тОФ) в Вилючинске  
на Камчатке.

В	 ходе	 встреч	 стороны	 обсудили	
актуальные	 вопросы	 двусторонне-
го	 военного	 и	 военно-технического	
сотрудничества,	 	 а	 также	 проблемы	
международной	 и	 региональной	 без-
опасности .

Также	 в	 Баку	 состоялась	 встреча	
начальника	Генштаба		ВС	рФ	с		пред-
седателем	 военного	 комитета	 наТо	

генерал-полковником	 Петром	 Паве-
лом .	 Валерий	 Герасимов	 и	 Петр	 Па-
вел	обменялись	мнениями	о	ситуации	
в	сфере	международной	безопасности	
в	европе	и	на	Ближнем	Востоке .

Глава	 российского	 Генштаба	 под-
робно	 проинформировал	 председате-
ля	 военного	 комитета	 наТо	 о	 стра-
тегическом	 учении	 «Запад–2017»,	

особо	 подчеркнув	 его	 плановый	 и	
оборонительный	характер,	а	также	не-
направленность	против	третьих	стран .	
Валерий	 Герасимов	 акцентировал	
внимание	 на	 главной	 цели	 учения	 –	
обеспечении	 безопасности	 Союзного	
государства .	В	 ходе	 встречи	 сторона-
ми	была	достигнута	договоренность	о	
продолжении	контактов .

Начальник Генерального штаба 
Вооруженных Сил Российской 
Федерации – первый заместитель 
Министра обороны генерал армии 
Валерий ГЕРАСИМОВ в ходе рабочего 
визита в Баку 7 сентября был принят 
президентом Азербайджанской 
Республики Ильхамом АЛИЕВыМ,   
а также провел переговоры с первым 
заместителем министра обороны – 
начальником генерального штаба 
вооруженных сил Азербайджанской 
Республики генерал-полковником 
Наджимаддином САДыКОВыМ.

ВИЗИТ В БАКУ
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Вопрос	 об	 обучении	 женщин	 по	
военным	 лётным	 специальностям	
поднимался	 в	 стране	 не	 один	 год,	 и	
только	благодаря	решению	Министра	
обороны	 рФ	 Сергея	 Шойгу	 девушки	
теперь	 могут	 осваивать	 эту	 мужскую	
профессию .	 Уже	 в	 первые	 дни	 после	
объявления	о	начале	набора	поступи-
ли	десятки	заявлений	по	всей	стране…	
Будущие	абитуриентки	должны	были	
соответствовать	 	 многим	 требовани-
ям:	возраст	от	16	до	22	лет,	результаты	
трёх	предметов	по	еГЭ	–	не	ниже	27	
баллов	 по	 математике	 и	 36	 –	 по	 рус-
скому	языку	и	физике .	

Уже	на	начальном	этапе	в	военко-
матах	 из	 214	 девушек	 к	 вступитель-
ным	 испытаниям	 в	 училище	 были	
допущены	только	118	кандидатов .	две	

недели	их	испытывали	на	прочность…
разрыв	 между	 конкурсантками	 по	
итогам	 отборочных	 испытаний	 был	
минимальным .	 анна	 Щербакова	 из	
Перми	набрала	278	баллов	и	оказалась	
16-й	 в	 рейтинге,	 уступив	 ольге	 Ши-
поваловой	из	Воронежской	обл .	(15-е	
место)	 всего	 один	 балл .	 но	 при	 этом	
девушка	 получила	 первую	 (высшую)	
категорию	профессиональной	пригод-
ности .	Таковых	среди	29	абитуриенток	
оказалось	всего	двое .	Подвели	Щерба-
кову	оценка	еГЭ	по	физике	и	не	очень	
высокий	 балл	 по	 физической	 подго-
товке .	но,	учитывая	высокие	результа-
ты	абитуриентки,	приемная	комиссия	
ходатайствовала	 перед	 Министром	
обороны	и	о	её	зачислении .	С .К .Шойгу	
эту	просьбу	удовлетворил .		 

В УЧИЛИЩЕ 
ЛЁТЧИКОВ 
ЗАЧИСЛЕНЫ 
16 ДЕВУШЕК-
КУРСАНТОВ 
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Также	 в	 училище	 прибыли	 на-
чальник	 Главного	 управления	 ка-
дров	 Министерства	 обороны	 рФ	
генерал-полковник	 В .П .	 Горемыкин,	
первая	 в	 мире	 женщина-космонавт	
Герой	Советского	Союза	В .В .	Тереш-
кова,	депутат	Государственной	думы	
летчик-космонавт,	 Герой	 российской	
Федерации	 е .о .	 Серова,	 депутат	 Го-
сударственной	 думы	 олимпийская	
чемпионка	С .и .	ишмуратова .

Гости	 познакомились	 с	 матери-
ально-технической	 и	 учебной	 базой	
училища,	 посетили	 кадетскую	 сто-
ловую,	 общежитие	 воспитанников	 и	
спортивную	базу,	на	которой	готовят	
будущих	защитников	отечества .	

Кадеты	 также	 смогли	 задать		
высоким	 гостям	 разнообразные,	
волнующие	 их	 вопросы	 на	 встрече,		
состявшейся	в	актовом	зале	училища .

ВИЗИТ В ПРЕЗИДЕНТСКОЕ УЧИЛИЩЕ

В Краснодарском высшем 
военном авиационном 
училище лётчиков 
имени Героя Советского 
Союза А.К. Серова на 
итоговом заседании 
приёмной комиссии 
по набору девушек на 
обучение курсантами 
24 сентября огласили 
имена 15 претенденток, 
поступивших в 
единственный вуз страны, 
где готовят пилотов боевых 
самолётов. Еще одна 
девушка присоединилась  
к ним позже.

СенТЯБрЬ		2017

В Краснодарском президентском кадетском училище  
с целью знакомства с заведением 17 сентября побывали 
почетные гости во главе со статс-секретарем –  
замминистра обороны РФ Н.А. ПАНКОВыМ.



Более	 двух	 тысяч	 военнослужа-
щих	Восточного	военного	округа	при-
няли	 участие	 в	 тактических	 учениях	
с	 этапом	 боевой	 стрельбы .	 Манёвры	
состоялись	 на	 полигонах	 «Биджан»	 и	
«анастасьевский»	 в	 еврейской	 авто-

номной	 области	 и	 Хабаровском	 крае	
соответственно .

В	ходе	розыгрыша	тактических	эпи-
зодов	на	полигонах	округа	в	двух	реги-
онах	 дальнего	 Востока	 военнослужа-
щие	 отработали	 ряд	 задач	 по	 ведению	
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СЕНТЯБРЬ 2017
Боевая подготовка

оценивал	 действия	 тактической	
группы	с	борта	МПК	«Кабардино-Бал-
кария»	 	командующий	БФ	вице-адми-
рал	александр	носатов .

Поиск	 условной	 подводной	 лодки	
осуществлялся	 при	 помощи	 гидроаку-
стических	станций	и	другого	специаль-
ного	 оборудования .	 Выполнение	 зада-
чи	было	осложнено	неблагоприятными	
метеоусловиями	 и	 гидрологией	 моря .	
Экипажам	 кораблей	 удалось	 успеш-
но	 классифицировать	 цель	 и	 условно	

уничтожить	 ее	 с	 помощью	 противоло-
дочного	 вооружения .	 В	 ходе	 учения	
экипажи	 	 кораблей	 выполнили	 ком-
плекс	стрельб	реактивными	бомбомёт-
ными	 установками	 рБУ-6000,	 а	 также	
отработали	 условное	 применение	 тор-
педного	 вооружения	 по	 имитирован-
ной	цели .

По	оценке	командующего	БФ,	эки-
пажи	кораблей	в	ходе	учения	показали	
высокую	 степень	 готовности	 к	 выпол-
нению	задач	по	предназначению .

Корабельная 
противолодочная 

ударная группа 
Балтийского флота 

(БФ) в составе малых 
противолодочных 

кораблей (МПК) 
«Кабардино-Балкария»  

и «Алексин» успешно 
отработала контрольные 

задачи по поиску, 
обнаружению 

и уничтожению 
подводной лодки 

условного противника с 
применением комплекса 

противолодочного 
вооружения.

В двух регионах Дальнего Востока тактические 
учения завершились боевыми стрельбами

манёвренной	 обороны	 после	 атаки	 на	
превосходящие	 силы	 условного	 про-
тивника	с	дальнейшим	переходом	в	на-
ступление .

огневую	 поддержку	 мотострелко-
вым	 подразделениям	 оказали	 расчёты	
самоходной	 гаубичной	 артиллерии	 и	
реактивные	 системы	 залпового	 огня	
(рСЗо) .	

В	свою	очередь,	расчёты	войсковой	
противовоздушной	 обороны	 боевой	
стрельбой	 	 уничтожили	 мишени,	 ими-
тирующие	 вертолёты	 условного	 про-
тивника .

Подразделения	 медицинского	 обе-
спечения	 в	 ходе	 ведения	 учебного	 боя	
отработали	 	эвакуацию	условно	ранен-
ных	военнослужащих .

В	 мероприятиях	 боевой	 подготов-
ки	 было	 задействовано	 около	 500	 еди-
ниц	техники,	в	том	числе	танки	Т-72Б,	
БМП-2,	 рСЗо	 «Град»,	 зенитные	 само-
ходные	установки	«Шилка»	и	самоход-
ные	гаубицы	«Гвоздика» .
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Всего	 к	 работам	 было	 привлечено	
около	20	военнослужащих,	задейство-
вано	10	единиц	специальной	техники,	
в	том	числе	инженерные	машины	раз-
граждения	 иМр-2,	 тяжёлые	 механи-
зированные	 мосты	 ТММ-3М,	 брони-
рованный	 танковый	 мостоукладчик	
МТУ-20	 	 и	 другая	 специализирован-
ная	техника	инженерных	войск .

наведённый	 мост	 обеспечил	 про-
движение	 более	 20	 единиц	 	 тяжёлой	
инженерной	 техники	 и	 прибытие	
специалистов	 к	 месту	 проведения	 ра-

бот	 по	 восстановлению	 федеральной	
дороги	Прохладный	–	азау .

По	 их	 завершении	 в	 районе	 села	
нейтрино	 было	 восстановлено	 русло	
реки	 и	 дорожное	 сообщение	 с	 селом,	
после	 чего	 мост	 был	 демонтирован	 и	
инженерное	 подразделение	 переме-
стилось	 для	 оказания	 помощи	 на	 но-
вом	участке .

В	 последующем	 военнослужащие	
инженерного	 подразделения	 провели	
инженерную	разведку	затора	по	руслу	
реки	 Баксан,	 оборудовали	 подъезды	

к	 месту	 проведения	 работ	 и	 маршрут	
перехода	 реки	 по	 сели	 с	 проведением	
необходимых	взрывных	работ .

Возглавлял	отряд	начальник	инже-
нерных	 войск	 58-й	 армии	 ЮВо	 пол-
ковник	андрей	Гандзюк .

ночью	1	сентября	в	результате	про-
рыва	 Верхнего	 Башкаринского	 озера	
мощный	 паводок	 сошёл	 по	 ущелью	
адыл-су	 и	 продолжил	 движение	 по	
Баксанскому	 ущелью,	 смыв	 несколь-
ко	участков	дороги	Прохладный-азау,	
общей	протяженностью	3,3	км .

В	 ходе	 практической	 части	 ТСУ	 в	
Хабаровском	 крае	 военные	 железно-
дорожники	 оборудовали	 береговую	
часть	паромной	переправы	со	стороны	
п .	 Красная	 речка	 и	 острова	 Большой	

Уссурийский,	 выполнили	 сборку	 двух	
паромных	 переправ	 длиной	 37,5	 ме-
тров,	затем	осуществили	перевозку	ав-
томобильной	 техники	 и	 специального	
железнодорожного	оборудования	через	

протоку	 амурская	 под	 Хабаровском .		
В	амурской	области	в	ходе	ТСУ	с	лич-
ным	 составом	 соединения	 железнодо-
рожных	 войск	 Восточного	 военного	
округа	 выполнено	 восстановление	
участка	 железнодорожного	 моста,	 раз-
рушенного	 диверсионной	 группой	 ус-
ловного	противника .

Был	 наведён	 комбинированный	
железнодорожный	 мост	 протяжённо-
стью	более	1000	метров	через	реку	Зея	
с	 использованием	 рамно-эстакадного	
моста	(рЭМ-500)	и	наплавного	желез-
нодорожного	моста	(нжМ-56) .

Учения	 прошли	 под	 общим	 руко-
водством	 начальника	 железнодорож-
ных	войск	ВВо	генерал-майора	андрея	
Козлова .

Привлекалось	около	1200	военнос-
лужащих,	задействовано	более	450	еди-
ниц	военной	и	специальной	техники,	в	
том	числе	путепрокладчики	и	сваебой-
ные	агрегаты,	автокраны,	экскаваторы,	
тяжелая	автомобильная	техника .		 

Отряд ликвидации 
последствий 
чрезвычайных ситуаций 
58-й общевойсковой 
армии Южного 
военного округа (ЮВО), 
дислоцированной  
на Северном Кавказе, 
обеспечил проезд 
тяжелой гражданской 
инженерной техники 
к месту проведения 
работ по устранению 
последствий сошедших 
селей в Приэльбрусье.

СенТЯБрЬ		2017

В Хабаровском крае и Амурской области 
завершились масштабные тактико-специальные 
учения (тСу) с военнослужащими железнодорожных 
войск Восточного военного округа.
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Международное
военное сотрудничество

от	 российской	 стороны	 боевые	
стрельбы	провели	расчёты	реактивных	
систем	 залпового	 огня	 БМ-21	 «Град» .	
Стрельба	 проходила	 по	 специальным	
мишеням,	имитирующим	легкоброни-
рованную	 технику	 условных	 воору-
жённых	 незаконных	 формирований .	
В	свою	очередь	монгольские	военнос-
лужащие	 осуществляли	 прикрытие	
позиций	от	дронов-разведчиков	услов-
ного	противника	при	помощи	мобиль-
ных	зенитных	установок .

В	 рамках	 учения	 «Селенга-2017»	
российские	 танкисты	 поделились	
опытом	 применения	 современных	
приёмов	 ведения	 манёвренного	 боя .	
В	 частности,	 монгольских	 танкистов	
обучили	 уничтожать	 условные	 неза-
конные	 формирования	 при	 помощи	
«огневой	карусели» .

Принцип	 ведения	 танкового	 боя	
«огневой	 каруселью»	 заключается	 в	
поочередной	 смене	 по	 кругу	 боевых	
машин,	 идущих	 друг	 за	 другом,	 пора-
жая	«противника»	фланговым	огнем	в	
движении .	на	равнинах	пустыни	Гоби	
только	постоянные	манёвры	подобно-
го	 рода	 позволят	 выйти	 победителем	
из	боя .

Тренируясь,	 танкисты	 двух	 стран	
поочерёдно	 поражали	 совместные	 и	
раздельные	 цели	 по	 принципу	 «огне-
вой	 карусели» .	 Взаимодействие	 осу-
ществлялось	 при	 помощи	 условных	
знаков,	оговорённых	заранее .

Совместное	 военное	 учение	 «Се-
ленга»	прошло	в	сложных		климатиче-
ских	условиях	пустыни	Гоби .	

В	 заседании	 Координационного	
Комитета	 приняли	 участие	 делегации	
от	 министерств	 обороны	 российской	
Федерации,	 республики	 армения,	
республики	 Беларусь,	 республики	
Казахстан,	 Кыргызской	 республики,	
республики	 Таджикистан,	 республи-
ки	Узбекистан,	Туркменистана .

Участники	 заседания	 рассмотрели	
вопросы	 организации	 и	 проведения	
совместных	мероприятий	оперативной	
и	боевой	подготовки	объединённой	си-
стемы	 ПВо	 СнГ	 в	 2018	 году,	 а	 также	
другие	 вопросы	 совершенствования	 и	
развития	объединённой	системы	ПВо .

После	 проведения	 заседания	 чле-
ны	 Комитета	 продолжили	 работу	 на	
полигоне	 «ашулук»	 в	 астраханской	
области,	где	в	период	с	4	по	7	сентября	
проходила	 активная	 фаза	 совместного	
учения	 объединённой	 системы	 ПВо	
государств-участников	 СнГ	 «Боевое	
содружество-2017» .	делегации	ознако-
мились	 с	 особенностями	 совместного	
применения	 коалиционных	 группиро-
вок	 авиации	 и	 войск	 противовоздуш-
ной	 обороны	 государств-участников	
СнГ	 при	 антитеррористических	 дей-
ствиях	и	в	вооружённых	конфликтах .

В пустыне Гоби в Монголии была проведена активная 
фаза российско-монгольского учения «Селенга-2017». 
На полигоне «Зуунбаян» совместная группировка 
войск отработала вопросы борьбы с незаконными 
вооружёнными формированиями.

В Астрахани прошел 
47-й Координационный 
Комитет по вопросам 
противовоздушной 
обороны при Совете 
министров обороны 
государств-участников.
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«анализ	 современных	 вызовов	 и	
угроз	безопасности	государств	Содру-
жества	 отчетливо	 свидетельствует,	
что	 террористическая	 опасность	 со-
храняется,	а	на	южных	границах	СнГ	
она	 даже	 усиливается,	 —	 сказал	 он	 в	
своем	 выступлении	 на	 заседании .	 —		
В	 рамках	 заседания	 комитета	 проа-
нализированы	 итоги	 сотрудничества		
вооруженных	 сил	 СнГ	 в	 текущем	
году	 и	 согласованы	 совместные		
мероприятия	на	ближайшую	перспек-
тиву .	

решения,	 принятые	 Комитетом	
начальников	 штабов,	 направлены	 на	
дальнейшее	развитие	взаимодействия	
в	 сфере	 обороны	 и	 безопасности .	 В	
связи	с	этим	в	ходе	заседания	прошел	
обмен	 мнениями	 и	 опытом	 противо-
действия	 международному	 террориз-
му,	намечены	конкретные	совместные	
шаги	в	этом	направлении» .

СенТЯБрЬ		2017

он	 добавил,	 что	 «исходя	 из	 прак-
тики	 действий	 российских	 военнос-
лужащих	против	отрядов	террористов	
в	 Сирии,	 была	 представлена	 инфор-
мация	 об	 особенностях	 подготовки	
и	 действий	 специалистов	 в	 области	
разминирования,	 а	 также	 радиацион-
ной,	химической	и	биологической	за-
щиты» .

	В	ходе	совместной	работы	Комите-
та	прошло	обсуждение	итогов	арМи-
2017	и	приняты	решения	по	развитию	
сотрудничества	 в	 области	 инженер-
ного	 и	 топогеодезического	 обеспече-
ния	 вооружённых	 сил,	 использования	
единой	системы	государственного	ра-
диолокационного	 опознавания .	 Также	
были	рассмотрены	вопросы	безопасно-
сти	 государств	 Центрально-азиатско-
го	региона	со	стороны	международного	
терроризма	 и	 региональных	 экстре-
мистских	 организаций .	 Принимая	 во	

внимание	опыт	борьбы	подразделений	
Вооруженных	 Сил	 российской	 Феде-
рации	с	террористическими	формиро-
ваниями	 в	 Сирии,	 участникам	 заседа-
ния	 была	 представлена	 информация	
о	 практике	 работы	 и	 возможностях	
Международного	 противоминного	
центра	 Вооружённых	 Сил	 россии	 по	
подготовке	 специалистов	 в	 области	
разминирования,	 а	 также	 доведены	
особенности	 выполнения	 мероприя-
тий	радиационной,	химической	и	био-
логической	защиты .

«Принятые	 в	 ходе	 заседания	 Ко-
митета	 начальников	 штабов	 воору-
женных	 сил	 государств	 –	 участников	
СнГ	 решения	 направлены	 на	 совер-
шенствование	 системы	 многосторон-
него	 военного	 сотрудничества	 в	 фор-
мате	 СнГ	 и	 способствуют	 развитию	
устойчивого	партнёрского	взаимодей-
ствия	в	военной	сфере	на	основе	учёта	
национальных	и	общих	интересов»,	–	
заявили	в	Комитете .

Заседание	 Комитета	 впервые	
прошло	 в	 Киргизии .	 По	 итогам	 засе-
дания	 подписаны	 11	 документов,	 на-
правленных	 на	 укрепление	 военного	
сотрудничества .	 В	 работе	 заседания	
Комитета	приняли	участие	делегации	
из	 азербайджана,	 армении,	 Белорус-
сии,	Казахстана,	россии,	Узбекистана	
и	Таджикистана .		 

На южных границах Содружества независимых 
государств (СНГ) усиливается террористическая 
опасность. Об этом в Бишкеке сообщил 
заместитель начальника Генерального штаба 
Вооруженных Сил России генерал-полковник 
Сергей Истраков по итогам заседания Комитета 
начальников штабов вооруженных сил государств – 
участников СНГ.
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деловой	заход	российского	корабля	
продлился	 несколько	 дней,	 в	 течение	
которых	экипаж	пополнил	до	установ-
ленных	норм	запасы	воды	и	продоволь-

ствия .	 Также	 военные	 моряки	 имели	
возможность	 для	 кратковременного	
отдыха	 на	 берегу .	 После	 завершения	
стоянки	 в	 Салале	 экипаж	 продолжил	

выполнение	 антипиратской	 миссии	 в	
районе	 аденского	 залива	 и	 Красного	
моря .

31	июля	БПК	«Вице-адмирал	Ку-
лаков»	 вышел	 из	 Финского	 залива	
в	 составе	 отряда	 кораблей	 и	 судов	
ВМФ,	 принимавших	 участие	 в	 Глав-
ном	военно-морском	параде	на	Крон-
штадтском	 рейде .	 12	 августа	 корабль	
вошёл	в	Средиземное	море,	пополнил	
запасы	 топлива,	 воды	 и	 продоволь-
ствия	 на	 Кипре	 и	 25	 августа	 прошёл	
в	Красное	море	через	Суэцкий	канал	
для	 обеспечения	 безопасности	 граж-
данского	судоходства	в	районе	аден-
ского	залива .

	 «Вице-адмирал	 Кулаков»	 имеет	
один	из	самых	высоких	показателей	по	
наплаванности	 экипажа	 в	 ВМФ	 рос-
сии .	Только	в	2016	году	БПК	совершил	
три	 дальних	 похода,	 в	 ходе	 которых	
выполнял	задачи	в	арктике,	в	атланти-
ческом	и	индийском	океанах,	а	также	в	
Средиземном	море .	В	общей	сложности	
моряки-противолодочники	 Северного	
флота	в	прошлом	году	провели	в	даль-
них	походах	265	суток .

Жизнедеятельность ВС РФ

Большой противолодочный корабль (БПК) Северного 
флота «Вице-адмирал Кулаков», экипаж которого 
выполняет задачи дальнего похода в дальней 
океанской зоне, успешно сопроводил китайский 
танкер через Аденский залив до выхода в Индийский 
океан и зашёл в порт Салала (Оман) на юго-востоке 
Аравийского полуострова.
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Военнослужащие 
мотострелковых 
подразделений, 
проходящие службу  
на российской военной 
базе в таджикистане, 
приступили к 
выполнению упражнений 
из всех видов 
стрелкового оружия  
на полигоне Ляур.

В	 ходе	 стрельб	 личный	 состав	 со-
вершенствует	 свои	 навыки	 в	 пораже-
нии	подвижных	и	неподвижных	целей,	
расстояние	до	которых	согласно	усло-
виям	выполнения	упражнений	состав-
ляет	от	50	до	800	м .	Кроме	того,	воен-
нослужащие	 тренируются	 занимать	 и	
покидать	огневые	позиции,	проводить	
маскировку,	 используя	 подручные	
средства .

на	 проводимых	 с	 личным	 со-
ставом	 занятиях	 особое	 внимание		
уделяется	 способам	 ведения	 развед-
ки	 и	 определения	 расстояния	 до	 це-
лей .	 В	 условиях	 гористой	 местности		
создается	 оптическая	 иллюзия,	 кото-

рая	 приводит	 к	 визуальному	 умень-
шению	 расстояния	 до	 наблюдаемого	
объекта .	 Правильное	 определение	
дистанции	 до	 цели	 ведет	 к	 более	 эф-
фективному	 её	 поражению	 и	 эконо-
мии	боеприпасов .

За рубежами Отечества
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Занятия	 проводились	 в	 условиях	
горно-лесистой	 и	 прибрежной	 местно-
сти	одновременно	на	полигонах	Гудау-
та,	нагвалоу	и	Цабал .

В	 ходе	 тренировки	 боевые	 расчё-
ты	 соединения	 отработали	 вопросы	

разведки,	 захвата,	 сопровождения	 и	
условного	 уничтожения	 воздушных	
целей	на	высотах	до	2	км,	летящих	со	
средней	скоростью	200	км	в	час .	Кроме	
того,	в	ходе	мероприятия	были	выпол-
нены	задачи	по	занятию	и	маскировке	
стартовых	 позиций,	 организации	 си-
стемы	 связи	 и	 управления,	 приведе-
нию	 военной	 техники	 из	 походного	
положения	в	боевое .

В	роли	БЛа	условного	противника	
выступали	летательные	аппараты	«ор-
лан»,	«Застава»	и	«Гранат» .	В	меропри-
ятиях	боевой	учёбы	принимали	участие	
свыше	 600	 военнослужащих	 соедине-
ния,	было	задействовано	около	50	еди-
ниц	 военной	 техники	 и	 специального	
вооружения,	в	том	числе	зенитные	ра-
кетные	комплексы	«оса-аКМ»,	«Стре-
ла-10»	и	переносные	ЗрК	«игла» .

Военнослужащие 
зенитных ракетных 
подразделений 
российской военной 
базы в Абхазии в ходе 
проведения тренировки 
по управлению 
огнём средств 
противовоздушной 
обороны поразили свыше 
20 разведывательных 
беспилотных 
летательных аппаратов 
(БЛА) условного 
противника.

В ходе занятий командование 
базы контролировало обслуживание 
и переукладку средств аварийного 
покидания самолётов и тормозных 
куполов Су-25 для предотвращения 
случаев несрабатывания.

Объединённая российская авиа-
ционная база Кант является частью 
Коллективных сил быстрого развёр-
тывания и участвует в обеспечении 
безопасности воздушного простран-
ства государств Организации Дого-
вора о коллективной безопасности 
(ОДКБ).

На вооружении соединения сто-
ят штурмовики Су-25 и вертолёты 
Ми-8. 	 

СенТЯБрЬ		2017

Лётчики  штурмовиков Су-25 и специалисты поисково-спасательной  
и парашютно-десантной службы российской авиабазы Кант в Киргизской 
Республике выполнили прыжки с парашютом, отработав аварийное 
покидание летательных аппаратов. Прыжки проводились с высоты  
800 и 1000 метров из вертолётов Ми-8МТВ.



Фоторепортаж

ЗАЖИГАТЕЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК          ВОЕННЫХ МУЗЫКАНТОВ

В этом году своё искусство представили 30 коллек-
тивов из 14 стран мира, десять военных оркестров 
России, 120 волынщиков из Евросоюза, 50 испол-

нителей шотландских танцев. В сводном оркестре фести-
валя выступили одновременно 1400 участников. 

Гостей фестиваля впечатлило органичное сочетание 
военной, классической, народной и эстрадной музыки, че-
канные парадные дефиле военных оркестров и запомина-
ющиеся танцевальные шоу,  оригинальные показательные 
выступления с оружием, разнообразные лазерные и пиро-
технические эффекты… На протяжении восьми дней шло 
захватывающее дух музыкально-театрализованное пред-
ставление, по сути – грандиозное «сражение» оркестров 
армий разных стран за любовь и восторги зрителей, кото-
рое разворачивалось на фоне величественных стен Кремля. 
Военные музыканты выступили и на других сценических 
площадках – в просторных аудиториях железнодорожных 
вокзалов и в крупнейших парках столицы. 

Все вечерние представления завершали залпы празд-
ничных салютов...

Фото Екатерины Смолы  
и из ряда электронных  
СмИ

С 27 августа по 3 сентября 2017 г. в Москве на Красной площади в 
десятый раз проходил Фестиваль военных оркестров «Спасская башня». 
Этот грандиозный парад военно-музыкальных и строевых коллективов  
не имеет в мире аналогов и каждый раз становится уникальным, 
запоминающимся  событием в культурной жизни российской столицы.



ЗАЖИГАТЕЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК          ВОЕННЫХ МУЗЫКАНТОВ
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Мероприятия	 форума	 прово-
дились	 в	 Военно-патрио-
тическом	 парке	 культуры	 и	

отдыха	Вооружённых	Сил	российской	
Федерации	 «Патриот»,	 на	 полигоне	
алабино,	 подмосковном	 аэродроме	
Кубинка,	 а	 	 так	 же	 на	 площадках,	 рас-
положенных	в	Западном,	Южном,	Цен-
тральном,	Восточном	военных	округах	
и	 на	 площадке	 Северного	 флота .	 он	
совместил	 наряду	 со	 статическими	
экспозициями	 и	 динамическими	 по-
казами	 возможностей	 боевой	 техники	
обширную	научно-деловую	программу	
и	 разнообразные	 культурно-досуговые	
мероприятия	 военно-патриотической	
направленности .

Масштабная военно-
техническая выставка 
Верховный	 Главнокомандующий	 Во-
оруженными	 Силами	 россии,	 Прези-
дент	российской	Федерации	Владимир	
Путин	обратился	с	видеоприветствием	
к	 участникам	 и	 гостям	 форума	 «ар-
мия-2017» .

Президент	 отметил,	 что	 по	 тра-
диции	 его	 программа	 будет	 весьма	
насыщенной .	 «и,	 конечно,	 особый	
интерес	вызовет	демонстрация	новей-
шего	 вооружения	 и	 военной	 техники .	
Все	 желающие	 смогут	 познакомить-

Завершил работу III Международный военно-тех-
нический форум «Армия-2017». Он включал об-
ширные экспозиционные, демонстрационные и 
научно-деловые программы, которые были рас-
считаны не только на экспертное сообщество,  
но и на широкую аудиторию.

«АРМИЯ-2017»

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ВОЕННО- 
ТЕХНИЧЕСКИЙ ФОРУМ 
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ся	 с	 успехами	 российской	 оборонной	
промышленности	 и	 науки .	 Увидеть	
растущие	 возможности	 наших	 Воо-
ружённых	Сил»,	–	заявил	Верховный	
Главнокомандующий .

Президент	 отметил	 важность	 того,	
что	на	площадках	форума	ведётся	и	ак-
тивный	 международный	 диалог,	 уста-
навливаются	новые	контакты	по	линии	
военных	ведомств	и	предприятий,	меж-
ду	 учёными	 и	 экспертами .	 Предметно	
и	профессионально	обсуждаются	акту-
альные	проблемы	и	вызовы,	пути	пре-
одоления	 общих	 угроз,	 а	 значит,	 укре-
пляется	взаимное	доверие .

Верховный	 Главнокомандующий		
выразил	 уверенность,	 что	 форум		
«армия-2017»	 запомнится	 не	 только	
как	 одна	 из	 самых	 масштабных	 воен-
но-технических	выставок	этого	года,	но	
и	 как	 пример	 результативного	 между-
народного	 взаимодействия .	 Президент	
пожелал	 организаторам	 успешного	
проведения	 намеченных	 мероприятий,	
а	участникам	и	гостям	форума	–	ярких	
впечатлений . . .

обратившийся	 также	 к	 гостям	 и	
участникам	 форума	 Министр	 оборо-
ны	россии	генерал	армии	С .К .	Шойгу	
выразил,	в	частности,	уверенность,	что	
очередной	 МВТФ	 будет	 способство-
вать	 повышению	 технологического	
потенциала	 оборонных	 предприятий,	
а	 также	 развитию	 взаимовыгодного	
партнёрства	 в	 области	 военно-техни-
ческого	сотрудничества .	

на	 форуме	 были	 продемонстри-
рованы	 новые	 технологии,	 материалы	
и	 достижения	 других	 отраслей	 науки	
и	 промышленности	 для	 внедрения	 их	
в	 производство	 на	 предприятиях	 обо-
ронно-промышленного	комплекса .

В	 частности,	 российская	 компа-
ния	 «инфратех»	 представила	 вни-
манию	 посетителей	 и	 участников	
форума	свою	новейшую	разработку	–		
двухсредный	 оптический	 прибор	
иТ315ВМ,	который	может	находиться	
под	водой	на	глубине	20-25	м .

Более	того,	посетители	форума	по-
лучили	 уникальную	 возможность	 по-
чувствовать	себя	стрелками	с	электрон-
ным	тренажёром	стрелкового	оружия	и	
средств	ближнего	боя	«Вега-СВ	№	1»,	
показанного	группой	«Кронштадт» .

на	 форуме	 также	 были	 представ-
лены	 беспилотные	 летательные	 аппа-
раты	под	маркой	«Supercam»	самолёт-
ного	 и	 вертолётного	 типов,	 которые	

являются	оптимальным	инструментом	
для	получения	детальной	информации	
с	воздуха .	данные	БЛа	находят	широ-
кое	 применение,	 как	 на	 гражданском,	
так	 и	 на	 военном	 рынке .	 Также	 свои	
разработки	 представили	 организации	
и	 компании	 «Линкос»,	 УаЗ,	 оаК,	
«Март	 Групп»,	 «Логос»,	 «роскосмос»	
и	многие	другие .

на	открытых	площадках	были	по-
казаны	 крупногабаритные	 образцы	
вооружения,	 военной	 и	 специальной	
техники	 (ВВСТ)	 таких	 компаний,	
как	 «Высокоточные	 комплексы»,	
«Пожтехника»,	 «астейс»,	 «КамаЗ»,	
«ТрЭКоЛ» .

За	 шесть	 дней	 работы	 форума	 об-
щее	количество	его	гостей	и	участников	
составило	около	700	тыс .	человек	(«Па-
триот»	–	562	974	чел .;	военные	округа	и	
Северный	флот	–	135	500	чел .) .

В	 работе	 форума	 приняли	 участие	
представители	 114	 иностранных	 го-
сударств,	 65	 официальных	 военных	
делегаций,	 в	 том	 числе	 35	 –	 высокого	
уровня,	из	которых	20	возглавляли	ру-

ководители	 оборонных	 ведомств .	 об-
щее	 количество	 представителей	 ино-
странных	военных	ведомств	превысило	
300	человек .

Всего	«на	полях»	форума	было	про-
ведено	более	50	двусторонних	встреч	с	
иностранными	 партнёрами	 по	 линии	
Минобороны,	Минпромторга,	ФСВТС	
россии,	корпорации	«ростех»,	ао	«ро-
соборонэкспорт»,	 ао	 «Концерн	 «Ка-
лашников»	 и	 других	 предприятий	 во-
енно-промышленного	комплекса .

В	форуме	приняли	участие	78	ино-
странных	 оборонных	 предприятий,	
представлявшие	 14	 стран:	 армению,	
Белоруссию,	 индию,	 Казахстан,	 Ки-
тай,	 Пакистан,	 Словакию,	 Таиланд,	
Турцию,	 Францию,	 Эстонию,	 Чехию,	
Юар,	Корею .	национальные	экспози-
ции	 представили	 армения,	 Белорус-
сия,	Казахстан,	Китай,	Пакистан,	Сло-
вакия	и	Юар .

В	 рамках	 форума	 были	 проведены	
международные	 специализирован-

В этом году в выставочных павильонах форума  
1209 предприятий и организаций представили  
18523 разработки и технологии в сфере обороны  
и безопасности, что значительно превышает  
показатели прошлого года
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Фото: Игорь Руденко, 
Екатерина Смола
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ные	 выставки	 «российская	 выставка	
вооружений»	 и	 «интеллектуальные	
промышленные	технологии» .

Также	 было	 проведено	 140	 меро-
приятий	 научно-деловой	 программы	
по	 48	 тематическим	 направлениям .	
Круглые	 столы,	 конференции	 и	 бри-
финги	 прошли	 на	 высоком	 методиче-
ском	 уровне,	 с	 привлечением	 ведущих	
специалистов	 самых	 различных	 об-
ластей,	 охватывающих	 сферу	 науки	 и	
производства	 вооружения	 и	 средств	
обеспечения	вооружённой	борьбы .

Качество вооружения 
проверяет Сирия
25	 августа	 на	 Международном	 воен-
но-техническом	форуме	«армия-2017»	
состоялся	круглый	стол,	посвящённый	
итогам	 операции	 Вооруженных	 Сил	
россии	 в	 Сирийской	 арабской	 респу-
блике .	 С	 докладом	 выступил	 началь-
ник	Главного	оперативного	управления	
(ГоУ)	 Генерального	 штаба	 Вооружен-
ных	 Сил	 рФ	 генерал-полковник	 Сер-
гей	рудской .

он	 отметил,	 что	 в	 результате	 дей-
ствий	 российской	 группировки	 на-
несён	 значительный	 ущерб	 системе	
управления	 и	 тыловой	 инфраструкту-
ре	 террористов .	 Перекрыты	 основные	
маршруты	 снабжения	 боевиков	 ору-
жием	 и	 боеприпасами .	 Террористиче-
ские	 организации	 лишились	 финансо-
вой	подпитки	от	нелегальной	продажи		
нефтепродуктов .

Всего	 с	 начала	 военной	 операции	
авиацией	 Воздушно-космических	 сил	
совершено	более	28	тыс .	боевых	выле-
тов,	 нанесено	 порядка	 90	 тыс .	 авиаци-
онных	ударов .

для	 уничтожения	 наиболее	 важ-
ных	 объектов	 террористов	 применя-
ются	 крылатые	 ракеты	 воздушного	 и	
морского	 базирования	 с	 надводных	
кораблей,	 подводных	 лодок	 и	 страте-
гических	 ракетоносцев	 на	 дальности	
до	полутора	тысяч	километров,	а	также	
самолёты	 дальней	 бомбардировочной	
авиации .	

Важную	 роль	 в	 разгроме	 бандфор-
мирований	играют	Силы	специальных	
операций,	 которые	 решают	 задачи	 по	
ликвидации	 главарей	 террористов,	
уничтожению	критически	важных	объ-
ектов	 противника	 и	 корректированию	
ударов	нашей	авиации .

Значительная	 помощь	 командо-
ванию	 сирийской	 армии	 оказывается	

российскими	 военными	 советниками,	
которые	участвуют	в	планировании	бо-
евых	операций,	обучении	и	подготовке	
к	 боевым	 действиям	 воинских	 частей	
Сирийских	вооруженных	сил .

В	 мероприятиях	 научно-деловой	
программы	 было	 задействовано	 39	 ор-
ганов	военного	управления	и	31	внеш-
няя	 организация,	 приняли	 участие	
представители	17	зарубежных	стран .

общее	 количество	 участников	 де-
ловой	 программы	 превысило	 8600	 че-
ловек,	из	них	более	двух	тыс .	специали-
стов	высшей	квалификации .

Перспективные заделы  
на будущее
использование	 системы	 видеоконфе-
ренцсвязи	 позволило	 расширить	 гео-
графию	 участников	 форума .	 Прямая	
связь	была	организована	в	рамках	про-
ведения	12	круглых	столов	с	21	абонен-
тами	с	географией	от	Калининграда	до	
Хабаровска,	а	также	впервые	с	авиаба-
зой	Хмеймим	в	Сирии .

активное	участие	в	форуме	предста-
вителей	государственной	власти,	руко-
водителей	предприятий	оборонно-про-
мышленного	 комплекса,	 авторитетных	
учёных	 и	 экспертов	 способствовало	
увеличению	научного	потенциала	и	по-
могло	выработать	новые	оригинальные	
решения	в	российской	«оборонке» .

Представители	 профессионального	
научного	 сообщества	 показали	 высо-
кую	активность	в	обсуждении	актуаль-
ных	тем	и	перспективных	направлений	
дальнейшего	развития .

наиболее	 значимые	 вопросы	 и	
пути	 их	 решения,	 найденные	 в	 ходе	
дискуссий,	 легли	 в	 основу	 перечней	
поручений	 руководства	 Министерства	
обороны	 российской	 Федерации	 для	
дальнейшей	 реализации	 в	 рамках	 ин-
новационной	 деятельности	 и	 форми-
рования	 научно-технического	 задела	
при	создании	перспективных	образцов	
вооружения,	 военной	 и	 специальной	
техники .

особый	интерес	у	посетителей	вы-
звала	 демонстрационная	 программа .	
Так,	 на	 полигоне	 алабино	 российские	
военные	 впервые	 показали	 сирийский	
боевой	опыт	на	автомобилях	повышен-
ной	проходимости	«Багги»	в	первый	же	
день	форума .

Мобильная	 боевая	 группа	 на	 авто-
мобиле	«Багги»	обеспечила	выход	под-
разделения	 на	 выгодный	 рубеж	 огнём	
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из	 авиационного	 пулемета	 ГШГ	 по	
группе	пехоты	противника .

на	 озере	 Комсомольское	 полигона	
алабино	 развернулся	 водный	 кластер,	
где	 среди	 новинок	 представили	 под-
водные	 роботы	 и	 другие	 специальные	
средства .

В	 этом	 году	 динамические	 пока-
зы	 возможностей	 современной	 авто-
мобильной	 и	 бронетехники,	 авиации,	
беспилотных	 летательных	 аппаратов,	
средств	связи	и	разведки,	специальной	
техники,	 ракетного	 и	 артиллерийско-
го	 вооружения,	 техники	 инженерных	
войск	 и	 войск	 радиационной,	 химиче-
ской	и	биологической	защиты	прошли	
также	 на	 полигонах	 военных	 округов	
и	 Северного	 флота .	 К	 показу	 привле-
кались	более	300	единиц	современных	
и	 перспективных	 образцов	 техники	 и	
вооружения	 Вооружённых	 Сил	 рФ	 и	
предприятий	промышленности .

Были	значительно	расширены	про-
граммы	статического	и	динамического	
показов	авиационной	техники	на	аэро-
дроме	 «Кубинка» .	 для	 гостей	 форума	
прошли	 показательные	 выступления	
авиационных	 пилотажных	 групп	 Воз-
душно-космических	 сил	 «Стрижи»,	
«русские	 витязи»,	 «Соколы	 россии»,	
«Беркуты»,	 а	 также	 подразделений	
Воздушно-десантных	 войск .	 Впервые	
в	 показательных	 выступлениях	 при-
нимала	участие	пилотажная	группа	Ту-
рецкой	республики	«Турецкие	звёзды» .

одним	 из	 ключевых	 событий	 фо-
рума	 стало	 подписание	 Министер-
ством	обороны	рФ	23	государственных	
контрактов	 и	 трёх	 дополнительных	
соглашений	 с	 17	 предприятиями	 обо-
ронно-промышленного	 комплекса	 на	
общую	 сумму	 более	 170	 миллиардов	
рублей .	 Впервые	 были	 заключены	 го-
сконтракты	на	поставки	боевой	маши-
ны	 поддержки	 танков	 «Терминатор»,	
танка	 Т-90М,	 боевой	 машины	 пехоты	
БМП-3	с	необитаемым	модулем	«Эпо-
ха»	и	другие .

Отрадные итоги 
В	 парке	 «Патриот»	 и	 на	 аэродроме	
Кубинка	 форум	 освещали	 более	 2150	
представителей	 прессы,	 из	 них	 бо-
лее	 400	 –	 из	 иностранных	 СМи .	 на	
площадках	 в	 военных	 округах	 и	 на	
Северном	 флоте	 работали	 более	 300	
журналистов .	 Телевизионная	 и	 интер-
нет-аудитория	достигла	полутора	мил-
лиардов	человек .

27	августа	на	территории	Конгресс-
но-выставочного	 комплекса	 парка	
«Патриот»	 в	 Подмосковье	 состоялась	
Торжественная	 церемония	 закрытия	
форума	 «армия-2017» .	 Перед	 гостями	
и	участниками	выступил	дважды	Крас-
нознамённый	ансамбль	песни	и	пляски	
имени	а .В .	александрова,	известные	и	
начинающие	артисты .	

Форум	 «армия-2017»	 наглядно	
продемонстрировал	 значительный	 по-
тенциал	 оПК	 россии .	 Крупнейшие	
концерны,	 компании	 и	 конструктор-
ские	 бюро	 представили	 свою	 лучшую	
военную	 продукцию,	 образцы	 которой	
уже	поступают	в	войска .

Форум	 стал	 рекордным	 по	 мас-
штабам	 экспозиции,	 насыщенности	
научно-деловой	 и	 демонстрационной	
программ .	 Беспрецедентным	 стал	 и	
интерес	 со	 стороны	 отечественных	 и	
зарубежных	 предприятий	 оПК,	 биз-
нес-сообщества	 и	 многочисленных	 за-
рубежных	делегаций,	что	подтверждает	
эффективность	 форума	 как	 площадки	
для	конструктивного	диалога	и	заклю-

чения	 договоров	 между	 производите-
лями	 и	 заказчиками	 вооружения,	 во-
енной	и	специальной	техники .	МВТФ	
стал	также	масштабным	военно-патри-
отическим	мероприятием	–	гордость	за	
Вооружённые	 Силы	 россии,	 за	 наши	
оборонные	заводы,	КБ	и	нии,	произ-
водящие	лучшее	в	мире	оружие,	испы-
тали	 все	 сограждане,	 побывавшие	 на	
форуме	в	дни	массового	посещения .

Подводя	 итоги	 форума	 на	 очеред-
ном	селекторном	совещании	с	руково-
дящим	 составом	 Вооруженных	 Сил,	
Министр	 обороны	 Сергей	 Шойгу	 от-
метил:	 «наши	 зарубежные	 коллеги	
смогли	 убедиться,	 что	 мы	 готовы	 не	
только	 экспортировать	 продукцию	 во-
енного	назначения,	но	и	заниматься	её	
совместной	 разработкой	 и	 производ-
ством…» .	 он	 особо	 подчеркнул,	 что		
« . . .форум	прошёл	на	должном	уровне» .

	Следующее	масштабное	мероприя-	
тие	 такого	 рода	 пройдёт	 в	 россии	 в			
августе	будущего	года .		 

Экспозиция форума насчитывала более 40 тематических 
разделов, где демонстрировались самые передовые 
достижения оборонно-промышленного комплекса,  
а также перспективные образцы вооружения и военной 
техники российского и зарубежного производства
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Николай ШЕРСТоБИТоВ –  
по  материалам публикаций 

в российских средствах  
массовой информации
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Актуальная тема

Э
той	теме	был	посвящен	мультимедийный	круглый	
стол,	состоявшийся		в	Миа	«россия	сегодня» .	Вы-
ступавшие	(а	в	их	числе	были	и	видный	военный,	
и	 маститый	 дипломат)	 сошлись	 во	 мнении,	 что	

практически	 все	 цели,	 ставившиеся	 российским	 руковод-
ством	 летом	 2015	 года,	 когда	 обсуждалось	 и	 принималось	
решение	о	начале	операции,	полностью	достигнуты .	

Президент	 академии	 	 геополитических	 проблем	 гене-
рал-полковник	Леонид	ивашов	сразу	подчеркнул,	что	граж-
данскую	войну	в	Сирии,	в	которую	вмешалась	наша	страна,	
надо	рассматривать	не	как	частное	изолированное	событие .	
она,	по	сути,	представляет	важный	этап	глобальной	страте-
гической,	 геополитической	 операции	 западной	 цивилиза-

ции,	сердцевину	которой	составляют	СШа,	против	ислам-
ского	мира,	против	поднимающегося	Востока,	одновременно	
нацеленную	в	качестве	орудия	последующего	разрушения	в	
славянский	мир	и	особенно	в	россию .	

«Мы	 видели,	 как	 планировались	 и	 осуществлялись	
операции	 против	 православно-христианского	 социума	 в	
Югославии,	 как	 последовательно	 уничтожались	 несущие	
конструкции	арабского	мира	(ирак,	Ливия,	Йемен,	Сирия	–		
одна	и	та	же	серия	насильственных	цивилизационных	сло-
мов),	 как	 планировались	 и	 осуществлялись	 «цветные»	
революции	в	Грузии,	а	затем	на	Украине,	–	напомнил	гене-
рал-полковник .	–	но	россия	нашла	в	себе	силы		остановить	
гибельный	процесс	серийного	убийства	государств,	иници-
ированный	 и	 планомерно	 осуществлявшийся	 стратегами	
СШа	и	их	сателлитами	по	западной	«коалиции» .

Говорят,	у	каждой	цивилизации	есть	особое	предназначе-
ние,	возможно,	даже	предначертанное	свыше .	если	заглянуть	
в	 историю,	 напрашивается	 вывод,	 что	 извечное	 предназна-
чение	россии	–	решительно	останавливать	претендентов	на	
мировое	господство	и	сохранять	в	целости	другие,	соседние	
цивилизации .	Затеянное	западными	поборниками	«нового»	
мирового	 порядка	 разрушение	 православно-славянской	 и	

РОССИЯ ОСТАНОВИЛА
«СЕРИЙНОЕ УБИЙСТВО ГОСУДАРСТВ»
30 сентября исполнилось два года 
с начала стратегической операции 
российских ВКС в Сирии. Каковы её 
важнейшие итоги?

Александр ПРоНИН
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исламской	 цивилизаций	 должно	 было	 дестабилизировать	
весь	мир	и	нарушить	общую	гармонию	человечества,	нача-
ло	 которой	 было	 положено	 в	 1945	 году	 в	 Ялте .	 Гармонию,	
выстраивавшуюся	с	таким	трудом	на	протяжении	всего	XX	
века,	 омытую	 кровью	 десятков	 миллионов	 землян	 в	 двух	
кровопролитнейших	войнах	и	множестве	других	конфлик-
тов!	В	результате	подрывных	операций	янки,	их	союзников	
и	вассалов	эта	хрупкая	субстанция	неминуемо	должна	была	
рассыпаться,	не	вмешайся	россия . . .	

Сегодня	можно	констатировать:	нам	удалось	сохранить	
Сирию	 как	 одно	 из	 основополагающих	 звеньев	 арабского,	
мусульманского	мира	(хотя	изначально	эта	страна	была,	как	
известно,	и		колыбелью	христианской	цивилизации) .	В	спа-
сении	её	от	распада	и	последующей	самоликвидации,	за	ко-
торыми	должны	были	последовать	схожие	процессы	в	ряде	
других	государств	Ближнего	Востока,	как	раз	и	состоит	важ-
нейший	итог	двухлетней	операции	российских	ВКС .	ибо,	по	
мнению	генерал-полковника	ивашова,	следом	за	Сирией	по	
замыслам	американцев	должны	были	взорваться	(изнутри	и	
не	без	вмешательства	внешних	сил)	и	исламская	республи-
ка	иран,	и	Турция,	где	также	активно	действуют	силы,	пре-
следующие	цели	разрушения	под	маской	благих	намерений .	
Этот	 процесс	 наконец-то	 	 приостановлен,	 и	 ведущую	 роль	
сыграла	россия .	

«Сегодня	и	суннитский	мир	во	главе	с	Турцией,	и	шиит-
ский	мир	во	главе	с	ираном	включились	в	решение	важней-
шей	задачи,	вытекающей	из	достигнутого	в	Сирии	успеха:	
дальнейшей	 стабилизации	 всего	 исламского	 сообщества,	
преодоления	последствий	его		катастрофического	разруше-

ния,	начавшегося	в	результате	западных	усилий»,	-	подчер-
кнул	ивашов .

Ведущий	научный	сотрудник	института	проблем	меж-
дународной	 безопасности	 ран	 алексей	 Фененко	 на	 «кру-
глом	 столе»	 напомнил	 о	 тяжелейшей	 ситуации,	 в	 которой	
два	года	назад	наше	военно-политическое	руководство	при-
нимало	 решение	 о	 начале	 операции	 на	 Ближнем	 Востоке .	
Летом	2015	г .	наблюдался	жесточайший	кризис	сирийской	
государственности,	иГиЛ	одерживало	одну	громкую	побе-
ду	за	другой,	резко	усилилась	и	другая	запрещенная	в	рФ	
экстремистская	 группировка	 –	 «джебхат-ан-нусра»	 (пе-
реименованная	ныне	в	«джабхат-Фатх-аш-Шам») .	Прави-
тельство	 Сирии	 в	 одиночку	 вело	 боевые	 действия	 против	
терроризма	 на	 своей	 территории,	 а	 отряды	 т .	 н .	 «умерен-
ной	 оппозиции»	 фактически	 слились	 с	 иГиЛ	 и	 «джеб-
хат-ан-нусрой»,	имея	щедрое	финансирование,	снабжение	
оружием	и	боеприпасами	от	зарубежных	спонсоров .	Терро-
ристы	контролировали	более	70%	территории	страны	и	про-
должали	наступать	на	всех	направлениях .

развитие	 ситуации	 угрожало	 безопасности	 россии,	 по-
скольку	 вектор	 дальнейшего	 движения	 иГиЛ	 в	 сторону	
Центральной	азии,	российского	Кавказа	и	Поволжья	про-
сматривался	чётко .	По	оценкам	Генштаба	ВС	рФ,	к	началу	
2015	 года	 в	 рядах	 иГиЛ	 и	 других	 террористических	 фор-
мирований	находилось	не	менее	4,5	тыс .	граждан	россии	и	
других	государств	СнГ…

Кстати,	 формирования	 иГиЛ	 уже	 тогда	 представляли	
отнюдь	 не	 сборище	 новичков-дилетантов,	 а	 квалифициро-
ванную,	фактически	профессиональную	армию,	обученную	

Генерал-
полковник 
леонид  
Ивашов
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действовать	не	только	жестоко,	но	и	изощрённо,	применяя	
как	кустарно	изготовленные	мины,	так	и	современные	сред-
ства	поражения .	Эта	армия	показала,	что	способна		успешно	
воевать	даже	в	условиях	частых,	длящихся	годами	бомбар-
дировок,	 она	 отличается	 высоким	 уровнем	 штабного	 пла-
нирования	 и	 	 мобильностью	 (способна,	 например,	 быстро	
перебрасывать	многочисленные	отряды	с	одного	фронта	на	
другой) .	Эта	 	армия	хорошо	подготовлена	к	эффективным	
действиям	 в	 условиях	 кризисного	 реагирования	 и	 может	
наносить	чувствительные	контрудары	(что	мы	наблюдаем,	
например,	в	районе	дейр-эз-Зора) .	

Возникает	вопрос:	кто	занимается	подготовкой	отрядов	
иГиЛ	 и	 «джебхат-ан-нусры»	 и	 осуществляет	 координа-
цию	 действий	 такой	 	 армии?	 американцев	 в	 этом	 плане	
исключим	 сразу:	 сухопутные	 войска	 СШа	 	 традиционно	
не	 самое	 выдающееся,	 что	 есть	 в	 арсенале	 Пентагона .	 его		
«коньки»	 –	 авиация	 и	 флот…	 В	 Сирии	 чувствуется	 чьё-то	
иное	влияние,	чья-то	другая	направляющая	рука .	Возмож-
но,	 сказывается	 качественная	 подготовка,	 полученная	 в	
свое	время	многими	военачальниками	террористов	(а	тогда	
офицерами	и	генералами	иракских	вооружённых	сил),	в	во-
енных	академиях	ряда	стран,	в	том	числе	СССр	и	россии .	
но	 а .	 Фененко,	 например,	 	 предполагает,	 что	 также	 «речь	
может	идти	о	Великобритании,	которая	имеет	мощнейшую	
сухопутную	армию,	после	2-й	мировой	войны	бывшую	вто-
рой	по	мощи	после	СССр,	с	очень	высоким	уровнем	штаб-
ного	планирования	действий	наземных	группировок» .	По	
его	мнению,	всё	указывает	именно	на	британское	влияние	
(хотя	официально	Лондон	отрицает	своё	участие	в	подго-
товке	 экстремистов	 и	 каких-либо	 контактах	 с	 ними	 воен-
ного	характера) .		

но	вот	к	чему	реально	приложили	руку	янки	–	это	к	по-
явлению	в	ираке	и	Сирии	наемников	из	частных	военных	
компаний	(ЧВК) .	Кстати,	в	этом	году	американские	ЧВК,	
по	сведениям	электронных	СМи,	получили	из	госбюдже-
та	 СШа	 27	 млрд	 долларов!	 на	 что	 пошла	 эта	 громадная	
сумма?	Велико	подозрение,	что	совсем	не	на	цели	борьбы	
с	 иГиЛ,	 официально	 декларируемые	 Госдепом…	 Когда	
правительственные	войска	Сар	окончательно	разблокиру-
ют	дейр-эз-Зор,	где	по	имеющимся	сведениям	на	стороне	
террористов	сражается	немало	«солдат	удачи»	(в	том	чис-
ле,	 например,	 чернокожих),	 миру,	 очевидно,	 будут	 предъ-
явлены	вещественные	доказательства	такого	их	участия	в	
боевых	действиях .	

Возвращаясь	же	на	два	года	назад,	в	2015-й,	напомним,	
что	 американцы,	 громогласно	 вещавшие	 о	 своей	 «напря-
женной	 борьбе»	 с	 международным	 терроризмом,	 тогда	 не	
только	 не	 предпринимали	 никаких	 серьезных	 действий	
против	иГиЛ,	но	на	саммите	наТо	в	анталье	в	середине	
2015	г .	 заявили,	что	собираются	ввести	бесполётную	зону	
над	Сирией .	Это	неминуемо	должно	было	привести	к	бы-
стрейшему	падению	правительства	Б .	асада	и	вступлению	
отрядов	иГиЛ	и	«джебхат-ан-нусры»	в	дамаск .	

одновременно	 с	 решением	 задачи	 по	 свержению	 не-
навистного	 президента	 заявка	 американцев	 на	 введение	
бесполётной	зоны,	по	сути,	являлось	прощупыванием	реак-
ции	россии,	база	которой	в	Тартусе	должна	была	оказать-
ся	 отрезанной	 и	 «обесточенной» .	 Янки	 явно	 хотели	 про-
тестировать,	 что	 русские	 будут	 делать	 в	 столь	 кризисной	

ситуации?	не	пойдут	же	они,	в	самом	деле,	на	тотальную	
войну,	грозящую	гарантированным	взаимоуничтожением?	
а	если	на	ракетно-ядерный	конфликт	не	решатся,	то	поче-
му	бы	не	ввести	подобную	зону	где-то	поближе	к	границам	
россии?		В	конечном	счёте,	твёрдая,	принципиальная	пози-
ция	 руководства	 нашей	 страны	 сыграла	 важнейшую	 роль	
в	предотвращении	разрастания	кризиса,	грозившего	всему	
человечеству…

Конкретизируя	военно-политические	итоги	двухлетней	
операции,	 а .	 Фененко	 выделил	 ряд	 важнейших	 составля-
ющих .	Во-первых,	удалось	в	Сирии	сохранить	у	власти	за-
конное	 правительство,	 помочь	 ему	 вернуть	 контроль	 над	
большей	 частью	 страны	 (сейчас	 эта	 зона	 составляет	 уже	
свыше	 	90%	территории)	и	разбить	основные	террористи-
ческие	группировки .	

Во-вторых,	 россия,	 наконец,	 вернулась	 в	 качестве	 ак-
тивного	игрока	на	Ближний	Восток .	Принято	считать,	что	
мы	ушли	отсюда	после	распада	СССр	в	1991	г .	на	самом	
деле,	полагает	а .	Фененко,	мы	утратили	свои	позиции	здесь	
уже	после	октябрьской	войны	1973	г .,	когда	египет	сделал	
резкий	поворот	в	сторону	СШа	и	взял	курс	на	разрыв	тес-
ных	 связей	 с	 Советским	 Союзом .	 Теперь	 же	 «маятник»	
межгосударственных	симпатий	и	предпочтений	резко	кач-
нулся	в	нашу	сторону .

россия	за	два	года	войны	с	террористами	значительно	
подняла	 свой	 международный	 престиж	 	 как	 последова-
тельная	защитница	стабильности	и	справедливости,	в	част-
ности,	 в	 ближневосточном	 регионе .	 одновременно	 наша	
военная	 операция	 в	 Сар	 (особенно	 на	 фоне	 теперешнего	
корейского	 кризиса)	 показала,	 что	 разрушительные	 дей-
ствия	деструктивных	сил	получается	блокировать,	можно	
останавливать	опасные	процессы	в	мире	и	вовлекать	в	со-
зидательные	предприятия	всё	новых	участников .	

Так,	россии	вопреки	пессимистическим	прогнозам	уда-
лось	предотвратить	формирование	враждебной	ей	ближне-
восточной	коалиции .	

давайте	снова	вспомним	октябрь	–	ноябрь	2015	г .	Поч-
ти	немедленно	после	начала	нашей	операции	СШа	стали	
обвинять	 россию	 в	 развязанной	 агрессии,	 им	 громко	 вто-
рили	страны	евросоюза,	вдобавок	начал	создаваться	анти-
российский	военно-политический	союз	из	монархий	Пер-
сидского	залива	и	Турции,	в	которой	тогда	начали	«править	
бал»	 поборники	 исламского	 квазигосударства .	 но	 россии	
удалось	 с	 честью	 	 выйти	 из	 опасной	 ситуации,	 выстроив	
заинтересованный	диалог	с	Францией,	пережившей	терро-
ристическую	атаку	на	Париж,	и	одновременно	добившись	
изменения	 общего	 хода	 турецкой	 политики,	 тогда	 небла-
гоприятной	 для	 нас,	 на	 положительный	 вектор .	 	 В	 конце	
концов,	мы	смогли	уже	в	 	начале	2017	года	сформировать	
собственную	коалицию	в	составе	российской	Федерации,	
Турции	и	ирана	и	наладить	астанинский	формат	консуль-
таций	противоборствующих	в	Сирии	сторон .	Это	безуслов-
ный	успех .	Теперь,	как	подчеркивает	а .	Фененко,	подобная	
работа	ведется	в	отношениях	с	Саудовской	аравией,	при-
чем,	судя	по	последним	сообщениям	СМи,	определенный	
прогресс	 в	 плане	 подключения	 этого	 крупного	 ближнево-
сточного	игрока	к	позитивным	процессам	тоже	есть…	

В-третьих,	 россия	 продемонстрировала	 способность	
проводить	 	 	 стратегическую	 операцию	 с	 авиационным	 и	
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морским	компонентами	на	значительном	удалении	от	сво-
их	 границ,	 с	 использованием	 авиации	 дальнего	 действия,	
оснащенной	как	бомбами,	так	и	высокоточными	крылаты-
ми	ракетами .	Это	значит,	что	монополия	СШа	на	подобные	
операции,	 составлявшие	 важнейший	 компонент	 их	 «стра-
тегии	канонерок»,	тоже	проходит .	

немаловажно	 и	 то,	 что	 в	 ходе	 операции	 удалось	 под-
нять	 роль	 и	 усилить	 боевые	 возможности	 всей	 авиацион-
ной	составляющей	российских	Вооружённых	Сил,	а	также	
ударных	сил	Военно-Морского	Флота,	дислоцированных	в	
средиземноморском	 и	 каспийско-черноморском	 регионах .	
Мы	блестяще	опровергли	американские		утверждения,	зву-
чавшие	всю	последнюю	четверть	века,	что	у	россии	якобы	
нет	и	в	обозримом	будущем	не	появится	ни	полноценной	
авиации,	ни	дееспособного	флота…		

результаты	 двух	 лет	 операции	 говорят	 сами	 за	 себя .	
Как	 заявил	 на	 недавнем	 Международном	 форуме	 «ар-
мия-2017»	 начальник	 Главного	 оперативного	 управления	
ГШ	 ВС	 рФ	 генерал-полковник	 С .	 рудской,	 нанесен	 зна-
чительный	 ущерб	 системе	 управления	 и	 тыловой	 инфра-
структуре	 террористов,	 перекрыты	 основные	 маршруты	
снабжения	 боевиков	 оружием	 и	 боеприпасами .	 авиация	
Воздушно-космических	сил	совершила	свыше	30	тысяч	бо-
евых	вылетов	и	нанесла	92	тыс .	точечных	ударов	по	заранее	
выверенным	целям .	В	результате	ликвидированы	почти	54	
тыс .		экстремистов .	Уничтожены	командные	пункты,	лагеря	
подготовки,	склады	боеприпасов,	а	также	то,	что	приносило	
исламистам	главные	барыши:	нефтяные	вышки	и	станции	
перекачки	топлива	в	подконтрольных	им	районах .

для	 уничтожения	 объектов	 террористов	 применяют-
ся	современные	крылатые	ракеты	воздушного	и	морского	
базирования	 с	 надводных	 кораблей,	 подводных	 лодок	 и	
стратегических	ракетоносцев	на	дальности	до	1,5	тыс .	км,	
а	также	самолеты	дальней	бомбардировочной	авиации .	от-
лично	проявили	себя	ударные	силы	нашего	ВМФ,	регуляр-
но	наносящие	снайперские	удары	высокоточными	«Кали-
брами»	с	больших	дистанций .		

новым	 словом	 в	 оперативно-тактическом	 искусстве	
стал	 разгром	 бандформирований	 с	 участием	 Сил	 специ-
альных	операций,	которые	решают	задачи	по	ликвидации	
главарей	 террористов,	 уничтожению	 критически	 важных	
объектов	противника	и	корректированию	ударов	авиации	и	
флота .	Важнейшую	роль	играют	и	российские	военные	со-
ветники,	которые	деятельно	помогают	командирам	и	шта-

бам	 сирийской	 армии	 в	 планировании	 боевых	 действий,	
обучении	и	подготовке	соединений	и	частей .

В	конечном	счете,	именно	действия	российской	группи-
ровки	позволили	сирийским	вооруженным	силам	в	корне	
переломить	 стратегическую	 ситуацию .	 За	 время	 проведе-
ния	 операции	 наших	 ВКС	 территория,	 контролируемая	
правительственными	 войсками,	 выросла	 почти	 в	 четыре	
раза	–	с	19	до	78	тыс .	кв .	км .	разгромлены	крупнейшие	бан-
дформирования	в	районах	Хамы	и	Хомса,	от	террористов	
полностью	 очищена	 провинция	 Латакия,	 освобождены	
памятник	 всемирного	 культурного	 наследия	 Пальмира	 и		
г .	алеппо,	являющийся	второй	столицей	Сирии,	разблоки-
рована	 основная	 транспортная	 магистраль,	 связывающая	
дамаск	с	севером	страны .	Под	правительственный	контроль	
вернулись		нефтяные	и	газовые	поля	«джизель»,	«Шаер»,	
«Хаян»,	 «Магара»	 и	 «арак»,	 освобождены	 северо-восточ-
ные	районы	провинции	алеппо	к	западу	от	водохранили-
ща	имени	асада .	на	юге	Сирии	восстановлен	контроль	над	
более	чем	180-километровым	участком	сирийско-иракской	
границы,	а	также	сирийско-иорданской	границей	в	провин-
циях	Эс-Сувейда	и	дамаск	общей	протяженностью	195	км .	

достигнутый	перелом	в	борьбе	с	терроризмом	в	Сирии	
заставил	 важнейших	 политических	 игроков	 по-новому	
взглянуть	на	изменившуюся	расстановку	сил	в	регионе,	что	
запустило	 процесс	 политического	 урегулирования	 и	 при-
мирения	враждующих	сторон .

В	результате	договоренностей	между	вооруженной	оппо-
зицией	и	сирийским	правительством,	достигнутых	в	астане	
при	 посредничестве	 Турции	 и	 россии,	 с	 30	 декабря	 2016	 г .	
на	территории	Сирии	действует	режим	прекращения	боевых	
действий .	 В	 ходе	 пятого	 раунда	 переговоров	 в	 астане	 был	
согласован	 вопрос	 о	 создании	 четырех	 зон	 деэскалации	 на	
территории	Сар,	три	на	юго-западе	Сирии,	в	пригороде	да-
маска	Восточная	Гута	и	севернее	г .	Хомс	в	настоящее	время	
успешно	действуют .	еще	по	одной	зоне	в	провинции	идлиб	
консультации	продолжаются .	обеспечение	режима	прекра-
щения	боевых	действий	в	этих	зонах	деэскалации	осущест-
вляется	 подразделениями	 Военной	 полиции	 ВС	 рФ .	 Со-
здание	этих	зон	фактически		позволило	прекратить	боевые	
действия	между	вооруженными	отрядами	умеренной	оппо-
зиции	и	правительственными	войсками	и	стабилизировать	
обстановку	в	южных	и	центральных	районах .

(окончание следует)

Авиация Воздушно-космических сил  
совершила свыше 30 тысяч боевых вылетов 
и нанесла 92 тыс. точечных ударов по 
заранее выверенным целям. В результате 
ликвидированы почти 54 тыс.  экстремистов. 
Уничтожены командные пункты, лагеря 
подготовки, склады боеприпасов, а также то, 
что приносило исламистам главные барыши: 
нефтяные вышки и станции перекачки топлива 
в подконтрольных им районах

Генерал-
полковник  
Сергей  
Рудской
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и
стория	создания	БМПТ	сложна	и	показательна	
для	периода	90-х	годов	прошлого	века .	В	конце	
1980-х	 научно-исследовательские	 организации	
бронетанковой	отрасли	пришли	к	выводу	о	целе-	

сообразности	 создания	 «партнёра»	 танка	 в	 борьбе	 с	 танко-	
опасной	живой	силой	противника .	

дело	 в	 том,	 что	 танки	 в	 условиях	 современного	 боя	
весьма	 уязвимы,	 особенно	 при	 использовании	 их	 в	 слож-
ных	условиях:	в	 горной	местности,	в	лесу	или	в	 городской	
застройке .	 Главную	 опасность	 для	 бронетехники	 представ-
ляет	 пехота	 противника,	 вооружённая	 гранатометами	 и	
противотанковыми	 ракетными	 комплексами .	 Эти	 проти-
вотанковые	средства	весьма	эффективны,	очень	мобильны,	
легко	маскируются	и	способны	внезапно	открыть	мощный	и	
точный	огонь .	Колонна	бронетехники,	попав	в	засаду,	может	
быть	 уничтожена	 в	 считанные	 минуты .	 Вооружение	 танка	
не	очень	подходит	для	борьбы	с	подобными	угрозами	–	оно	
слишком	мощное	и	недостаточно	скорострельное .

данную	потребность	подтвердил	опыт	боевых	действий	
в	афганистане,	где	для	борьбы	с	пехотой	противника	совет-
ские	войска	часто	использовали	зенитные	установки	«Шил-
ка» .	 Эти	 ЗУ,	 обладающие	 огромной	 скорострельностью,	

легко	 могут	 подавить	 любую	 огневую	 точку .	 Проблемой,	
однако,	явилось	то,	что	«Шилка»	предназначена	для	борьбы	
с	воздушными	целями,	и	поэтому	практически	не	имеет	бро-
невой	защиты .	Кроме	того,	эти	установки	не	имеют	необхо-
димых	систем	обнаружения	противника	на	земле .

У	 российской	 армии	 так	 же	 имеется	 трагический	 опыт	
использования	 незащищённой	 бронетехники	 в	 городских	
условиях .	1	января	1995	г .	во	время	штурма	Грозного	на	под-
ступах	 к	 железнодорожному	 вокзалу	 чеченской	 столицы	
практически	 полностью	 была	 уничтожена	 колонна	 131-й	
Майкопской	бригады .	В	считанные	минуты	гранатомётчики,	
засевшие	в	зданиях,	сожгли	более	50	единиц	бронетехники	и	
автотранспорта .

Принимая	 это	 во	 внимание,	 ГаБТУ	 и	 конструкторские	
бюро	ещё	в	середине	80-х	годов	стали	разрабатывать	машину	
поддержки	танков .	В	результате	был	выбран	рациональный	
вариант	конструкции	БМПТ	и	разработано	тактико-техни-
ческое	задание	на	её	создание .

К	 созданию	 «Терминатора»	 приступили	 лишь	 в	 конце	
90-х	 годов	 на	 «Уралвагонзаводе» .	 Первый	 образец	 БМПТ,	
представленный	в	2000	году,	был	вооружён	одной	30-мм	ав-
томатической	пушкой,	спаренным	с	ней		7,62-мм	пулемётом,	

БОЕВАЯ МАШИНА ОГНЕВОЙ ПОДДЕРЖКИ  

В рамках Международного военно-технического форума «Армия-2017» возле 
стенда Сухопутных войск состоялась церемония награждения представителей 

предприятий промышленности за их достижения в области создания вооружения 
и военной техники для этого вида ВС РФ. Дипломом за второе место награждён 

генеральный директор АО «НПК «уралвагонзавод» Александр ПОтАПОВ  
за проект «Боевая машина огневой поддержки БМПт».

«ТЕРМИНАТОР»
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четырьмя	установками	ПТрК	«Корнет»	и	двумя	курсовыми	
гранатомётами	аГС .

Позднее	комплекс	вооружения	был	изменён:	на	боевую	
машину	установили	вторую	30-мм	пушку,	а	также	комплекс	
управляемого	 вооружения	 (КУВ)	 «атака» .	 основой	 для	
БМПТ	 стало	 шасси	 наиболее	 современного	 танка	 россий-
ской	армии	–	Т-90 .

В	целом	проект	создания	специализированной	машины	
поддержки	танков	можно	оценить	положительно .	В	послед-
ние	десятилетия	значение	танков	на	поле	боя	снижалось,	а	их	
уязвимость	–	наоборот,	росла .	особенно	беззащитны	танки	в	
городе .	но	БМПТ	сможет	более	эффективно	решать	боевые	
задачи	 в	 условиях	 городской	 застройки	 или	 сложной	 гор-
но-лесистой	местности .	Эта	машина	легче,	она	более	манёв-
ренна	по	сравнению	с	танком,	имеет	большие	углы	наклона	
вооружения,	что	позволяет	уничтожать	цели	от	подвалов	до	
верхних	этажей	зданий .	По	словам	военных,	огневая	мощь	
одного	БМПТ	«Терминатор»	превосходит	два	мотострелко-
вых	взвода	(шесть	БМП	и	сорок	человек	личного	состава) .	
Введение	БМПТ	в	состав	танковых	подразделений	позволит	
увеличить	их	эффективность	примерно	на	треть .

В	разработке	БМПТ	реализован	целый	ряд	инновацион-
ных	решений:

  оригинальная	низкопрофильная	башня	с	блоком	
вынесенного	автоматического	дистанционно	управляемого	
вооружения	(две	30-мм	автоматические	пушки	2а42,	два	
30-мм	автоматических	гранатомёта,	четыре	управляемые	
ракеты	комплекса	«атака-Т»,	один	7,62-мм	пулемёт,	спарен-
ный	с	автоматическими	пушками);	

 высокопрочные	противоосколочные	экраны,	установ-
ленные	в	корпусе	и	башне	изделия;

 цифровая	система	управления	огнём	(СУо)	и	два	
независимо	работающих	баллистических	вычислителя,	
позволяющие	СУо	башни	и	корпуса	работать	независимо	
друг	от	друга;

 современный	прицельно-наблюдательный	комплекс;
 система	удаления	звеньев	и	гильз	автоматических	

гранатомётов	в	составе	установки;
 размещение	на	надгусеничной	полке	котла	подогре-

вателя	и	дизель-генераторной	установки .

Особенности конструкции 
БМПТ	 «Терминатор»	 создан	 на	 базе	 танка	 Т-90а	 и	 имеет	
такой	же	уровень	броневой	защиты .	Кроме	того,	на	маши-
не	используется	динамическая	защита	(дЗ)	«реликт»,	что	
значительно	повышает	живучесть	БМПТ	даже	в	условиях	
массированного	применения	противотанковых	средств .

дистанционно	 управляемый	 модуль	 вооружения	 рас-
положен	 в	 задней	 части	 корпуса,	 боекомплект	 находится	
вне	пределов	боевого	отделения,	что	значительно	повышает	
шансы	экипажа	на	выживание	в	случае	поражения	БМПТ	
кумулятивным	боеприпасом .

Экипаж	«Терминатора»	состоит	из	пяти	человек:	коман-
дира,	 наводчика,	 механика-водителя	 и	 двух	 стрелков	 для	
курсовых	автоматических	гранатометов .

на	 БМПТ	 установлена	 современная	 система	 управ-
ления	 огнём	 (СУо)	 «рамка» .	 Прицел	 наводчика	 модуля	
вооружения	 имеет	 оптический	 канал,	 тепловизионный	
канал,	 систему	 управления	 лазерным	 наведением	 проти-
вотанковых	 управляемых	 ракет	 и	 лазерный	 дальномер .	 В	
распоряжении	командира	машины	–	панорамный	прицел	с	
сектором	обзора	в	360° .	В	нём	имеется	оптический	и	низко-

тЕХНИчЕСКИЕ ХАРАКтЕРИСтИКИ  
БМПт «тЕРМИНАтОР»

Состав базового  
вооружения «Терминатор»: 
 две автоматических 30-мм пушки 
2А42;

 7,62-мм пулемёт ПКТм;

 ПТРК «Атака» 9м120-1 с лазерной 
системой наведения (четыре 
пусковые установки находятся  
на башне машины);

 два автоматических гранатомёта 
АГС-17 в надгусеничных нишах.

масса машины  44 т

Вооружение: 
 

 Две автоматические пушки 2А42 калибра 30 мм

 Спаренный с пушками пулемет ПКТм калибра 7,62 мм

 Два автоматических гранатомёта АГС-17 калибра 30 мм 

 Противотанковый ракетный комплекс  
9м120-1 «Атака-Т» с лазерной системой  
наведения 4 ракеты

Независимые каналы наблюдения 4

Независимые каналы стрельбы 3

Дальность поражения  легкобронированных  
целей 30 мм пушками 1500 м

Дальность поражения тяжёлой  
бронетехники противника ракетами 6000 м

Независимые баллистические вычислители 2 шт.

Экипаж боевой машины 5 чел.
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Арсенал

уровневый	телевизионный	каналы,	а	также	лазерный	даль-
номер .	При	желании	командир	машины	может	вывести	изо-
бражение,	которое	видит	наводчик,	на	свой	экран .	В	состав	
СУо	 также	 входит	 баллистический	 вычислитель,	 система	
датчиков	определения	условий	стрельбы	и	автомат	сопрово-
ждения	цели .	Управление	модулем	вооружения	дублирует-
ся:	при	необходимости	командир	может	вести	огонь	из	всех	
видов	вооружения,	размещённых	в	башне .	автоматические	
курсовые	 гранатомёты	 в	 надгусеничных	 нишах	 имеют	 си-
стему	стабилизации	в	двух	плоскостях,	что	позволяет	вести	
прицельный	огонь	во	время	движения .

«Терминатор»	 оснащён	 системой	 NAVSTAR/GLONASS	
и	 системой	 определения	 облучения	 машины	 лазерным	 лу-
чом	и	автоматического	противодействия	этому .	После	облу-
чения	лазером	срабатывает	звуковая	сигнализация,	которая	
предупреждает	экипаж .

Боевая	 машина	 оснащена	 фильтро-вентиляционной	
установкой,	 которая	 нагнетает	 очищенный	 воздух	 внутрь	
боевого	отделения,	защищая	экипаж	от	воздействия	отрав-
ляющих	веществ	и	радиоактивной	пыли .	Также	есть	система	
электромагнитной	 защиты,	 предназначенная	 для	 преждев-
ременного	подрыва	мин	и	фугасов	с	радиовзрывателями .

Ходовая	 часть	 БМПТ	 полностью	 идентична	 Т-90,	 на	
«Терминаторе»	установлен	дизельный	двигатель	В-92С2 .

27	июня	2017	г .	на	российской	авиабазе	Хмеймим	в	Си-
рии	 начальник	 Генштаба	 ВС	 рФ	 генерал	 армии	 Валерий	
Герасимов	 представил	 машину	 президенту	 Сирии	 Башару	
асаду .	

«Боевая	 машина	 поддержки	 танков	 «Терминатор»	 про-
шла	 в	 боевых	 условиях	 Сирии	 войсковые	 испытания	 и	
уже	в	2018	году	начнёт	поступать	в	российскую	армию»,	–		
сообщил	 на	 форуме	 «армия-2017»	 главный	 конструктор		
ао	 «Уральское	 конструкторское	 бюро	 транспортного	 ма-
шиностроения»	 	 («Уралтрансмаш»,	входит	в	УВЗ)	андрей	
Терликов .

очевидно,	в	условиях	городского	боя	и	плотного	насы-
щения	отрядов	боевиков	управляемыми	противотанковыми	
ракетными	 комплексами	 «Терминатор»	 оказал	 существен-
ную	 поддержку	 бронетанковым	 частям	 сирийской	 армии .	
По	крайней	мере,	в	последние	месяцы	из	социальных	сетей	
исчезли	 видеоролики	 попаданий	 вражеских	 ракет	 в	 танки	
правительственной	армии .

В	 рамках	 международного	 военно-технического	 фору-
ма	 возможности	 «Терминатора»	 были	 показаны	 иностран-
ным	 военным	 делегациям	 на	 полигоне	 в	 алабино .	 БМПТ,	
вооружённая	 двумя	 скорострельными	 30-миллиметровы-
ми	автоматическими	пушками,	успешно	поразила	все	цели	
(«противотанковые	орудия»	и	«расчёты	гранатометчиков») .	
а	два	30-миллиметровых	автоматических	гранатомёта	и	спа-
ренный	с	пушками	7,62-миллиметровый	пулемёт	показали,	
что	могут	«выкашивать»	живую	силу	противника .	Поэтому	
закономерно,	что	новейшие	боевые	машины	поддержки	тан-
ков	«Терминатор»	привлекли	внимание	военных	не	только	
Сирии,	но	и	израиля .

К	 настоящему	 времени	 машина	 успешно	 прошла	 все	
виды	 испытаний,	 конструкторской	 документации	 присвое-
на	литера	«о1»,	что	позволяет	начать	её	серийный	выпуск .

В	мае	–	августе	2017	г .	на	полигоне	алабино	проведены	
динамические	показы	боевых	возможностей	БМПТ	руково-

дящему	составу	Минобороны	россии,	по	результатам	кото-
рых	приняты	положительные	решения	о		принятии	машины	
на	вооружение	и	организации	серийного	производства .	

В	 ходе	 работы	 МВТФ	 «армия-2017»	 Минобороны	
подписало	 контракт	 на	 закупку	 БМПТ .	 Комментируя	
это,	 начальник	 Главного	 автобронетанкового	 управления		
Министерства	 обороны	 рФ	 генерал-лейтенант	 александр	
Шевченко	сказал:

«Созданная	 БМПТ	 –	 первый	 в	 мире	 образец	 нового	
класса	 боевых	 высокозащищённых	 машин	 огневой	 под-
держки .	Сочетание	в	одной	машине	мощного	многоканаль-
ного	вооружения	с	большим	боекомплектом,	совершенных	
средств	поиска	и	обнаружения	целей,	всеракурсной	защиты	
обеспечивают	БМПТ	превосходство	по	военно-техническо-
му	уровню	над	отечественной	БМП-3	в	2,6	раза,	над	боевой	
машиной	пехоты	СШа	M2A2	«Брэдли»	–	в	2,4	раза» .	

Как	 видим,	 БМПТ	 «Терминатор»	 –	 это	 действительно	
грозная	и	хорошо	вооружённая	машина,	 способная	быстро	
обнаружить	противника	и		уничтожить	его .	

В	последнее	время	в	СМи	появилась	информация	о	раз-
работке	новой	российской	машины,	которую	неофициально	
называют	 «Терминатор-3» .	 её	 планируют	 создать	 на	 базе	
универсальной	 платформы	 «армата»	 и	 вооружить	 новей-
шим	боевым	модулем	аУ-220М .	

В	 состав	 боевого	 модуля	 входит	 57-мм	 пушка,	 которая	
разрабатывалась	для	лёгких	боевых	кораблей .	орудие	имеет	
скорострельность	300	выстрелов	в	минуту	и	может	поражать	
цели	на	дистанции	до	12	км .	То	есть	перспективная	БМПТ	
сможет	уничтожать	все	виды	воздушных	и	наземных	целей,	
даже	не	вступая	в	зону	их	ответного	огня .

57-мм	пушка	модуля	пробивает	100-мм	броню	на	рассто-
янии	в	четыре	километра,	а	обычное	панельное	здание	про-
шивается	насквозь	на	дистанции	в	4,5	км .	Вероятно,	что	этот	
модуль	 будет	 оснащён	 и	 новыми	 пусковыми	 установками	
противотанковых	 ракет,	 но	 конкретной	 информации	 о	 них	
пока	нет .	

исходя	из	известных	характеристик	перспективной	бо-
евой	 машины	 поддержки	 танков	 на	 платформе	 «армата»,	
можно	 сказать,	 что	 	 «Терминатор-3»	 сможет	 эффективно	
прикрывать	 собственную	 пехоту	 и	 танки	 на	 дистанциях,	
в	 1,5-2	 раза	 превышающих	 дальность	 эффективного	 огня	
БМП	Bradley	и	БТр	Stryker .

Николай ШЕРСТоБИТоВ –  
по  материалам Департамента информации   

и массовых коммуникаций мо РФ
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1 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ ЗНАНИЙ

Военное образование 

1 сентября 2017 г. в 
образовательных учреждениях 
Минобороны России начался 
новый учебный год. Министр 
обороны Российской Федерации 
генерал армии Сергей Шойгу 
поздравил преподавателей, 
слушателей, курсантов и 
воспитанников военно-учебных 
заведений с Днём знаний.

В	
частности,	 С .	 Шойгу	 отметил:	 «Министерство	
обороны	уделяет	большое	внимание	развитию	си-
стемы	военного	образования,	подготовке	профес-
сиональных,	 инициативных	 и	 преданных	 стране	

военных	кадров .	С	этой	целью	продолжается	совершенство-
вание	 материально-технической	 базы	 образовательных	
учреждений,	 всё	 шире	 внедряются	 передовые	 методики	
обучения,	 привлекаются	 опытный	 профессорско-препода-
вательский	состав,	грамотные	наставники	и	педагоги» .

Министр	 выразил	 уверенность,	 что	 в	 результате	 пред-
принимаемых	 шагов	 в	 учебных	 заведениях	 Минобороны	
будут	готовиться	ещё	более	квалифицированные	специали-
сты,	способные	решать	самые	трудные	и	ответственные	за-
дачи	по	дальнейшему	укреплению	Вооружённых	Сил,	обе-
спечению	 обороноспособности	 государства	 и	 отстаиванию	
наших	национальных	интересов .



РОССИЙСКОЕ  ВОЕННОЕ  ОБОЗРЕНИЕ26

Военное образование               

В	настоящее	время	подготовка	будущих	офицеров	про-
водится	в	28	вузах	и	восьми	филиалах	военно-учебных	за-
ведений,	в	число	которых	входят	14	военных	академий,	Во-
енный	университет,	12	высших	военных	училищ	и	Военный	
институт	физической	культуры .	С	этого	года	в	новом	само-
стоятельном	статусе	начинает	готовить	офицеров	Казанское	
высшее	танковое	командное	училище	и	Московское	высшее	
общевойсковое	командное	училище,	которое	в	2017	году	от-
мечает	вековой	юбилей .

С	1	августа	к	учёбе	по	программам	высшего	образования	
приступили	более	12	тыс .	курсантов,	принятых	в	2017	г .

Впервые	в	этом	году	в	Краснодарском	высшем	военном	
авиационном	училище	лётчиков	с	1	октября	приступают	к	
обучению	16	девушек	–	будущих	пилотов	боевых	самолётов .

Большой	конкурс	традиционно	наблюдался	и	при	посту-
плении	в	довузовские	образовательные	организации	Мино-
бороны .

Сегодня	 в	 эту	 сеть	 входят	 десять	 суворовских	 военных	
училищ,	 нахимовское	 военно-морское	 училище	 с	 филиа-
лами	 во	 Владивостоке,	 Севастополе	 и	 Мурманске,	 шесть	
президентских	 кадетских	 училищ,	 пять	 кадетских	 корпу-

сов,	 три	 школы	 для	 одарённых	 детей,	 а	 также	 Московское	
военно-музыкальное	 училище	 имени	 генерал-лейтенанта		
В .М .	Халилова .

В	2017	году	на	основе	результатов	конкурсных	вступи-
тельных	 испытаний	 приказом	 Министра	 обороны	 россий-
ской	 Федерации	 в	 довузовские	 образовательные	 организа-
ции	зачислены	2761	юноша	и	девушка .

Учебные	 программы	 слушателей	 и	 курсантов	 составле-
ны	 с	 учётом	 последних	 достижений	 военной	 науки	 и	 тех-
ники,	передового	опыта	войск,	полученного	в	ходе	учений	и	
тренировок,	особенностей	боевого	применения	и	обеспече-
ния	 боевых	 действий	 при	 проведении	 специальных	 опера-
ций .	Кроме	того,	внесены	изменения	в	порядок	проведения	
войсковых	стажировок	и	практики,	которые	теперь	плани-
руются	во	взаимосвязи	с	мероприятиями	боевой	подготовки	
войск,	 а	 командно-штабные	 учения	 и	 военно-специальные	
игры	для	слушателей	военных	академий	–	с	учётом	направ-
ленности	мероприятий	оперативно-стратегической	и	опера-
тивной	подготовки	войск .

Получило	 дальнейшее	 развитие	 «электронное»	 и	 дис-
танционное	обучение .	Сегодня	в	учебном	процессе	исполь-
зуется	9,2	тыс .	электронных	учебников	и	учебных	пособий .	
При	 этом	 почти	 в	 два	 раза	 увеличилось	 количество	 базо-
вых	 электронных	 учебников	 для	 подготовки	 слушателей	

и	 курсантов	 (с	 40	 в	 2016	 до	 71	 в	 2017	 году),	 значительно	
наполнился	фонд	электронных	учебно-методических	мате-
риалов .

В	 Московском	 и	 Тульском	 суворовских	 военных	 учи-
лищах	 оборудованы	 специализированные	 классы-лабора-
тории	для	проведения	исследовательской	работы	в	области	
техники	 и	 технологий .	 из	 числа	 суворовцев,	 проявивших	
наибольший	 	интерес	к	научно-техническому	творчеству	и	
поиску	 нестандартных	 технических	 решений,	 сформирова-
ны	научные	классы .	В	филиале	нахимовского	военно-мор-
ского	 училища	 в	 	 г .	 Мурманске	 оборудована	 лаборатория	
подводной	 робототехники .	 Специальный	 класс	 рукоделия	
для	девочек	создан	в	Кызыльском		президентском	кадетском	
училище .

По	 традиции	 новый	 учебный	 год	 в	 военных	 образова-
тельных	 организациях	 высшего	 и	 среднего	 образования,	 а	
также	 в	 школах,	 расположенных	 в	 отдалённых	 гарнизонах	
и	закрытых	военных	городках,	начался	с	лекции	(урока)	по	
вопросам	развития	Вооружённых	Сил	российской	Федера-
ции,	военной	науки	и	практики .	В	проведении	занятий	при-
няли	участие	Министр	обороны	россии	и	его	заместители,	

главнокомандующие	видами	и	командующие	родами	войск,	
командующие	военными	округами	и	флотами,	руководите-
ли	 центральных	 органов	 военного	 управления,	 командиры	
воинских	частей	и	соединений .

ниже	 публикуются	 репортажи	 из	 некоторых	 образова-
тельных	учреждений	Минобороны	россии .

Уссурийское суворовское военное училище	(СВУ)	од-
ним	 из	 первых	 среди	 средних	 образовательных	 заведений	
Минобороны	 россии	 встретило	 день	 знаний,	 а	 540	 воспи-
танников	начали	новый	учебный	год .

на	плацу	училища	прошла	праздничная	церемония,	по-
свящённая	 началу	 нового	 учебного	 года	 и	 вручению	 суво-
ровских	погон	80	пятиклассникам,	поступившим	в	этом	году	
в	прославленное	училище .

Кстати,	Уссурийское	СВУ	1	сентября	отметило	60-летие	
передислокации	Курского	СВУ	на	дальний	Восток	в	город	
Уссурийск .

С	первым	днём	учебного	года	воспитанников	поздравил	
суворовец	первого	набора	1943	года,	участник	первого	Пара-
да	Победы	на	Красной	площади	Гарольд	Кузнецов .

В	торжественных	мероприятиях	приняли	участие	более	
300	родителей	суворовцев,	ветераны,	представители	коман-
дования	Восточного	военного	округа,	Тихоокеанского	флота	
и	5-й	общевойсковой	армии .
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В Кронштадтском морском кадетском военном корпусе	
в	день	знаний	состоялось	торжественное	построение	лично-
го	состава	и	прозвучал	первый	звонок .	

В	 торжестве	 принял	 	 участие	 начальник	 оперативного	
управления	 ВМФ	 контр-адмирал	 Михаил	 неупокоев .	 он	
выразил	 уверенность,	 что	 «новое	 поколение	 морских	 ка-
дет-кронштадтцев	 будет	 достойно	 прославленного	 андре-
евского	 флага	 и	 будет	 соответствовать	 идеалам	 флотского	
товарищества» .

В	 мероприятии	 также	 участвовали	 глава	 города	 Крон-
штадта	 олег	 довганюк,	 генеральный	 директор	 конструк-
торского	 бюро	 «Малахит»	 Владимир	 дорофеев,	 ветераны	
военно-морского	 корпуса	 и	 представители	 общественных	
организаций .

Как	 сообщил	 начальник	 Кронштадтского	 кадетско-
го	 корпуса	 капитан	 первого	 ранга	 николай	 довбешко,		
«в	дружную	семью	корпуса	приняты	ещё	80	новых	мор-
ских	 кадет .	 Эти	 ребята	 прошли	 серьёзный	 отбор	 и,	 вне	
всяких	 сомнений,	 будут	 овладевать	 знаниями	 и	 любить	
море,	 которому	 многие	 из	 них	 посвятят	 свою	 жизнь	 и	
службу» .

на	 торжественной	 церемонии	 на	 плацу	 состоялся	 вы-
нос	Знамени	корпуса	и	традиционный	запуск		«Воздушного	
шара	 желаний»,	 символизирующего	 стремление	 морских	
кадет	к	новым	высотам	в	получении	знаний	и		реализацию	
мечты	стать	военным	моряком .

После	торжественной	церемонии	состоялась	спортивная	
эстафета,	посвященная	дню	знаний .

В	дне	знаний,	который	прошёл	в Санкт-Петербургском 
Нахимовском военно-морском училище и его филиалах в 
Мурманске, Севастополе и Владивостоке	приняли	участие	
480	нахимовцев	нового	набора .

1	сентября	началось	здесь	с	торжественных	построений,	
выступлений	 командного	 состава	 Военно-Морского	 Фло-
та,	 после	 чего	 были	 проведены	 уроки	 мужества	 и	 культур-
но-спортивные	мероприятия .

В	рамках	дня	знаний	в	Мурманском	филиале	нахимов-
ского	училища	 	перед	его	воспитанниками	выступил	Глав-
ком	ВМФ	адмирал	Владимир	Королёв .	он	вручил	знак	«За	
дальний	 поход»	 семикласснику-нахимовцу	 из	 Мурманска	
алексею	евтюкову,	—	первому	из	нахимовцев	г .	Мурманска,	
в	августе	этого	года	принявшему	участие	в	походе	на	Север-
ный	полюс	на	борту	атомного	ледокола	«50	лет	Победы» .

В	 Санкт-Петербургском	 нахимовском	 военно-морском	
училище	 день	 знаний	 посетил	 начальник	 Главного	 шта-

ба	ВМФ		вице-адмирал	андрей	Воложинский,	который	на	
набережной	у	места	стоянки	крейсера	«аврора»	поздравил	
воспитанников	 от	 имени	 Главкома	 ВМФ	 с	 посвящением	 в	
нахимовцы .

В	Севастополе	на	плацу	училища	в	новенькой	белоснеж-
ной	форме	выстроились	более	шестисот	нахимовцев,	в	числе	
которых	 были	 сто	 первокурсников,	 влившихся	 в	 дружное	
нахимовское	 братство	 после	 сложных	 вступительных	 ис-
пытаний . . .	 С	 приветственным	 словом	 к	 личному	 составу	
училища	 обратился	 начальник	 штаба	 –	 первый	 замести-
тель	 командующего	 Черноморским	 флотом	 контр-адмирал		
В .н .	 Лиина .	 он	 поздравил	 с	 праздником,	 подчеркнув,	 что	
обучение	в	нахимовском	училище	–	это	целая	жизнь,	яркая	
и	интересная,	но	в	то	же	время	трудная	и	познавательная,	от-
крывающая	новые	горизонты .	

руководитель	 региональной	 общественной	 приём-
ной	 Председателя	 Правительства	 российской	 Федерации		
и .Л .	Гончарова	вручила	училищу	символический	подарок	–		
колокольчик,	 которым	 нахимовец	 первого	 курса	 Максим	
алексейчук	под	громкие	аплодисменты	возвестил	всем	при-
сутствующим	о	начале	нового	учебного	года .

В Калининградском филиале Военного учебно-научно-
го центра Военно-Морского Флота (ВУНЦ ВМФ) «Воен-
но-морская академия Адмирала Флота Советского Союза 
Н.Г. Кузнецова»	 также	 прошли	 торжественные	 мероприя-
тия,	 посвящённые	 дню	 знаний .	 В	 клубе	 образовательного	
учреждения	 состоялось	 торжественное	 собрание	 личного	
состава,	 чествование	 преподавателей	 и	 подведение	 итогов		
за	2016-2017	учебные	годы .

В	мероприятии	принял	участие	заместитель	главноко-
мандующего	 ВМФ	 вице-адмирал	 александр	 Федотенков,	
который	 поздравил	 профессорско-преподавательский	 со-
став	филиала,	курсантов	с	началом	нового	учебного	года	и	
пожелал	им	новых	научных	и	творческих	достижений .

Второго	 сентября	 130	 первокурсников,	 в	 том	 числе	
шесть	девушек	филиала	ВУнЦ	ВМФ	присягнули	на	вер-
ность	 отечеству .	 Будущие	 офицеры	 поступили	 в	 воен-
но-морской	институт,	прибыв	в	Калининград	более	чем	из	
30	регионов	российской	Федерации .	Среди	них	–	три	золо-
тых	медалиста,	свыше	20	—	победители	различных	олимпи-
ад	и	конкурсов .

Николай ШЕРСТоБИТоВ –  
по  материалам Департамента информации   

и массовых коммуникаций мо РФ

В настоящее время подготовка 
будущих офицеров проводится  
в 28 вузах и восьми филиалах 
военно-учебных заведений, в число 
которых входят 14 военных 
академий, Военный университет, 
12 высших военных училищ и 
Военный институт физической 
культуры
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Александр ПРоНИН

Полномочные представители казацких полков и городов украины  
в 1654 году единодушно заявили в Переяславле о твердом намерении 
воссоединиться с братским народом России «под царскою крепкою ру-
кою» и все как один присягнули на верность русскому государю. Ревни-
тели украинской «незалежности» этот политический и юридический акт 
полагают сегодня величайшим злом, принесшим народу украины тяжкие 
беды, и прежде всего, утрату политической свободы, результатом пре-
ступного сговора. В их интерпретации, своекорыстная казацкая старши-
на во главе с гетманом Хмельницким заключила предательскую сделку 
с одержимым великодержавными амбициями царем Алексеем Михай-
ловичем, причем последнему приписывают роль коварного искусителя, 
всеми правдами и неправдами тянувшего Малороссию в стан угнетаемых 
им народов… Кто же на самом деле и главное, какими методами упорно 
добивался вхождения украины в состав Московского царства?

ВОЛИМ ПОД ЦАРЯ  
ВОСТОЧНОГО, 
ПРАВОСЛАВНОГО!»

Далёкое – близкое

Переславская Рада 1654 года



29СенТЯБрЬ		2017

Заветы предков – одно, 
реальная политика – другое…
Прежде	 всего,	 освежим	 некоторые	
исторические	факты,	о	которых		укра-
инские	русофобы	предпочитают	вооб-
ще	не	вспоминать .	

В	январе	1649	года	в	Москву	при-
ехало	 первое	 посольство	 от	 гетмана	
Украины	Богдана	Хмельницкого,	про-
шлой	 весной	 поднявшего	 малороссов	
на	 тяжелейшую	 освободительную	
войну	 против	 речи	 Посполитой,	 еще	
несколько	 столетий	 назад	 прибрав-
шей	 украинские	 земли	 в	 результате	
разгрома	 татаро-монгольскими	 завое-
вателями	 Галицко-Волынской	 руси	 и	
других	исконно	славянских	княжеств .	
Посольство	 это	 негласно	 возглавлял	
путешествующий	 по	 христианской	
европе	православный	патриарх	иеру-
салимский	Паисий,	Украину	же	пред-
ставлял	сопровождавший	его	(офици-
ально	 –	 как	 глава	 почетного	 эскорта	
духовного	 владыки,	 но	 с	 секретным	
посланием	 гетмана	 к	 царю	 и	 поруче-
нием	добиться	у	него	приватной	ауди-
енции)	 полковник	 Войска	 Запорож-
ского	Константин	Мужиловский .	

ранее	 Паисий	 был	 очевидцем	
триумфа	 Хмельницкого	 в	 Киеве,	 где	
после	 звонких	 побед	 над	 поляками	
при	Пилявцах,	Львове	и	Замостье	ты-
сячные	толпы	горожан	встречали	его	
как	 всенародного	 героя,	 непререка-
емого	 лидера	 нации .	 В	 частом	 обще-
нии	 с	 гетманом	 Богданом,	 по	 словам	
очевидца,	 патриарх	 упрекал	 своего	
визави	 за	 вынужденный	 и,	 по	 сути,	
антихристианский	 союз	 с	 крымским	
ханом,	и	убеждал	обратиться	за	помо-
щью	 к	 православной	 Москве	 –	 есте-
ственному	 союзнику	 в	 борьбе	 с	 като-
лической	речью	Посполитой .	

надо	 заметить,	 что	 пастырь	 был	
не	 совсем	 справедлив	 в	 своих	 упре-
ках:	 уже	 вскоре	 после	 первой	 победы	
в	 Корсуньском	 сражении	 над	 вой-
сками	 коронного	 гетмана	 Потоцкого	
и	 напольного	 гетмана	 Калиновского		
16	 мая	 1648	 г .	 Хмельницкий	 тайком	
направлял	 в	 Москву	 некое	 доверен-
ное	 лицо	 с	 грамотой	 о	 том,	 что	 Во-
йско	 Запорожское	 в	 любой	 момент	
готово	 присягнуть	 русскому	 царю	 на	
верность,	 однако	 при	 непременном	
условии,	 что	 Москва	 окажет	 доста-
точную	поддержку	в	трудной	войне	с	
поляками .	десятилетием	ранее,	в	1638	
году,	 схожее	 послание	 Посольский	

приказ	получил	от	вождей	очередного	
антипольского	 восстания	 на	 Украине	
Я .	 острянина	 и	 д .	 Гуни .	 однако	 оба	
обращения	 царь	 Михаил	 Федорович	
и	 его	 преемник	 с	 1645	 года	 алексей	
Михайлович	 фактически	 проигно-
рировали,	 и	 на	 то	 имелись	 серьезные	
внутренние	 причины,	 о	 которых	 речь	
пойдет	дальше .	

однако	 теперь	 в	 роли	 ходатая	 по	
украинским	 делам	 выступил	 уже	 сам	
православный	 иерарх .	 не	 скупясь	 на	
славословие,	Паисий	убеждал	молодо-
го	 русского	 царя,	 что	 просветленный	
его,	 патриарха,	 пастырской	 заботой,	
гетман	Хмель,	а	с	ним	и	весь	народ	ма-
лороссийский,	 жаждут	 высочайшего	
покровительства	 и	 державной	 забо-

ты	 государя	 алексея	 Михайловича .	
Правда,	 в	 послании	 Хмельницкого,	
врученном	царю	полковником	Мужи-
ловским	в	собственные	руки,	перспек-
тива	 перехода	 Украины	 в	 российское	
подданство	 обрисовывалась	 лишь	
беглыми	 штрихами,	 зато	 очень	 про-
странно	 говорилось	 о	 коварных	 коз-
нях	 польского	 короля	 и	 вельможных	
панов,	и	необходимости	общей	борьбы	
с	ними	силами	всех	православных .	

Безусловно,	 горячие	 призывы	
иерусалимского	 патриарха	 стать	 ох-
ранителем	и	опорой	вселенского	пра-
вославия,	а	для	начала	в	Малороссии	
«освободить	 православных	 христиан	
от	нечестивых	рук	католиков»,	не	мог-
ли	не	встретить	у	набожного	молодого	
царя	сердечный	отклик .	

Мысль	о	православных	землях,	не-
сколько	веков	назад	ставших	колыбе-
лью	 древнерусского	 государства	 Ки-
евской	 руси	 и	 коварно	 присвоенных	

речью	 Посполитой,	 были	 с	 детства	
усвоены	 вторым	 из	 династии	 рома-
новых	 российским	 самодержцем .	 но	
одно	 дело	 –	 заветы	 предков,	 пусть	 и	
незабытые,	 и	 другое	 –	 реальная	 по-
литика,	 превращение	 мечты	 в	 явь,	 в	
«праведную»,	 как	 позднее	 ее	 опреде-
лит	Симеон	Полоцкий,	войну .	

ответ	19-летнего	царя	можно	счи-
тать	 блестящим	 образцом	 политиче-
ского	 «простодушия»:	 он	 готов	 взять	
Войско	Запорожское	и	народ	Украины	
под	свою	руку,	если…	король	польский	
освободит	 малороссов	 от	 подданства	
речи	 Посполитой!	 Фактически	 алек-
сей	 Михайлович	 тогда,	 в	 1649	 году,	
выразил	 намерение	 стать	 посредни-
ком	между	королем	Яном	Казимиром	
и	 гетманом	 Богданом	 Хмельницким,	
идти	 же	 на	 конфликт	 с	 поляками	 ни	
при	 каких	 условиях	 явно	 не	 хотел .	
Чем	же	оказалась	продиктована	такая,	
непонятная	с	первого	взгляда,	отстра-
ненная	холодность?	

Чтобы	понять	тогдашнюю	логику	
царя	 алексея	 Михайловича,	 доста-
точно	 поближе	 рассмотреть	 шаткое	
политическое	 положение	 россий-
ского	государства,	как	внешнее,	так	и	
внутреннее .	Ведь	стоило	только	рос-
сии	ввязаться	в	войну	с	речью	Поспо-
литой	(а	принятие	восставшей	Укра-
ины	в	свое	подданство	сулило	именно	
это),	как	злейшие	враги	православной	
руси	–	крымский	хан	и	шведский	ко-
роль	–	поспешили	бы	воспользовать-
ся	ситуацией,	очень	уж	благоприятной	
для	 грабительских	 набегов	 на	 южные	
земли	(со	стороны	Крыма)	и	отторже-
ния	новых	территорий	на	северо-запа-
де	(со	стороны	Швеции) .	об	этом	сви-
детельствовал	 весь	 печальный	 опыт	
прежних	русско-польских	войн,	неод-
нократно	 заканчивавшихся	 тяжелым	
поражением . . .	

алексей	пусть	смутно,	но	помнил,	
как	 в	 1632	 году,	 когда	 ему,	 царевичу,	
было	всего	три	года,	большая	рать	по	
приказу	отца	государя	Михаила	Федо-
ровича	выступила	из	Москвы	в	поход	
под	Смоленск,	русскую	крепость	стра-
тегического	 значения,	 многократно	
переходившую	 из	 рук	 в	 руки	 и	 вновь	
утраченную	россией	в	1611	году .	

Собрав	отовсюду	силы	и	опромет-
чиво	 оголив	 южный	 рубеж,	 накануне	
Смоленской	 войны	 царь	 выторго-
вал	 обещание	 поддержки	 у	 султана	
Турции,	 поверив	 в	 его	 клятву,	 что	 он	

Гетман Богдан Хмельницкий
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удержит	 от	 набегов	 на	 русские	 земли	
своего	вассала	–	крымского	хана .	Был	
заключен	 и	 военный	 союз	 со	 швед-
ским	королем .	однако	все	расчеты	на	
невмешательство	 алчных	 соседних	
властелинов	 или	 даже	 на	 их	 помощь	
оказались	 иллюзорными	 и	 повлекли	
величайшие	 беды .	 едва	 стрелецкое	
войско	ушло	под	Смоленск,	как	крым-
ские	 татары	 губительным	 смерчем	
обрушились	 на	 южные	 уезды,	 жгли	 и	
грабили	 города	 и	 села,	 уводили	 в	 по-
лон	для	последующей	продажи	в	раб-
ство	 многие	 тысячи	 россиян…	 Увы,	
но	 патриарх	 Филарет	 (в	 миру	 Федор	
никитич	романов,	отец	государя	Ми-
хаила	 Федоровича),	 фактически	 дер-
жавший	в	своих	руках	все	нити	само-
державной	 политики	 и	 выдвинувший	
идею	 смоленского	 реванша,	 переоце-
нил	влияние	Стамбула	на	своевольно-
го	крымского	хана	и	недооценил	хищ-
нические	 инстинкты	 татарских	 мурз,	
охотно	 выполнявших	 волю	 султана	
в	том	столетии	лишь	тогда,	когда	она	
совпадала	 с	 их	 намерениями .	 немно-
гого	стоили,	как	выяснилось,	и	обеща-
ния	короля	Швеции	Густава	II	адоль-
фа,	 так	 и	 не	 пожелавшего	 выступить		
с	войском	против	Польши…	

В	 итоге	 россия	 в	 войне	 с	 речью	
Посполитой	1632	–	1634	годов	потер-
пела	 тяжелейшее	 поражение,	 которое	
наглядно	 продемонстрировало	 безус-
ловное	 превосходство	 военной	 орга-
низации	 западноевропейского	 типа	
над	 воевавшим	 по	 старинке	 стрелец-
ким	войском .

«рать	твоя,	государь,	разбежалась!»	–		
в	отчаянии	писал	из-под	Смоленска	во-
евода	Михаил	Шеин .	Те	же	служилые	
люди,	 кто	 не	 удрал	 с	 бесславной	 вой-
ны,	оказались	в	польском	плену,	когда	
войско	 Владислава	 IV	 взяло	 русский	
лагерь	 в	 плотное	 кольцо…	 несмотря	
на	 то,	 что	 польские	 победители	 согла-
сились	на	довольно	почетные	условия	
капитуляции,	 возвратившихся	 в	 Мо-
скву	с	остатками	рати	воеводу	Шеина	
и	 окольничьего	 измайлова	 Боярская	
дума	 признала	 главными	 и	 безуслов-
ными	виновниками	поражения	и	при-
говорила	 к	 смертной	 казни	 посред-
ством	 отсечения	 голов,	 что	 и	 было	
совершено	28	апреля	1634	г . . .	

За	 кровавым	 уроком	 Смоленской	
войны	 последовал	 заключенный	 в	
июне	1634	года	тяжелый	Поляновский	
мирный	договор,	«навечно»	оставляв-

ший	 в	 составе	 Польши	 Смоленщину,	
Черниговские	и	Северские	земли . . .	

Вот	 почему,	 когда	 июньским	 днем	
1648	 года	 юный	 царь	 алексей	 выслу-
шал	 воеводские	 «отписки»	 о	 первых	
победах	 Хмельницкого	 над	 гетманом	
Потоцким	в	присутствии	своего	воспи-
тателя	 и	 «серого	 кардинала»	 Москвы	
н .и .	Морозова,	которому	по	требова-
нию	участников	недавно	взорвавшего	
страну	 «Соляного	 бунта»	 надлежало	
отправиться	 в	 ссылку	 в	 Кирилло-Бе-
лозерский	монастырь,	боярин	никита	
иванович	перед	прощанием	преподал	
монарху-воспитаннику	 настоятель-
ный	совет	непременно	помнить	о	двух	
вещах .	 Во-первых,	 в	 нынешней	 ситу-
ации	 Варшава	 –	 естественный	 союз-
ник	 в	 борьбе	 против	 крымского	 хана,	
а	 запорожцы	 –	 извечные	 смутьяны	 и	
«воры» .	а	во-вторых,	в	казне	царевой	
хоть	шаром	покати,	и	в	«замятне»	не-
престанных	городских	восстаний	вле-
зать	 в	 опасные	 малороссийские	 дела	
надо	меньше	всего . . .	

а	 «замятня»	 была	 великая .	 Волна	
народных	 бунтов,	 вызванных	 вздо-
рожанием	 хлеба,	 четырехкратным	
увеличением	 соляной	 пошлины,	 без-
удержным	 лихоимством	 и	 самодур-
ством	 воевод,	 дьяков	 и	 прочих	 «госу-
даревых	 людей»	 на	 протяжении	 1648	
года	девятым	валом	шла	по	всей	евро-
пейской	 части	 страны,	 грозя	 полным	
хаосом	 и	 новой	 катастрофической	
смутой .	 За	 Москвой,	 где	 восставшие	
убили	 ненавистных	 судью	 Земского	
приказа	 Леонтия	 Плещеева,	 околь-
ничьего	 Петра	 Траханиотова,	 дьяка	
назария	 Чистого	 (жизнь	 боярина		
н .и .	 Морозова	 царь	 спас,	 лишь	 го-
рючими	 слезами	 умолив	 восставших	
пощадить	 его),	 последовали	 небывало	
мощные	взрывы	народного	гнева	в	Во-
ронеже,	Козлове,	Курске,	Сольвычегод-
ске,	Устюге	Великом…	резонанс	их	был	
таков,	 что	 даже	 спустя	 год	 шведский	
посланник	 родес	 в	 донесении	 в	 Сток-
гольм	 резонно	 замечал:	 «им	 нелегко	
что-нибудь	предпринять,	что	могло	бы	
вызвать	войну,	и	это	я	вывожу	из	того,	
что	здесь	беспрерывно	боятся	внутрен-
него	восстания	и	беспорядка…» .

Дипломатический торг и миссия 
разведки
однако	заняв	в	украинских	делах	от-
кровенно	 выжидательную	 позицию,	
алексей	 Михайлович	 счел	 необхо-

димым	 в	 свою	 очередь	 отправить	 в	
гетманскую	 ставку	 в	 Чигирин	 своего	
личного	 представителя	 Григория	 Ун-
ковского,	 поручив	 ему	 продолжить	
переговоры	с	запорожцами .	

дипломатический	торг	шел	весьма	
тяжело:	 запросы	 Хмельницкого	 были	
непомерно	 велики	 (сохранение	 всех	
привилегий	 казачества	 и	 предостав-
ление	полной	автономии	Малороссии,	
что	трудно	согласовывалось	с	важней-
шими	 принципами	 самодержавной	
власти),	 а	 приобретаемые	 россией	 в	
случае	 вхождения	 Украины	 на	 таких	
условиях	 выгоды	 –	 довольно	 сомни-
тельны .

Кроме	 того,	 царскому	 правитель-
ству	не	внушали	доверия	ни	охочая	до	
привилегий	и	прочных	разнообразных	
преференций	 казацкая	 старшина,	 ни	
сам	 гетман .	 Посему	 вслед	 за	 Унков-
ским	Кремль	отрядил	на	Украину	бо-
ярина	 артамона	 Матвеева	 с	 миссией,	
которая	носила	скорее	разведыватель-
ный,	чем	дипломатический	характер…	

В	 первом	 томе	 «очерков	 истории	
российской	внешней	разведки»	пребы-
вание	 Матвеева	 в	 Малороссии	 харак-
теризовалось	 как	 пример	 образцового	
выполнения	 тайного	 царского	 наказа .	
Прежде	 всего,	 боярин	 должен	 был	 со-
ставить	 точное	 представление	 и	 доне-
сти	царю,	кто	же	такой	новоявленный	
гетман:	 отпетый	 авантюрист,	 коих	 За-
порожская	Сечь	во	все	века	рождала	в	
избытке,	 или	 птица	 высокого	 полета,	
государственный	 деятель,	 с	 которым	
можно	 иметь	 дело?	 Являлись	 ли	 ис-
кренними	 его	 челобитные	 о	 переходе	
в	русское	подданство,	не	крылась	ли	за	
ними	 своекорыстное	 намерение	 всего	
лишь	 разыграть	 «московскую	 карту»,	
набивая	себе	цену	в	глазах	не	то	поль-
ского	короля,	не	то	турецкого	султана?

донесения	 боярина	 с	 Украины	
первоначально	 подтверждали	 самые	
печальные	 опасения .	 Завербован-
ные	 Матвеевым	 агенты	 в	 ближайшем	
окружении	 Хмельницкого	 сообща-
ли,	что	гетман,	подпив,	в	узком	кругу	
хвалился:	«Я	себе	волен,	кому	захочу,	
тому	 и	 послужу!»	 Самые	 скверные	
сведения	были	и	о	его	прошлом:	жив-
ший	в	городе	Хмельнике	на	Подолии,	
крещеный	 Михаилом,	 грамоту	 запо-
рожский	атаман	изучал	не	где-нибудь,	
а	в	коллегиуме	иезуитов	–	зловредном	
рассаднике	 антиправославных	 и	 ан-
тирусских	 настроений;	 в	 молодости	
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будучи	 в	 плену	 у	 крымчаков,	 Хмель-
ницкий	вроде	бы	даже	принял	их	«бу-
сурманскую»	веру…	

а	 запорожцы	 тем	 временем	 пыта-
лись	 внести	 мятежный	 дух	 казацкой	
вольницы	 в	 российские	 земли!	 Вое-
воды	приграничных	областей	один	за	
другим	доносили	Москве,	что	в	среде	
мелкого	 служилого	 люда	 начались	
толки,	 что	 пора-де	 последовать	 при-
меру	 «черкас»	 (то	 есть	 украинцев),	 и	
изничтожить	своих	«панов» .

Бесшабашные	малороссийские	ка-
заки	не	упускали	случая	«пошарпать»	
в	порубежных	русских	уездах,	откуда	
неслись	 в	 столицу	 тревожные	 сигна-
лы:	«от	черкас,	государь,	стало	воров-
ство	большое» .	

Между	 тем	 в	 памяти	 еще	 оста-
вались	 воспоминания	 о	 временах	
Смуты,	 когда	 пришедшие	 в	 составе	
польских	 войск	 запорожцы	 гетмана	
Сагайдачного	вытворяли	с	единовер-
цами	такое…

Как	раз	в	это	время	полыхала	еще	
и	 английская	 революция	 (возмутив-
шая	царя	алексея	Михайловича	до	та-
кой	степени,	что	1	июня	1649	г .	он	вы-
пустил	указ:	всех	британских	купцов	
без	промедления	выслать	из	пределов	
россии	 и	 запретить	 им	 въезд	 дальше	
архангельска,	 по	 той	 причине,	 что	
они	у	себя	на	родине	«государя	своего	
Карлуса	 убили	 до	 смерти») .	 Кстати,	
как	 раз	 в	 эту	 пору	 за	 Хмельницким	
при	 европейских	 дворах	 закрепилось	
столь	 режущее	 царский	 слух	 прозви-
ще	«русский	Кромвель» .	на	фоне	всех	
этих	 неоднозначных	 событий	 можно	
себе	 представить,	 до	 какой	 степени	
зыбкой,	 если	 не	 сказать	 –	 несбыточ-
ной,	 выглядела	 в	 то	 время	 сама	 воз-
можность	 воссоединения	 мятежной	
Украины	с	державной	россией .	

Карта «московская» и карта 
«османская»…
Как	известно,	8	августа	1649	г .	гетман	
Хмельницкий	 подписал	 Зборовский	
мирный	 договор	 с	 королем	 Яном	 II	
Казимиром,	 вполне	 устроивший	 (как	
первоначально	казалось)	обе	стороны:	
численность	 реестровых	 казаков	 уве-
личивалась	с	6	до	40	тысяч,	казацкой	
старшине	 даровались	 права	 и	 приви-
легии	польской	шляхты,	на	все	долж-
ности	 в	 управлении	 украинскими	
землями	 впредь	 должны	 были	 назна-
чаться	 только	 православные .	 но	 при	

этом	 хитроумный	 вождь	 восставшей	
Украины	 продолжал	 слать	 в	 Москву	
одного	 за	 другим	 гонцов	 с	 призыва-
ми	 о	 помощи	 в	 борьбе	 с	 «ляхами» .	
Поскольку	 король	 был	 полностью	 в	
курсе	 далеко	 зашедших	 переговоров	
украинского	гетмана	с	русским	царем	
(и	этим	во	многом	объяснялась	готов-
ность	Яна	Казимира	идти	на	уступки),	
можно	 считать,	 «московская	 карта»	
была	 разыграна	 Хмельницким	 с	 не-
подражаемым	блеском .	

но	 при	 этом	 политическое	 чутье,	
увы,	изменило	гетману	Богдану:	буду-
чи	человеком	трезвого	ума,	отнюдь	не	
склонным	 к	 заоблачным	 мечтаниям,	
он	на	какое-то	время	всерьез	поверил,	
что	 высокомерное	 польское	 шляхет-

ство	смирилось	с	поражением .	и	гото-
во	расстаться	над	освященной	веками	
безграничной	 властью	 над	 украин-
скими	«хлопами»,	к	которым	причис-
ляли	и	всю	без	исключения	казацкую	
старшину,	включая	самого	Хмельниц-
кого…	 Польский	 сейм	 отверг	 условия	
Зборовского	 договора!	 Варшавские	
сенаторы	 озлобленно	 кричали,	 что	
«лучше	всем	погибнуть,	чем	уступать	
своим	 хлопам»,	 а	 прибывшего	 занять	
согласно	 договоренности	 место	 в	 се-
нате	речи	Посполитой	киевского	пра-
вославного	 митрополита	 Сильвестра	
Коссова	 «любезные	 панове»	 выгнали	
с	порога…	

После	этого	освободительная	вой-
на	Украины	вспыхнула	с	новой	силой,	
и	гетман	решил	теперь	разыграть	«ту-
рецкую	карту»:	в	1650	году	он	отрядил	
полномочных	 послов	 к	 султану,	 и	 те	
почти	в	тех	же	выражениях,	как	ранее	
русскому	 царю,	 выразили	 готовность	

Запорожского	 войска	 верой	 и	 прав-
дой	 служить	 Блистательной	 Порте .	
Правда,	 при	 этом	 была	 высказана	 и	
нижайшая	 просьба:	 если	 бы	 всемило-
стивый	 повелитель	 могущественной	
османской	 империи	 все-таки	 воспре-
тил	своему	вассалу	–	крымскому	хану	
совершать	 разорительные	 набеги	 на	
Подолию…

Вошедшая	 в	 состав	 Порты	 плодо-
родная	 Малороссия,	 служащая	 как	
буфером	 между	 речью	 Посполитой,	
Московским	 царством	 и	 Крымским	
ханством,	 так	 и	 пробивным	 тараном	
для	 дальнейшей	 экспансии	 в	 Вос-
точную	 европу	 –	 эта	 захватывающая	
перспектива	пришлась	по	сердцу	сул-
тану	 Мухаммеду	 IV .	 он	 направил	 в	
Чигирин	 в	 качестве	 посла	 одного	 из	
своих	 приближенных	 –	 визиря	 Ча-
уша	 османа-агу .	 на	 торжественном	
приеме	 30	 июля	 1651	 г .	 визирь	 вру-
чил	 Хмельницкому	 подарки	 султана,	
весьма	 многозначительные:	 осыпан-
ную	 драгоценными	 камнями	 булаву,	
знамя	с	изображением	Луны,	саблю	с	
рукоятью	из	слоновой	кости	и	богато	
украшенный	восточный	кафтан,	какие	
носила	высшая	османская	знать .	

В	фондах	Центрального	госархива	
республики	 Татарстан	 современные	
исследователи	 обнаружили	 прелюбо-
пытнейший	 документ:	 оригинал	 гра-
моты	Мухаммеда	IV,	которую	вручил	
Хмельницкому	Чауш	осман-ага .

из	 текста	 ее	 следует,	 что	 повели-
тель	 правоверных	 был	 готов	 без	 вся-
ких	 предварительных	 условий	 при-
нять	запорожцев	в	свое	подданство,	а	
Украину	по	обе	стороны	днепра	наме-
ревался	 считать	 одной	 из	 провинций	
своего	 государства	 с	 сохранением	 ее	
полной	 автономии .	 В	 Стамбуле,	 оче-
видно,	 полагали	 такой	 проект	 реали-
стичным	 и	 желательным,	 ибо	 в	 сул-
танском	 послании	 были	 высказаны	
весьма	 конкретные	 обещания .	 Гетман	
Богдан	 и	 его	 потомки	 будут	 призна-
ны	 наследственными	 владетелями	
«украинского	 княжества»,	 казацкой	
старшине	 даровались	 все	 привилегии	
полноправных	 турецких	 феодалов,	
а	 в	 помощь	 запорожцам	 для	 войны	 с	
поляками	 и	 русскими,	 помимо	 крым-
ской	 орды,	 султан	 обещал	 снарядить	
на	Подолию	100-тысячное	янычарское	
войско…	

(окончание следует)
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ровно	33	года	назад,	в	августе	1984	
года,	 президент	 СШа	 рональд	
рейган	 во	 время	 традиционно-

го	 субботнего	 радиообращения	 выдал	
ошеломляющую	 новость .	 он	 во	 все-
услышание	 заявил,	 что	 подписал	 указ	
«об	 объявлении	 россии	 вне	 закона	 на	
вечные	времена» .	Через	пять	минут,	по	
словам	рейгана,	должна	была	начаться	
ядерная	бомбардировка	СССр…

Эта	 глупейшая	 и	 опаснейшая	
эскапада	 стала	 достоянием	 гласности	
потому,	 что	 рейган	 просто	 не	 знал,	
что	 микрофон	 уже	 подключён	 и	 идёт	
трансляция	в	прямой	эфир .	То	есть	это	
была	 вроде	 бы	 всего	 лишь	 шутка,	 со-
рвавшаяся	с	языка	нечаянно	–	невин-
ная	 проба	 качества	 записи .	 Услышав	
рейгана,	присутствовавшие	в	комнате	
помощники	 президента,	 журналисты	
и	 технический	 персонал,	 лишь	 засме-
ялись…	 но,	 перефразируя	 известную	
поговорку,	можно	сказать:	что	у	умно-
го	 на	 сердце,	 то	 у	 дурака	 –	 на	 языке .	
Словесный	курбет	техасского	ковбоя	и	
третьеразрядного	 актеришки,	 дорвав-
шегося	до	президентского	кресла,	вы-
дал	его	сокровенную	мечту	–	любыми	
средствами	 уничтожить	 россию,	 сте-
реть	её	с	лица	земли,	хотя	бы	и	ценой	
гибели	 десятков	 миллионов	 ни	 в	 чём	

не	 повинных	 людей .	 и	 не	 случайно	
СССр	 весьма	 резко	 отреагировал	 на	
эти	слова .	

В	заявлении	ТаСС,	которое	после-
довало	 в	 ответ	 на	 «безобидную	 шут-
ку»,	 говорилось:	 «в	 Советском	 Союзе	
с	 осуждением	 относятся	 к	 беспреце-
дентно	 враждебному	 выпаду	 прези-
дента	 СШа .	 Подобное	 поведение	
несовместимо	 с	 высокой	 ответствен-
ностью,	 которую	 несут	 руководители	
государств,	прежде	всего	обладающих	
ядерным	оружием,	за	судьбы	собствен-
ных	народов,	за	судьбы	человечества» .

После	«шутки»	рейгана	Вооружён-
ные	 Силы	 СССр	 немедленно	 были	
приведены	 в	 состояние	 повышенной	
боевой	готовности,	и	теперь	уже	встре-
вожившиеся	 	 американские	 чинов-
ники	стали	заверять	Кремль,	что	сло-
весный	 фортель	 	 президента	 «никак	

Александр ПРоНИН

Стратегия НАтО на пост-
советском пространстве 
преследует глобальную 
цель – в конечном счете 
уничтожить суверенную 
Россию.
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не	отражает	политику	Белого	дома»	и	
никаких	военных	планов	у	СШа	в	от-
ношении	СССр	нет…	

и	 это	 была	 очередная	 ложь	 янки .	
Планов	 испепеляющей	 ядерной	 бом-
бардировки,	а	затем	ракетно-ядерного	
нападения	на	СССр,	в	америке	в	40-80	
годы	было	сочинено	десятки .	а	сегодня	
мы	достоверно	знаем	и	о	сравнительно	
новом	 	 плане	 по	 уничтожению	 нашей	
страны,	 получившим	 устрашающее	
название	 «Петля	 анаконды»,	 который	
отнюдь	не	сдан	в	архив	и	с	окончанием	
«холодной	войны» .	Суть	его	заключа-
ется	 в	 последовательном,	 планомер-
ном	окружении	сначала	СССр,	а	затем	
постсоветской	 россии	 кольцом	 воен-
ных	 баз,	 размещаемых	 на	 территории	
недружественных	или	прямо	враждеб-
ных	 Москве	 государств	 –	 сателлитов	
СШа,	 создании	 зон	 нестабильности	

по	 всему	 периметру	 российских	 гра-
ниц	 и	 последующем	 развязывании	 в	
них	 «гибридных»	 войн,	 с	 перспекти-
вой	их	перекидывания	на	наши	сопре-
дельные	территории .	и	подобно	тому,	
как	 мощная	 анаконда	 губит	 жертвы	
в	 стальных	 объятиях,	 так	 и	 стратегия	
наТо	–	выпестованного	Штатами	во-
енно-политического	блока,	тон	в	кото-
ром	 задают	 отъявленные	 русофобы	 –		
на	 евроазиатском	 континенте	 явно	
преследует	 цель,	 осуществляя	 одно	
сжатие	кольца	за	другим,	раз	за	разом	
еще	 более	 плотным,	 в	 конце	 концов,	
удушить	россию…	

образно	 говоря,	 результатом		
«первого	 сжатия	 кольца	 анаконды»	
стало	 разрушение	 Варшавского	 до-
говора .	 «Вторым	 сжатием»	 был	 лик-
видирован	 Советский	 Союз .	 Теперь	
наши	 недруги	 вплотную	 подошли	 к	

третьему	 этапу,	 конечной	 целью	 ко-
торого	 (пока,	 разумеется,	 не	 афиши-
руемой)	 должна	 стать	 ликвидация	
российской	 Федерации	 как	 незави-
симого	 суверенного	 государства	 в	
нынешних	границах,	расчленение	его	
на	ряд	мелких	осколков,	которым	уго-
тована	 незавидная	 участь	 сырьевых	
придатков	высокотехнологичного	За-
пада…	об	этом	недавно	шел	разговор	
компетентных	 экспертов	 на	 заседа-
нии	«круглого	стола»	в	Миа	«россия	
сегодня»,	 обсуждавших	 тему:	 «Севе-
роатлантический	альянс:	стратегия	на	
постсоветском	пространстве» .	

Знаковым	 событием	 последнего	
времени,	 обозначившим	 четкие	 ори-
ентиры	 этой	 стратегии,	 стал	 визит	
на	 Украину	 в	 июле	 нынешнего	 года		
представительной	 делегации	 под	
председательством	 генсека	 наТо		
Й .	 Столтенберга,	 приуроченный	 к		
20-й	 годовщине	 подписания	 в	 Ма-
дриде	 Хартии	 об	 особом	 партнерстве	
между	 Украиной	 и	 Североатлантиче-
ским	 альянсом,	 «странным	 образом»	
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совпавший	с	посещением	Киева	и	гос-
секретарем	СШа	р .	Тиллерсоном .	

руководство	Украины,	как	извест-
но,	 активно	 лоббирует	 идею	 вступле-
ния	в	наТо .	Поставлена	цель	к	2020	
году	 привести	 секторы	 безопасности	
и	обороны	к	стандартам	Североатлан-
тического	 блока .	 	 населению	 упорно	
внушается	 «светлая»	 идея,	 что	 член-
ство	в	альянсе	якобы	поможет	решить	
все	 проблемы	 страны .	 и	 хотя	 боль-
шинство	экспертов	полагает,	что	Киев	
не	сможет	претендовать	на	членство	в	
альянсе	в	ближайшие	два	десятилетия,	
военная	экспансия	альянса		на	Украи-
не	уже	идет	полным	ходом .	

разумеется,	 наТо	 не	 может	 не-
медленно	 принять	 Украину	 в	 свои	
ряды	 из-за	 несоответствия	 этой	 стра-
ны	требованиям	своего	устава	–	в	силу	
как	военно-технических	и	финансовых	
проблем,	так	и	наличия	территориаль-
ного	спора	с	россией .	Хотя,	по	мнению	
специалистов,	 эти	 препятствия	 явля-
ются	 в	 большей	 степени	 не	 принци-
пиальными,	 а	 чисто	 техническими	 –		
например,	 пункт	 об	 отсутствии	 по-
граничных	 споров	 не	 так	 уж	 сложно	
просто	 взять	 да	 исключить	 из	 устава	
(была	бы	на	то	воля	Вашингтона!) .

Существует	и	другой	путь,	как	пре-
пятствия	 обойти .	 речь	 может	 идти	 о	
т .н .	 ассоциированном	 членстве,	 пред-
полагающем	 создание	 на	 украинской	
территории	 полноценной	 	 инфра-
структуры	 для	 военных	 баз	 наТо	 в	
обход	 любых	 формальных	 ограниче-
ний .	 «Субстантивное	 партнерство»	
Украины	 с	 наТо,	 о	 котором	 говорят	
в	 Киеве,	 на	 деле	 означает,	 что	 Поро-
шенко	 и	 его	 присные	 в	 отношениях	 с	
альянсом	 готовы	 практически	 на	 лю-
бой	вариант .

Что	 касается	 инфраструктуры	
наТо	на	украинской	земле,	то	в	даль-
нейшем	 она,	 несомненно,	 пригодится	
как	 для	 подготовки	 и	 развязывания	
«гибридной»	 войны	 против	 россий-
ской	Федерации,	так	и	для	подавления	
возможных	 пророссийских	 выступле-
ний	 населения	 в	 случае	 возникнове-
ния	нового	майдана .		

Кстати,	 назначив	 «спецпредстави-
телем	 по	 донбассу»	 небеспристраст-
ного	Курта	Волкера	и	предложив		свое	
«посредничество»	 Москве	 и	 Киеву,	
Белый	 дом	 фактически	 объявил	 рос-
сию	 стороной	 внутриукраинского	
конфликта .	При	этом	Москва,	полага-
ют	 специалисты,	 явно	 «начала	 терять	
внешнеполитическую	инициативу»	на	
украинском	 направлении .	 «С	 подоб-
ной	 	 самоотстраненностью	 необходи-
мо	покончить	в	кратчайшее	время»,	–	
отмечает	эксперт .

но	 станет	 Украина	 в	 ближай-
шей	 перспективе	 полноправным	 или	
просто	 «ассоциированным»	 членом	
наТо,	по	мнению	заместителя	дирек-
тора	института	стран	СнГ	Владимира	
жарихина	в	контексте	установленных	
тесных	 контактов	 Киева	 и	 Вашингто-
на	 вообще	 не	 имеет	 определяющего	
значения,	 потому	 что	 Соединенные	
Штаты,	похоже,	уже	считают	эту	суве-
ренную	 страну	 очередным	 придатком	
своей	военной	машины	и	вполне	могут	
пойти	и	на	заключение	двустороннего	
союзнического	 договора	 с	 нынешним	
киевским	 режимом,	 по	 образцу	 тех,	
что	 уже	 давно	 заключены	 с	 Японией	
и	Южной	Кореей,	со	всеми	их	атрибу-
тами,	например,	американскими	воен-
ными	 базами	 на	 земле	 союзника .	 Тем	
более	это	возможно	в	условиях,	когда	
Франция	 и	 Германия	 фактически	 от-

казались	 быть	 посредниками	 в	 урегу-
лировании	конфликта	на	донбассе…	

К	 слову,	 Украина	 еще	 с	 нача-
ла	 2000-х	 гг .	 участвует	 в	 операциях	
наТо:	 сначала	 в	 составе	 миротвор-
ческого	 контингента	 в	 Косово,	 потом		
в	 ираке,	 затем	 в	 афганистане .	 Те-
перь	 происходит	 ее	 полномасштабная	
трансформация	в	организацию	наТо .	
и	хотя	«жовто-блакитные»	вояки	при-
сутствуют	 на	 учениях	 альянса	 пока		
в		качестве	наблюдателей,	их	правиль-
нее	 рассматривать	 как	 полноправных		
членов . . .		

достоянием	 гласности	 стали	 фак-
ты	 «странных	 совпадений»	 споради-
ческих	 всплесков	 активности	 в	 войне	
на	 донбассе	 украинских	 национали-
стических	 формирований	 (батальона	
«азов»	 и	 др .)	 с	 предшествовавшими	
им	 сообщениями	 о	 загадочных	 появ-
лениях	в	Яворовском	учебном	центре	
ВСУ	 неких	 американских	 «специали-
стов	 военно-медицинской	 службы» .	
По	 официальной	 версии,	 янки	 якобы	
занимались	 там	 безобидной	 «меди-
цинской	 подготовкой»	 участников	
аТо…	 Вы	 поверите	 в	 это?	 особен-
но	 если	 принять	 во	 внимание	 звери-
ную	 жестокость,	 вскоре	 проявленную		
«азовчанами»…	

В	 пользу	 версии	 об	 уже	 налажен-
ном	теснейшем	(хотя	и	тайном	пока!)		
взаимодействии	 по	 военной	 линии	
между	 СШа	 и	 их	 новым	 сателлитом	
говорят	и	сообщения	последних	дней	
о	 начатом	 форсированными	 темпами	
строительстве	 на	 базе	 морских	 сил	
Украины	 в	 очакове	 оперативного	
центра	 ВМС	 СШа .	 Согласно	 офи-
циальным	 заявлениям	 Пентагона,	
он	 	 должен	 «служить	 главным	 пла-
нировочным	и	оперативным	центром	
во	 время	 будущих	 военных	 учений,	
проводимых	на	Украине» .	но	не	под-
лежит	сомнению,	что	эта	инициатива,	
осуществляемая	 «в	 рамках	 програм-
мы	военной	помощи,	которую	власти	
СШа	 оказывают	 союзным	 государ-
ствам»,	 по	 существу	 закладывает	 ка-
мень	 в	 создание	 таких	 военно-мор-
ских	 сил	 Украины,	 которые	 в	 союзе	
с	 американским	 военным	 флотом	 в	
обозримой	перспективе	будут	в	состо-
янии	вести	интенсивные	боевые	дей-
ствия	 против	 Черноморского	 флота	
россии,	большая	часть	которого	бази-
руется	в	Севастополе…	недаром	янки	
признают,	что	их	новый	оперативный	
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центр	 улучшит	 «обороноспособность	
и	инфраструктуру»	Украины .

Прибавим	 к	 этому	 недавние	 ре-
комендации	 Пентагона	 Белому	 дому	
«начать	поставки	на	Украину	высоко-
технологичных	 противотанковых	 ра-
кет»	 –	 и	 намерение	 правящих	 кругов	
СШа	 спровоцировать	 в	 недалеком	
будущем	 полномасштабный	 военный	
конфликт	между	соседними	восточно-
европейскими	 государствами	 вырисо-
вывается	достаточно	отчетливо…			

По	мнению	члена-корреспондента	
российской	академии	ракетных	и	ар-
тиллерийских	наук	К .	Сивкова,	Укра-
ине	 отводится	 совершенно	 особая	 и	
в	 каком-то	 смысле	 даже	 глобальная	
роль	в	реализации	третьего	этапа	пла-
на	 «Петля	 анаконды» .	 Прежде	 всего	
потому,	 что	 она	 имеет	 самую	 	 протя-
женную	 в	 европе	 границу	 с	 россией	
(1500	км),	а	потому	должна	стать	на-
дежным	 плацдармом	 для	 «экспорта	
революции»	 на	 нашу	 территорию,	 а	
затем	 и	 использования	 активистов	
ультраправых	 парамилитарных	 орга-
низаций	(боевиков-националистов)	в	
качестве	передового	эшелона	вторже-
ния .	 Этот	 замысел	 выглядит	 привле-
кательным	 в	 глазах	 натовских	 «стра-
тегов»	 еще	 и	 потому,	 что	 русские	 и	
украинцы	 –	 этнически	 близкие,	 род-
ственные	 в	 культурном	 отношении	
народы .		

и	в	Черном	море	не	случайно	регу-
лярно	 проводятся	 совместные	 учения	
наТо	и	Украины	Sea	Breeze,	на	кото-
рых	отрабатываются	совместные	мето-
ды	«противодействия»	россии .

По	 оценке	 	 члена	 Комитета	 Сове-
та	 Федерации	 россии	 по	 обороне	 и	
безопасности	 алексея	 Кондратьева,	
напряженность	 в	 отношениях	 рос-
сии	 и	 наТо	 наблюдается	 не	 только	
на	 Украине	 и	 в	 Причерноморье,	 но	 и	
у	 северо-западных	 границ	 россии .	 	 В	
частности,	руководство	 	Североатлан-
тического	 альянса	 	 кардинально	 	 из-
менило	 свои	 	 подходы	 	 к	 проведению	
ежегодных	 военных	 учений	 «Baltops»	
на	 Балтийском	 море .	 до	 2015	 года	 их	
официальными		целями	провозглаша-
лись	обеспечение	судоходства	и	борьба	
с	 пиратством .	 однако	 в	 2016-2017	 гг .		
приоритеты	 резко	 сменились .	 Впер-
вые	 была	 обозначена	 задача	 перебро-
ски	войск	стран	наТо	на	территорию	
Прибалтики,	 в	 частности,	 в	 Эстонию .	
особенно	тревожит	то,	что	в	ходе	этих	

учений		отрабатывалась	переброска	на	
территорию	Великобритании		самоле-
тов	 стратегической	 авиации	 СШа	 –	
носителей	ядерного	оружия .	

наращивание	 воздушной	 и	 мор-
ской	 ударных	 компонент	 происходит	
одновременно	 с	 	 размещением	 сухо-
путных	подразделений	на	территории	
Польши	и	Литвы .		некоторые	корабли,	
участвовавшие	 в	 учениях	 «Baltops»,	
оснащены	крылатыми	ракетами,	в	зоне	
поражения	 которых	 –	 Ленинградская	
область	и	Санкт-Петербург…

«Планы	 альянса	 затрагивают	 и	
Калининградскую	 область .	 Стратеги		
наТо	рассматривают	варианты	нане-
сения		ударов	по	этому	анклаву	и	уста-
новления	 контроля	 над	 Сувалкским	
коридором,	 где	 проходит	 граница	
Польши	и	Литвы»,	–	сообщил	а .Кон-
дратьев .	 В	 ходе	 учений	 в	 Прибалтике	
отрабатывался,	по	его	словам,	и	такой	
«весьма	 специфический»	 вопрос,	 как	
методика,	 приемы	 и	 способы	 «разжи-
гания	 противостояния	 населения	 с	
государственной	властью»	в	Калинин-
градской	 области .	 Эксперт	 напомнил	
известную	 басню	 Крылова,	 уподобив	
россию	тому	ягненку,	который	пытал-
ся	«вести	диалог»	с	волком,	настроен-
ным	его		съесть…		

изменение	 тактики	 и	 стратегии	
наТо	 закономерно	 ведет	 к	 сокраще-

нию	«буферных	зон»	в	европе .	К	сло-
ву,	эти	зоны	играют	огромную,	подчас	
решающую	роль	в	военной	стратегии .	
Как	свидетельствуют	историки,	с	ходу	
взять	Москву	и	Ленинград	в	1941	году	
творцам	 гитлеровского	 блицкрига	 не	
удалось	 во	 многом	 еще	 и	 потому,	 что	
Сталин	 заблаговременно	 отодвинул	
восточную	границу	СССр	в	1939-40	гг .		
на	такое	расстояние,	которое	дало	вы-
игрыш	 во	 времени,	 необходимый	 для	
полномасштабного	 развертывания	
Советских	 Вооруженных	 Сил…	 ныне	
такой	 «подушки	 безопасности»	 у	 со-
временной	 россии,	 к	 великому	 сожа-
лению,	нет .	

и	неуклонное	продвижение	наТо	
на	 восток,	 создание	 у	 российских	 гра-
ниц	пояса	недружественных,	а	то	и	от-
крыто	враждебных	государств	–	это,	по	
сути,	не	что	иное,	как	извлечение	уро-
ков	 из	 опыта	 Второй	 мировой	 войны .	
ибо	 оно	 означает	 планомерные	 и	 по-
следовательные	 сокращение	 и	 ликви-
дацию	 тех	 самых	 «буферных	 зон»,	 ко-
торые	так	необходимы	для	обеспечения	
безопасности	не	только	Москвы	и	Пе-
тербурга,	но	и	промышленных	центров	
Урала .	для	наглядности:	американские	
«Томагавки»	доставляют	заряды	к	цели	
за	1500	км,	крылатыми	ракетами	с	Б-52	
можно	поразить	объекты	на	дальности	
до	800	км .	и	разве	случайно	в	ходе	по-

Украине отводится совершенно особая роль 
в реализации третьего этапа плана «Петля 
анаконды». Прежде всего потому, что она имеет 
самую  протяженную в Европе границу с Россией
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следних	учений	наТо	Baltops	учебные	
мины	 сбрасывались	 для	 минирования	
выходов	 из	 гавани	 главной	 базы	 Бал-
тийского	флота	Балтийска	всего	в	50	км		
от	его	рейда?	Это	что	–	миролюбивые	
планы?

В	свою	очередь,	«игра	мускулами»	
не	 может	 не	 сопровождаться	 нагне-
танием	 антироссийской	 истерии .		
не	 случайно	 на	 натовских	 учениях	
стали	 отрабатываться	 действия	 вой-
сковых	 подразделений	 по	 установле-
нию	 контроля	 над	 русскоговорящими	
населенными	 пунктами	 Прибалтики .	
К	«репетициям»	привлекаются	 	пред-
ставители	 стран	 Восточной	 европы,	
хорошо	 владеющие	 русским	 языком .	
К .Сивков	 считает,	 что	 подобный	 под-
ход	 свидетельствует	 о	 неизменности	
стратегии	 наТо,	 направленной	 в	
перспективе	 на	 ослабление	 и	 распад	
российской	Федерации,	а	также	о	том,	
что	 в	 Брюсселе	 рассматривают	 воен-
ную	интервенцию	на	территорию	рос-
сии	в	качестве	приемлемого	и		вполне	
возможного	 варианта .	 Это	 –	 одна	 из	
определяющих	 констант	 стратегии	
Пентагона,	 которая	 не	 меняется	 уже	
свыше	 50	 лет	 и	 является	 органичной	
частью	плана	«Петля	анаконды» .	Под-
готавливая	 решение	 задачи	 третьего	
(окончательного)	 сжатия,	 преследую-
щего	цель	ликвидировать	российскую	
Федерацию	 как	 геополитического	
противника,	«стратеги»	наТо	сейчас	
занимаются	закреплением	на	ранее	до-
стигнутых	 рубежах	 и	 рекогносциров-
кой	будущего	ТВд .	

В	 перспективе	 речь	 идет	 вовсе	 не	
об	обороне,	а	о	нападении,	разумеется,	
внезапном .	 Выступавшие	 на	 «круглом	
столе»	 в	 Миа	 эксперты	 сошлись	 во	
мнении,	что	это		вторжение	произойдет	
в	 случае	 резкой	 дестабилизации	 вну-
тренней	 обстановки	 в	 россии	 то	 ли	 в	
результате	 дальнейшего	 ужесточения	
санкций	 и	 установления	 экономиче-
ской	блокады,	то	ли	в	ходе	ведения	«ги-
бридной	 войны»,	 развязанной,	 напри-
мер,	всё	той	же	украинской	верхушкой .	
В	 любом	 случае,	 натовской	 интервен-
ции	 должна	 предшествовать	 	 дезорга-
низация	 управления	 стратегическими	
ядерными	силами	и	фактическая	утра-
та	руководства	ими	со	стороны	высше-
го	 российского	 руководства .	 При	 всей	
бросающейся	 в	 глаза	 фантастичности	
такого	 апокалиптического	 сценария	
нельзя	 не	 видеть,	 что	 силы	 либераль-

ной	Фронды,	поющие	с	западных	голо-
сов	и	уже	начавшие	борьбу	за	Кремль,	
в	 россии	 потенциально	 велики	 и,	 по-
хоже,	имеют	прямой	доступ	к	рычагам	
государственной	власти…	

и	 как	 здесь	 не	 вспомнить	 знаме-
нательные	слова,	сказанные	заклятым	
«другом»	 россии	 Збигневом	 Бжезин-
ским	 еще	 в	 2005	 году:	 «Ваша	 элита	 в	
наших	 банках	 держит	 500	 млрд .	 дол-
ларов .	 Так	 чья	 это	 элита	 –	 ваша	 или	
наша?»	 а	 к	 нынешнему	 дню	 «скром-
ную»	 сумму	 средств	 неких	 «безвест-
ных»	 россиян,	 депонированную	 в	
западных	 банках,	 надо,	 по	 оценке		
К .	 Сивкова,	 «умножить	 как	 минимум	
на	пять» .		

да,	 в	 истории	 можно	 найти	 мно-
жество	 красноречивых	 примеров	 на-
ционального	 предательства	 со	 сторо-
ны	 власть	 предержащих .	 Вспомним	
хотя	бы	Видкуна	Квислинга,	который	
преподнёс	 Гитлеру	 на	 блюдечку	 всю	
норвегию,	 получив	 за	 это	 пост	 пре-
мьер-министра . . .

Безусловно,	 в	 россии	 сильны	 и	
позиции	 тех,	 кто	 считает,	 что	 наши	
Мид	 и	 Минобороны	 «сильно	 сгуща-
ют	 краски»,	 оценивая	 проводимую	
переброску	 к	 российским	 границам	
из	 Западной	 европы	 и	 СШа	 «всего		
четырех	 батальонов»	 в	 качестве	 оче-
видного	 свидетельства	 подготовки	
к	 новому«блицкригу» .	 не	 случайно	
доводы	 К .	 Сивкова	 и	 его	 коллег	 на	
«круглом	 столе»	 оспорил	 директор	
Международного	института	новейших	
государств	 алексей	 Мартынов .	 он,	
например,	 считает,	 что	 активизация	
наТо	 у	 российских	 границ	 «имеет	
скорее	 психологический	 эффект»	 и	
не	свидетельствует	о	подготовке	к	во-
енным	 действиям .	 «Военная	 логика	
«атлантистов»	 сильно	 отличается	 от	
их	 политической	 практики,	 –	 заявил	
эксперт .	 –	 Подобный	 сценарий	 был	
бы	 возможен,	 если	 бы	 мы	 сами	 не	
предпринимали	 никаких	 действий	 и	
сидели,	 сложа	 руки» .	 В	 связи	 с	 этим		
а .	 Мартынов	 напомнил,	 что	 «прове-
денная	 в	 россии	 реформа	 вооружен-
ных	сил	свидетельствует		об	эффектив-
ности	и	подготовленности	российской	
армии	 к	 ответам	 на	 внешнеполитиче-
ские	 вызовы .	 наглядным	 примером	
может	 служить	 участие	 Военно-кос-
мических	 сил	 россии	 в	 борьбе	 с	 тер-
роризмом	 на	 территории	 Сирийской	
арабской	республики…» .

Можно	 было	 бы	 удовлетвориться	
таким,	казалось	бы,	неоспоримым		ар-
гументом,	если	бы	не	одно	обстоятель-
ство .	 Преднамеренно	 или	 по	 незна-
нию	азбучных	оперативных	истин,	но	
умалчивается,	 что	 перебрасываемые	
контингенты	–	это	части	двойного	ба-
зирования,	которые	довольно	легко	из	
батальонов	 преобразуются	 в	 бригады,	
а	те	вскоре	превращаются	в	армейские	
корпуса	 численностью	 до	 40-50	 тыс .	
человек .	 Главное	 –	 создать	 необходи-
мую	 инфраструктуру	 в	 местах	 новой	
дислокации,	 чем	 и	 будут	 заниматься	
«малочисленные»	 (пока!)	 батальоны .	
То	есть	идет	планомерное,	целенаправ-
ленное	создание	на	будущее	неких	за-
делов	глобальной	важности…

В	ту	же	стратегию	органично	впи-
сывается	 создание	 позиционных	 рай-
онов	американской	Про	в	Восточной	
европе	 и	 в	 Южной	 Корее,	 как	 теперь	
стало	ясно,	преследующее	цель	в	пер-
спективе	«обнулить»	ракетно-ядерные	
потенциалы	россии	и	Китая .	

очень	 симптоматично	 и	 то,	 что	
Пентагон	 (непонятно,	 на	 каком	 осно-
вании	 и	 с	 какой	 целью?)	 ныне	 вклю-
чил	 в	 систему	 материально-техниче-
ского	 обеспечения	 7-го	 флота	 СШа	
в	 Тихом	 океане	 российские	 дальнево-
сточные	порты	Владивосток,	находку,	
Большой	камень…	Это	что	–	прикидка	
на	 будущее,	 новая	 рекогносцировка	
будущих	мест	базирования	с	целью	по-
вторения	 	дальневосточного	сценария	
столетней	 давности,	 когда	 янки	 уже	
приплывали	 к	 нам	 насаждать	 «демо-
кратию»?		

нас	 не	 может	 не	 тревожить,	 что	
«дуга	нестабильности»	вокруг	россии,	
над	 созданием	 которой	 СШа	 вкупе	 с	
союзниками	 деятельно	 трудятся	 уже	
не	 одно	 десятилетие,	 опоясывает	 уже	
практически	 весь	 периметр	 наших	
границ .	растущая	день	ото	дня	напря-
женность	 в	 азиатско-Тихоокеанском	
регионе,	 подогреваемая	 взаимным	
обменом	 страшными	 угрозами	 между	
Вашингтоном	 и	 Пхеньяном,	 похоже,	
тоже	некая	часть	определенного	сцена-
рия,	 острием	 направленного	 и	 против	
россии .

«Петля	анаконды»	в	постсоветский	
период	приобрела	еще	один,	чреватый	
ужасными	 угрозами,	 аспект .	 начиная	
с	 1990-х	 гг .,	 Пентагон	 целенаправлен-
но	 ищет	 в	 Казахстане	 и	 некоторых	
других	 ставших	 самостоятельными	

Международная безопасность
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республиках	 образцы	 штаммов	 совет-
ского	биологического	оружия,	неглас-
но	создает	в	них	специализированные	
лаборатории,	 привлекает	 к	 сотрудни-
честву	местных	специалистов	соответ-
ствующего	 профиля	 –	 	 вирусологов,	
бактериологов,	 соблазняя	 деньгами	 и	
американским	гражданством…	

на	саммите	в	Миа	«россия	сегод-
ня»	 эксперт	 К .	 Сивков	 напомнил,	 что	
россия	значительно	отстает	от	наТо	
по	 количеству	 сухопутных	 соедине-
ний	и	частей,	танков,	самолетов	и	ко-
раблей .	он	привел,	в	частности,	такие	
цифры .	Танков	у	наТо	(включая	ар-
мию	 СШа)	 –	 около	 10	 000,	 у	 нас	 на	
западном	 направлении	 –	 только	 910,	
артиллерии	у	наТо	–	10	000	стволов,	
у	 нас	 –	 лишь	 1200,	 авиации	 –	 у	 них	
около	4000,	у	нас	–	около	200	единиц .	

При	этом,	регулярно	проводя		мас-
штабные	учения	в	Восточной	европе	с	
розыгрышем	всевозможных	сценариев	
военного	столкновения	с	россией,	на-
ращивая	 военные	 контингенты	 и	 ак-
тивность	близ	российских	границ	под	
предлогом	«защиты	от	агрессии	рФ»,	
Запад	 развязал	 широкомасштабную		
информационную	 войну	 против	 на-
шей	 страны .	 оборонительные,	 строго	
зеркальные	ответы	российской	Феде-
рации,	 направленные	 на	 купирование	
возникающих	 угроз,	 представляются	
в	 общественном	 мнении	 Запада	 как	
исключительно	 агрессивные	 дей-
ствия,	 направленные	 на	 достижение		
«стратегических	 преимуществ» .	 Ти-
пичный	 пример	 –	 нестабильность	 в	
балтийской	 зоне,	 выросшая	 не	 по	 на-
шей	 вине .	 обсуждать	 с	 россией	 пути	
её	 преодоления,	 например,	 необходи-
мость	 совершения	 полетов	 военной	
авиации	над	Балтикой	с	включенными	
транспондерами,	наши	«партнёры»	из	
наТо	отказываются	упорно…

В	 Москве	 неоднократно	 подчер-
кивали	 наш	 мирный	 настрой	 в	 отно-
шении	 соседей	 и	 отсутствие	 планов	
по	захвату	каких-либо	территорий,	но	
все	 наши	 аргументы	 наталкиваются	
словно	 на	 глухую	 стену .	 несмотря	 на	
это,	 российская	 сторона	 продолжает	
выступать	 за	 возобновление	 диалога	
с	 	 наТо,	 предлагая	 разрешать	 воз-
никшие	проблемы	дипломатическими	
средствами,	 не	 понижать,	 а	 наоборот,	
вновь	 возвысить	 уровень	 обоюдного	
представительства	 до	 ранга	 	 послов,	
как	было	ранее .	

Причина	 натовской	 «глухоты»	
кроется,	как	полагает	доцент	кафедры	
стран	 постсоветского	 зарубежья	 рос-
сийского	государственного	гуманитар-
ного	 университета,	 эксперт	 россий-
ского	совета	по	международным	делам	
александр	Гущин,	в	том,	что	правящие	
круги	Запада	на	данном	этапе	вообще	
не	 заинтересованы	 в	 установлении	
консенсуса	 с	 россией	 по	 актуальной	
внешнеполитической	 повестке	 (хотя	
из	 уст,	 например,	 все	 того	 же	 генсека	
наТо	 Столтенберга	 дежурным	 реф-
реном	 звучат	 заверения	 в	 пользе	 воз-
обновления	диалога	с	Москвой) .		

не	 оправдываются,	 увы,	 и	 ожида-
ния,	 что	 постсоветское	 пространство	
не	будет	(неясно,	почему?)	в	приорите-

те	у	администрации	президента	Трам-
па .	 В	 окружении	 его,	 как	 и	 ранее	 при	
обаме,	 очень	 сильны	 позиции	 ярых	
русофобов	и	ястребов,	испытывающих	
к	россии	прямо	патологическую	враж-
ду .	 Поэтому	 и	 прогнозы	 политологов,	
утверждавших,	 что	 администрация	
нового	 президента	 СШа	 будет	 про-
водить	 более	 взвешенную	 политику	 в	
зоне	 действия	 российских	 интересов,	
увы,	 не	 сбываются . . .	 Кроме	 того,	 сам	
Трамп	ныне	стал	заложником	внутри-
политической	 ситуации	 и	 отнюдь	 не	
самостоятелен	в	выборе	решений,	что	
показал,	 например,	 подписанный	 им	
недавно	 закон	 об	 ужесточении	 анти-
российских	санкций .	

…рональд	 рейган,	 как	 известно,	 в	
марте	1983	года	назвал	СССр	«импери-
ей	зла» .	За	годы	своего	президентства,	
под	аккомпанемент	громких	фраз	кол-
леги	Михаила	Горбачева	о	«приоритете	
общечеловеческих	 ценностей»,	 он	 сде-
лал	все	от	него	зависящее,	что	эту	«им-
перию»	уже	через	восемь	лет	удушить	и	
похоронить .	духовные	преемники	рон-
ни,	судя	по	всему,	готовят	такой	финал	
для	 постсоветской	 демократической	
россии,	последовательно,	шаг	за	шагом	
реализуя	 человеконенавистнический	
план	«Петля	анаконды» .		 

СенТЯБрЬ		2017

Танков у НАТО (включая армию США) – 
около 10 000, у нас на западном направлении – 
только 910, артиллерии у НАТО – 10 000 стволов,  
у нас – лишь 1200, авиации – у них около 4000,  
у нас – около 200 единиц
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ИГРА В ПОД ДАВКИ
Россия-1917: путь к катастРофе

Александр ПРоНИН

Многим с детства знакома игра в 
«шашки наоборот». В ней игрок бо-
рется за победу, действуя на первый 
взгляд абсурдно: подставляет сопер-
нику свои шашки, стремясь, чтобы они 
были «съедены». Даже в дамки прово-
дят шашку затем, чтобы побыстрее ею 
пожертвовать. Кто раньше останется 
без фишек, тот и победитель. И когда 
изучаешь происходившее на русской 
политической «доске» в период между 
февралем и октябрем 1917 г., возника-
ет ощущение, что именно такую «игру 
в поддавки» вели ключевые фигуры 
буржуазно-либерального лагеря, и пре-
жде всего, А.Ф. Керенский, взявшие 
власть в стране, похоже, только для 
того, чтобы вскоре позволить подхва-
тить ее левым экстремистам…
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В	«обычной»	политической	игре	«нормальное»	прави-
тельство	укрепляет	свою	власть,	армию	и	спецслуж-
бы	как	опоры	этой	власти	и,	разумеется,	экономику .	

а	играющие	в	«поддавки»	все	это	ослабляют .	и	если	про-
анализировать	 все	 политические	 шаги	 Керенского	 (не	 пу-
блично	произносимые	красивые	слова,	а	именно	реальные	
действия),	то	напрашивается	только	два	варианта	объясне-
ний:	либо	он	идиот,	либо	игрок	в	поддавки!	

ибо	Временное	правительство	провозглашает	невидан-
ные	 свободы	 и	 права,	 начинает	 коренные	 преобразования	
(реформы	городского	самоуправления,	в	области	юстиции	
и	 правопорядка	 и	 др .),	 но	 под	 аккомпанемент	 красивых	
фраз	ведет	россию	к	гибели .	

Возглавляя	правительство,	пользуясь	тем,	что	власть	в	
его	руках,	александр	Федорович	ловко	блокирует	и	забал-
тывает	все	попытки	спасти	ситуацию…	

В .	Ленин	и	Л .	Троцкий,	в	свою	очередь,	приехали	делать	
в	стране	социалистическую	революцию	и	
коренным	образом	перевернуть	ее	жизнь .	
Таких	 грандиозных	 потрясений,	 конеч-
но	 же,	 желает	 совсем	 небольшое	 количе-
ство	населения .	но	если	сделать	так,	что	
верховная	 власть	 покажется	 абсолютно	
ненормальной,	тогда	вернувшиеся	из	эми-
грации	 лидеры	 ультралевых	 будут	 смо-
треться	на	ее	фоне,	как	вполне	здравомыслящие	политики .	
и	с	момента	приезда	в	Петроград	Ленина,	а	затем	и	Троц-
кого	 дорвавшиеся	 до	 власти	 политиканы	 предпринимают	
усилия	 по	 всемерному	 развалу	 русского	 государства .	 Ко-
нечно,	в	открытую	передать	власть	приехавшим	экстреми-
стам	 невозможно .	 Вот	 тут-то	 и	 начинается	 замечательная	
шашечная	игра…	

Мы	 проследим,	 как	 либералы	 и	 их	 союзники	 из	 рево-
люционного	лагеря	разваливали	страну	на	примере	армии,	
которая	 во	 все	 времена	 служила	 главной	 опорой	 власти .	
огромную	роль	в	этом	сыграл	пресловутый	приказ	№	1,	из-
данный	Петроградским	советом .	он	был	составлен	и	издан	
1	 марта	 1917	 г .,	 ещё	 до	 получения	 известия	 об	 отречении	
николая	II	(2	марта),	что	дает	основание	характеризовать	
его	как	акт	неприкрытой	государственной	измены .	Соглас-
но	этому	приказу,	руководство	частями	переходило	в	руки	
выборных	представителей	от	нижних	чинов,	которые	деле-
гировали	своих	депутатов	в	вышестоящие	органы	военной	
власти .	Все	решения	генералов	и	офицеров	ставились	под	
контроль	 этих	 представителей .	 Строгая	 дисциплина,	 без-

условное	 подчинение	 нижестоящих	 вышестоящим	 отме-
нялись .	 Таким	 маневром	 армия	 из	 защитницы	 отечества	
превращалась	 в	 неуправляемое	 стадо,	 становилась	 крайне	
опасным	орудием	разрушения	государственного	порядка .	

Коллективным	 «автором»	 приказа	 считается	 пленар-
ное	собрание	Петроградского	совета	рабочих	и	солдатских	
депутатов,	 недавно	 созданного	 органа	 революционной	
демократии	 (наряду	 с	 Временным	 комитетом	 Госдумы	 –	
предшественником	 Временного	 правительства,	 сформиро-
ванным	еще	27	февраля,	и	участвовавшим	в	том	злосчаст-
ном	 заседании	 Петросовета) .	 а	 исполком	 Петросовета,	
«считаясь	с	волей	Совета	и	признавая	полное	соответствие	
приказа	 задачам	 и	 потребностям	 революционной	 армии	 и	
революционного	момента»,	немедленно	его	опубликовал .	

Кто	 конкретно	 составлял	 сей	 документ,	 с	 полной	 уве-
ренностью	сказать	невозможно	–	индивидуальных	подпи-
сей	под	документом	нет .	однако	кое-кого	мы	все-таки	мо-
жем	назвать .	

Точно	 выяснено,	 что	 над	 приказом	 поработали	 члены	
Петросовета	социал-демократы	Ю .М .	Стеклов	(нахамкес),	
сотрудничавший	с	Лениным	в	эмиграции	в	парижской	шко-
ле	 подготовки	 партийных	 кадров	 «Лонжюмо»,	 будущий	
главный	 редактор	 «известий»,	 и	 н .д .	 Соколов .	 Кстати,	
николай	Соколов	был	знаменитым	адвокатом	(и	по	совме-
стительству	членом	масонской	ложи),	сделавшим	себе	имя	
во	 время	 Первой	 русской	 революции	 пламенной	 защитой	
разрушителей	 россии .	 именно	 Соколову	 россия	 должна	
быть	«благодарна»	за	Керенского .	он	положил	начало	его	
политической	карьере,	пригласив	александра	Федоровича	
защитником	в	1906	году	на	громкий	процесс	по	делу	при-
балтийских	 террористов,	 после	 успешного	 окончания	 ко-

торого	тот	и	начал	восхождение	к	вершинам	политической	
власти . . .	

остроты	 добавляет	 и	 тот	 факт,	 что	 Соколов	 состоял	 в	
связи	с	агентом	германского	генштаба	а .	Парвусом	(Гель-
фандом)	через	своего	приятеля,	польского	социал-демокра-
та	М .Ю .	Козловского,	в	1915—1917	гг .	совершавшего	вояжи	
из	россии	в	Копенгаген	в	качестве	связного	между	револю-
ционерами	и	немецкими	спецслужбами…	

наряду	 с	 открытыми	 сторонниками	 развала	 страны	
в	 появлении	 приказа	 №1,	 безусловно,	 виноваты	 и	 либе-
ралы,	 все,	 кто	 входил	 в	 уже	 намеченный	 состав	 будущего	
Временного	правительства,	в	частности,	военный	министр		
а .и .	 Гучков .	 Виноваты	 все,	 кто	 присутствовал	 на	 заседа-
нии	и	с	умным	видом	пописывал	в	блокнотиках .	но	более	
других	 виноват	 а .Ф .	 Керенский .	 он	 ведь	 входил	 в	 состав	
Совета,	 подготовившего	 и	 издавшего	 преступный	 при-
каз,	а	вскоре	стал	министром	правительства,	которое	име-
ло	 возможность	 уничтожить	 в	 зародыше	 ген	 разложения	
собственной	 армии .	 Керенский	 все	 это	 мог	 предотвратить		
не	однажды!	но	этого	не	сделал	(спрашивается,	почему?),	

Временное правительство провозглашает 
невиданные свободы и права, начинает коренные 
преобразования , но под аккомпанемент 
красивых фраз ведет Россию к гибели
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а,	наоборот,	помог	приказу	появиться	на	свет,	хотя	предви-
деть	его	катастрофические	последствия	было	не	сложно…	

Возможно	 и	 участие	 в	 выработке	 преступного	 прика-
за	германских	спецслужб .	Контрразведка	и	полиция	были	
парализованы,	цензура	разгромлена…	В	этих	условиях	сфа-
бриковать	 самоубийственный	 приказ	 и	 через	 руководите-
лей	 Петросовета,	 видевших	 в	 организованной	 по	 старому	
образцу	 армии	 контрреволюционную,	 а	 значит,	 враждеб-
ную	силу,	дать	ему	ход	было	лишь	делом	техники . . .	

Внефракционный	социал-демократ	иосиф	Гольденберг	
так	говорил	французскому	писателю	Клоду	анэ,	мотивируя	
издание	приказа	№	1:	

«Это	была	не	ошибка,	а	необходимость…	В	день,	когда	
мы	 «сделали	 революцию»,	 мы	 поняли,	 что	 если	 не	 разва-
лить	старую	армию,	она	раздавит	революцию .	Мы	должны	
были	выбирать	между	армией	и	революцией .	Мы	не	коле-
бались:	мы	приняли	решение	в	пользу	последней	и	употре-
били	—	я	смело	утверждаю	это	—	надлежащее	средство…» .	

В	 ночь	 с	 1	 на	 2	 марта	 подрывавший	 армию	 рескрипт	
был	отпечатан	в	виде	листовок	(9	млн	экз .!)	и	отправлен	на	
фронт	(вся	русская	армия	тогда	насчитывала	11	млн	чел .) .	
Кстати,	на	участие	противника	в	его	фабрикации	указывает	
тот	 факт,	 что	 дополнительный	 тираж	 приказа	 поступил	 в	
русские	окопы…	с	немецкой	стороны!	и	не	случайно	даже	
один	 из	 главных	 зачинщиков	 Февральской	 революции,	
председатель	Госдумы	М .В .	родзянко,	 специально	изучав-
ший	вопрос	о	появлении	на	фронте	приказа	№	1,	не	сомне-
вался	в	его	немецком	происхождении .	

Противник	был	кровно	заинтересован	в	появлении	та-
кой	директивы,	ибо	она	превратила	нижних	чинов	русской	
армии	в	многомиллионное	стадо	лишённых	воинской	дис-
циплины,	всяких	понятий	о	долге	и	чести	людей,	опьянён-

ных	вдруг	открывшейся	«свободой»	и	вседозволенностью,	а	
посему	не	способных	ни	к	наступлению,	ни	к	обороне .	

Так	была	полностью	подорвана	боеспособность	русской	
армии .	Ведь	решение,	скажем,	об	атаке	стали	обсуждать	и	
принимать	 на	 митинге,	 а	 зовущего	 в	 бой	 офицера	 теперь	
можно	 было	 просто	 послать	 куда	 подальше	 или	 вовсе	 от-
странить	от	командования…	

а	раз	солдату	гарантирована	свобода	слова	—	в	воинские	
части	спешат	товарищи	агитаторы,	куда	же	без	них?	расска-
жут	служивым,	чем	платформа	левых	эсеров	отличается	от	
программы	правых,	или	нарисуют	все	прелести	анархизма…	
а	если	командир	что-то	о	дисциплине	вякнет	—	его	мигом	
приструнят,	 царского	 сатрапа!	 и	 попробуйте	 покомандо-
вать	толпой	орущих	и	обнаглевших	субъектов,	каждый	из	
которых	симпатизирует	какой-нибудь	партии…	

12	марта	в	россии	официально	была	отменена	смертная	
казнь,	затем	–	военно-полевые	суды,	заменённые	на	колле-
гии	из	выборных	представителей .	Это	только	подхлестнуло	
у	солдат	ощущение	полной	вседозволенности .	

Уже	через	несколько	дней	после	опубликования	злове-
щего	приказа	его	содержание	знали	назубок	даже	новобран-
цы,	и	по	всем	фронтам	покатились	волны	неповиновения	и	
тяжелых	эксцессов,	нередко	с	кровавым	исходом . . .	

начались	 стихийные	 самосуды	 солдат	 и	 матросов	 над	
начальниками .	ещё	3	и	4	марта	на	Балтийском	флоте,	осо-
бенно	 в	 Кронштадте	 и	 Гельсингфорсе,	 было	 убито	 до	 200	
офицеров,	 включая	 командующего	 флотом	 вице-адмирала		
а .и .	непенина	и	командира	Кронштадтского	порта	адмирала	
р .н .	Вирена .	В	Петрограде	солдаты	запасных	частей	в	февра-
ле-марте	 разоружили	 своих	 офицеров,	 особо	 непопулярные	
погибли .	известно	и	о	множестве	расправ	над	командирами	
на	фронте,	причем	нескончаемый	вал	их	начался	с	мая,	уже	

Временное правительство. 1917 г.
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в	бытность	Керенского	военным	министром .	Так,	помощник	
комиссара	1-го	гвардейского	корпуса	докладывал,	что	«за	то,	
что	офицеры	высказывались	за	наступление,	они	были	в	тече-
ние	двух	дней	лишены	всякой	пищи» .	В	299-м	полку	солдаты	
убили	командира,	предварительно	засыпав	ему	глаза	песком,	
4	июля	солдаты	убили	командира	22-го	полка	подполковника	
рыкова,	уговаривавшего	полк	идти	на	позицию…	

Только	по	официальным	данным	к	ноябрю	1917	г .	в	ходе	
самочинных	расправ	на	фронте	было	убито	несколько	сот	
офицеров,	 не	 меньше	 покончило	 жизнь	 самоубийством	
(только	 зарегистрированных	 случаев	 более	 800),	 многие	
тысячи	лучших	офицеров	смещены	и	изгнаны	из	частей .	а	
при	захвате	Ставки	Верховного	главнокомандующего	гене-
рала	н .н .	духонина,	смещенного	большевиками,	20	ноября	
(3	декабря)	1917	г .	он	был	зверски	убит	солдатами	на	глазах	
нового	главковерха	н .В .	Крыленко…	

Пытаясь	избавиться	от	заподозренных	в	нелояльности	
к	новой	власти	военачальников,	Временное	правительство	
устроило	кадровую	чехарду .	В	россии	в	период	между	фев-
ралем	и	октябрем	успело	смениться	три	Верховных	главно-
командующих,	несколько	раз	менялись	командующие	всех	
5	 фронтов	 и	 14	 армий,	 из	 225	 полных	 генералов,	 состояв-
ших	на	службе	на	март	1917	г .,	было	уволено	68…	

общее	же	количество	смещённых	генералов,	по	данным	
историка	С .н .	Базанова,	составило	374 .	

Став	5	мая	1917	г .	военным	и	морским	
министром,	 Керенский	 всего	 через	 че-
тыре	 дня	 издал	 свой	 «Приказ	 по	 армии	
и	 флоту»,	 очень	 близкий	 по	 содержа-
нию	 к	 соколовскому;	 его	 стали	 называть	
«декларацией	 прав	 солдата» .	 Генерал		
а .и .	деникин	впоследствии	напишет,	что	
эта	«декларация	окончательно	подорвала	
все	устои	армии» .	

Безусловно,	 ни	 одна	 армия	 по	 таким	 правилам	 –	 на	
началах	 полной	 выборности	 и	 безграничной	 вседозволен-
ности	–	жить	не	может .	даже	самые	горячие	сторонники	и	
проводники	приказа	№	1	и	«декларации…»,	большевики	и	
левые	эсеры,	использовали	его	исключительно	как	инстру-
мент	захвата	власти	и	разложения	царской	армии .	и	придя	
к	власти,	они	быстро	начали	создавать	свою	Красную	ар-
мию,	построенную	на	новой	дисциплине .	Точнее	говоря,	на	
год	забытой	старой	дисциплине:	за	неповиновение	в	1918	г .	
снова	был	введен	расстрел .	Ведь	армия	—	это	царство	без-
оговорочного	 подчинения,	 строгой	 иерархии,	 где	 приказы	
выполняются	 беспрекословно .	 исчезает	 дисциплина	 —		
заканчивается	и	армия .	Вместо	нее	–	огромный	дискусси-
онный	клуб	или	просто	банды	разбойников . . .	

Чрезвычайная	 дезорганизация	 армии	 стала	 причиной	
неудачного	исхода	июньского	наступления	1917	года,	зате-
янного	не	без	давления	союзников .	Многие	полки	отказа-
лись	идти	в	наступление,	множество	солдат	дезертировали .	
немцы	 в	 ответ	 в	 июле-августе	 предприняли	 контрнасту-
пление	и	взяли	ригу .	

Со	 временем	 разложение	 распространилось	 и	 на	 рус-
ские	части,	воевавшие	на	Западном	фронте .	3	(16)	сентя-
бря	 1917	 г .	 подняли	 мятеж	 солдаты	 русского	 экспедици-
онного	 корпуса	 близ	 г .	 Лимож,	 подавленный	 с	 помощью	
артиллерии .	

После	 июльского	 кризиса	 в	 Петрограде,	 спровоциро-
ванного	 леваками,	 Временное	 правительство	 восстанови-
ло	на	фронте	смертную	казнь .	Братание	официально	было	
запрещено	под	угрозой	расстрела .	но	эти	полумеры	уже	не	
могли	остановить	маховик	нараставшего	распада .	особенно	
ярко	он	проявился	в	массовом	дезертирстве	с	фронта .	оде-
тые	в	солдатские	шинели	крестьяне,	спешившие	поспеть	к	
дележу	барских	земель,	толпами	покидали	свои	полки .	По	
данным	эмигрантского	историка	н .н .	Головина,	к	ноябрю	
1917	 г .	 насчитывалось	 1518	 тыс .	 незарегистрированных	 и	
365	 тыс .	 зарегистрированных	 дезертиров,	 причем	 после	
Февральской	 революции	 среднее	 их	 количество	 в	 месяц	
возросло	по	крайней	мере	в	пять	раз…	Фактически	проис-
ходила	стихийная	демобилизация .	

Министру	 путей	 сообщения	 н .В .	 некрасову	 потоком	
шли	 жалобы	 железнодорожников	 на	 вооружённых	 дезер-
тиров,	 захватывающих	 поезда .	 Так,	 30	 мая	 начальник	 ст .	
Самодуровка	сообщал,	что	дезертиры	потребовали	от	него	
немедленно	 отправить	 их	 поезд,	 угрожая	 бросить	 началь-
ника	станции	в	топку .	Британский	военный	атташе	генерал	
а .	нокс	отмечал,	что	«любимым	спортом	этих	солдат,	при-
мостившихся	на	крышах	классных	вагонов,	было	мочиться	
в	вентиляторы	для	того,	чтобы	досадить	буржуям,	едущим	
внутри	 вагонов .	 Противодействующих	 этому	 железнодо-
рожных	служащих	они	избивают . . .» .	

Кстати,	 Временное	 правительство,	 само	 всполошив-
шись,	пыталось	задним	числом	объяснить,	что	Приказ	№	1	
распространяется	 только	 на	 петроградский	 гарнизон,	 а	 не	
на	всю	армию,	издало	даже	свой	Приказ	№	2	с	разъяснени-
ями .	но	все	было	тщетно	–	обратно	в	бутылку	джинна	было	
уже	не	загнать…	

Тем	более,	что	в	августе	1917	г .	последовала	череда	не-
объяснимых	 маневров	 министра-председателя	 Керенского	
и	 его	 сотоварищей	 (чего	 стоит	 одно	 подавление	 «корни-
ловского	 мятежа»!),	 делавших	 левые	 партии	 вместе	 с	 соз-
данными	ими	отрядами	Красной	гвардии	полновластными	
хозяевами	положения…	

но	логику	действий	Временного	правительства	нетруд-
но	понять,	представив,	что	его	важнейшей	(хотя	и	тщатель-
но	 скрываемой)	 целью	 было	 разрушение	 всех	 основ	 госу-
дарственности	 и	 создание	 в	 стране	 невообразимого	 хаоса .	
Воплощение	 «союзного»	 плана	 по	 уничтожению	 великой	
россии…	

В	конечном	итоге,	он	был	реализован	–	российская	им-
перия	раскололась	и	оказалась	исключена	из	состава	побе-
дителей	в	Первой	мировой	войне,	Константинополь	и	чер-
номорские	проливы	вошли	в	сферу	влияния	«союзников»,	
на	 развалинах	 великой	 державы,	 еще	 вчера	 на	 равных		
спорившей	 за	 мировое	 лидерство,	 заполыхала	 граждан-
ская	война…		 

Логику действий Временного правительства 
нетрудно понять, представив, что его 
важнейшей целью было разрушение всех 
основ государственности и создание в стране 
невообразимого хаоса

СенТЯБрЬ		2017
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5 сентября, воскресенье (806-й день войны)
3-я	Ленинградская	партизанская	бригада	вела	тяжелые	бои	
с	крупной	карательной	экспедицией	оккупантов	(до	6	тыс .	
карателей)	в	новоржевском	районе	Калининской	области .	
В	ходе	боев	командир	бригады	а .	В .	Герман	погиб .

7 сентября, вторник (808-й день войны)
Советские	войска,	проводившие	донбасскую	операцию	(на-
чалась	13	августа),	сломив	сопротивление	врага,	вышли	к	
центру	донбасса	—	г .	Сталино	(донецк) .	К	7	сентября	было	
освобождено	свыше	100	населенных	пунктов,	в	том	числе	
Макеевка,	Константиновка,	Краматорск,	Славянск .

отступая	с	Левобережной	Украины,	оккупанты	превра-
щали	оставляемые	районы	в	«зону	пустыни» .	7	сентября	
рейхсфюрер	СС	Г .	Гиммлер	также	издал	подобный	приказ,	
адресованный	высшему	руководству	войск	СС	и	полиции	
на	Украине .

Великая Отечественная война 1941–1945 гг.
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13 сентября, понедельник (814-й день войны)
Президиум	Верховного	Совета	СССр	посмертно	присвоил	
звание	Героя	Советского	Союза	участникам	подпольной	
организации	«Молодая	гвардия»	У .	М .	Громовой,	и .	а .	Зем-
нухову,	о .	В .	Кошевому,	С .	Г .	Тюленину,	Л .	Г .	Шевцовой,		
44	молодогвардейца	были	награждены	орденами .

15 сентября, среда (816-й день войны)
СнК	СССр	принял	постановление	«о	размерах	и	поряд-
ке	назначения	стипендий	в	высших	учебных	заведениях	
и	техникумах	и	об	освобождении	студентов	от	призыва	в	
Красную	армию» .

Продолжалось	успешное	развитие	наступления	войск	
Красной		армии	в	рамках	Черниговско-Полтавской	опе-
рации	(началась	26	августа),	части	битвы	за	днепр .	15	сентя-
бря	командование	вермахта	отдало	приказ	об	отводе	войск	
группы	армий	«Юг»	на	линию	рек	Сож,	днепр	и	Молочная,	
на	так	называемый	«Восточный	вал» .

Завершились	основные	удары	советских	партизан		
по	плану	операции	«рельсовая	война»	(июль	—	сентябрь		
1943	г .) .	За	время	её	проведения	было	разрушено	около		
215	тыс .	рельсов,	что	составляло	1342	км	одноколейного	
железнодорожного	пути .

16 сентября, четверг (817-й день войны)
несмотря	на	то,	что	в	январе	1943	г .	блокада	Ленинграда	
была	прорвана,	гитлеровцы	продолжали	обстреливать	город	
на	неве .	Ставка	ВГК	в	своем	приказе	от	16	сентября	1943	г .		
потребовала	от	командования	Ленинградского	фронта	и	
Балтийского	флота	усилить	контрбатарейную	борьбу .

18 сентября, суббота (819-й день войны)
наступление	Красной		армии	продолжалось	на	всех	на-
правлениях:	смоленском,	рославльском,	киевском,	запорож-
ском,	мелитопольском,	днепропетровском,	полтавском	и	
красноградском .	Были	освобождено	свыше	700	населенных	
пунктов .

20 сентября, понедельник (821-й день войны)
В	ночь	на	20	сентября	началась	вторая	операция	(«Кон-
церт»)	рельсовой	войны» .

23 сентября, четверг (824-й день войны)
Продолжалось	форсирование	днепра	войсками	Централь-
ного	и	Воронежского	фронтов .	Части	и	соединения		
13-й	армии	Центрального	фронта,	захватившие	накануне	

плацдарм	на	правом	берегу	днепра,	преодолевая	ожесто-
ченное	сопротивление	врага,	продвинулись	до	35	км	на	
запад	от	днепра	и	захватили	плацдарм	на	правом	берегу	
Припяти	в	её	устье .

24 сентября, пятница (825-й день войны)
Фронт	форсирования	днепра	советскими	войсками	с	каж-
дым	днем	расширялся .	13-я	армия	Центрального	фронта,	
соединения	которой	первыми	преодолели	водную	преграду,	
вели	ожесточенные	бои	в	междуречье	днепра	и	Припяти	
(продолжались	до	30	сентября) .

25 сентября, суббота (826-й день войны)
Ленинградский	обком	ВКП(б)	сообщил	в	ЦК	ВКП(б):		
за	время	войны	партизаны	Ленинградской	области	уничто-
жили	55	166	вражеских	солдат,	организовали	516	круше-
ний	воинских	эшелонов,	взорвали	65	железнодорожных		
и	608	шоссейных	мостов,	220	складов,	разгромили		
53	гарнизона	противника,	уничтожили	2307	автомашин,		
91	самолет	и	152	танка .

Монголия	передала	советским	ВВС	построенную	на	
собранные	жителями	страны	деньги	авиаэскадрилью	«Мон-
гольский	арат» .

26 сентября, воскресенье (827-й день войны)
Бои	за	плацдармы,	захваченные	на	правом	берегу	днепра,	
разгорались .	В	этот	день	соединения	13-й	армии	во	взаи-
модействии	с	партизанами	захватили	плацдармы:	один	—	
северо-восточнее	Чернобыля	(протяженностью	до	10	км),	
второй	—	юго-восточнее	этого	города	(10	км	по	фронту,		
до	8	км	глубиной) .	началась	нижнеднепровская	стратеги-
ческая	наступательная	операция	(завершилась	20	декабря	
1943	г .)	—	заключительная	операция	Битвы	за	днепр .

30 сентября, четверг (831-й день войны)
Завершилась	Черниговско-Полтавская	стратегическая	
наступательная	операция	войск	Центрального,	Воронеж-
ского	и	Степного	фронтов	(часть	Битвы	за	днепр),	которая	
началась	26	августа	1943	г .

Пять	советских	фронтов	(Центральный,	Воронежский,	
Степной,	Юго-Западный	и	Южный)	в	конце	сентября	на	
700-километровом	фронте	вышли	к	днепру	—	от	Лоева	до	
Запорожья .	расчеты	немецкого	командования	на	длитель-
ную	оборону	Левобережной	Украины	были	сорваны .

(Продолжение следует)

СенТЯБрЬ		2017



роССиЙСКое		Военное		оБоЗрение44

Книжная полка

ВОСТРЕБОВАННЫЙ ВРЕМЕНЕМ 
ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ПРОЕКТ

С	2014	по	2017	год	главной	редак-
ционной	 комиссией	 под	 руко-
водством	 Министра	 обороны	

российской	 Федерации,	 Героя	 рос-
сийской	 Федерации	 генерала	 армии	
С .К .	 Шойгу	 проводилась	 работа	 по	
разработке	 и	 выходу	 в	 свет	 многотом-
ного	 фундаментального	 труда	 «Пер-
вая	 мировая	 война	 1914–1918	 годов» .	
научным	 руководителем	 труда	 являл-
ся	 доктор	 исторических	 и	 юридиче-
ских	 наук,	 профессор,	 генерал-майор		
В .а .		Золотарёв .		

К	работе	над	трудом	был	привлечён	
широкий	 круг	 историков	 из	 россий-
ской	 академии	 наук,	 представители	
ведущих	 военно-учебных	 и	 научных	
центров	россии	и	ближнего	зарубежья .	
использовав	 современные	 методоло-
гические	 подходы,	 авторский	 коллек-
тив	 на	 основе	 всестороннего	 изучения	
всего	 комплекса	 опубликованных		
отечественных	и	зарубежных	трудов	по	
истории	 Первой	 мировой	 	 войны	 ввёл	
в	научный	оборот	большое	количество	
вновь	 обнаруженных	 отечественных	 и	
зарубежных	архивных	документов .	Во-
енными	 историками	 дана	 современная	
оценка	 взглядам	 предшествующих	 по-
колений	 исследователей,	 выявлен	 су-
щественный	 пласт	 неисследованных	 и	
дискуссионных	проблем,	аргументиро-
ванно	 изложено	 современное	 видение	
истории	Великой	войны .

активное	 участие	 в	 руководстве	
и	 работе	 главной	 редакционной	 ко-
миссии	 принял	 статс-секретарь	 –	 за-
меститель	 министра	 обороны	 россий-
ской	Федерации	н .а .	Панков .	Под	его	
руководством	 авторский	 коллектив	 с	

научной	 точки	 зрения	 бережно	 и	 кор-
ректно	 проанализировал	 тенденции	
социально-экономического,	 	 демогра-
фического,	 общественно-политическо-
го,	 научного	 и	 культурного	 развития	
мирового	сообщества	в	начале	XX	века,	
рассмотрел	особенности	исторического	
развития	россии	и	её	роли	на	междуна-
родной	арене .	

Показательно,	 что	 с	 обращени-
ем	 к	 читателям	 фундаментального	
труда	 счёл	 необходимым	 выступить	
Президент	 российской	 Федерации																				
В .В .	 Путин,	 подчеркнувший,	 в	 част-
ности,	 следующее:	 «Уверен,	 что	 этот	
масштабный,	 востребованный	 време-
нем	издательский	проект,	реализуемый	
при	 поддержке	 Министерства	 оборо-
ны	 и	 Министерства	 иностранных	 дел	
россии,	академии	наук	и	российского	
исторического	 общества,	 внесет	 свою	
лепту	 в	 сохранение	 нашей	 историче-
ской,	национальной	памяти» .

используя	 конкретные	 статисти-
ческие	данные	и	факты,	привлечённые	
к	 изданию	 труда	 военные	 историки	
показали	 состояние	 вооружённых	 сил	
коалиций	и	их	техническое	оснащение .	

Безусловный	интерес	представляют	
новые	 материалы,	 проливающие	 свет	
на	применение	видов	и	родов	войск:	во-
енно-морского	 флота,	 авиации,	 артил-
лерии,	инженерных	войск . . .	

достаточно	 убедительно	 и	 пол-
но	 раскрывается	 морально-психоло-
гическое	 состояние	 народов	 и	 армий	
воюющих	 государств,	 приводятся	 ин-
тересные	факты	ведения	информацион-
но-психологического	противоборства .	

В	 труде	 впервые	 дана	 оценка	 дея-
тельности	 командующих,	 командиров	
и	 штабов	 на	 основе	 критерия	 эффек-
тивности	 в	 достижении	 поставленных	
задач	(как	в	наступлении,	так	и	в	обо-
роне)	и	обеспечения	взаимодействия,	а	
также	учитывая	потери	в	живой	силе	и	
военно-материальные	 затраты .	 В	 фун-
даментальном	 научном	 исследовании	
проведено	 сравнение	 действий	 войск	
по	обе	стороны	линии	фронта	в	ходе	ка-
ждой	конкретной	операции .	

Весьма	 ценно,	 что	 авторы	 труда	 не	
только	рассмотрели		военные	кампании	
1914–1918	годов,	но	и	проанализирова-

ли	 проблемы	 коалиционной	 стратегии	
войны,	 значение	 опыта	 Первой	 миро-
вой	 войны	 для	 развития	 военной	 тео-
рии	и	решения	практических	задач	во-
енного	 строительства	 в	 послевоенный	
период	и	в	современных	условиях .	

не	ушли	историки	и	от	аргументи-
рованных	 ответов	 на	 вопросы,	 связан-
ные	с	послевоенным		переустройством .

Считаем,	что	при	знакомстве	с	фун-
даментальным	трудом	читателям		будет	
полезно	обратить	внимание	на	новизну	
в	 рассмотрении	 вопросов	 стратегиче-
ского	 планирования,	 мобилизации	 и	
развертывании	 войск,	 военного	 искус-
ства,	 значения	 криптографии	 и	 радио-
разведки .

для	 думающего	 и	 неравнодушного	
военно-исторического	 сообщества	 не	
секрет,	что	в	причинах	и	последствиях	
Первой	 мировой	 войны	 кроются	 мно-
гие	проблемы	и	XX,	и	XXI	веков .	и	от	
того,	 насколько	 нам	 хорошо	 будет	 из-
вестна	Великая	война	и	история	нашей	
страны	 вообще,	 во	 многом	 будет	 зави-
сеть,	можем	ли	мы	противодействовать	
современным	угрозам	и	вызовам	наци-
ональной	безопасности	отечества .	

Хочется	 отметить	 огромный	 науч-
ный	 вклад	 ведущих	 военных	 ученых-	
историков,	 входивших	 в	 авторский	
коллектив	 и	 сумевших	 в	 весьма	 сжа-
тые	 сроки	 выполнить	 поставленную	
фундаментальную	 научную	 задачу	 на	
высоком	уровне .	Среди	них	известные	
военные	историки:	а .и .	агеев,	В .П .	Ба-
ранов,	н .и .	Бритвин,	В .и .	Бойко,	о .В .	
Власов,	 а .а .	 Зданович,	 В .П .	 Зимонин,	
В .а .	 Золотарев,	 и .С .	 даниленко,	 В .н .	
илиевский,	 а .В .	 Кирилин,	 а .а .	 Ко-
кошин,	 Г .а .	 Куманев,	 С .Я .	 Лавренов,	
В .и .	 Марченков,	 а .и .	 Миренков,	 н .Г .	
Михальцов,	н .а .	нарочницкая,	р .Г .	но-
сов,	 В .В .	 Панов,	 В .С .	 Параскевов,	 а .е .	
Петров,	 Ю .а .	 Петров,	 С .н .	 Полторак,	
М .С .	 Полянский,	 о .а .	 ржешевский,	
Ю .В .	 рубцов,	 М .а .	 Селиванов,	 а .М .	
Соколов,	 С .Б .	 Страшко,	 Б .В .	 Хилько,	
В .С .	Христофоров,	е .П .	Челышев,	а .о .	
Чубарьян,	д .н .	Филипповых,	В .н .	Хау-
стов,	В .С .	Хмельников .	

о.В. САКСоНоВ,
В.К.  ГАПоН  

Завершена работа  
над фундаментальным 
многотомным трудом 
«Первая мировая война 
1914–1918 годов».



СенТЯБрЬ	2017 45

Из первых уст
«РОССИЯ, уСтРЕМЛЁННАЯ В БуДуЩЕЕ». . . . . .46
В День знаний 1 сентября  Президент РФ Владимир 
ПУТИН провёл Всероссийский открытый урок «Россия, 
устремлённая в будущее». Мероприятие состоялось  
в рамках рабочей поездки главы государства в Ярославскую 
область.

Развитие Вооружённых Сил РФ
ОСМОтР КОРВЕтА «СОВЕРШЕННый»  . . . . . . . .51
Президент РФ Владимир ПУТИН 6 сентября 2017 г.  
во время пребывания во Владивостоке осмотрел новейший 
отечественный корвет проекта 20380 «Совершенный», 
пришвартованный в бухте Аякс возле острова Русский, где 
в то время проходил Восточный экономический форум.

ЗАСЕДАНИЕ ВОЕННО- ПРОМыШЛЕННОй 
КОМИССИИ  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .52
Владимир ПУТИН 19 сентября 2017 г. посетил акционерное 
общество «Концерн воздушно-космической обороны 
«Алмаз-Антей», где ознакомился с перспективными 
разработками в сфере ОПК и провёл заседание Военно-
промышленной комиссии Российской Федерации.

Международная безопасность
ЗАВЕРШЕНА ОПЕРАЦИЯ  
ПО ДЕБЛОКИРОВАНИЮ ДЕйР-ЭЗ -ЗОРА. . . . . . .54
Министр обороны России генерал армии Сергей ШОЙГУ  
5 сентября 2017 г. доложил Верховному 
Главнокомандующему, Президенту России Владимиру 
ПУТИНУ о завершении операции по деблокированию от 
террористов сирийского города Дейр-эз-Зора.

Международное сотрудничество
«НАШИ СтРАНы КОЛЛЕКтИВНО РЕШАЮт 
ВАЖНыЕ ЗАДАчИ…»  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .55
Президент России Владимир ПУТИН принял участие 
во встрече лидеров БРИКС, состоявшейся в рамках 
двухдневного саммита БРИКС в городе Сямэнь в Китае 
(4–5 сентября 2017 г.).

«ЭтО БыЛ уДАчНый САММИт…»  . . . . . . . . . . . .57
По завершении визита в Китай и встречи лидеров БРИКС 
Президент России Владимир ПУТИН ответил на вопросы 
российских журналистов.

уКРЕПЛЕНИЕ ПАРтНЁРСтВА ВО ИМЯ 
БЕЗОБЛАчНОГО БуДуЩЕГО . . . . . . . . . . . . . . . . .62
Сямэньская декларация руководителей стран БРИКС 
(извлечения). 4 сентября 2017 г., г. Сямэнь, Китай

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ВОСтОчНОГО 
ЭКОНОМИчЕСКОГО ФОРуМА (ИЗВЛЕчЕНИЯ). . .67
Президент России Владимир ПУТИН 7 сентября 2017 г.  
принял участие в пленарном заседании Восточного 
экономического форума во Владивостоке. 

НА ПРИНЦИПАХ ДОБРОСОСЕДСтВА. . . . . . . . . .72
Комментарий для СМИ Министра иностранных дел 
России С.В. ЛАВРОВА по итогам встречи с Министром 
иностранных дел Исламской Республики Иран  
М. Дж. ЗАРИФОМ. 13 сентября 2017 г., Сочи

Кадры
НАЗНАчЕНИЯ В ВООРуЖЁННыХ СИЛАХ РФ. . .73

Документы
ЗАКОНы, уКАЗы, 
ПОСтАНОВЛЕНИЯ, РАСПОРЯЖЕНИЯ. . . . . . . . . .74
Дайджесты федеральных законов, указов Президента РФ, 
постановлений и распоряжений Правительства РФ.

Социальное развитие
ЖЕМчуЖНОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ КАВКАЗА . . . . . . . . . .76
Военным здравницам Кавминвод – 95 лет

Страница поэзии
Л.Ю. ДОКТОРОВ 
«РОССИЮ Я БЛАГОДАРЮ ЗА МуЖЕСтВО И  
ЗА тЕРПЕНЬЕ…». . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .80

Содержание

ОФИЦИАЛЬНО



РОССИЙСКОЕ  ВОЕННОЕ  ОБОЗРЕНИЕ46

Из первых уст

Во время открытого урока к трансляции в режиме он-
лайн подключились около одного миллиона школьников по 
всей России; всем участникам урока продемонстрировали 
также видеоролики о масштабных инновационных проек-
тах, которые реализуются в стране, в частности,  по соз-
данию транспортной системы Северного морского пути, 
универсальных атомных ледоколов нового поколения, косми-
ческого ракетного комплекса сверхтяжёлого класса, центров 
аддитивных технологий, телемедицинских проектов.

Ниже публикуются выдержки из стенографического 
отчёта о Всероссийском открытом уроке.

В. ПУТИН:	«добрый	день,	дорогие	друзья!	
наше	мероприятие	называется	«открытый	урок» .	Урок	

предполагает	 определённую	 методику,	 преследует	 опреде-
лённые	 цели .	 но	 мероприятие	 наше,	 конечно,	 нельзя	 на-
звать	традиционным	уроком,	поэтому	я	не	буду	придержи-
ваться	какой-то,	может	быть,	даже	логики	того,	что	я	хочу	
сказать .	

наше	 мероприятие	 приурочено	 к	 празднику,	 ко	 дню	
знаний,	 началу	 учебного	 года .	 и	 поэтому	 хочу	 всех	 вас,	
присутствующих	в	этом	зале,	и	всех,	кто	нас	видит	по	раз-
личным	 каналам	 средств	 массовой	 информации,	 всех	 сту-
дентов,	школьников,	преподавателей	поздравить	с	этим	за-
мечательным	праздником,	с	днём	знаний!

давайте	 не	 забудем	 ваших	 родителей,	 особенно	 роди-
телей	 первоклашек,	 которые	 сделали	 свой	 первый	 шаг	 на	
пути	к	знаниям .	Поздравляю	их	тоже!	

У	нас	в	этом	году	к	первому	сентября	открылось	79	новых	
школ,	из	них,	кстати,	по-моему,	две	в	Ярославской	области…	
до	конца	года	откроется	170	школ,	и	это	вклад	со	стороны	го-
сударства,	не	единственный	вклад,	в	развитие	образования .

но	 с	 чего	 я	 хотел	 бы	 начать .	 Мы	 сейчас	 посмотрели	 с	
вами	ролик	и	увидели,	чего	добивалась	наша	страна	в	пре-
дыдущие	годы .

Льщу	себя	надеждой,	что	мог	бы	прочитать	интересную	
для	многих	находящихся	в	зале	либо	находящихся	у	экра-
нов,	 сидящих	 за	 компьютером,	 какие-то	 интересные	 сооб-
щения	 мог	 бы	 сделать	 по	 новейшей	 истории,	 принципам	
развития	новейшей	экономики,	социальной	сферы,	по	меж-
дународным	 отношениям	 –	 это	 всё	 вопросы	 специальных	
встреч,	специальных	направлений .	

Сейчас	 не	 время	 и	 не	 место	 –	 сегодня	 праздник,	 как	 я	
уже	сказал .	Тем	не	менее	считаю	абсолютно	необходимым,	
оттолкнувшись	от	ролика,	который	мы	сейчас	видели	и	ко-
торый	показывает	достижения	нашей	страны,	сказать	сле-
дующее:	 ролик	 показал	 нам	 достижения	 нашей	 страны	 в	
новейшее	время .

«РОССИЯ, УСТРЕМЛЁННАЯ В БУДУЩЕЕ»

В День знаний 1 сентября  
Президент РФ Владимир ПутИН 
провёл Всероссийский открытый урок 
«Россия, устремлённая в будущее». 
Мероприятие состоялось в рамках 
рабочей поездки главы государства  
в Ярославскую область.
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Мы	сейчас	с	дмитрием	Юрьевичем	Мироновым,	испол-
няющим	обязанности	губернатора,	когда	добирались	сюда,	
он	мне	показал:	«Смотрите,	вот	Успенский	собор	–	постро-
ен	 в	 честь	 тысячелетия	 Ярославля» .	 Только	 Ярославлю	 у	
нас	более	тысячи	лет!	а	страна	наша	существует	ещё	боль-
ше,	гораздо	более	тысячи	лет .	для	чего	это	говорю?!	

Посмотрите,	далеко	не	все	страны,	не	все	народы	смогли	
пройти	 такое	 испытание	 временем,	 существовать,	 разви-
ваться,	преодолевать	трудности	и	укреплять	себя	более	чем	
тысячу	лет .	

За	 эту	 тысячу	 лет	 наши	 предки,	 поколения,	 которые	
жили	до	нас,	предприняли	колоссальные	усилия	для	того,	
чтобы	наша	страна	стала	той	державой	–	могучей,	великой	
державой,	–	какой	она	является	сегодня,	вышла	к	Тихому	
океану,	добилась	высоких	результатов	в	науке,	технике,	об-
разовании .

Все	 последующие	 поколения,	 а	 это	 избитая	 фраза,	 вы	
много	раз	её	слышали,	всегда	лучше,	чем	предыдущие,	до-
биваются	большего .	и	это	правда .	Только	это	вполне	есте-
ственно,	потому	что	новые	поколения	приходят	на	тот	фун-
дамент,	который	был	создан	предыдущими .	

Знания	 стали	 шире,	 глубже;	 техника	 стала	 сложнее,	
интереснее,	 это	создаёт	возможности	для	нового	шага .	но	
ваша	задача	–	не	просто	сделать	что-то	новое .	Это	само	со-
бой	разумеется,	оно	будет	новым	на	базе	того,	что	создано	
раньше .	Ваша	задача	–	сделать	принципиально	новый	шаг .	

жизнь	 –	 она,	 как	 говорят,	 сложна	 и	 многообразна .	
Всегда	сложна	с	точки	зрения	конкуренции .	Конкуренция	
всегда	очень	сильная	и	мощная,	но	сегодня	посмотрите,	как	
активно	развивается	мир .	Мы	говорим:	«наша	страна	боль-
шая,	могучая,	великая» .	

Всё	 правда,	 и	 всё	 соответствует	 действительности .	 но	
посмотрите,	как	мир	развивается .	есть	страны,	которые	по	
количеству	 населения	 несопоставимо	 больше	 нашей	 стра-
ны .	есть	страны,	государства,	где	технологии,	современные	
способы	управления	гораздо	эффективнее,	чем	у	нас .	

но	 возникает	 вопрос:	 если	 мы	 существуем	 более	 1000	
лет,	так	активно	развиваемся	и	укрепляем	себя,	значит,	что-
то	у	нас	есть	такое,	что	этому	способствует .	Это	что-то	–	это	
внутренний	«ядерный	реактор»	нашего	народа,	нашего	че-
ловека,	русского	человека,	российского	человека,	который	
позволяет	 двигаться	 вперёд .	 Это	 некая	 пассионарность,	
о	 которой	 Гумилёв	 говорил	 в	 своё	 время,	 которая	 толкает	
нашу	страну	вперёд .	

Вам,	тем,	кто	сейчас	вступает	в	активную	жизнь,	нужно	
иметь	это	в	виду,	знать	это	и	добиваться	не	просто	лучших	
результатов,	 чем	 прежние	 поколения,	 а	 качественно	 луч-
ших,	и	не	только	по	сравнению	с	тем,	что	было	сделано	в	на-
шей	стране,	но	и	по	сравнению	с	нашими	конкурентами	во	
всём	мире .	Я	не	говорю	про	всяких	врагов,	сейчас	не	будем	
говорить	о	грустном .	Говорю	о	конкурентах,	а	конкуренция	
всегда	очень	мощная .

У	нас	есть	такая	избитая	фраза:	это	мы	сделали	не	хуже,	
чем	где-то	в	другом	месте .	Мы	лучше	должны	делать	всег-
да	именно	в	силу	тех	обстоятельств,	о	которых	я	только	что	
сказал .	и	по	населению	есть	страны	более	мощные,	чем	мы,	
и	по	технологиям,	по	способам	управления .	для	того,	чтобы	
нам	 и	 дальше	 сохранить	 свой	 суверенитет,	 сделать	 жизнь	

наших	людей	и	будущих	поколений,	ваших	детей	и	внуков,	
лучше,	чем	сегодня,	нужно	добиваться	качественного	про-
движения	вперёд .	

именно	поэтому	так	важен	для	вас	тот	шаг,	который	вы	
делаете	сегодня,	–	выбор	профессии,	выбор	своего	жизнен-
ного	пути .	на	экранах	были	представлены,	я	сейчас	не	буду	
повторяться,	они	очень	интересные,	современные,	перспек-
тивные	[направления] .	

Это	и	космос,	и	новая	энергетика,	транспорт,	биология,	
когнитивные	науки . . .	нужно	выбрать	себе	путь .

Вы	многократно,	практически	всю	жизнь	будете	стоять	
перед	вопросом	выбора .	Человек	всегда	делает	выбор,	если,	
конечно,	он	чувствует,	что	хочет	жить,	хочет	творить,	хочет	
получать	 удовлетворение,	 удовольствие	 от	 жизни	 и	 при-
носить	 плоды	 своего	 труда	 на	 алтарь	 отечества,	 делиться	
этими	результатами	с	другими	людьми .	Кстати	говоря,	как	
правило,	 в	 этом	 человек	 находит	 наивысшее	 удовлетворе-
ние	от	своей	собственной	работы .	

очень	надеюсь	на	то,	что	вы	сможете	сделать	этот	вы-
бор,	 сможете	 сделать	 его,	 не	 откладывая .	 Потому	 что	 чем	
раньше	вы	это	сделаете,	тем	лучше,	потому	что	у	вас	будет	
больше	 времени	 для	 совершенствования,	 для	 того,	 чтобы	
что-то	 отредактировать,	 с	 кем-то	 посоветоваться,	 внести	
какие-то	коррективы .	Сегодняшняя	жизнь	требует,	как	пра-
вило,	узкой	специализации,	а	для	этого	нужно	как	следует	
подумать	и	вникнуть	в	ткань	той	проблемы,	которую	вы	хо-
тите	сделать	для	себя	самой	важной	и	самой	главной .

Хочу	 вам	 искренне	 пожелать	 успехов .	 Хочу	 пожелать	
успехов	 вашим	 преподавателям .	 Мне	 очень	 приятно,	 что	
в	Ярославле	проводится	уже	в	пятый	раз,	по-моему,	такое	
уникальное,	я	без	всякого	преувеличения	скажу,	меропри-
ятие,	 как	 выбор	 профессии	 учащимися	 старших	 классов .	
Конечно,	к	этому	нельзя	не	привлекать	и	наши	крупнейшие	
ведущие	компании…

Хочу	 всем	 вам	 пожелать	 успехов .	 очень	 рассчитываю	
на	то,	что	в	самом	ближайшем	будущем,	в	самое	ближайшее	
время	мы	почувствуем	от	вас	отдачу,	а	вы	будете	получать	
удовлетворение	от	того,	как	вы	живёте,	что	вы	делаете,	и	от	
тех	достижений,	которыми	вы	будете	гордиться .	

для	того	чтобы	посмотреть	в	целом,	как	мы	должны	дви-
гаться,	 куда	 мы	 должны	 развиваться,	 у	 нас	 Министерство	
образования	 ежегодно	 проводит	 сочинение .	 Предлагаю	
написать	 такое	 сочинение:	 «россия,	 устремлённая	 в	 буду-
щее!»	–	и	посмотреть	на	то,	вам	предлагаю	посмотреть	на	то,	
какой	вы	видите	нашу	страну	на	рубеже	2040–2050-х	годов .

Всего	вам	доброго!	Спасибо	большое .
(…)
В. ЖУКОВ:	 Здравствуйте,	 Владимир	 Владимирович!	

Меня	 зовут	 жуков	 Владислав .	 Я	 из	 Ленинградской	 обла-
сти,	 город	 Сосновый	 Бор .	 Сегодня	 мне	 посчастливилось	
заключить	контракт	на	работу	с	«росатомом» .

В. ПУТИН:	 очень	 красивый,	 хороший	 город .	 Я	 там	
многократно	бывал .

В. ЖУКОВ:	да,	мне	этот	город	очень	нравится .	на	са-
мом	 деле	 у	 меня	 была	 возможность	 пару	 лет	 назад	 уехать	
в	америку .	Я	был	в	Силиконовой	долине,	в	офисе	Google .	
Предлагали	остаться	там	на	работу,	но	я	решил	вернуться	в	
нашу	страну,	потому	что	посчастливилось	побывать	на	Ва-



РОССИЙСКОЕ  ВОЕННОЕ  ОБОЗРЕНИЕ48

шей	«Прямой	линии» .	Когда	увидел	Вас	воочию,	услышал,	
на	самом	деле	меня	это	воодушевило,	и	я	понял,	что	люблю	
эту	страну .

В. ПУТИН: Владислав,	спасибо…	наша	электростанция	
в	Сосновом	Бору	работает	уже	много	десятилетий,	находит-
ся	 в	 непосредственной	 близости	 от	 крупнейшего	 в	 стране	
мегаполиса	 Санкт-Петербурга	 с	 пятимиллионным	 населе-
нием,	работает	как	часы .	Сейчас	происходит	плановая	заме-
на,	должна	произойти,	одного	из	ядерных	реакторов,	потом	
второго .	

надо	отдать	должное	тем	людям,	которые	там	работают,	
и	специалистам	«росатома»	в	целом .	Эта	надёжная,	высоко-
технологичная	сфера,	безусловно,	является	одной	из	сфер	
деятельности,	 где	 россия	 демонстрирует	 высокую	 конку-
рентоспособность .

не	 случайно	 мы	 не	 только	 в	 россии	 сейчас	 развиваем	
атомную	 энергетику,	 причём	 сбалансированно,	 без	 всяких	
рывков,	но	и	продвигаем	свои	продукты	по	всему	миру	–	и	
в	Турции,	и	в	странах	евросоюза,	в	Финляндии	в	частности .	

Только	что	я	был	в	Венгрии,	наши	венгерские	партнёры	
подтвердили	 свою	 готовность	 реализовать	 наши	 проекты .	
и	в	индии,	и	в	Китае .	У	нас	хорошие	планы	строительства	
атомной	электростанции	в	египте .	Мы	по	всему	миру	раз-
виваем	наши	проекты .	

Хочу	обратить	ваше	внимание	на	то,	что	мы	никогда,	что	
называется,	такое	грубоватое	слово,	но	я	всё-таки	произне-
су,	 не	 скупердяйничаем,	 не	 жадничаем .	 Что	 имею	 в	 виду?	
Мы	не	просто	продаём	продукт,	мы	создаём	целые	отрасли	
в	 этих	 странах,	 мы	 готовим	 специалистов,	 мы	 отдаём	 зна-
чительный	объём	строительных	работ	местным	компаниям,	
до	 20	 с	 лишним	 процентов,	 что	 создаёт	 и	 новые	 рабочие	
места,	и	высокие	технологии .	Мы	делимся	с	миром	своими	
знаниями .	 Конечно,	 это	 даёт	 нам	 возможность	 опережаю-
щим	темпом	развиваться	самим .	

В	этом	смысле	Вы	приняли	правильное	решение,	пото-
му	 что,	 я	 не	 хочу	 приводить	 каких-то	 трагических	 приме-
ров,	но	могу	с	уверенностью	сказать,	что	наши	специалисты	
в	 этой	 области	 опережают	 и	 Toshiba,	 имею	 в	 виду	 наших	
японских	 конкурентов,	 опережают	 американских	 конку-
рентов	и	французских .	работаем,	кстати	говоря,	со	многими	
из	них	в	контакте .	

на	самом	деле	это	большая	единая	семья,	и	географиче-
ское	нахождение	специалиста	не	так	уж	и	важно	для	отрас-
ли	в	целом .	для	человека	важно,	потому	что	он	не	только	
находится	в	этой	международной	семье,	но	в	данном	случае	
он	ещё	и	живёт	в	зоне	своего	родного	языка,	своей	родной	
культуры .	У	него	всегда	есть	чувство,	что	он	принимает	не	
только	 участие	 в	 огромном,	 важном	 деле	 мирового	 значе-
ния,	он	сам	себя	реализует	и	своей	стране	помогает	реали-
зоваться	и	идти	дальше .	

Поэтому	я	Вас	поздравляю	с	этим	выбором .	Удачи!
Т. КАРАХАНОВА: Здравствуйте!	Меня	зовут	Тамилла,	

я	приехала	из	города	Боброва,	это	Воронежская	область .
Попала	я	сюда	ещё	в	прошлом	году,	и	так	получилось,	

что	выиграла	грант	на	целевое	обучение	в	Московском	ави-
ационном	институте .	Сейчас	я	поступила	на	первый	курс .

В. ПУТИН: Какой	контракт,	с	кем	заключили?
Т. КАРАХАНОВА:	«ростех» .

В. ПУТИН:	направление?
Т. КАРАХАНОВА:	Беспилотники .	
В. ПУТИН: да,	один	из	беспилотников	здесь	находится .	
Хочу	на	что	обратить	внимание?	нельзя	сказать,	что	мы	

являемся	лидерами	по	беспилотным	аппаратам,	а	это	одно	
из	важнейших	направлений,	которое	для	нас	важно	везде:	и	
в	сфере	экономики,	и	в	сфере	обеспечения	обороноспособ-
ности	 страны .	 Многие	 страны	 имеют	 беспилотники,	 авиа-
ционные	 беспилотники,	 с	 достаточно	 большой	 нагрузкой .	
Мы	пока	такие	только	разрабатываем,	а	они	очень	важны .	

Эти	технологии	важны	для	того,	чтобы	их	использовать	
не	только	в	авиационной	сфере,	но	и	на	транспорте	вообще .	
Ведь	что	такое	беспилотник?	Беспилотник	–	это	не	только	
самолёт	и	летательный	аппарат,	но	это	и	автомобиль	–	тоже	
беспилотник .	Это	может	быть	и	поезд .	и	всё	что	угодно	мо-
жет	быть	беспилотником .	Это	может	быть	танк,	это	может	
быть	боевой	самолёт,	вертолёт .	

Вообще,	если	прогнозировать	всё,	что	я	сейчас	говорю,	
на	область	обороноспособности,	то	войны могут заканчи-
ваться тогда, когда все беспилотники одной стороны 
будут уничтожены беспилотниками другой. Дальше 
воевать бессмысленно, дальше только можно сдаться 
в плен. Это только одно из направлений. а	 народнохо-
зяйственное	применение	гораздо	шире,	гораздо	интереснее .	

В	 космосе	 у	 нас	 тоже	 сплошные	 беспилотники .	 Ведь	
полететь	на	Марс	сегодня,	специалисты,	может	быть,	меня	
поправят,	я	уже	об	этом	говорил,	но	говорил	не	со	своих	соб-
ственных	 слов,	 а	 со	 слов	 специалистов,	 полететь	 на	 Марс	
сегодня	человеку	достаточно	сложно .	Почему?	Потому	что	
клетка .	Ведь	полёт	на	Марс	туда	и	обратно	будет	занимать	
не	меньше	полугода,	а	может	быть,	и	больше .	если	приле-
теть	на	Марс	и	зарыться	там	внутрь,	то	можно	просущество-
вать	какое-то	время,	но	надо	ещё	зарыться .	на	поверхности	
клетка	[в	организме	человека]	просто	умирает,	она	не	дожи-
вёт,	туда	и	обратно	не	долетит	при	сегодняшних	технологи-
ях	и	материалах .	Кстати	говоря,	это	ещё	раз	подтверждает	
важность	 направления	 тех	 наших	 присутствующих	 ребят,	
которые	выбрали	направление	«современные	материалы» .

То	 есть	 беспилотники	 важны	 везде,	 сфера	 применения	
этих	 знаний,	 этих	 технологий	 безгранична .	 нам	 ещё	 очень	
многое	нужно	сделать,	для	того	чтобы	совершенствовать	нор-
мативно-правовую	базу	для	применения,	если	сейчас	мы	го-
ворим	о	летательных	аппаратах,	но	не	только	о	летательных .	

Скажем,	беспилотный	автомобильный	транспорт	сейчас	
только	рассматривается	в	применении,	в	рамках	какого-то	
предприятия	 в	 силу	 необходимости	 обеспечения	 безопас-
ности .	а	дальше	всё	будет	больше	и	больше .	Это	всё	будет	
эффективнее	и	эффективнее .	

В	этом	одно	из	существенных	направлений	увеличения	
конкурентоспособности	российской	экономики	в	целом .	Я	
вас	с	этим	выбором	поздравляю…

РЕПЛИКА:	С	детства	мне	нравилось	смотреть	на	кар-
ты,	 читать	 книжки,	 сказки	 про	 путешественников .	 Мой	
проект	 называется	 «арктическая	 транспортная	 система	 –	
Северный	морской	путь» .	Гораздо	проще	будет,	как	мы	все	
знаем,	я	житейским	языком	скажу,	добраться	до	той	же	Мо-
сквы	на	самолёте,	чем	на	поезде,	быстрее	это	будет .	Также	и	
с	этим	проектом .	

Из первых уст
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Гораздо	быстрее	будет	добраться,	к	примеру,	от	Мурман-
ска	до	Японии	через	моря	Северного	Ледовитого	океана,	чем	
через	моря	атлантики	и	Тихого	океана,	но	при	этом	нужно	
будет	приложить	немало	усилий .	Поэтому	я	заинтересован	в	
этом,	чтобы	помочь	стране	в	освоении	новых	земель . . .

В. ПУТИН:	 Выбор	 у	 Вас	 очень	 интересный,	 правиль-
ный,	 очень	 перспективный .	 действительно,	 Вы	 правы,	
время	доставки	грузов	из	европы	в	азию	и	обратно	в	разы	
меньше,	чем	традиционными	путями	–	через	Суэцкий	ка-
нал,	через	индийский	океан .	и	сохранность	грузов	улучша-
ется	в	этой	связи .	

Это	становится,	кстати	говоря,	международным	проек-
том .	Многие	страны	мира	проявляют	всё	больший	и	боль-
ший	 интерес	 к	 Северному	 морскому	 пути,	 даже,	 казалось	
бы,	далёкие	от	наших	северов:	это	Китайская	народная	ре-
спублика,	индия,	Корея .	Поэтому	работа	будет	большая	и	
очень	интересная,	тем	более	что	она	уже	на	марше .	

Вы,	видимо,	обратили	внимание	на	то,	что	россия	нача-
ла	 обустройство	 этих	 территорий,	 береговых	 комплексов	
для	того,	чтобы	будущие	пользователи	этой	транспортной	
артерии	 могли	 быть	 уверены	 в	 безопасности,	 могли	 быть	
уверены	в	том,	что	не	наступит	никаких	тяжёлых	экологи-
ческих	 последствий	 при	 транспортировке	 различных	 гру-
зов,	в	том	числе	углеводородного	сырья .	

Конечно,	в	этих	условиях	нужны	новейшие	технологии,	
причём	практически	во	всех	сферах,	которые	сопутствуют	
реализации	этого	проекта .	Будет	чем	заняться,	это	интерес-
ная	работа .	Это	здорово .	Молодец…

Д. ДЕНИСОВ:	 Здравствуйте,	 Владимир	 Владимиро-
вич!	Привет,	россия!

Мы	выбрали	проект,	связанный	с	исследованиями	даль-
него	космоса,	и	на	это	у	нас	было	две	причины .	Во-первых,	
нам	это	интересно,	ведь	мы,	рязанцы,	и	наши	земляки	–	это	
основоположник	 космонавтики	 Константин	 Эдуардович	
Циолковский,	 Владимир	 Фёдорович	 Уткин	 (это	 один	 из	
создателей	ракетных	комплексов	«Мир»	и	«Буран») .	

Мы	с	детства	читали	книги	про	различные	космические	
полёты,	межгалактические	путешествия .	но	важнее	то,	что	
за	 этим	 стоит	 будущее,	 исследования	 дальнего	 космоса	 –	
это	 следующий	 шаг,	 этап	 в	 развитии	 человечества,	 а	 для	
этого	нужны	принципиально	новые	технологии .	

Считаю,	 что	 изобретение	 космического	 ядерного	 дви-
гателя	сравнимо	с	ключом	к	сокрытым	тайнам	Вселенной,	
будь	то	новый	источник	топлива	или	другие	формы	жизни .

Владимир	 Владимирович,	 мы	 сделаем	 всё,	 чтобы	 рос-
сия	стала	первой	на	пути	развития	исследований	дальнего	
космоса .	

В. ПУТИН: Это	 очень	 интересное,	 перспективное	 на-
правление	работы	и	исследований .	Кажется,	что	это	очень	
далеко	 от	 практического	 применения,	 но	 всё,	 что	 кажется	
неприменимым	на	практике	сегодня,	рано	или	поздно	ста-
новится	предметом	прикладной	науки	и	техники	и	работает	
на	благо	людей .

Что	 касается	 дальнего	 космоса,	 то	 эти	 идеи	 в	 нашей	
стране	вынашивались	очень	давно .	Вы	вспомнили	о	Циол-
ковском,	я	вам	скажу	сейчас	про	Королёва .	если	обратили	
внимание,	 в	 середине	 беседы	 я	 говорил	 о	 том,	 что	 многие	
считают,	 что	 клетка	 живой	 не	 долетит	 туда	 и	 обратно	 до	
Марса .	

Королёв	 думал	 об	 этом	 и	 уже	 тогда	 предлагал	 такое	
решение,	чтобы	космонавты	летели	типа	в	водяной	бочке .	
окружающая	 космонавтов	 вода	 защищала	 бы	 их	 от	 воз-
действия	 жёсткой	 радиации .	 В	 дальнем	 космосе	 жёсткая	
радиация,	она	есть	в	ближнем	космосе .	наша	первая	жен-
щина-космонавт	знает	об	этом	хорошо .

давайте	 поприветствуем,	 кстати	 говоря,	 Валентину	
Владимировну .	

Д. МАЛИКОВ: Валентина	Терешкова	–	легенда	россии .
В. ПУТИН:	В	ближнем	космосе	достаточно	жёсткая	ра-

диация,	но	всё-таки	космонавты	прикрыты	полем	Земли,	а	
чуть	подальше	–	уже	всё .

Королёв	вынашивал	одну	из	идей .	одна	из	его	идей	за-
ключалась	 в	 том,	 чтобы	 космонавты	 летели	 к	 удалённым	
планетам,	 окружённые	 водой .	 Вы	 понимаете,	 какого	 рода	
двигатели	нужны	для	того,	чтобы	такие	идеи	реализовать?	

То,	 о	 чём	 Вы	 сейчас	 сказали:	 ядерный	 двигатель,	 кос-
мический .	Может	быть,	с	его	помощью	мы	будем	способны	

сделать	шаг	к	этой,	безусловно,	очень	интересной	мечте	че-
ловечества .	Я	желаю	Вам	успехов .	Это	здорово .

Д. МАЛИКОВ:	Сегодня	в	Ярославле	замечательно	тё-
плый	день,	а	в	Крыму	наверняка	начался	бархатный	сезон .	
давайте	 свяжемся	 с	 Севастополем .	 Гимназия	 №	 1	 имени	
а .С .Пушкина .	ребята,	мы	приветствуем	вас .

РЕПЛИКА: Здравствуйте,	россия!	Здравствуйте,	Вла-
димир	Владимирович!

Я	 вещаю	 из	 города-героя	 Севастополя	 и	 хочу	 предло-
жить	Вам	свой	проект .	Я	уже	проголосовал	за	введение	[со-
товых]	 сетей	 пятого	 поколения .	 одна	 из	 причин	 –	 это	 то,	
что	я	хочу	связать	свою	жизнь	с	IT,	разрабатывать	иннова-
ционные	приложения,	а	другая	–	это	то,	что	благодаря	этой	
технологии	дополненная	реальность	станет	действительно-
стью,	а	беспилотный	транспорт	–	обыденностью .

для	 бизнеса	 это	 означает	 мгновенный	 доступ	 к	 любой	
информации,	 что	 позволит	 ввести	 в	 нашу	 жизнь	 роботов .	
Последует	бум	в	развитии	электронной	коммерции,	что	соз-
даст	дополнительные	рабочие	места	молодому	поколению .

В. ПУТИН:	Выбор,	безусловно,	очень	интересный,	пер-
спективный .	Маленькая	ремарка	по	поводу	новых	рабочих	
мест .	 С	 одной	 стороны,	 технологии	 подобного	 рода	 будут	
создавать	 новые	 рабочие	 места,	 но	 они	 же	 будут	 и	 высво-
бождать	огромное	количество	работников .	и	все	мы	с	вами	
вместе	заранее	должны	подумать:	а	где	эти	люди	будут	ра-
ботать,	как	их	переподготовить,	в	какие	сферы	направить?	
Это	чрезвычайно	важная	социально-экономическая	задача,	
перед	 которой	 будет	 стоять	 страна	 при	 реализации,	 а	 это	
неизбежно,	планов,	о	которых	Вы	говорите .	ну	и,	наконец,		

мы являемся лидерами по беспилотным аппаратам, а это одно из 
важнейших направлений, которое для нас важно везде: и в сфере 
экономики, и в сфере обеспечения обороноспособности страны
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я	 уверен,	 что	 мы,	 действуя	 солидарно,	 сможем	 добиться	
нужного	нам	эффекта .

Что	касается	того,	с	чего	молодой	человек	начал,	он	ска-
зал,	что	«я	из	города-героя	Севастополя» .	Вы	знаете,	сейчас	
скажу	 то,	 что	 не	 имеет	 отношения	 к	 нашему	 сегодняшне-
му	обсуждению,	но	всё-таки,	поскольку	он	сказал	об	этом,	
хочу	его	за	это	поблагодарить,	у	нас	много	городов-героев,	
но	Севастополь	занимает	особое	место	в	этом	ряду .	Когда	я	
был	там	не	так	давно,	экскурсовод	одной	из	бывших	батарей	
рассказал	историю,	которая	вроде	как	известна	была,	но	тем	
не	менее	детали	всё-таки	важны .	Защитники	города	долж-
ны	были	обеспечить	выход	нашей	эскадры	в	то	время,	когда	
фашистские	войска	наступали	с	берега,	они	дрались	до	по-
следнего .	и	последние	защитники	береговой	зоны,	выпол-
нив	свой	долг	до	конца,	уходили	с	боевой	позиции	вплавь,	
потому	что	весь	флот	вышел,	они	выполнили	свою	задачу .	
Вот	в	этом	смысле	Севастополь	действительно	город-герой .

Я	хочу	пожелать	Вам	удачи	в	Вашем	выборе .	извините	
за	это	лирическое	отступление .	

Д. МАЛИКОВ: Спасибо	большое .
действительно,	 профессии	 будут	 высвобождаться .	 Это	

один	из	самых	больших	вызовов	будущего,	а	профессия	ай-
тишника	–	самая	популярная	профессия	сегодня	у	молодёжи .

давайте	 один-два	 небольших	 населённых	 пункта,	 не-
больших	 города	 тоже	 спросим .	 Город	 Гурьевск,	 Калинин-
градская	область,	Запад	россии .

С. ГОРОБЕЦ: Здравствуйте,	Владимир	Владимирович!
на	связи	Калининградская	область .	Меня	зовут	Горобец	

Сергей .	
Я	 очень	 заинтересован	 проблематикой	 создания	 ново-

го	 семейства	 ближне-	 и	 среднемагистральных	 самолётов		
МС-21 .	на	данный	момент	проект	проходит	государствен-
ные	испытания .	

Считаю,	 что	 данный	 проект	 современного	 отечествен-
ного	самолёта	можно	улучшить,	оснастив	его	двигателем	с	
альтернативным	видом	топлива .	Я	подразумеваю	в	качестве	
альтернативного	вида	топлива	сжиженный	природный	газ	и	
жидкий	водород .	При	использовании	данного	вида	топлива	
повышается	 эксплуатационная	 эффективность	 самолёта	 и	
уменьшается	выброс	вредных	веществ	в	атмосферу .	

У	меня	имеется	электронная	модель	данного	двигателя,	
которую	я	бы	хотел	продемонстрировать	специалистам	из	
объединённой	двигателестроительной	корпорации	и	объ-
единённой	авиастроительной	корпорации .

В. ПУТИН: авиация	для	страны,	самой	большой	в	мире	
страны	по	территории,	–	а	россия	является	самой	большой	

в	мире	страной	по	территории,	безусловно,	–	является	од-
ним	из	приоритетов,	безусловных	приоритетов .	Это	регио-
нальные	самолёты,	региональная	авиация,	это	среднемаги-
стральные	самолёты,	о	котором	Вы	сейчас	сказали,	МС-21,	
это	и	широкофюзеляжные	самолёты,	это	вообще	и	ракетная	
техника,	 кстати	 говоря,	 сверхзвуковые	 самолёты .	 об	 этом	
мы	тоже	должны	думать,	никогда	об	этом	не	забывать .	Ведь	
важно	высокоскоростное	железнодорожное	движение,	важ-
но	развивать	автомобильную	сеть	–	и	то	и	другое	абсолютно	
точно	востребовано	для	нашей	страны .	

Смотрите,	 если	 использовать	 пассажирское	 (я	 очень	
осторожно	скажу,	тем	не	менее	это	реалия,	это	можно	сде-
лать	 уже	 сегодня,	 вопрос	 только	 в	 экономике	 этих	 проек-
тов)	 движение	 в	 самолётокосмической	 технике,	 то	 из	 Ка-
лининграда,	 где	 вы	 находитесь	 (рядом	 с	 Калининградом),	
до	Владивостока	нужно	будет	лететь	не	9–12	часов,	а	минут	
20 .	Всё	–	вышли	в	космос,	пролетели	и	сели .	Полчаса,	пред-
ставляете?	Что	такое	для	страны	с	такой	территорией,	как	
российская	Федерация?	

МС-21,	конечно,	может	летать	и	на	современном	топли-
ве .	 То,	 что	 я	 говорю,	 не	 пустая	 фантазия,	 но	 пока	 это	 ещё	
мечта,	но	реализуемая	вполне	мечта .	

а	 что	 такое	 МС-21?	 Это	 действительно	 хороший,	 уве-
рен,	 конкурентоспособный	 самолёт	 сегодня .	 но	 этого	 нам	
не	достаточно .	Мы	ведь	почему	начали	делать	МС-21?	По-
тому	что	мы	создали	новый	двигатель	Пд-14 .	Это	первый	
двигатель,	 который	 наша	 страна,	 к	 сожалению,	 создала	 за	
последние	 29	 лет .	 Этот	 двигатель	 дал	 нам	 возможность	 и	
новый	самолёт	сделать	с	современной	авионикой,	в	цифре	
его	сделать	целиком .	но	это	не	значит,	что	мы	не	должны	
делать,	несмотря	на	всю	конкуренцию	на	этом	рынке	широ-
кофюзеляжных	самолётов .	

Мы	 точно	 сделаем	 новый	 двигатель	 с	 тягой	 не	 14–15	
тонн,	 а	 30–35	 тонн .	 Люди,	 которые	 занимаются	 двигате-
лестроением,	 не	 просто	 думают	 над	 этим,	 а	 работают	 над	
реализацией	 этого	 нового	 проекта .	 Будем	 делать	 или	 са-
мостоятельно,	или	в	кооперации	с	нашими	партнёрами	из	
других	стран,	в	том	числе,	скажем,	с	Китайской	народной	
республикой .	 если	 нет,	 сделаем	 самостоятельно .	 Просто	
подумайте	над	этим	и	вы,	и	те,	кто	интересуется	авиацией	
в	целом,	имейте	в	виду,	что	у	нас	большие	планы .	Выбор	за-
мечательный .

(…)
По материалам Пресс-службы 

Президента РФ

Из первых уст
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Капитан	корабля	ознакомил	Президента	с	внутренним	
оснащением	судна	и	установленным	на	нём	вооружением .

Корвет	 «Совершенный»	 –	 первый	 корабль	 проекта	
20380,	 построенный	 на	 амурском	 судостроительном	 за-
воде .	 Корабль	 предназначен	 для	 патрулирования,	 ведения	
борьбы	с	надводными	и	подводными	кораблями	противни-
ка,	поддержки	морского	десанта	в	ближней	морской	зоне .	

он	 был	 заложен	 на	 стапеле	 30	 июня	 2006	 г .	 Впослед-
ствии	 из-за	 недостатка	 финансирования	 работы	 по	 его	
строительству	 были	 остановлены .	 В	 2009	 году	 В .	 Путин,	
занимавший	 на	 тот	 момент	 должность	 Председателя	 Пра-
вительства,	 посетил	 амурский	 судостроительный	 завод,	
где	 принял	 решение	 изыскать	 средства	 на	 его	 достройку	
с	 использованием	 самых	 современных	 технологий .	 Ко-
рабль	был	спущен	на	воду	22	мая	2015	г .	Передача	корвета	

в	 состав	 Тихоокеанского	 флота	 ВМФ	 россии	 состоялась		
20	июля	2017	г .

После	осмотра	корабля	глава	государства	дал	поручение	
капитану	 составить	 реестр	 недочётов	 для	 организации	 ра-
боты	по	дальнейшему	усовершенствованию	кораблей	этого	
типа .

Главу	государства	в	ходе	осмотра	корвета	сопровождали	
заместитель	 Председателя	 Правительства	 –	 полномочный	
представитель	 Президента	 в	 дальневосточном	 федераль-
ном	 округе	 Юрий	 Трутнев,	 Министр	 промышленности	 и	
торговли	 рФ	 денис	 Мантуров,	 губернатор	 Приморского	
края	 Владимир	 Миклушевский,	 губернатор	 Хабаровского	
края	Вячеслав	Шпорт .

По материалам Пресс-службы 
Президента РФ

Президент РФ Владимир ПутИН  
6 сентября 2017 г. во время пребывания 
во Владивостоке осмотрел новейший 
отечественный корвет проекта 20380 
«Совершенный», пришвартованный 
в бухте Аякс возле острова Русский, 
где в то время проходил Восточный 
экономический форум.

ОСМОТР КОРВЕТА  
«СОВЕРШЕННЫЙ»

Развитие Вооружённых Сил РФ
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Развитие Вооружённых Сил РФ

Концерн ВКО «Алмаз-Антей» – российская группа 
предприятий, разрабатывающая и выпускающая средства 
противовоздушной и противоракетной обороны. В составе 
холдинга более 60 заводов, научно-производственных объеди-
нений, конструкторских бюро и научно-исследовательских 
институтов.

В номенклатуру выпускаемой «Алмаз-Антеем» продук-
ции входят, в частности, зенитные ракетные системы и 
комплексы наземного и морского базирования, радиолока-
ционные станции обнаружения воздушных целей и назем-
ной разведки, автоматизированные системы управления и 
комплексы средств автоматизации, а также оборудование 
гражданского назначения.

*	*	*
В. ПУТИН: добрый	день,	уважаемые	коллеги!
Сегодняшнее	заседание	Военно-промышленной	комис-

сии	 мы	 проводим	 на	 концерне	 «алмаз-антей» .	 и	 прежде	
чем	приступить	к	вопросам	повестки,	хочу	поздравить	кол-
лектив	 концерна,	 всех,	 кто	 трудится	 в	 оборонно-промыш-
ленном	комплексе,	с	днём	оружейника .	Как	вы	знаете,	се-
годня	мы	в	Москве	открыли	ещё	и	памятник	Калашникову .

Хочу	поблагодарить	учёных,	конструкторов,	инженеров,	
рабочих,	создающих	качественное	и	надёжное	вооружение	
и	 технику,	 за	 ответственное,	 добросовестное	 отношение	 к	
делу .	и	желаю	всем	вам	новых	успехов	в	работе,	здоровья	и	
благополучия	–	вам	и	вашим	близким .

Уважаемые	 коллеги,	 сегодня	 мы	 рассмотрим	 комплекс	
вопросов,	связанных	с	развитием	системы	вооружения	ар-
мии	 и	 флота,	 а	 также	 с	 дальнейшим	 укреплением	 органи-
заций	оПК .

одной	 из	 приоритетных	 задач	 для	 конструкторских	
бюро,	 нии,	 оборонных	 предприятий	 остаётся	 разработка	
и	выпуск	перспективных	образцов	вооружения	и	техники,	
которые	определят	боевую	мощь	российской	армии .

При	 этом	 важно	 обеспечить	 технологическую	 незави-
симость	 производства	 такой	 продукции	 от	 иностранных	
комплектующих .	 Вот	 уже	 третий	 год	 у	 нас	 реализуется	

ЗАСЕДАНИЕ ВОЕННО-
ПРОМЫШЛЕННОЙ КОМИССИИ

Владимир ПутИН 19 сентября 2017 г.  
посетил акционерное общество 
«Концерн воздушно-космической 
обороны «Алмаз-Антей», где 
ознакомился с перспективными 
разработками в сфере ОПК и провёл 
заседание Военно-промышленной 
комиссии Российской Федерации.



СЕНТЯБРЬ  2017 53

план	импортозамещения	зарубежных	узлов	и	компонентов		
в	продукции	военного	назначения .

Сегодня	хотел	бы	услышать	от	вас,	как	выполняются	про-
мышленностью	намеченные	меры	по	импортозамещению .

другой	важный	вопрос	повестки	касается	создания	еди-
ной	 информационной	 базы	 научно-исследовательских	 и	
опытно-конструкторских	работ,	а	также	результатов	интел-
лектуальной	 деятельности	 и	 конструкторской	 документа-
ции	на	продукцию	военного	назначения .	Как	вы	знаете,	эти	
данные	сейчас	не	систематизированы	и	находятся	как	у	го-
сударственного	заказчика,	так	и	у	головного	исполнителя .

Между	 тем	 формирование	 такой	 базы,	 безусловно,	 по-
высит	эффективность	использования	результатов	ниоКр,	
интеллектуальной	 деятельности	 и	 технологий	 военного	
и	 двойного	 назначения,	 в	 том	 числе	 за	 счёт	 их	 внедрения	
в	 гражданских	 секторах	 производства .	 Кроме	 того,	 будут	
созданы	благоприятные	условия	для	инновационного	раз-
вития	и	повышения	конкурентоспособности	оПК .

напомню,	 что	 доля	 высокотехнологичной	 продукции	
гражданского	 и	 двойного	 назначения	 в	 общем	 объёме	 то-
варной	продукции	должна	к	2025	году	вырасти	с	16	до	30	
процентов .

отдельно	хотел	бы	остановиться	на	вопросах	модерни-
зации	организаций	оПК .

В	мае	этого	года	на	совещании	в	Сочи	был	поднят	во-
прос	о	проведении	анализа	эффективности	использования	
капитальных	вложений	и	оценки	их	влияния	на	снижение	
себестоимости	военной	продукции,	а	также	на	сокращение	
длительности	технологического	цикла	производства .

Судя	по	отчёту	о	реализации	государственной	политики	
в	области	развития	оПК,	который	ежегодно	представляет	
Правительство,	 техническое	 перевооружение	 позитивно	
влияет	на	экономические	показатели	организаций	оборон-
но-промышленного	 комплекса,	 повышает	 их	 возможности	
по	изготовлению	серийных	и	перспективных	образцов	воо-
ружения	и	техники .

В	 целом	 в	 оборонной	 промышленности	 достигнуты	
устойчивые	 темпы	 роста,	 превышающие	 аналогичные	 по-
казатели	 многих	 других	 секторов	 экономики .	 для	 справки	
могу	сказать:	объём	продукции,	произведённой	оПК	в	2016	
году,	вырос	на	10,7	процента .	рост	объёмов	производства	по	
сравнению	с	2015	годом	отмечен	практически	во	всех	отрас-
лях,	особенно	в	радиоэлектронной	промышленности	–	18,5	
процента,	 в	 промышленности	 боеприпасов	 и	 спецхимии	 –	
почти	14,5	процента .	В	промышленности	обычных	вооруже-
ний	[рост	составил]	десять	с	лишним	[процентов],	в	авиапро-
мышленности	–	девять,	в	судостроительной	–	почти	четыре .

Что	особенно	радует,	темпы	роста	производительности	
труда	в	интегрированных	структурах	в	среднем	составляют	
8,8	 процента,	 при	 этом	 уровень	 заработной	 платы	 растёт	
темпами	не	выше	роста	производительности	труда	–	это	хо-
роший	 показатель .	 Большинство	 интегрированных	 струк-
тур	удерживали	соотношение	темпов	роста	производитель-

ности	труда,	как	я	сказал,	и	зарплаты	на	одного	работника .
однако	 по	 уровню	 производительности	 труда	 наши	

предприятия	 пока	 ещё	 заметно	 уступают	 своим	 зарубеж-
ным	 конкурентам .	 Поэтому	 следует	 и	 дальше	 снижать	 се-
бестоимость	продукции	за	счёт	внедрения	ресурсосберега-
ющих	 технологий,	 оптимизации	 мощностей	 и	 закупочной	
деятельности,	других	мероприятий .

Прежде	 чем	 перейти	 к	 повестке,	 хотел	 бы	 обозначить	
ещё	один	вопрос .

Мы	уже	не	раз	говорили	о	том,	что	нам	нужна	эффек-
тивная	 модель	 организации	 фундаментальных	 и	 приклад-
ных	научных	исследований,	которая	позволяла	бы	активно	
внедрять	прорывные	технологии,	тем	самым	содействовать	
укреплению	 обороноспособности	 страны	 и	 обеспечению	
экономического	роста .

Такой	структурой	может	стать	новый,	современный	ин-
новационный	 технополис,	 где	 будут	 обеспечены	 условия	
для	 научного	 творчества	 как	 молодых,	 так	 и	 уже	 состояв-
шихся	 исследователей .	 а	 в	 качестве	 кадровой	 базы	 могли	

бы	 быть	 использованы	 хорошо	 зарекомендовавшие	 себя	
научные	роты,	нии,	КБ	госкорпораций	и	другие	профиль-
ные	 организации .	 Министр	 обороны	 [С .Шойгу]	 	 мне	 уже	
докладывал	о	таких	идеях .	думаю,	что	это	интересно,	пер-
спективно .	нужно	подумать,	как	это	реализовать .

С сайта Президента РФ

Важной структурой может стать новый, современный инновационный 
технополис, где будут обеспечены условия для научного творчества  
как молодых, так и уже состоявшихся исследователей



РОССИЙСКОЕ  ВОЕННОЕ  ОБОЗРЕНИЕ54

Международная безопасность

авиация	 Воздушно-космических	 сил	 россии	 при	 под-
держке	 кораблей	 Военно-Морского	 Флота,	 находящихся	 в	
акватории	 Средиземного	 моря,	 нанесла	 ракетные	 удары	 по	
опорным	пунктам	террористов	в	окрестностях	дейр-эз-Зора .

В	 результате	 авиаударов	 причинён	 урон	 инфраструк-
туре,	 подземным	 коммуникациям	 и	 складам	 вооружений	
террористов,	 что	 позволило	 подразделениям	 сирийских	
правительственных	 войск	 предпринять	 наступление	 и	 де-
блокировать	город .

Владимир	 Путин	 отметил	 важность	 этой	 стратегиче-
ской	победы	в	плане	освобождения	Сирии	от	запрещённой	
в	 россии	 группировки	 иГиЛ	 и	 поздравил	 командование	
российской	 военной	 группировки,	 а	 также	 командование	
сирийских	правительственных	войск .

Глава	 российского	 государства	 направил	 телеграмму	
Президенту	 Сирийской	 арабской	 республики	 Башару	
асаду,	в	которой	дал	высокую	оценку	этой	стратегической	
победе	и	поздравил	с	важным	шагом	на	пути	освобождения	
Сирии	от	терроризма .

С сайта Президента РФ

Министр обороны России генерал армии Сергей ШОйГу 5 сентября 2017 г. 
доложил Верховному Главнокомандующему, Президенту России  
Владимиру ПутИНу о завершении операции по деблокированию  

от террористов сирийского города Дейр-эз-Зора.

ЗАВЕРШЕНА ОПЕРАЦИЯ
ПО ДЕБЛОКИРОВАНИЮ ДЕЙР-ЭЗ-ЗОРА
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«НАШИ СТРАНЫ КОЛЛЕКТИВНО 
РЕШАЮТ ВАЖНЫЕ ЗАДАЧИ…»

Лидеры пяти стран провели сначала заседание в узком 
составе, позже консультации продолжились с участием чле-
нов делегаций. Главными темами встречи были ситуация в 
мировой экономике и глобальное экономическое управление, 
международные и региональные конфликты, национальная 
безопасность и развитие.

По итогам встречи принята Сямэньская декларация ру-
ководителей стран БРИКС.

*	*	*
Из выступления Президента России В.В. ПутИНА: 

Уважаемые	коллеги!	дорогие	друзья!
Прежде	всего	хочу	поблагодарить,	как	и	другие	собрав-

шиеся,	китайскую	сторону,	Председателя	Си	Цзиньпина	за	
то,	 что	 он	 привёз	 нас	 в	 такое	 замечательное	 место,	 где	 он	
сам	много	лет	работал,	вложил	свой	личный	вклад	в	разви-
тие	этого	региона,	этого	города .	думаю,	что	всем	интерес-
но	познакомиться	с	ещё	одной	замечательной	провинцией	

Китая,	которая	так	успешно,	быстро	развивается	и	так	пре-
красно	выглядит .

За	 последние	 годы	 отношения	 между	 государствами	
БриКС	 приобретают	 характер	 подлинного	 всеобъемлю-
щего	партнёрства .	Мы	совместно	ищем	ответы	на	наиболее	
острые	вызовы	и	угрозы	миру	и	стабильности .	наши	страны	
коллективно	решают	такие	важные	социально-экономиче-
ские	задачи,	как	модернизация	национальной	промышлен-
ности,	 развитие	 высоких	 технологий,	 а	 также	 укрепление	
конкуренции	и	повышение	уровня	жизни	наших	граждан .

отрадно,	 что	 все	 эти	 направления	 сотрудничества	 во-
шли	 в	 число	 приоритетов	 председательства	 Китая	 в	 этом	
году .	 Хотел	 бы	 выразить	 признательность	 китайским	 дру-
зьям	за	огромную	работу	по	диверсификации	и	наращива-
нию	 практического	 взаимодействия	 в	 БриКС,	 за	 привер-
женность	принципам	преемственности	и	непрерывности	в	
деятельности	всех	механизмов	нашего	объединения .	Убеж-
дён,	 реализация	 предложенных	 китайскими	 коллегами	
инициатив	 будет	 способствовать	 дальнейшему	 развитию	
сотрудничества	в	рамках	БриКС .

Уважаемые	 коллеги!	 один	 из	 ключевых	 пунктов	 по-
вестки	 сегодняшнего	 заседания	 –	 активизация	 деятельно-
сти	 нового	 Банка	 развития .	 По	 линии	 банка	 подготовлен	
целый	 ряд	 крупных	 инвестиционных	 проектов .	 В	 скором	
времени	три	из	них	будут	запущены	и	на	территории	рос-
сийской	Федерации .	

Президент России Владимир ПутИН 
принял участие во встрече лидеров 
БРИКС, состоявшейся в рамках 
двухдневного саммита БРИКС в городе 
Сямэнь в Китае (4–5 сентября 2017 г.).

Международное сотрудничество
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речь	 идёт	 о	 совершенствовании	 судебной	 системы,	
строительстве	автодороги	под	городом	Уфой,	где,	напомню,	
два	года	назад	состоялся	саммит	БриКС,	а	также	о	модер-
низации	 водохозяйственных	 объектов	 в	 городах	 бассейна	
реки	Волга .	

один	из	ключевых	пунктов	повестки	сегодняшнего	за-
седания	 –	 активизация	 деятельности	 нового	 Банка	 разви-
тия .	По	линии	банка	подготовлен	целый	ряд	крупных	инве-
стиционных	проектов .	В	скором	времени	три	из	них	будут	
запущены	и	на	территории	российской	Федерации .

Считаю	важным	принятое	в	этом	году	решение	о	созда-
нии	 при	 Банке	 Фонда	 технического	 содействия	 по	 подго-
товке	проектов .	Среди	ближайших	задач	Банка	–	получение	
международного	 кредитного	 рейтинга .	 Это	 позволит	 ему	
выпустить	ценные	бумаги	на	рынке	государств	«пятёрки» .	
Кроме	того,	нужно	быстрее	переходить	и	на	кредитование	в	
национальных	валютах	БриКС .

Считаем	 работу,	 которая	 набрала	 хорошие	 темпы,	 по	
развитию	 пула	 условных	 валютных	 резервов	 БриКС	 и	
совершенствованию	 системы	 обмена	 макроэкономической	
информацией	между	нашими	странами	также	весьма	важ-
ным	 направлением .	 Следует	 ускорить	 согласование	 дого-
ворённостей	о	создании	фонда	облигаций	БриКС	и	инте-
грации	рынков	капитала	государств	«пятёрки» .	

Признательны	китайским	коллегам	за	подготовленный	
к	саммиту	подробный	отчёт	о	проделанной	нашими	страна-
ми	 масштабной	 работе	 по	 реализации	 стратегии	 экономи-
ческого	партнёрства	БриКС,	которая	была	принята	в	ходе	
российского	 председательства	 в	 2015	 году .	 Пришло	 время	
адаптировать	стратегию	к	текущим	экономическим	реали-
ям	и	поставить	новые	амбициозные	задачи .	

речь,	на	наш	взгляд,	должна	идти	о	развитии	безбарьер-
ной	 электронной	 торговли,	 о	 чём	 коллеги	 здесь	 уже	 гово-
рили,	 поддержке	 малого	 и	 среднего	 бизнеса,	 повышении	
эффективности	государственно-частных	партнёрств .

Важно	 укреплять	 энергодиалог	 «пятёрки» .	 для	 этого	
предлагаем	 создать	 платформу	 энергетических	 исследова-
ний	БриКС,	в	рамках	которой	можно	было	бы	нарастить	
отраслевые,	информационно-аналитические	и	научные	об-
мены .	

Целесообразно	также	приступить	к	разработке	совмест-
ных	мер	для	обеспечения	равных	условий	конкуренции	на	
всём	пространстве	объединения .	рассчитываем,	что	партнё-
ры	поддержат	и	российские	инициативы	в	сфере	развития	
женского	предпринимательства .

наши	государства	могли	бы	наладить	более	эффектив-
ную	кооперацию	по	освоению	космоса .	Можно,	например,	
достичь	 договорённости	 о	 создании	 спутниковой	 группи-
ровки	 дистанционного	 зондирования	 Земли	 в	 целях	 кон-
троля	за	изменением	климата,	защиты	окружающей	среды	
и	 преодоления	 последствий	 стихийных	 бедствий .	 Полез-
ным	представляется	более	плотное	сотрудничество	«пятёр-

ки»	в	сфере	здравоохранения .	необходимо	сформировать	в	
рамках	БриКС	прочную	правую	базу	в	сфере	международ-
ной	информационной	безопасности,	подумать	о	том,	чтобы	
наладить	взаимодействие	в	сфере	средств	массовой	инфор-
мации,	в	том	числе	изучить	возможность	создания	общего	
телеканала	 «пятёрки»	 для	 распространения	 объективной	
информации	о	деятельности	нашей	организации .

нужно	и	далее	наращивать	гуманитарные	связи,	актив-
нее	заниматься	реализацией	соглашения	о	сотрудничестве	в	
области	культуры,	спорта	–	о	чём	господин	Зума	говорил,	–		
подписанного,	кстати,	на	полях	саммита	в	Уфе .

отрадно,	 что	 на	 кинофестивале	 БриКС	 российский	
фильм	получил	приз	за	лучшую	режиссуру .	он	был	посвя-
щён	подвигу	нашего	народа	во	время	Великой	отечествен-
ной	войны,	во	время	Второй	мировой	войны .	

Будем	рады	видеть	исполнителей	из	государств	БриКС	
на	популярных	международных	музыкальных	конкурсах	в	
россии .

Большим	 достижением	 в	 деятельности	 «пятёрки»	 яв-
ляется	создание	сетевого	университета	БриКС,	в	который	
входят	более	50	ведущих	вузов	наших	стран .

Председатель	 Си	 Цзиньпин	 отметил	 позитивные	 тен-
денции	экономики	Юар .	Хочу	отметить	в	этой	связи	в	за-
вершение,	что	углубление	экономического	сотрудничества	

со	странами	БриКС	россия	также	осуществляет	сегодня	в	
условиях	преодоления	кризисных	явлений	в	нашей	эконо-
мике .	

Мы	выходим	на	восстановление	темпов	экономического	
роста .	 они	 не	 такие,	 как	 в	 индии	 или	 Китае,	 но	 всё-таки	
после	спада	мы	видим	и	фиксируем	с	удовлетворением	рост	
нашей	экономики	более	чем	на	2	процента .	

Мы	добились	рекордного	для	россии	снижения	инфля-
ции,	это	исторический	минимум:	сейчас	это	3,5	процента,	к	
концу	года	ожидаем	3,7–	3,8 .

Увеличиваются	инвестиции	в	основной	капитал,	причём	
как	внутренние,	так	и	внешние,	–	около	4	процентов .	Фик-
сируем	рост	торгового	оборота,	причём	за	вычетом	нефтега-
зового	сектора	это	плюс	25	процентов	за	первое	полугодие .	

Мы	живём	в	условиях	рекордно	низкой	безработицы,	в	
районе	5	процентов .	растут	золотовалютные	резервы	Цен-
трального	банка .	Промышленное	производство	демонстри-
рует	устойчивый	рост	–	2,6	процента .	ещё	большие	темпы	
роста	демонстрирует	сельскохозяйственное	производство .	

Уважаемые	 коллеги!	 думаю,	 что	 наша	 совместная	 рабо-
та	 по	 интеграции	 усилий	 наших	 экономик,	 обеспечению	 не	
только	 экономического	 роста,	 но	 и	 благосостояния	 наших	
граждан	является	важным	фактором	нашего	общего	развития	
и	должно	настраивать	нас	на	усиление	нашей	кооперации .

Большое	спасибо	за	внимание .

По материалам Пресс-службы 
Президента РФ

Большим достижением в деятельности «пятёрки» является 
создание сетевого университета БРИКС, в который входят  
более 50 ведущих вузов наших стран
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5 сентября 2017 г., г. Сямэнь, КНР

Стенографический отчёт  
о пресс-конференции Президента РФ 

(извлечения)

ВОПРОС:	 Завершился	 саммит	 БриКС .	 БриКС,	 как	
известно,	 –	 это	 более	 31	 процента	 мирового	 ВВП .	 Хотела	
спросить:	после	сложившихся	обсуждений	как	Вам	видят-
ся	перспективы	развития	объединения?	Каковы	основные	
итоги	саммита	и	приоритеты	россии	в	БриКС?

В. ПУТИН:	 напомню,	 что	 БриКС	 складывался,	 по	
сути,	по	инициативе	россии	в	своё	время,	в	2005	году,	когда	
мы	впервые	собрали	за	одним	столом	представителей	Ки-
тайской	народной	республики,	индии	и	с	нашим	участием .	
Вот	так	возникла	сначала	«тройка»,	а	затем	и	«пятёрка» .	

Это	 очень	 перспективное	 объединение,	 без	 всяких	 со-
мнений,	 которое	 не	 по	 каким-то	 идеологическим	 принци-
пам	собирается,	а	в	силу	наличия	целого	ряда	совпадающих	
интересов .	

и	прежде	всего,	связано	это	со	структурой	экономики	и	
с	нашим	общим	стремлением	придать	мировой	экономике,	
так	скажем,	более	справедливый	и	благородный	характер .	

и	в	целом	нам	за	предыдущие	годы	удавалось	согласо-
вать	свои	позиции	по	целому	ряду	крупных,	основополага-
ющих	вопросов .

если	обратили	внимание,	руководители	стран	БриКС	
регулярно	 встречаются	 не	 только	 на	 специализированных	
саммитах,	как	на	этот	раз	в	Китайской	народной	республи-
ке,	но	и	на	полях	различных	международных	мероприятий	
в	преддверии	этих	событий .	например,	перед	«двадцаткой»	
регулярно	встречаются	руководители	БриКС .	

обращаю	внимание	на	то,	что	создан	и	уже	функциони-
рует	новый	Банк	развития .	и,	если	вы	заметили	(уже	гово-
рил	об	этом	на	расширенном	заседании	и	на	встрече	с	дело-
вым	советом),	россия	начинает	получать	соответствующее	
финансирование	по	трём	проектам .	

Это	 касается	 водоочистки	 в	 бассейне	 Волги,	 это	 каса-
ется	развития	судебной	системы,	прежде	всего	речь	идёт	о	
строительстве	 зданий,	 сооружений	 и	 информатизации	 су-
дебной	системы	россии .	речь	идёт	о	некоторых	других	весь-
ма	интересных	и,	может	быть,	не	таких	уж	масштабных,	но	
всё-таки	важных	для	нашей	страны	проектах…

Китайскому	 председательству	 удалось	 сохранить	 всё,	
что	было	наработано	до	сих	пор,	включая	нашу	совместную	
работу	в	россии,	в	Уфе,	и	создать	новые	импульсы .	

Это	был	удачный	саммит,	в	том	числе	с	участием	руково-
дителей	стран	«аутрич»,	тех	государств,	которые	представ-
ляют	развивающиеся	рынки	из	различных	регионов	мира .

Хочу	 поздравить	 наших	 китайских	 друзей	 с	 безуслов-
ным	успехом	этого	крупного	международного	мероприятия .

«ЭТО БЫЛ УДАЧНЫЙ САММИТ…»

По завершении визита в Китай и встречи лидеров БРИКС Президент России 
Владимир ПутИН ответил на вопросы российских журналистов.
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ВОПРОС: Владимир	 Владимирович,	 у	 Вас	 на	 полях	
саммита	прошла	обширная	двусторонняя	повестка,	напри-
мер,	 Вы	 встречались	 с	 Президентом	 египта,	 со	 многими	
другими	лидерами .	

если	можно,	подробнее	о	встречах,	хотели	бы,	чтобы	Вы	
нам	рассказали .	например,	с	Президентом	египта	обсужда-
ли	Вы	восстановление	авиасообщения,	приняли	ли	Вы	при-
глашение	 посетить	 египет	 и	 поучаствовать	 в	 подписании	
контракта	по	строительству	аЭС?	

и,	кроме	того,	у	Вас	состоялись	два	телефонных	разго-
вора	с	Премьер-министром	Японии	и	Президентом	Южной	
Кореи .	если	возможно,	тоже	подробнее .

В. ПУТИН:	 Вы	 знаете,	 если	 подробно	 буду	 рассказы-
вать	 обо	 всех	 этих	 встречах	 и	 телефонных	 разговорах,	 то	
нам	времени	будет	недостаточно .	Вы	видели	все	эти	двусто-
ронние	встречи .	

Визит	начался	с	двусторонней	встречи	с	Председателем	
Китайской	народной	республики,	это	практически	было	в	
рамках	отдельного	рабочего	визита .	

Затем	из	стран	БриКС	была	встреча	с	Премьер-мини-
стром	 индии,	 Президентом	 Южно-африканской	 респу-
блики .	Прежде	всего	речь	шла	о	двусторонних	отношениях .	

С	каждой	из	этих	стран	у	нас	обширная,	очень	большая	
повестка	дня,	включая	многообразные	экономические	свя-
зи .	из	стран,	как	говорят,	«аутрич»,	кого	пригласили	вне	ра-
мок	саммита	БриКС,	встреча	была	с	Премьер-министром	
Таиланда…	

Что	касается	Мексики,	то	здесь	тоже	есть	наши	интере-
сы,	причём	прямые,	наших	компаний .	«ЛУКоЙЛ»,	напри-
мер,	намерен	реализовать	четыре	проекта	в	Мексиканском	
заливе .	Три	из	них	–	совместно	с	французскими	партнёра-
ми,	один	проект	самостоятельно .

есть	 и	 другие	 направления:	 мы	 самолёт	 «Су-
перджет-100»	продаём,	причём	достаточно	хорошо	осваива-
ем	этот	рынок	в	Мексике .

Что	касается	египта,	то	вы	знаете	о	глубине	наших	отно-
шений,	исторических	связей .	отношения	между	россией	и	
египтом	находятся	на	подъёме .	действительно,	Президент	
египта	 господин	 ас-Сиси	 пригласил	 с	 визитом	 посетить	
его	 страну,	 с	 удовольствием	 это	 сделаю,	 надо	 только	 вы-
брать	подходящий	момент .

Что	 касается	 авиационного	 сообщения,	 нам	 очень	 хо-
чется	 восстановить	 авиационное	 сообщение	 с	 египтом	
в	 полном	 объёме .	 но	 мы	 договорились,	 что	 работа	 наших	
соответствующих	 специальных	 служб	 и	 транспортных	 ве-
домств,	 осуществляющих	 безопасность	 полётов,	 должна	
быть	продолжена,	и	мы	должны	быть	абсолютно	уверены	в	
том,	что	безопасность	наших	граждан	будет	обеспечена .	

Хотя	мы	видим,	что	наши	египетские	друзья	делают	всё	
для	того,	чтобы	эту	безопасность	обеспечить .	Профильные	
ведомства	находятся	в	контакте	друг	с	другом,	дорабатыва-
ют	определённые	детали .	очень	рассчитываю	и	надеюсь	на	
то,	 что	 мы	 в	 ближайшее	 время	 сможем	 эту	 задачу	 решить	
целиком	и	полностью .	

По	телефонным	разговорам .	и	тот	и	другой	телефонный	
разговор	 –	 и	 с	 Премьер-министром	 абэ,	 и	 с	 Президентом	
Южной	Кореи	–	были	посвящены	событиям	вокруг	испы-
таний	ядерного	устройства	в	Северной	Корее .	

но	 мы	 договорились	 продолжить	 эту	 дискуссию	 при	
личной	встрече…	

ВОПРОС:	одна	из	самых	бурных	тем	последних	дней	–		
это,	 конечно,	 решение	 СШа	 о	 закрытии	 ряда	 российских	
дипобъектов,	что	по	своей	сути	является	новым	примером	
отъёма	дипсобственности .	

Со	 стороны	 Мида	 мы	 слышим	 такие	 слова,	 как	 «за-
хват»,	«обыски» .	Вы	пока	на	эту	тему	ничего	не	говорили .	
Как	 Вы	 можете	 прокомментировать	 всё	 происходящее?	
Будет	ли	какой-то	ответ	на	всё	это?	и	если	да,	то	каким	он	
будет?

В. ПУТИН: дело	в	том,	что	мы	договорились	с	наши-
ми	партнёрами	о	том,	что	количество	наших	сотрудников,	
дипломатических	 работников,	 в	 россии	 и	 в	 Соединённых	
Штатах	должно	быть	паритетным .	В	россии	работало	1300,	
по-моему,	дипломатов	из	Соединённых	Штатов,	у	нас	–	455 .	
Мы	привели	это	в	соответствие	–	по	455 .	

Хочу	обратить	ваше	внимание	на	то,	что	в	эти	455	ди-
пломатических	 работников,	 осуществляющих	 свою	 дея-
тельность	в	Соединённых	Штатах,	мы	включили	(условно	
включили)	 и	 155	 человек,	 работающих	 при	 оон .	 Строго	
говоря,	они	не	являются	дипломатами,	аккредитованными	
при	госдепартаменте	Соединённых	Штатов,	а	являются	ди-
пломатами,	работающими	в	международной	организации .	

Соединённые	 Штаты,	 когда	 боролись	 за	 то,	 чтобы	
штаб-квартира	 оон	 находилась	 в	 нью-Йорке,	 взяли	 на	
себя	 обязательство	 обеспечить	 работу	 этой	 организации .	
Так	что,	строго	говоря,	если	уж	говорить	о	строгом	парите-
те,	то	это	не	455	дипломатов	СШа	в	Москве,	а	минус	155 .	

Так	что	мы	оставляем	за	собой	право	принять	решение	
и	по	этому	количеству	американских	дипломатов	в	Москве .	
но	 мы	 пока	 не	 будем	 этого	 делать,	 посмотрим,	 как	 будет	
развиваться	ситуация	дальше .

То,	 что	 американцы	 сократили	 количество	 наших	 ди-
пломатических	 учреждений,	 –	 это	 их	 право .	 другое	 дело,	
что	делалось	это	в	явно	такой	хамской	манере .	Это	не	укра-
шает	наших	американских	партнёров .	

Трудно	вести	диалог	с	людьми,	которые	путают	австрию	
с	австралией .	С	этим	ничего	уже	не	поделаешь,	таков	уро-
вень,	видимо,	политической	культуры	определённой	части	
американского	истеблишмента .	

американская	 нация,	 американский	 народ,	 америка	 –	
это	 действительно	 великая	 страна	 и	 великий	 народ,	 если	
они	 переносят	 такое	 количество	 людей	 с	 таким	 низким	
уровнем	политической	культуры .

ВОПРОС:	Владимир	Владимирович,	Вы	уже	упомяну-
ли,	что	в	разговорах	с	Премьером	Японии	и	с	Президентом	
Южной	Кореи	затрагивали	проблематику	Кндр…

В. ПУТИН:	Кстати	говоря,	извините,	что	касается	зда-
ний	 и	 сооружений .	 Это	 действительно	 беспрецедентная	
вещь .	и	я	как	выпускник	юридического	факультета	Петер-
бургского	 университета	 могу	 вам	 сказать,	 и	 любой	 юрист	
вам	скажет,	–	право	собственности	состоит	из	трёх	элемен-
тов:	право	владения,	использования	и	распоряжения .	

американская	сторона	лишила	российское	государство	
права	пользоваться	нашим	имуществом	–	это	явное	нару-
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шение	имущественных	прав	российской	стороны .	Поэтому	
для	начала	дам	поручение	Миду	обратиться	в	суд .	Посмо-
трим,	как	эффективно	работает	хвалёная	американская	су-
дебная	система .

ВОПРОС: Возвращаюсь	 к	 теме	 Кндр,	 какова	 Ваша	
позиция?	 В	 последнее	 время	 складывается	 впечатление,	
что	ни	переговоры	(дипломатический	процесс),	ни	угрозы,	
ни	санкции	не	срабатывают .	Как	можно	решить	проблему	
Кндр?

В. ПУТИН:	Самый	простой	вопрос	на	сегодняшний	день .
Я	с	коллегами	в	приватном	порядке	разговаривал,	но	не	

считаю	нужным	здесь	что-то	скрывать .	Повторю	то,	что	го-
ворил	 в	 частных	 и	 в	 официальных	 беседах,	 и,	 собственно,	
то,	что	должно	быть	у	всех	на	слуху	и	для	любого	здраво-
мыслящего	человека	должно	быть	понятным .	

Все	хорошо	помнят,	что	произошло	с	ираком	и	Садда-
мом	 Хусейном .	 Хусейн	 отказался	 от	 производства	 оружия	
массового	 уничтожения,	 тем	 не	 менее	 под	 предлогом	 по-
иска	этого	оружия	был	уничтожен	и	сам	Саддам	Хусейн,	и	
члены	его	семьи	при	соответствующей	известной	военной	
операции .

Там	даже	дети	погибли,	его	внука,	по-моему,	застрелили .	
Страна	разрушена,	и	Саддам	Хусейн	повешен .	Послушайте,	
это	же	все	знают,	это	все	помнят .	и	в	Северной	Корее	это	
хорошо	знают	и	помнят .	и	вы	думаете,	что	в	силу	принятия	
каких-то	санкций	Северная	Корея	откажется	от	того	курса,	
который	она	взяла	на	создание	оружия	массового	уничто-
жения?

россия	осуждает	эти	упражнения	со	стороны	Северной	
Кореи,	мы	считаем,	что	они	носят	провокационный	харак-
тер .	но	забывать	про	то,	что	я	только	что	сказал	примени-
тельно	к	ираку,	а	затем	к	Ливии,	мы	тоже	не	можем .	и	уж	
северокорейцы	точно	не	забудут .	

а	использование	санкций	любого	рода	в	данном	случае	
уже	является	бесполезным	и	неэффективным .	да	они,	как	
я	вчера	сказал	одному	из	своих	коллег,	траву	будут	есть,	но	
не	откажутся	от	этой	программы,	если	не	будут	чувствовать	
себя	в	безопасности .	

а	что	может	обеспечить	безопасность?	Восстановление	
международного	права .	нужно	вести	дело	к	диалогу	между	
всеми	заинтересованными	сторонами .	нужно,	чтобы	у	всех	
участников	этого	процесса,	в	том	числе	у	Северной	Кореи,	
не	 было	 никаких	 соображений,	 которые	 были	 бы	 связаны	
с	угрозой	их	уничтожения,	а	наоборот,	чтобы	все	стороны	
конфликта	встали	на	путь	сотрудничества .	

В	этих	условиях	и	в	этой	ситуации	нагнетание	военной	
истерии	совершенно	бессмысленно,	это	абсолютно	тупико-
вый	путь .	Потом,	ведь	у	Северной	Кореи	есть	не	только	ра-
кеты	средней	дальности,	мы	убедились	в	этом,	что	они	есть,	
есть	не	только	ядерный	заряд,	мы	знаем,	что	он	есть	в	руках	
Северной	Кореи,	но	там	есть	ещё	и	дальнобойная	артилле-
рия	и	системы	залпового	огня	до	60	километров	дальности .	

Против	этих	систем	оружия	вообще	бессмысленно	при-
менение	 противоракетной	 техники .	 В	 мире	 сегодня	 не	 су-
ществует	средств	противодействия	дальнобойной	артилле-
рии	или	системам	залпового	огня .	а	потом,	их	разместить	
можно	так,	что	их	и	найти-то	практически	невозможно .	

В	этих	условиях	нагнетание	военной	истерии	до	хоро-
шего	не	доведёт,	это	всё	может	привести	к	глобальной	пла-
нетарной	катастрофе	и	к	огромному	количеству	человече-
ских	жертв .	

никакого	 другого	 пути,	 кроме	 мирного,	 дипломатиче-
ского	 способа	 решения	 северокорейской	 ядерной	 пробле-
мы,	не	существует .

ВОПРОС:	У	меня	как	раз	вопрос	в	продолжение	темы	
Северной	Кореи .	СШа	заявили	о	том,	что	они	хотят	уже-
сточения	санкций,	и	хотели	бы,	чтобы	россия	тоже	присое-
динилась	к	этому .	Как	можно	оценивать	такие	заявления	на	
фоне	того,	что	недавно	принят	известный	санкционный	за-
кон,	где	россия	фигурирует	в	одном	списке	с	той	же	Кндр	
и	ираном?	

В. ПУТИН: да .	Это,	конечно,	нелепо,	как	минимум	не-
лепо	ставить	нас	в	один	список	с	Северной	Кореей,	а	потом	
просить	помочь	в	санкционных	упражнениях	против	Север-
ной	Кореи .	но	это	делают	люди,	которые	путают	австрию	
с	австралией,	а	потом	идут	к	своему	Президенту	и	говорят:	
«Теперь	давайте	уговорите	россию,	чтобы	они	с	нами	уже-
сточали	санкции» .	

дело	даже	не	в	этом,	мы	не	собираемся	дуть	губы,	оби-
жаться	на	кого-то	и	хихикать	на	этот	счёт .	наша	позиция	по	
данному	вопросу,	собственно,	так	же	как	и	по	практически	
всем	остальным	вопросам,	носит	принципиальный	характер .	

дело	не	в	том,	что	нас	с	Северной	Кореей	поставили	в	
один	список,	хотя	это	совершенно	глупо,	просто	нелепо,	но	
дело	совершенно	в	другом .	Я	уже	сказал,	почему	считаю	(и	
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Мид	 наш	 уже	 об	 этом	 сказал),	 что	 санкционный	 режим	
уже	подошёл	к	своей	черте,	он	совершенно	неэффективен .	

но	 дело	 ещё	 и	 в	 гуманитарной	 стороне	 этого	 вопроса .	
Ведь	 как	 бы	 мы	 ни	 воздействовали	 на	 Северную	 Корею,	
курс	руководства	Северной	Кореи	не	изменится,	а	страда-
ния	миллионов	людей	могут	быть	многократно	увеличены .

Что	касается	россии,	то	здесь	вообще	не	о	чем	говорить .	
Просто	не	о	чем	говорить .	Почему?	Потому	что	у	нас	почти	
нулевой	товарооборот .	Я	сейчас	уточнял	у	Министра	энер-
гетики,	у	нас	40	тысяч	тонн	поставки	нефти	и	нефтепродук-
тов	по	кварталу .	

напоминаю,	что	россия	 экспортирует	свыше	400	мил-
лионов	тонн	нефти	и	нефтепродуктов	на	мировой	рынок,	40	
тысяч	в	квартал	–	это	ноль .	Причём	ни	одна	наша	крупная	
вертикально	 интегрированная	 компания	 вообще	 никаких	
поставок	не	осуществляет .	ноль!	Это	первое .

Второе	–	рабочая	сила	из	Северной	Кореи .	да,	где-то	у	
нас	работает	около	30	тысяч	человек .	Это	о	чём-то	говорит?	
Это,	 считайте,	 тоже	 ноль .	 нам	 что,	 нужно	 оставить	 этих	
людей	без	средств	к	существованию?	да	и	дальний	Восток	
россии	 нуждается	 в	 рабочих	 руках .	 Просто	 не	 о	 чем	 даже	
говорить .	 Поэтому	 меры	 санкционного	 воздействия,	 как	
Мид	заявил,	исчерпаны .	

Мы,	конечно,	готовы	обсуждать	какие-то	детали,	это	всё	
надо	продумать,	разумеется .	Будем	работать .	Мы	же	соли-
дарно	 работаем	 со	 всеми	 участниками	 этого	 процесса,	 мы	
являемся,	по	сути,	одними	из	авторов,	во	всяком	случае	в	
ходе	 согласования	 так	 можно	 точно	 совершенно	 сказать,	
той	 резолюции,	 которая	 была	 принята	 и	 действует,	 и	 мы	
полностью	её	соблюдаем .

ВОПРОС: Вопрос	 о	 восточной	 Украине .	 В	 последнее	
время	официальным	Киевом	активно	вбрасывается	инфор-
мация,	 что,	 мол,	 на	 востоке	 Украины	 очень	 нужны	 миро-
творцы	оон .	и	Порошенко	часто	об	этом	говорит,	и	даже	
существует	план,	что	если	россия	заблокирует	это	в	Совете	
Безопасности,	 то	 можно	 это	 решение	 протащить	 через	 Ге-
нассамблею	оон,	которая,	кстати,	совсем	скоро	открыва-
ется .	Ваше	отношение	к	этой	идее,	и	насколько	это	вообще	
осуществимо	и	нужно	ли	это?

В. ПУТИН:	 Через	 Генассамблею	 это	 невозможно	 сде-
лать,	потому	что	миротворцы	оон	не	могут	функциониро-
вать	иначе,	кроме	как	по	решению	Совета	Безопасности .	но	
дело	даже	не	в	этом .	

Вы	говорите	о	том,	что	кто-то	хочет	что-то	протащить .	
на	 самом	 деле	 ничего	 плохого	 здесь	 не	 вижу .	 Я	 ведь	 уже	
многократно	 говорил	 о	 том,	 что	 поддерживаю	 идею	 воо-
ружения	миссии	оБСе,	но	сама	организация	оБСе	отка-
зывается	от	вооружения	своих	сотрудников,	поскольку	не	
имеет	ни	соответствующего	персонала,	ни	опыта	подобной	
работы .	

В	этом	контексте	наличие	миротворцев	оон,	даже,	мож-
но	сказать,	не	миротворцев,	а	тех	людей,	которые	обеспечи-
вают	безопасность	миссии	оБСе,	считаю	вполне	уместным	
и	не	вижу	здесь	ничего	плохого,	наоборот,	считаю,	что	это	по-
шло	бы	на	пользу	решению	проблемы	на	юго-востоке	Украи-
ны .	но,	разумеется,	речь	может	идти	только	о	функции	обе-
спечения	безопасности	сотрудников	оБСе .	Это	первое .	

Второе .	 Эти	 силы	 должны	 находиться	 в	 этой	 связи	 на	
линии	разграничения	и	ни	на	каких	других	территориях .	

Третье .	 решение	 этого	 вопроса	 должно	 состояться	 не	
иначе,	как	после	разведения	сторон	и	отвода	тяжёлой	тех-
ники .	и	это	не	может	быть	решено	без	прямого	контакта	с	
представителями	самопровозглашённых	республик	–	днр	
и	Лнр .

Считаю,	 если	 всё	 это	 сделать,	 то	 точно	 пойдёт,	 на	 мой	
взгляд,	на	пользу	решения	проблемы	на	юго-востоке	Укра-
ины .	Будем	считать,	что	это	поручение	Министерству	ино-
странных	дел	внести	соответствующую	резолюцию	в	Совет	
Безопасности .

ВОПРОС:	Продолжая	тему	Украины .	В	последнее	вре-
мя	из	Вашингтона	всё	чаще	приходят	новости	о	дискусси-
ях	по	поводу	предоставления	летального	оружия	Украине .	
насколько	 серьёзно	 Вы	 это	 воспринимаете?	 и	 если	 дей-
ствительно	такое	решение	будет	принято,	какие	могут	быть	
последствия?

В. ПУТИН:	 Это	 суверенное	 решение	 Соединённых	
Штатов,	кому	продавать	оружие	или	поставлять	бесплатно,	
и	той	страны,	которая	является	реципиентом	этой	помощи,	
мы	на	этот	процесс	повлиять	никак	не	сможем .	но	есть	об-
щие	международные	правила	и	подходы:	поставка	оружия	в	
зону	конфликта	не	идёт	на	пользу	умиротворению,	а	только	
усугубляет	ситуацию .

если	это	произойдёт	в	данном	случае,	то	принципиаль-
но	 это	 действие,	 это	 решение	 ситуацию	 не	 изменит .	 оно	
вообще	никак	не	повлияет	на	изменение	ситуации .	но	ко-
личество	 жертв,	 безусловно,	 может	 увеличиться .	 но	 хочу	
подчеркнуть,	чтобы	всем	было	понятно:	ничего	не	поменя-
ется .	Количество	жертв	может	быть	увеличено,	и	это	при-
скорбно .

есть	ещё	один	момент,	на	который	следует	обратить	вни-
мание	тем,	кто	вынашивает	подобные	идеи:	он	заключается	
в	 том,	 что	 у	 самопровозглашённых	 республик	 достаточно	
оружия,	 в	 том	 числе	 захваченного	 у	 противоборствующей	
стороны,	у	националистических	батальонов	и	так	далее .	

и	 если	 американское	 оружие	 будет	 поступать	 в	 зону	
конфликта,	трудно	сказать,	как	будут	реагировать	провоз-
глашённые	 республики .	 Может	 быть,	 они	 направят	 имею-
щееся	у	них	оружие	в	другие	зоны	конфликта,	которые	чув-
ствительны	для	тех,	кто	создаёт	проблемы	для	них .

ВОПРОС:	добрый	день,	Владимир	Владимирович!	Си-
рийская	армия	при	поддержке	ВКС	россии	почти	отбила	у	
боевиков	иГиЛ	город	дейр-эз-Зор .	Скажите,	означает	ли	
сейчас	новый	этап	на	карте	Сирии,	что	угроза	иГиЛ	в	этой	
стране	миновала,	не	вернётся,	что	самые	трудные	времена	
для	сирийцев	позади?	и,	как	Вам	кажется,	что	необходимо	
сделать	сирийцам	в	ближайшее	время?	

В. ПУТИН: Что	 касается	 терроризма	 вообще	 –	 это	
сложная	мировая	проблема .	она	касается	не	только	Сирии,	
но	и	многих	других	стран	региона,	и	не	только	этого	реги-
она .	 и	 главная	 проблема	 в	 этой	 связи	 заключается	 в	 том,	
что	постоянная	подпитка	радикальных	группировок	идёт	за	
счёт	нищеты	и	низкого	уровня	образования	–	вот	питатель-
ная	среда	для	радикализма	и	терроризма .	
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Поэтому	мы	и	собираемся,	скажем,	на	таких	мероприя-
тиях,	как	саммит	БриКС,	«двадцатка»	как	раз	в	том	числе,	
и	 для	 решения	 этих	 глобальных	 проблем,	 для	 того,	 чтобы	
ликвидировать	эти	первоисточники	угрозы	роста	террориз-
ма	и	радикализма .	

Что	касается	Сирии	и	военных	операций .	да,	действи-
тельно,	там	ситуация	развивается	в	пользу	правительствен-
ных	войск .	Вы	знаете,	что	территории,	подконтрольные	пра-
вительственным	войскам,	увеличились	в	разы	за	последние	
года	полтора-два,	и	этот	процесс	нарастает .	

Можно	ли	сказать,	что	с	иГиЛ,	«джабхат	ан-нусра»	и	
прочими	терформированиями	покончено	навсегда?	навер-
ное,	 пока	 об	 этом	 рано	 говорить,	 но	 то,	 что	 ситуация	 кар-
динально	меняется	на	территории	Сирии,	–	это	очевидный	
факт .	

надеюсь,	что	партнёрами	будет	доведена	до	конца	опе-
рация	в	ираке .	дейр-эз-Зор	–	это,	по	сути,	не	политический,	
а	военный	опорный	пункт	всей	радикальной	оппозиции,	ра-
дикальной	в	самом	плохом	смысле	этого	слова,	игиловской	
оппозиции .	

и	как	только	операция	в	дейр-эз-Зоре	будет	завершена,	
это	 будет	 означать,	 что	 террористы	 понесли	 очень	 серьёз-
ное	поражение,	а	правительственные	силы	и	правительство	
асада	получило	неоспоримые	преимущества .	

нужно	будет	сделать	следующий	шаг	в	укреплении	ре-
жима	прекращения	огня,	в	укреплении	зон	деэскалации	и	
наладить	политический	процесс .	на	фоне	этого	политиче-
ского	процесса	приступить	к	восстановлению	экономики	и	
социальной	 сферы .	 огромная	 работа .	 и	 без	 помощи	 меж-
дународного	сообщества	сирийским	властям	будет	трудно	
решать	стоящие	перед	ними	задачи .	

Кстати	 говоря,	 и	 в	 ходе	 бесед	 на	 этом	 саммите,	 в	 ку-
луарах,	 на	 двусторонних	 встречах	 мы	 тоже	 с	 коллегами	
говорили	об	этом .	Практически	все	мои	коллеги	с	этим	со-
гласны	и	готовы	в	той	или	иной	степени	внести	свой	вклад,	
во	 всяком	 случае	 в	 улучшение	 гуманитарной	 ситуации		
в	Сирии .

ВОПРОС:	 добрый	 день,	 Владимир	 Владимирович!	 В	
мае	этого	года	здесь	же,	в	Китае,	я	задавал	Вам	вопрос:	не	
пришло	ли	время	объявить	о	Вашем	участии	или	неучастии	
в	 президентской	 кампании	 следующего	 года?	 Прошло	 че-
тыре	месяца .	Вы	сказали	тогда:	«нет» .	не	пора	ли	сказать	
«да»?

В. ПУТИН: Послушайте,	я	уже	говорил	и	могу	сказать	
ещё	раз	–	это	важно,	то,	что	я	сейчас	скажу .	

У	нас,	как	только	предвыборную	кампанию	объявляют,	
сразу	 все	 перестают	 работать .	 Это	 я	 знаю	 не	 понаслышке,	
потому	 что	 сразу	 начинают	 думать	 о	 том,	 что	 будет	 после	
выборов,	кто	где	будет	работать	и	так	далее .	

работать	надо	сейчас	и	каждому	на	своём	месте	активно,	
не	ослабляя	внимание	к	порученному	участку	работы	ни	на	
секунду .	Поэтому	в	предусмотренное	законом	время	те,	кто	
хотят	принимать	участие	в	следующих	президентских	вы-
борах	российской	Федерации,	уверен,	об	этом	скажут .	

ВОПРОС:	Хотелось	бы	в	продолжение	вопроса	про	от-
ношения	с	СШа	уточнить:	за	тот	период,	который	уже	про-

шёл	с	избрания	Президента	дональда	Трампа,	с	того	момен-
та,	как	Вы	с	ним	общались,	всё	это	развивается	по	спирали	
эскалации,	о	чём	говорит	наша	сторона,	Вы	ещё	не	разоча-
ровались	в	Трампе?	

и	учитываете	ли	Вы,	об	этом	говорил	недавно	предста-
витель	Мида	в	том	числе,	что	не	всякий	глава	администра-
ции	СШа	досиживает	до	своего	срока,	определённого	ему	
при	 избрании?	 Учитываете	 ли	 Вы	 шансы	 на	 импичмент	
Трампу	 в	 своём	 анализе,	 как	 Вы	 выстраиваете	 отношения	
с	СШа?	

и	 можно	 ещё	 один	 вопрос	 по	 внутренней	 повестке?	
она,	 кстати,	 внутри-внешняя .	 из-за	 ситуации	 конфлик-
та	в	Мьянме	возникла	дискуссия	с	федеральной	властью	
и	рамзаном	Кадыровым,	который	сказал,	что	если	его	не	
устроит	 позиция	 россии	 по	 Мьянме,	 то	 он	 будет	 против	
россии .	

Как	Вы	считаете,	высшее	должностное	лицо	имеет	пра-
во	 занимать	 позицию,	 отличную	 от	 позиции	 федеральной	
власти	во	внешней	политике,	или	это	высшее	должностное	
лицо	уже	должно	уходить?

В. ПУТИН:	начну	с	последнего .	
Что	 касается	 ситуации	 в	 Мьянме,	 мне	 кажется,	 это	

должно	 было	 быть	 сделано	 после	 двусторонней	 встречи	 с	
Президентом	египта,	пресс-служба	должна	была	выпустить	
соответствующее	 заявление	 по	 поводу	 нашей	 совместной		
с	египтом	оценки	происходящих	событий .	Мы	против	лю-
бого	насилия	и	призываем	власть	этой	страны	взять	ситуа-
цию	под	контроль .	

Что	касается	мнений	граждан	россии	по	поводу	внеш-
ней	политики	российского	государства,	то	каждый	человек	
имеет	право	на	собственное	мнение	вне	зависимости	от	его	
должностного	положения .

Что	 касается	 руководителей	 регионов	 –	 это	 тоже	 в	
полном	объёме	их	касается .	но	уверяю	вас,	здесь	никакой	
фронды	 со	 стороны	 руководства	 Чечни	 нет .	 Прошу	 всех	
успокоиться,	всё	в	порядке .

и	теперь	по	поводу	Президента	Соединённых	Штатов .	
Полагаю,	 что	 абсолютно	 некорректным	 было	 бы	 с	 нашей	
стороны	 обсуждать	 возможности	 развития	 внутриполити-
ческой	ситуации	в	самих	СШа .	Это	не	наше	дело,	это	дело	
самих	Соединённых	Штатов .	

Что	касается	разочарования	или	не	разочарования	–	ваш	
вопрос	 звучит	 очень	 наивно .	 он	 же	 не	 невеста	 мне,	 я	 ему	
тоже	не	невеста,	не	жених,	мы	занимаемся	государственной	
деятельностью,	у	каждой	страны	есть	свои	интересы .	Трамп	
в	своей	деятельности	руководствуется	национальными	ин-
тересами	своей	страны,	я	–	своей .	

очень	 рассчитываю	 на	 то,	 что	 нам	 удастся,	 так	 же	 как	
и	говорил	действующий	Президент	Соединённых	Штатов,	
находить	 какие-то	 компромиссы	 при	 решении	 двусторон-
них	 и	 международных	 проблем,	 для	 того,	 чтобы	 они	 ре-
шались	в	интересах	как	американского,	так	и	российского	
народа,	 решались	 в	 интересах	 многих	 других	 стран,	 имея	
в	 виду	 нашу	 особую	 ответственность	 для	 международной	
безопасности .

По материалам Пресс-службы 
Президента России
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4 сентября 2017 г., г. Сямэнь, Китай

Сямэньская декларация  
руководителей стран БРИКС 

(извлечения)

1 .	 Мы,	 руководители	 Федеративной	 республики	 Бра-
зилии,	 российской	 Федерации,	 республики	 индии,	 Ки-
тайской	народной	республики	и	Южно-африканской	ре-
спублики,	 встретились	 в	 Сямэне,	 Китай,	 4	 сентября	 2017	
года	на	девятом	саммите	БриКС .	Под	девизом	«БриКС:	
укрепление	 партнерства	 во	 имя	 безоблачного	 будущего»	
мы	 стремимся	 на	 основе	 уже	 достигнутых	 нами	 успехов	
выработать	 общее	 видение	 путей	 дальнейшего	 развития	
БриКС .	Мы	обсудили	представляющие	взаимный	интерес	
международные	 и	 региональные	 вопросы	 и	 консенсусом	
принимаем	Сямэньскую	декларацию .

2 .	Мы	вновь	подтверждаем,	что	10	лет	назад	нас	спло-
тили	стоящие	перед	нами	всеобъемлющие	задачи	и	общее	
стремление	к	миру,	безопасности,	развитию	и	сотрудниче-

ству .	С	тех	пор	страны	БриКС	вместе	добились	впечатляю-
щих	успехов,	при	этом	каждая	из	них	следует	собственному	
пути	развития	с	учетом	своих	национальных	особенностей	
и	уделяет	особое	внимание	росту	экономики	и	улучшению	
условий	 жизни	 людей .	 наши	 целенаправленные	 и	 согла-
сованные	 усилия	 способствовали	 наращиванию	 динамики	
всестороннего	 и	 многоуровневого	 сотрудничества,	 задан-
ной	на	предыдущих	саммитах .	Поддерживая	принципы	раз-
вития	и	многосторонности,	мы	работаем	вместе	в	интересах	
создания	 более	 справедливого,	 равноправного,	 честного,	
демократического	 и	 представительного	 международного	
политического	и	экономического	порядка .

3 .	За	время	нашего	сотрудничества	с	2006	года	сформи-
ровался	дух	БриКС	–	дух	взаимного	уважения	и	взаимо-
понимания,	 равенства,	 солидарности,	 открытости,	 инклю-
зивности	 и	 взаимовыгодного	 сотрудничества .	 Это	 наше	
достояние	и	неисчерпаемый	источник	силы	для	углубления	
сотрудничества	в	рамках	БриКС .	Мы	проявляем	уважение	
к	 выбранным	 странами	 БриКС	 путям	 развития,	 понима-

УКРЕПЛЕНИЕ ПАРТНЁРСТВА
ВО ИМЯ БЕЗОБЛАЧНОГО БУДУЩЕГО
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ем	и	поддерживаем	интересы	друг	друга .	Мы	выступаем	за	
равенство	и	солидарность .	Мы	также	разделяем	принципы	
открытости	 и	 инклюзивности	 в	 целях	 создания	 открытой	
мировой	экономики .	Мы	укрепляем	наше	взаимодействие	
с	 государствами	 с	 формирующимися	 рынками	 и	 развива-
ющимися	странами .	Мы	вместе	работаем	ради	достижения	
взаимовыгодных	результатов	и	обеспечения	общего	разви-
тия,	углубляем	на	постоянной	основе	практическое	сотруд-
ничество	в	 рамках	БриКС,	выгодное	всему	мировому	со-
обществу .

4 .	Мы	с	удовлетворением	отмечаем	многочисленные	по-
ложительные	результаты	нашего	сотрудничества,	включая	
создание	 нового	 банка	 развития	 (нБр)	 и	 Пула	 условных	
валютных	резервов	БриКС,	разработку	Стратегии	эконо-
мического	 партнерства	 БриКС,	 укрепление	 сотрудниче-
ства	 в	 области	 политики	 и	 безопасности,	 в	 том	 числе	 по-
средством	 встреч	 высоких	 представителей	 стран	 БриКС,	
курирующих	 вопросы	 безопасности,	 и	 министров	 ино-
странных	 дел,	 а	 также	 углубление	 традиционных	 друже-
ских	связей	наших	народов .

5 .	Ссылаясь	на	итоги	наших	саммитов	в	Уфе	и	Гоа,	мы	
продолжим	работать	вместе	в	интересах	дальнейшего	укре-
пления	 стратегического	 партнёрства	 стран	 БриКС	 ради	
благополучия	 наших	 народов .	 Безоговорочно	 следуя	 до-
стигнутому	 на	 наших	 предыдущих	 саммитах	 консенсусу,	

мы	вступаем	во	второе	золотое	десятилетие	сотрудничества	
и	солидарности	стран	БриКС .

6 .	Веря	в	перспективы	широкомасштабного	развития	на-
ших	стран	и	огромный	потенциал	нашего	сотрудничества,	
мы	полностью	уверены	в	будущем	БриКС .	Мы	приверже-
ны	дальнейшему	укреплению	нашего	сотрудничества…	Мы	
будем	делать	упор	на	принципах	честности	и	справедливо-
сти	в	целях	обеспечения	мира	и	стабильности	на	междуна-
родном	и	региональном	уровне .	Мы	твердо	намерены	под-
держивать	справедливый	и	равноправный	международный	
порядок	 при	 центральной	 роли	 организации	 объединен-
ных	наций	на	основе	целей	и	принципов,	закрепленных	в	
Уставе	организации	объединенных	наций,	и	соблюдения	
норм	 международного	 права,	 поощрять	 приверженность	
принципам	 демократии	 и	 верховенства	 права	 в	 междуна-
родных	 отношениях	 и	 совместно	 противостоять	 общим	
традиционным	и	нетрадиционным	вызовам	безопасности,	с	
тем,	чтобы	обеспечить	безоблачное	общее	будущее	для	ми-
рового	сообщества .

(…)
26 .	Мы	придерживаемся	принципа	использования	кос-

мического	 пространства	 в	 мирных	 целях	 и	 подчеркиваем	
необходимость	 укрепления	 международного	 сотрудниче-
ства	в	сфере	космической	деятельности	с	использованием	
космических	 технологий	 для	 реагирования	 на	 глобальное	
изменение	 климата,	 защиты	 окружающей	 среды,	 предот-
вращения	и	ликвидации	последствий	чрезвычайных	ситу-
аций,	а	также	для	решения	других	проблем,	стоящих	перед	
человечеством .	

27 .	Ссылаясь	на	Санкт-Петербургскую	и	Удайпурскую	
декларации	министров	по	чрезвычайным	ситуациям	стран	
БриКС	и	решение	создать	рабочую	группу	стран	БриКС	
по	 управлению	 рисками	 стихийных	 бедствий,	 мы	 подчер-
киваем	 важность	 последовательной	 совместной	 работы	
экстренных	 служб	 стран	 БриКС,	 направленной	 на	 созда-
ние	более	безопасного	будущего	посредством	снижения	су-
ществующих	 рисков	 стихийных	 бедствий,	 включая	 обмен	
информацией	о	передовом	опыте	управления	рисками	сти-
хийных	бедствий	и	сотрудничество	в	области	прогнозиро-
вания	 и	 немедленного	 оповещения	 в	 целях	 эффективного	
реагирования	на	природные	и	техногенные	катастрофы .

(…)
35 .	Учитывая	происходящие	в	мире	кардинальные	изме-

нения,	а	также	вызовы	и	угрозы	международной	безопасно-
сти,	с	которыми	сталкивается	международное	сообщество,	
мы	 намерены	 расширять	 связи	 и	 сотрудничество	 на	 меж-
дународных	форумах	по	вопросам	международного	мира	и	
безопасности .	Мы	вновь	заявляем	о	своей	приверженности	
обеспечению	международного	мира	и	безопасности	и	отста-
иванию	 основополагающих	 норм	 международного	 права,	
целей	 и	 принципов	 Устава	 организации	 объединенных	
наций,	включая	суверенное	равенство	и	невмешательство	
во	внутренние	дела	других	стран .

36 .	 Мы	 приветствуем	 седьмую	 встречу	 высоких	 пред-
ставителей	 государств	 БриКС,	 курирующих	 вопросы	 на-
циональной	 безопасности,	 которая	 состоялась	 в	 Пекине	
27-28	июля	2017	года .	Высоко	оцениваем	данное	меропри-
ятие,	 предоставившее	 возможность	 обсудить	 и	 углубить	
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взаимопонимание	 по	 вопросам	 глобального	 управления,	
борьбы	 с	 терроризмом,	 международной	 информационной	
безопасности,	энергетической	безопасности,	главных	меж-
дународных	и	региональных	очагов	напряженности,	а	так-
же	 национальной	 безопасности	 и	 развития .	 Мы	 отмечаем	
предложение	Бразилии	учредить	форум	разведывательных	
служб	 БриКС .	 Мы	 приветствуем	 заслушанный	 нами	 до-
клад	председателя	о	результатах	встречи	и	призываем	сле-
дующих	 председателей	 продолжать	 данную	 практику .	 Мы	
рассчитываем	 на	 активизацию	 практического	 сотрудниче-
ства	в	сфере	безопасности	по	вышеупомянутым	согласован-
ным	направлениям .

37 .	Мы	приветствуем	проведение	Китаем	встречи	мини-
стров	иностранных	дел	/	международных	отношений	стран	
БриКС	 в	 Пекине	 18-19	 июня	 2017	 года	 по	 инициативе	
Китая .	Министры	обменялись	мнениями	по	вызывающим	
общую	 озабоченность	 глобальным	 политическим,	 эконо-
мическим,	 финансовым	 вопросам	 и	 вопросам	 безопасно-
сти,	а	также	обсудили	укрепление	сотрудничества	в	рамках	
БриКС .	 Мы	 ожидаем	 проведение	 предстоящей	 встречи	
министров	 иностранных	 дел	 на	 полях	 Генеральной	 ассам-
блеи	оон .	Мы	приветствуем	предложение	Юар	принять	
у	себя	следующую	отдельную	встречу	министров	иностран-
ных	дел	в	2018	году .

38 .	 Мы	 напоминаем,	 что	 развитие	 и	 безопасность	 тес-
но	 взаимосвязаны,	 усиливают	 друг	 друга	 и	 играют	 клю-
чевую	 роль	 в	 достижении	 устойчивого	 мира .	 Мы	 вновь	
подтверждаем	свою	позицию	о	том,	что	установление	дол-
госрочного	мира	требует	всеобъемлющего,	согласованного	
и	 решительного	 подхода,	 основанного	 на	 взаимном	 дове-
рии,	 взаимной	 выгоде,	 справедливости	 и	 сотрудничестве,	
нацеленности	 на	 искоренение	 причин	 конфликтов,	 в	 том	
числе	 политических,	 экономических	 и	 социальных .	 Мы	
осуждаем	 односторонние	 военные	 интервенции,	 экономи-
ческие	 санкции	 и	 произвольное	 использование	 односто-
ронних	принудительных	мер	в	нарушение	международного	
права	и	общепризнанных	норм	международных	отношений .	
Мы	подчеркиваем,	что	ни	одна	страна	не	может	укреплять	
свою	безопасность	за	счет	безопасности	других .

39 .	Мы	вновь	подтверждаем	свою	всецелую	привержен-
ность	организации	объединенных	наций	как	универсаль-
ной	 многосторонней	 организации,	 на	 которую	 возложен	
мандат	 по	 поддержанию	 международного	 мира	 и	 безопас-
ности,	 содействию	 глобальному	 развитию,	 поощрению	
международного	мира	и	защите	прав	человека .

40 .	Мы	напоминаем	о	заключительном	документе	Все-
мирного	саммита	2005	года	и	вновь	подтверждаем	необхо-
димость	всеобъемлющей	реформы	оон,	включая	её	Совет	
Безопасности,	в	целях	повышения	его	представительности,	
эффективности	 и	 действенности,	 а	 также	 более	 широкой	
представленности	 в	 нем	 развивающихся	 стран,	 чтобы	 он	
мог	надлежащим	образом	реагировать	на	глобальные	вызо-
вы .	Китай	и	россия	вновь	заявляют	о	том,	что	они	придают	
важное	значение	статусу	и	роли	Бразилии,	индии	и	Юар	
в	 международных	 делах	 и	 поддерживают	 их	 стремление	
играть	более	весомую	роль	в	оон .

41 .	 Мы	 вновь	 заявляем,	 что	 единственным	 долгосроч-
ным	 решением	 кризиса	 в	 Сирии	 является	 инклюзивный	

политический	процесс	«по	инициативе	и	под	руководством	
при	ведущей	и	определяющей	роли»	самого	сирийского	на-
рода,	гарантирующий	суверенитет,	независимость	и	терри-
ториальную	целостность	Сирии,	в	соответствии	с	резолю-
цией	2254	(2015)	Совета	Безопасности	оон,	и	отвечающий	
законным	 чаяниям	 сирийского	 народа .	 Мы	 решительно	
поддерживаем	женевские	мирные	переговоры	и	астанин-
ский	 процесс	 и	 приветствуем	 организацию	 в	 Сирии	 зон	
деэскалации,	 которые	 способствовали	 снижению	 уровня	
насилия	и	созданию	позитивной	динамики	и	условий	для	
достижения	 существенного	 прогресса	 в	 мирных	 перегово-
рах	под	эгидой	оон .	Мы	выступаем	против	использования	
химического	оружия	кем	бы	то	ни	было	в	каких	бы	то	ни	
было	целях	и	при	каких	бы	то	ни	было	обстоятельствах .	

42 .	Мы	вновь	заявляем	об	острой	необходимости	спра-
ведливого,	 долгосрочного	 и	 всеобъемлющего	 разрешения	
палестино-израильского	 конфликта	 в	 целях	 достижения	
мира	и	стабильности	на	Ближнем	Востоке	на	основе	соот-
ветствующих	 резолюций	 оон,	 Мадридских	 принципов,	
арабской	мирной	инициативы	и	предшествующих	соглаше-
ний	между	сторонами,	достигнутых	в	ходе	переговоров	по	
созданию	независимого,	жизнеспособного,	территориально	
единого	палестинского	государства,	живущего	по	соседству	
с	израилем	в	условиях	мира	и	безопасности .	Мы	выражаем	
готовность	повысить	свой	вклад	в	достижение	справедли-
вого	и	прочного	разрешения	конфликта	на	Ближнем	Восто-
ке	и	поддерживать	международные	усилия	по	обеспечению	
мира	и	стабильности	в	регионе .

43 .	Мы	поздравляем	народ	и	правительство	ирака	в	свя-
зи	 с	 освобождением	 Мосула	 и	 прогрессом,	 достигнутым	 в	
борьбе	с	терроризмом,	и	вновь	подтверждаем	свою	привер-
женность	 суверенитету,	 территориальной	 целостности	 и	
политической	 независимости	 ирака	 и	 свою	 поддержку	
иракскому	правительству	и	его	народу .	Мы	выражаем	обес-
покоенность	 относительно	 ситуации	 в	 Йемене	 и	 настоя-
тельно	призываем	все	стороны	прекратить	боевые	действия	
и	возобновить	переговоры,	поддерживаемые	организацией	
объединенных	наций .	Мы	также	призываем	все	стороны,	
напрямую	 вовлеченные	 в	 текущий	 дипломатический	 кри-
зис	 в	 регионе	 Залива,	 преодолеть	 свои	 разногласия	 путем	
диалога	и	приветствуем	усилия	Кувейта	в	качестве	посред-
ника	в	этом	вопросе .

44 .	Мы	решительно	осуждаем	проведенное	Кндр	ядер-
ное	 испытание .	 Мы	 выражаем	 глубокую	 озабоченность	 в	
связи	с	неослабевающей	напряженностью	вокруг	сохраня-
ющейся	 на	 протяжении	 долгого	 времени	 ядерной	 пробле-
мой	 на	 Корейском	 полуострове	 и	 подчеркиваем,	 что	 она	
может	быть	решена	только	мирными	средствами	и	посред-
ством	прямого	диалога	всех	заинтересованных	сторон .

45 .	 Мы	 решительно	 поддерживаем	 Совместный	 все-
объемлющий	 план	 действий	 (СВПд)	 по	 иранской	 ядер-
ной	проблеме	и	призываем	все	заинтересованные	стороны	
выполнять	в	полной	мере	свои	обязательства	и	обеспечить	
полную	 и	 эффективную	 реализацию	 СВПд	 в	 целях	 укре-
пления	 мира	 и	 стабильности	 на	 международном	 и	 регио-
нальном	уровне .

46 .	Мы	высоко	оцениваем	усилия	стран	африки,	афри-
канского	 союза	 и	 субрегиональных	 организаций	 по	 реше-
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нию	региональных	вопросов	и	обеспечению	мира	и	безопас-
ности	в	регионе	и	подчеркиваем	важность	сотрудничества	
между	 организацией	 объединенных	 наций	 и	 африкан-
ским	союзом	в	соответствии	с	Уставом	организации	объ-
единенных	наций .	Мы	поддерживаем	меры,	направленные	
на	всестороннее	урегулирование	ситуации	в	демократиче-
ской	 республике	 Конго,	 Ливии,	 Южном	 Судане,	 Сомали,	
Центральноафриканской	республике	и	в	Западной	Сахаре .

47 .	 Мы	 решительно	 осуждаем	 террористические	 ата-
ки,	приводящие	к	смерти	невинных	граждан	афганистана .	
необходимо	 немедленно	 прекратить	 насилие .	 Мы	 вновь	
подтверждаем	 свою	 поддержку	 народу	 афганистана	 в	 его	
усилиях	 по	 достижению	 мира	 и	 национального	 примире-
ния	 «при	 ведущей	 и	 определяющей	 роли»	 самого	 афган-
ского	народа,	продолжающимся	международным	усилиям,	
включая	 Московский	 формат	 консультаций	 по	 афгани-
стану	 и	 «Сердце	 азии	 –	 Стамбульский	 процесс»,	 а	 также	
проектам	мультимодальной	взаимосвязанности	в	интересах	
обеспечения	 мира	 и	 стабильности,	 борьбы	 с	 терроризмом	
и	 наркоугрозой	 и	 национальных	 усилий	 афганистана	 по	
восстановлению	страны .	Мы	поддерживаем	усилия	нацио-
нальных	сил	обороны	и	безопасности	афганистана	по	борь-
бе	с	террористическими	организациями .	

48 .	 В	 этой	 связи	 мы	 выражаем	 озабоченность	 относи-
тельно	 ситуации	 в	 области	 безопасности	 в	 регионе	 и	 на-
силия	со	стороны	Талибана,	иГиЛ/даиШ,	«аль-Каиды»	
и	 связанных	 с	 ним	 групп,	 включая	 «исламское	 движение	
Восточного	Туркестана»,	«исламское	движение	Узбекиста-
на»,	«сеть	Хаккани»,	«Лашкаре-Таиба»,	«джаиш-е-Мухам-
мад»,	«ТТП»	и	«Хизб	ут-Тахрир» .

49 .	Мы	осуждаем	все	террористические	атаки	по	всему	
миру,	в	том	числе	в	странах	БриКС,	и	порицаем	терроризм	
во	всех	его	формах	и	проявлениях,	независимо	от	того,	где	
и	кем	был	совершен	террористический	акт,	и	подчеркиваем,	
что	не	может	быть	никакого	оправдания	никаким	террори-
стическим	актам .	Мы	вновь	подтверждаем,	что	лица,	вино-
вные	в	совершении,	организации	и	поддержке	террористи-
ческих	актов,	должны	быть	привлечены	к	ответственности .	
напоминая	 о	 главенствующей	 роли	 и	 первоочередной	 от-
ветственности	государств	в	предотвращении	терроризма	и	
борьбы	с	ним,	мы	подчеркиваем	необходимость	развивать	
международное	 сотрудничество	 в	 соответствии	 с	 принци-
пами	международного	права,	включая	принцип	суверенно-
го	равенства	государств	и	невмешательства	в	их	внутренние	
дела .	Мы	вновь	подтверждаем	свою	солидарность	и	реши-
мость	 в	 борьбе	 с	 терроризмом,	 высоко	 оцениваем	 вторую	
встречу	 рабочей	 группы	 БриКС	 по	 антитеррору,	 состо-
явшуюся	в	Пекине	18	мая	2017	года,	и	договорились	укре-
плять	наше	сотрудничество .	

50 .	 Мы	 призываем	 все	 страны	 придерживаться	 ком-
плексного	 подхода	 в	 борьбе	 с	 терроризмом,	 который	 дол-
жен	 включать	 противодействие	 радикализации,	 вербовке	
и	перемещению	террористов,	включая	иностранных	боеви-
ков-террористов,	 блокирование	 источников	 финансирова-
ния	терроризма,	в	том	числе,	например,	получаемого	за	счет	
организованной	преступности	путем	отмывания	денег,	по-
ставок	 оружия,	 незаконного	 оборота	 наркотиков	 и	 другой	
преступной	деятельности,	уничтожение	баз	террористов	и	

противодействие	использованию	интернета	в	преступных	
целях,	включая	социальные	сети,	террористическими	орга-
низациями	 посредством	 применения	 в	 преступных	 целях	
новейших	 информационно-коммуникационных	 техноло-
гий .	 Мы	 твердо	 намерены	 предотвращать	 растущее	 рас-
пространение	террористических	идей	и	бороться	со	всеми	
источниками,	 методами	 и	 каналами	 финансирования	 тер-
рористов .	 Мы	 призываем	 к	 скорейшему	 и	 эффективному	
осуществлению	 соответствующих	 резолюций	 Совета	 Без-
опасности	 оон	 и	 Международных	 стандартов	 ФаТФ	 во	
всем	 мире .	 Мы	 намерены	 активизировать	 свое	 сотрудни-
чество	с	ФаТФ	и	подобными	ей	региональными	органами .	
Мы	напоминаем	об	обязательстве	всех	государств	предот-
вращать	финансирование	террористических	сетей	и	терро-
ристических	актов	с	их	территории .	

51 .	 Мы	 призываем	 международное	 сообщество	 к	 соз-
данию	 подлинно	 широкой	 международной	 контртерро-
ристической	 коалиции	 и	 в	 этой	 связи	 поддерживаем	 цен-
тральную	координирующую	роль	оон	в	этой	области .	Мы	
подчеркиваем,	что	борьба	с	терроризмом	должна	вестись	в	
соответствии	с	международным	правом,	включая	Устав	ор-
ганизации	 объединенных	 наций,	 международные	 нормы	
в	 области	 прав	 беженцев	 и	 международное	 гуманитарное	
право,	права	человека	и	основные	свободы .	Мы	вновь	под-
тверждаем	 свое	 обязательство	 повышать	 эффективность	
контртеррористической	деятельности	оон,	в	том	числе	в	
области	 сотрудничества	 и	 координации	 соответствующих	
учреждений	оон,	включения	в	перечни	террористов	и	тер-
рористически	групп,	а	также	технической	помощи	государ-
ствам-членам .	 Мы	 призываем	 к	 скорейшему	 завершению	
работы	над	всеобъемлющей	конвенцией	по	борьбе	с	между-
народным	терроризмом	и	её	принятию	Генеральной	ассам-
блеей	организации	объединенных	наций .	

52 .	Мы	признаем	весомый	вклад	стран	БриКС	в	миро-
творческие	 операции	 организации	 объединенных	 наций	
и	важность	миротворческих	операций	организации	объе-
диненных	 наций	 для	 поддержания	 международного	 мира	
и	безопасности .	Мы	подчеркиваем	необходимость	дальней-
шей	активизации	связей	между	странами	БриКС	в	сфере	
миротворческой	деятельности .

53 .	Мы	вновь	заявляем	о	своей	приверженности	реше-
нию	 проблемы	 наркотиков	 в	 мире	 на	 основе	 конвенций	
организации	 объединенных	 наций	 о	 контроле	 над	 нар-
котиками	 посредством	 комплексного,	 всеобъемлющего	 и	
сбалансированного	 подхода	 к	 выработке	 стратегий	 по	 со-
кращению	 предложения	 наркотиков	 и	 спроса	 на	 них .	 Мы	
подчеркиваем	 важность	 итогового	 документа	 30-й	 специ-
альной	 сессии	 Генеральной	 ассамблеи	 оон	 по	 проблеме	
наркотиков	в	мире	и	призываем	к	укреплению	международ-
ного	и	регионального	сотрудничества	и	координации	в	це-
лях	борьбы	с	глобальной	угрозой,	создаваемой	в	результате	
незаконного	производства	и	оборота	наркотиков,	в	особен-
ности	 опиатов .	 Мы	 с	 глубокой	 озабоченностью	 отмечаем	
развитие	 в	 некоторых	 регионах	 мира	 взаимосвязи	 между	
незаконным	оборотом	наркотиков,	отмыванием	денег	и	ор-
ганизованной	преступностью	и	терроризмом .

54 .	Мы	вновь	заявляем	о	необходимости	сотрудничества	
всех	стран	в	деле	поощрения	и	защиты	прав	человека	и	ос-
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новных	свобод	при	соблюдении	принципов	равенства	и	вза-
имного	уважения .	Мы	согласились	и	впредь	относиться	ко	
всем	правам	человека,	а	также	праву	на	развитие,	одинако-
вым	образом	и	уделять	им	одинаковое	внимание .	Мы	будем	
укреплять	 сотрудничество	 по	 вопросам,	 представляющим	
взаимный	интерес,	в	рамках	БриКС	и	на	многосторонних	
форумах,	включая	Совет	по	правам	человека	организации	
объединенных	 наций,	 принимая	 во	 внимание	 необходи-
мость	поощрять,	защищать	и	обеспечивать	права	человека	
на	 неизбирательной,	 неполитизированной	 и	 конструктив-
ной	основе,	избегая	применения	двойных	стандартов .

55 .	В	полной	мере	осознавая	вызовы	глобальной	безопас-
ности,	с	которыми	столкнулось	международное	сообщество	
в	сфере	международной	миграции,	мы	подчеркиваем	расту-
щую	роль	эффективного	регулирования	миграции	в	интере-
сах	международной	безопасности	и	развития	общества .		

56 .	 Мы	 считаем,	 что	 оон	 играет	 центральную	 роль	 в	
разработке	 общепризнанных	 норм	 ответственного	 поведе-
ния	государств	в	сфере	использования	иКТ	в	целях	обеспе-
чения	 мирной,	 безопасной,	 открытой,	 благоприятной	 для	
сотрудничества,	 стабильной,	 упорядоченной,	 доступной	
и	 равноправной	 среды	 иКТ .	 Мы	 подчеркиваем	 первосте-
пенное	 значение	 принципов	 международного	 права,	 за-
крепленных	в	Уставе	организации	объединенных	наций,	
в	 особенности	 принципов	 государственного	 суверенитета,	
политической	 независимости,	 территориальной	 целостно-
сти	 и	 суверенного	 равенства	 государств,	 невмешательства	
во	 внутренние	 дела	 других	 государств	 и	 соблюдения	 прав	
человека	 и	 основных	 свобод .	 Мы	 подчеркиваем	 необхо-
димость	 активизации	 международного	 сотрудничества	 в	
борьбе	 с	 использованием	 иКТ	 в	 террористических	 и	 пре-
ступных	целях,	вновь	подтверждаем	общий	подход	в	этой	
области,	 заложенный	 в	 Этеквинской,	 Форталезской	 и	
Уфимской	декларациях,	а	также	в	декларации	Гоа,	и	при-
знаем	 необходимость	 в	 выработке	 под	 эгидой	 оон	 обя-
зательного	 для	 всех	 нормативно-правового	 документа	 по	
противодействию	использованию	иКТ	в	преступных	целях	
в	соответствии	с	Уфимской	декларацией .	Мы	с	удовлетво-
рением	 отмечаем	 прогресс,	 достигнутый	 рабочей	 группой	
экспертов	 государств	 БриКС	 по	 вопросам	 безопасности	
в	 сфере	 использования	 иКТ .	 Мы	 приняли	 решение	 раз-
вивать	сотрудничество	в	соответствии	с	дорожной	картой	
практического	сотрудничества	БриКС	в	обеспечении	без-
опасности	в	сфере	использования	иКТ	и	любыми	другими	
согласованными	механизмами	и	отмечаем	инициативу	рос-
сийской	Федерации	о	межправительственном	соглашении	
БриКС	по	сотрудничеству	в	вопросах	безопасности	в	сфе-
ре	использования	иКТ .

57 .	Мы	считаем,	что	государства	должны	в	равной	степе-
ни	участвовать	в	развитии	и	функционировании	интернета	
и	 управлении	 им,	 принимая	 во	 внимание	 необходимость	
привлечения	соответствующих	заинтересованных	сторон	в	
определенном	качестве	и	с	определенными	обязательства-
ми .	Структуры,	управляющие	основными	интернет-ресур-
сами	и	регулирующие	их,	необходимо	сделать	более	пред-
ставительными	 и	 инклюзивными .	 Мы	 с	 удовлетворением	
отмечаем	прогресс,	достигнутый	рабочей	группой	БриКС	
по	 вопросам	 сотрудничества	 в	 сфере	 иКТ .	 Мы	 признаем	

необходимость	 укрепления	 профильного	 взаимодействия .	
В	связи	с	этим	страны	БриКС	продолжат	совместную	ра-
боту	 при	 помощи	 существующего	 механизма	 в	 целях	 обе-
спечения	 безопасного,	 открытого,	 мирного	 и	 совместного	
использования	иКТ	на	основе	равноправного	участия	меж-
дународного	сообщества	в	управлении	им .

58 .	Мы	снова	заявляем	о	том,	что	космическое	простран-
ство	должно	быть	свободным	для	исследования	и	использо-
вания	всеми	государствами	в	мирных	целях	на	основании	
принципа	 равенства	 в	 соответствии	 с	 нормами	 междуна-
родного	права .	Вновь	подтверждая	недопустимость	разме-
щения	 в	 космическом	 пространстве	 оружия	 любого	 рода,	
а	также	применения	силы,	мы	подчеркиваем,	что	проведе-
ние	переговоров	по	вопросам	заключения	международного	
соглашения	 или	 соглашений	 для	 предотвращения	 гонки	
вооружений	 в	 космическом	 пространстве	 является	 прио-
ритетной	 задачей	 Конференции	 оон	 по	 разоружению,	 и	
поддерживаем	усилия	по	началу	предметной	работы,	в	том	
числе	 на	 основе	 обновленного	 проекта	 договора	 о	 предот-
вращении	 размещения	 оружия	 в	 космическом	 простран-
стве,	 применения	 или	 угрозы	 применения	 силы	 в	 отно-
шении	 космических	 объектов,	 представленного	 Китаем	 и	
российской	Федерацией .	Мы	также	отмечаем	международ-
ную	инициативу	о	принятии	политического	обязательства	
по	неразмещению	первыми	оружия	в	космосе .	

59 .	 необходимо	 уделить	 первостепенное	 внимание	
обеспечению	долгосрочной	устойчивости	космической	де-
ятельности,	 а	 также	 путей	 и	 средств	 сохранения	 космиче-
ского	пространства	для	будущих	поколений .	Мы	отмечаем,	
что	 данная	 цель	 является	 важным	 элементом	 нынешней	
повестки	 дня	 Комитета	 оон	 по	 использованию	 косми-
ческого	 пространства	 в	 мирных	 целях .	 В	 связи	 с	 этим	 мы	
приветствуем	недавно	принятое	в	рамках	рабочей	группы	
по	вопросам	обеспечения	долгосрочной	устойчивости	кос-
мической	 деятельности	 Подкомитета	 по	 науке	 и	 технике	
Комитета	оон	по	использованию	космического	простран-
ства	 в	 мирных	 целях	 решение	 о	 завершении	 переговоров	
и	 достижении	 консенсуса	 по	 всему	 набору	 руководящих	
принципов	 обеспечения	 долгосрочной	 устойчивости	 кос-
мической	деятельности	до	2018	года	к	празднованию	пяти-
десятой	 годовщины	 первой	 Конференции	 оон	 по	 иссле-
дованию	 и	 использованию	 космического	 пространства	 в	
мирных	целях	(ЮниСПеЙС+50) .

ИтОГОВыЕ ДОКуМЕНты  
В ОБЛАСтИ СОтРуДНИчЕСтВА БРИКС  

В СФЕРЕ БЕЗОПАСНОСтИ

1 .	 Сообщение	 по	 итогам	 встречи	 министров	 иностран-
ных	дел	стран	БриКС .

2 .	 дорожная	 карта	 практического	 сотрудничества	
БриКС	 в	 обеспечении	 безопасности	 в	 сфере	 использо-
вания	 информационно-коммуникационных	 технологий	
(иКТ) .

3 .	Совместное	коммюнике	по	итогам	встречи	специаль-
ных	представителей	стран	БриКС	по	Ближнему	Востоку .

По материалам Пресс-службы 
Президента России
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Ниже публикуются извлечения из стенограммы заседания.
Р. ЧАН, китайский бизнесмен (как переведено): до-

брый	 день,	 дамы	 и	 господа!	 от	 имени	 всех	 иностранных	
участников	и	гостей	форума	хочу	поблагодарить	Президен-
та	Путина	и	Правительство	россии	за	столь	тёплое	госте-
приимство,	которое	нам	оказано .	

Без	этого	многие	из	нас	не	могли	бы	посетить	Владиво-
сток	и	российский	дальний	Восток,	именно	Ваша	инициа-
тива	позволила	нам	всем	здесь	собраться .	Большое	спасибо .

не	 знаю,	 почему	 команда	 Президента	 выбрала	 меня	 в	
качестве	модератора .	Я	не	журналист,	не	политик,	я	лишь	
бизнесмен .	 и	 полагаю,	 по	 моей	 фамилии	 вы	 можете	 дога-
даться,	что	я	китаец,	–	Чан .	но…	16	лет	я	прожил	в	америке,	
я	–	американский	гражданин .	

Тем	не	менее,	здесь	я	представляю	не	Китай,	не	америку	
и	не	могу	представлять	никого,	кроме	самого	себя .	Возмож-
но,	могу	представлять	всех	представителей	делового	сооб-
щества,	которые	собрались	здесь,	поскольку	так	или	иначе	
это	ведь	форум,	посвящённый	экономике .	Постараюсь	на-
править	дискуссию	к	двум	вопросам .	Первый	–	российский	
дальний	Восток,	и	второй	–	экономика,	бизнес,	возможно-
сти	инвестиций .

не	знаю,	Президент	Путин,	Вы,	может	быть,	и	не	слы-
шали	об	«азиатском	обществе»,	в	котором	я	председатель-
ствую .	два	года	назад	Чарли	роуз	выступал	модератором,	
он	как	раз	и	был	доверенным	лицом	нашего	общества .	и	в	
прошлом	году	также	выступал	наш	председатель .	

Я	 являюсь	 сегодня	 его	 представителем	 и,	 безусловно,	
очень	рад	видеть	и	Премьер-министра	Синдзо	абэ .	Кстати	
говоря,	я	учился	в	том	же	самом	университете,	поэтому	есть	
что-то	общее	между	нами,	потому	что	мы	проводили	время	
на	том	же	кампусе .

одновременно	хочу	поздравить	Президента	(Монголии)	
Баттулгу	и	Президента	(республики	Корея)	Муна	с	новым	
избранием…	Хочу	пригласить	каждого	из	руководителей	го-
сударств	и	правительств,	чтобы	каждый	из	них	выступил	с	
небольшой	вступительной	речью .	Прежде	всего	хочу	обра-
титься	к	Президенту	российской	Федерации,	нашему	сегод-
няшнему	хозяину	Владимиру	Владимировичу	Путину .	

В. ПУТИН: Уважаемый	 господин	 Мун	 Чжэ	 ин!	 Ува-
жаемый	 господин	 Баттулга!	 Уважаемый	 господин	 Синдзо	
абэ!	наши	уважаемые	ведущие!	дамы	и	господа!

рад	 приветствовать	 всех	 участников	 и	 гостей	 третье-
го	 Восточного	 экономического	 форума	 во	 Владивостоке .	
В	 этом	 году	 у	 нас	 собрались	 гости	 более	 чем	 из	 60	 стран .	
Признателен	всем	вам	за	интерес	к	российскому	дальнему	
Востоку,	его	настоящему	и	будущему .	

Мы	сейчас	ждали	начала	мероприятия	и	все	вместе	от-
метили,	что	из	года	в	год,	действительно,	растёт	интерес	к	
этому	форуму .	Мне	это	очень	приятно,	считаю,	что	для	нас	
это	очень	важно .

динамичный	рост,	обновление	этого	региона	–	в	числе	
наших	 безусловных	 приоритетов,	 важнейшая	 часть	 стра-
тегии	по	наращиванию	конкурентоспособности	россии,	её	
экономики	и	человеческого	капитала .	

За	последние	годы	мы	сконцентрировали	на	дальнем	
Востоке	 значительные	 финансовые,	 организационные	
ресурсы .	 Мощным	 стимулом	 для	 макрорегиона	 стали	
подготовка	 к	 проведению	 саммита	 аТЭС .	 Этот	 форум	
помог	 вновь	 открыть	 российский	 дальний	 Восток	 для	
всего	мира,	для	бизнеса	азиатско-Тихоокеанского	реги-
она .	и	Восточный	экономический	форум,	где	мы	собра-
лись,	 обогащает	 этот	 дух	 доброжелательности	 и	 откры-
тости .	

из	года	в	 год	растёт	интерес	к	этому	форуму .	Мне	это	
очень	приятно,	считаю,	что	для	нас	это	очень	важно .

Мы	формируем	особые	новаторские	подходы	к	управле-
нию	дальним	Востоком .	За	последние	четыре	года	принято	
19	федеральных	законов,	которые	заложили	новую	основу	
для	работы	по	подъёму	региона…

результаты	 есть:	 за	 последние	 три	 года	 рост	 промыш-
ленного	производства	на	дальнем	Востоке	опережает	сред-
ний	 рост,	 средние	 показатели	 роста	 по	 российской	 Феде-
рации	–	это	8,6	процента .	Валовый	региональный	продукт	
вырос	на	4,2	процента .	

В	текущем,	2017	году	динамика	позитивная,	более	того	–		
нарастающая .	Так,	инвестиции	в	основной	капитал	за	пер-
вое	полугодие	выросли	почти	на	20	процентов .

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
ВОСТОЧНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФОРУМА

(извлечения)

Президент России Владимир ПутИН  7 сентября 2017 г. принял участие  
в пленарном заседании Восточного экономического форума во Владивостоке. 
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Хочу	отметить,	что	в	россии	в	целом	мы	тоже	наблюда-
ем	эту	позитивную	динамику	–	рост	4,1	процента .	Это	очень	
хороший	 показатель	 –	 здесь	 все	 специалисты,	 прекрасно	
понимают,	 –	 имею	 в	 виду,	 что	 когда	 нарастающим	 этапом	
идут	инвестиции	в	основной	капитал,	это	значит,	что	рост	
ВВП	обеспечен	на	ближайшие	несколько	кварталов .	деньги	
вложены,	производства	начинают	работать,	рост	обеспечен .

реализуются	 и	 крупные	 проекты,	 такие	 как	 судострои-
тельный	комплекс	«Звезда»	в	Приморском	крае,	газохимиче-
ский	кластер	в	Приамурье,	серьёзный	пакет	соглашений	о	со-
трудничестве	подписывается	и	в	рамках	нынешнего	форума .

Эти	 планы,	 инвестиционные	 решения	 должны	 вопло-
титься	в	успешные	предприятия,	заводы,	фабрики,	объекты	
инфраструктуры,	а	главное	–	в	современные	рабочие	места	
и	высокое	качество	жизни	граждан .	

Мы	не	будем	останавливаться	на	достигнутом,	работа-
ем	 над	 тем,	 чтобы	 вслед	 за	 стартовавшими	 проектами	 на	
дальний	Восток	со	своим	капиталом,	технологиями,	идея-
ми	 приходили	 всё	 новые	 и	 новые	 наши	 друзья,	 партнёры,	
инвесторы…	

Чтобы	 у	 бизнеса	 была	 возможность	 быстро	 и	 дёшево	
доставлять	 свою	 продукцию	 из	 стран	 аТр	 в	 европу	 и	 на-
зад,	в	другие	регионы,	на	дальнем	Востоке	прокладываются	
новые	 транспортные	 коридоры	 и	 наращиваются	 портовые	
мощности .	Предметно	изучаем	возможность	строительства	
железнодорожного	перехода	на	остров	Сахалин .	

Вместе	с	развитием	Северного	морского	пути,	модерни-
зацией	 БаМа	 и	 Транссиба,	 реализацией	 других	 проектов	
всё	это	позволит	превратить	российский	дальний	Восток	в	
один	из	важнейших	логистических	узлов	мира .

наконец,	дальний	Восток	является	значимым	центром	
интеграционных	процессов .	Мы	хорошо	понимаем,	что	биз-
нес	 заинтересован	 в	 снятии	 торговых,	 протекционистских	
барьеров,	в	обеспечении	открытого	доступа	на	рынки .	

отмечу,	что	это	одна	из	ключевых	тем	только	что	завер-
шившегося	 саммита	 БриКС	 в	 Китайской	 народной	 ре-
спублике .	россия	намерена	и	дальше	действовать	в	логике	
открытости,	сотрудничества,	доверия;	снимать	препятствия	
на	 пути	 деловых	 контактов,	 развития	 туризма,	 образова-
тельных	и	молодёжных	обменов…

Мы	 настроены	 на	 углубление	 инвестиционных,	 торго-
вых,	 финансовых	 связей	 со	 всеми	 партнёрами,	 как	 с	 вос-
точного,	так	и	с	западного	берегов	Тихого	океана .	Тем	более	
что	 пространство	 для	 вложения	 капиталов	 на	 российском	
дальнем	Востоке,	действительно,	безгранично .

агентство	дальнего	Востока	по	привлечению	инвести-
ций	уже	создало	совместные	инвестиционные	компании	с	
коллегами	из	Китая	и	Японии .	до	конца	текущего	года	пла-
нируется	 создать	 аналогичную	 структуру	 с	 участием	 юж-
нокорейских	партнёров .	есть	общая	заинтересованность	в	
такой	же	тесной	инвестиционной	работе	с	нашими	индий-
скими	друзьями .

Чтобы	 быть	 конкурентоспособными,	 привлекательны-
ми	для	инвестиций,	намерены	постоянно	двигаться	вперёд,	
анализировать	практику	стран-лидеров	в	привлечении	ка-
питалов,	предлагать	более	выгодные	условия…

Мун ЧЖэ ИН: Прежде	всего	спасибо	за	приглашение	
на	Восточный	экономический	форум .	Это	третий	по	счёту	

форум .	Я	очень	рад	принять	участие	в	столь	важном	меро-
приятии…

Владивосток	 является	 крупнейшим	 морским	 городом	
россии .	Мне	представилась	возможность	впервые	посетить	
этот	город .	атмосфера	этого	города	мне	по-особому	прият-
на .	дома	на	холмах,	если	смотреть	со	стороны	портов	Вла-
дивостока,	напоминают	город	Пусан,	где	я	провёл	юность .	

Сейчас	 в	 порт	 Кем	 Чен	 в	 городе	 Пусане	 по-прежнему	
приходят	российские	корабли	с	продукцией	морского	про-
мысла .	а	перед	вокзалом	Пусана	можно	увидеть	вывески	на	
русском	языке,	можно	попробовать	русский	хлеб	и	кефир .

российская	 императрица	 екатерина	 II	 уже	 давно	 зна-
ла	о	потенциале	Сибири	и	дальнего	Востока,	она	сказала:	
«Верю,	 взойдёт	 звезда	 Востока,	 откуда	 должен	 воссиять	
свет» .

Сейчас	 наступила	 новая	 эра,	 но	 дальний	 Восток	
по-прежнему	является	неизменно	привлекательным	в	каче-
стве	 земли	 для	 сотрудничества .	 дальний	 Восток	 является	
надеждой	для	сотрудничества	и	процветания	не	только	рос-
сии,	но	и	стран	Северо-Восточной	азии,	включая	Корею .	и	
такая	 надежда	 сбывается	 благодаря	 лидерским	 качествам	
Президента	Путина .	

Корея	также	в	соответствии	с	лозунгом	Восточного	эко-
номического	форума	«Создавая	новую	реальность»	готова	
значительно	 активизировать	 сотрудничество	 с	 россией	 и	
другими	странами	Северо-Восточной	азии .

Уважаемый	 господин	 Президент	 Путин!	 Уважаемые	
дамы	и	господа!	дальний	Восток	является	местом,	где	уже	
с	давних	времён	русские	и	корейцы	вместе	сотрудничали .	
Эту	 землю	 освоили	 предки	 россиян .	 на	 этой	 земле	 также	
жили	и	корейские	предки .	Усилия	наших	предков	оживили	
эту	землю .	

Прилетая	сюда,	я	увидел	разросшиеся	леса .	Мне	это	на-
помнило	образ	тигра,	который	бегал	от	Сибири	до	горного	
хребта	 Пэкту	 в	 Корее .	 С	 давних	 времён	 корейцы	 считают	
тигра	священным	животным	и	очень	любят	его .	

Многим	кажется,	что	Ваш	дух,	господин	Президент,	по-
хож	на	амурского	тигра .	Слог	«ин»	из	моего	имени	–	Мун	
Чжэ	ин	–	означает	также	«тигр» .	

Можно	сказать,	что	мы	–	схожие	друг	с	другом	по	сме-
лости	и	храбрости	тигра .	и	если	мы	вместе	будем	работать	
и	развивать	дальний	Восток,	у	нас	всё	получится,	не	так	ли?

Кроме	образной	символизирующей	связи	наши	страны	
соединяют	различные	факторы,	великие	писатели	достоев-
ский,	Толстой,	Чехов,	которые	описали	дальний	Восток	и	
Сахалин	в	своих	произведениях	и	являются	самыми	люби-
мыми	писателями	для	корейцев .	

данный	регион	является	важным	пространством	и	для	
корейской	 литературы .	 Корейский	 современный	 писатель	
и	Кван	Су	написал	роман	«Юджон»	на	фоне	Сибири	и	озе-
ра	 Байкал .	 Писатель	 Чо	 Мен	 Хи	 жил	 в	 Приморском	 крае	
и	 отразил	 жизнь	 в	 Приморье	 в	 своём	 произведении .	 Па-
мятник	Чо	Мен	Хи	открыт	перед	учебно-научным	музеем	
дВФУ .	

Только	одно	это	позволяет	мне	почувствовать	длитель-
ные	и	глубокие	связи	между	Кореей	и	россией .	У	нас	есть	
воспоминания	 и	 опыт	 того,	 что	 когда-то	 мы	 вместе	 жили,	
оказывая	 помощь	 друг	 другу	 на	 дальнем	 Востоке .	 Такие	
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воспоминания	станут	большой	силой	для	дальнейшего	со-
существования	и	базой	для	достижения	ещё	большего	про-
гресса	в	наших	отношениях…

У	 меня	 –	 твёрдая	 воля	 к	 экономическому	сотрудниче-
ству	 с	 северными	 регионами,	 в	 том	 числе	 с	 дальним	 Вос-
током .	Во	время	своей	работы	в	качестве	Президента	хочу	
превратить	корейско-российские	отношения	в	более	близ-
кие	и	более	тесные .	Это	и	есть	видение	новой	корейской	по-
литики	по	северному	направлению .	

новая	политика	по	сотрудничеству	в	северном	направ-
лении	совпадает	с	Вашей	идеей	новой	восточной	политики .	
дальний	Восток	–	это	место,	где	встречается	корейская	се-
верная	политика	и	российская	восточная	политика .	

думаю,	 что	 самым	 оптимальным	 партнёром	 для	 осво-
ения	 дальнего	 Востока	 россии	 является	 Корея,	 а	 предпо-
сылкой	 для	 новой	 северной	 политики	 Кореи	 также	 явля-
ется	 сотрудничество	 именно	 с	 россией .	 для	 достижения	
этой	 цели	 буду	 активно	 участвовать	 в	 освоении	 дальнего	
Востока…

Корейская	компания	получила	заказ	от	россии	на	стро-
ительство	 15	 танкеров-ледоколов	 для	 перевозки	 СПГ .	 Во	
время	 торжественной	 церемонии	 наречения	 ледокола	 го-
сподин	 Президент	 Путин	 отметил,	 что	 теперь	 россия	 от-
крыла	 все	 возможности	 для	 Северного	 морского	 пути,	 и	
это	вносит	значительный	вклад	в	развитие	энергетической	
промышленности	не	только	для	европы,	но	и	всего	мира .	

Это	 имеет	 особое	 значение,	 поскольку	 освещает	 путь	
дальнейшего	развития	мирового	морского	сообщения .	дан-
ный	 корабль,	 отправившийся	 от	 норвегии,	 уже	 прибыл	 в	
Корею	по	Северному	морскому	пути	без	помощи	ледокола .	

Благодаря	 использованию	 Северного	 морского	 пути	
расстояние,	 время,	 затраты	 на	 перевозку	 сократились	 на	
одну	 треть	 по	 сравнению	 с	 использованием	 Южного	 мор-
ского	пути	через	Суэцкий	канал	и	индийский	океан .	Таким	
образом,	Корея	и	россия	продемонстрировали	всему	миру	
новую	модель	сотрудничества .

Корея	получила	заказ	от	россии	на	строительство	боль-
шого	 нефтеналивного	 танкера,	 работающего	 на	 СПГ .	 Это	
историческое	 событие	 превращает	 международные	 мор-
ские	сообщения	в	экологически	чистые .	

Ледокольный	СПГ-танкер	и	танкер	на	СПГ	служат	им-
пульсом	для	расширения	импорта	другими	странами	мира	
российского	 СПГ,	 так	 что	 значительно	 увеличивается	 по-
требление	российского	газа…

В	 перспективе	 улучшение	 межкорейских	 отношений	
приведёт	к	соединению	газовых	трубопроводов	между	на-
шими	странами	через	Северную	Корею…

В	феврале	следующего	года	в	городе	Пхенчхан	пройдут	
зимние	олимпийские	игры .	россия	всегда	была	державой	в	
области	спорта,	была	организатором	зимних	олимпийских	
игр	в	Сочи .	Мы	желаем,	чтобы	больше	русских	туристов	по-
сетили	Корею…

Спасибо .
Х. БАТТУЛГА: Как	 Президент	 Монголии,	 я	 впервые	

участвую	 в	 этом	 форуме	 и	 очень	 этому	 рад .	 Монгольская	
делегация	летела	сюда	из	Улан-Батора	2	часа	55	минут,	я	же	
прилетел	 сюда	 из	 европы	 через	 Сеул,	 и	 полет	 составил	 1	
час	 45	 минут .	 Что	 я	 хочу	 этим	 подчеркнуть?	 Что	 для	 нас,	

монголов,	дальний	Восток	является	не	дальним,	а	ближним	
Востоком…

Монголия	–	страна	без	доступа	к	морю,	для	нас	являет-
ся	очень	важной	возможностью	выход	к	морю	для	экспорта	
нашей	продукции .

Я	 пришел	 к	 выводу,	 что	 наш	 северный	 сосед	 россия	
предоставит	 Монголии	 конкурентоспособные	 льготные	
тарифы	 для	 транзита	 нашей	 продукции .	 Хочу	 выразить	
благодарность	 Вам,	 Владимир	 Владимирович,	 и	 другим	
официальным	 лицам	 в	 подготовке	 договора	 о	 транзитных	
перевозках .	Этот	вопрос	обсуждался	на	протяжении	многих	
лет,	и	мы	смогли	достичь	результатов…

С. АБэ: Господин	 Путин,	 как	 я	 и	 обещал	 год	 назад,	 я	
снова	вернулся	сюда .	Этот	форум	проводится	уже	в	третий	
раз .	Как	я	вижу,	он	становится	все	более	насыщенным,	с	чем	
я	искренне	Вас	поздравляю…

Уважаемые	дамы	и	господа!	Как	вы	все	знаете,	у	Прези-
дента	Путина	есть	черный	пояс	по	дзюдо .	Президент	Бат-
тулга	тоже	имеет	черный	пояс .	

и	в	этой	связи	не	могу	не	обратиться	с	предложением	к	
еще	одному	обладателю	черного	пояса,	который	сейчас	при-
сутствует	в	зале .	Это	золотой	медалист	олимпийских	игр	
Ясухиро	Ямасита,	обладатель	восьмого	дана .	

Господин	Ямасита,	у	меня	есть	к	Вам	предложение,	кото-
рое	я	не	могу	не	сделать .	Что,	если	Вам	пригласить	по	линии	
японской	Федерации	дзюдо	обладателей	черных	поясов,	о	
которых	мы	сейчас	сказали,	двух	президентов	в	Японию,	и	
тогда	Вы	могли	бы	провести	в	Японии	показательные	пое-
динки	с	президентами?	

Господа,	как	вы	думаете,	это	было	бы	интересно,	не	прав-
да	ли?	Собственно,	у	меня	нет	черного	пояса,	мне	не	хочется	
получать	травму,	так	что	я,	пожалуй,	посмотрю	со	стороны	
на	эти	замечательные	поединки .

итак,	в	декабре	прошлого	года	Президент	Путин	посе-
тил	 мой	 родной	 город	 нагато,	 это	 небольшой	 городок	 на	
побережье	 Японского	 моря .	 Во	 время	 визита	 Президента	
жители	 моего	 родного	 города	 выстроились	 вдоль	 дороги,	
стояли	под	снегом	с	дождем,	в	холод,	чтобы	приветствовать	
Президента .	

Прошла	 ночь,	 рассвело,	 и	 проснувшись,	 мы	 увидели	 с	
господином	Путиным,	что	сад	был	весь	белый,	то	есть	в	се-
редине	ночи	снег	с	дождем	сменился	настоящим	снегом .	и	
Президент	тогда	сказал:	«Как	красиво!	Как	в	сказке!»	Эти	
виды	 для	 нас,	 конечно,	 стали	 незабываемыми	 воспомина-
ниями .	

дамы	и	господа!	В	тот	раз	мы	говорили	с	Президентом	
Путиным	больше	пяти	часов	и	твердо	решили,	что	нам	нуж-
но	пристально	смотреть	в	будущее,	а	не	в	прошлое,	насколь-
ко	 огромное	 плодородное	 поле	 возможностей	 появится	
после	того,	как	будет	полностью	раскрыт	потенциал	наших	
японско-российских	отношений…	

Чтобы	 построить	 взаимное	 доверие,	 самое	 лучшее	 –	
это	работать	сообща,	и	тогда	разделить	успех	друг	с	дру-
гом .	 Мы	 выбрали	 такие	 области,	 которые	 были	 бы	 взаи-
мовыгодными,	 и	 такие	 проекты,	 которые	 принесли	 бы	
взаимную	пользу…

но	в	этот	самый	момент,	когда	мы	пристально	вгляды-
ваемся	 в	 будущее	 и	 пытаемся	 заложить	 основы	 для	 про-
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цветания,	 Северная	 Корея	 бросает	 мировому	 сообществу	
серьезный	вызов .	она	превращается	в	источник	беспреце-
дентно	серьезной	и	требующей	срочной	реакции	угрозы .	

29	 августа	 Пхеньян	 произвел	 пуск	 баллистической	 ра-
кеты	 средней	 дальности,	 она	 пролетела	 над	 воздушным	
пространством	Японии .	3	сентября	Северная	Корея	прове-
ла	уже	шестое	ядерное	испытание .	Это	произошло	в	точке	
около	300	километров	отсюда,	и	мощность	взрыва	превыси-
ла	предыдущие	случаи .	

Таким	образом,	Северная	Корея	проводит	курс	на	эска-
лацию	открытых	вызовов	миру,	противостоянию	правопо-
рядку	не	только	в	регионе,	но	и	во	всем	мире .

нам	необходимо	добиться	того,	чтобы	Северная	Корея	
незамедлительно	и	полностью	выполнила	все	соответству-
ющие	резолюции	Совета	Безопасности	оон,	отказалась	от	
всех	программ	по	созданию	ядерного	оружия	и	разработке	
баллистических	 ракет	 полноценным,	 верифицируемым	 и	
необратимым	способом .	

для	 этого	 международное	 сообщество	 должно	 объ-
единиться	 и	 оказать	 на	 Северную	 Корею	 максимальное	
давление .	 нам	 ни	 в	 коем	 случае	 нельзя	 допустить,	 чтобы	
Северная	 Корея	 угрожала	 миру	 и	 процветанию	 в	 Севе-
ро-Восточной	азии .	

Япония	и	россия	должны,	все	более	углубляя	взаимное	
доверие,	укреплять	свои	отношения	и	в	экономике,	и	в	сфе-
ре	 обеспечения	 безопасности,	 и	 таким	 образом	 заложить	
краеугольный	камень	прочной	стабильности	в	Северо-Вос-
точной	азии .	

Мы	также	намерены	продвигать	усилия	по	обеспечению	
верховенства	права	в	области	правопорядка	на	море	с	помо-
щью	нашего	японско-российского	сотрудничества .	и	будем	
беспрестанно	 продолжать	 эту	 работу	 в	 рамках	 диалога	 по	
вопросам	обеспечения	безопасности	между	двумя	странами .

Всего	лишь	за	один	год	между	Японией	и	россией	на-
чались	подвижки,	которых	мы	не	смогли	сделать	за	70	лет	
до	этого .	если	продолжать	такие	шаги	еще	год,	а	потом	еще	
год,	 то,	 уверен,	 мы	 увидим	 впереди	 не	 что	 иное,	 как	 бле-
стящее	 будущее	 японско-российских	 отношений,	 которые	
смогут	в	полной	мере	раскрыть	весь	имеющийся	у	них	по-
тенциал .	именно	ради	этого	мы	должны	поставить	точку	в	
ненормальной	ситуации,	когда	у	нас	до	сих	пор	нет	мирного	
договора .

Владимир,	 эту	 обязанность	 должны	 выполнить	 мы	
вдвоем .	 Преодолеем	 же	 все	 трудности,	 оставим	 молодым	
людям	следующего	поколения	мир,	в	котором	два	государ-
ства	–	Япония	и	россия	–	смогут	в	полной	мере	раскрыть	
свой	потенциал .

Хочу	обратиться	ко	всем	присутствующим	в	зале:	давай-
те	все	мы	–	японцы,	россияне	–	будем	работать	вместе	рука	
об	 руку,	 чтобы	 открыть	 новую	 эпоху,	 новую	 эру	 россий-
ско-японских	отношений .	Хочу	призвать	вас	всех	к	этому…

Р. ЧАН: Сейчас	мы	переходим	к	следующей	стадии	на-
шей	дискуссии	–	это	сессия	вопросов	главам	государств	и	
правительств…	По	крайней	мере,	два	из	четырех	выступав-
ших	 (глав	 государств)	 говорили	 о	 Северной	 Корее .	 В	 по-
следнее	время	есть,	по	крайней	мере,	три	«бомбы»	в	мире:	
одна	из	них	–	Brexit	(более	чем	год	назад	Британия	вышла	
из	евросоюза),	вторая	–	это	дональд	Трамп,		и	третья	сен-

сация,	бомба	в	информационном	пространстве	–	это	Север-
ная	Корея .	

Можно	по-другому,	в	обратном	порядке	поговорить	об	
этом,	сначала	о	Северной	Корее .	Как	говорил	Премьер-ми-
нистр	абэ,	она	напомнила	всем,	что	угроза	ядерной	войны	
по-прежнему	никуда	не	ушла .

Президент	Мун,	Вы	ближе	всех	находитесь	к	границам	
Северной	Кореи,	35	миль	отделяет	вас	от	38-й	параллели,	
границы .	Хочу	спросить	у	Вас	совета .	недавно	я	встречался	
с	другом	в	Южном	Китае,	он	девелопер,	занимается	недви-
жимостью .	 он	 сказал,	 что,	 хотя	 он	 инвестирует	 по	 всему	
Китаю,	в	Северо-Восточный	Китай	инвестировать	не	будет,	
потому	 что	 есть	 потенциальная	 опасность	 ядерного	 кон-
фликта	с	Северной	Кореей .	

С	 другой	 стороны,	 я	 около	 14	 миллиардов	 долларов	 в	
Китай	инвестировал,	и	это	все	собственный	капитал,	это	не	
долговые	бумаги,	в	Северо-Восточную	азию	около	4	мил-
лиардов	инвестировал .	

Президент	 Мун,	 мой	 друг	 прав,	 что	 он	 не	 инвестирует	
тот	 регион,	 либо	 я	 прав?	 нужно	 ли	 мне	 беспокоиться?	 Я	
инвестировал	 4	 миллиарда	 долларов	 в	 Северо-Восточный	
Китай,	который	находится	в	непосредственной	близости	к	
Северной	Корее	и	Владивостоку .	Пожалуйста,	прошу	Вас,	
прокомментируйте .	

Мун ЧЖэ ИН: думаю,	что	такие	инвестиции	в	Китай	–		
это	 очень	 позитивно .	 и	 именно	 сейчас	 время	 для	 инвести-
рования	 в	 Корею .	 Конечно	 же,	 напряжение	 из-за	 Северной	
Кореи	 в	 регионе,	 особое	 напряжение	 и	 для	 нас	 из-за	 такой	
ситуации .	для	разрешения	северокорейской	проблемы	вме-
сте	 с	 международным	 сообществом	 мы	 применяем	 санкции	
и	оказываем	давление,	но	цель	применения	таких	мер	–	это	
разрешение	 мирным	 путем,	 дипломатическим	 путем	 этого	
вопроса .	Я	хотел	бы	акцентировать,	что	на	Корейском	полу-
острове,	а	также	в	регионе	в	целом	не	будет	войны,	я	могу	с	
уверенностью	об	этом	сказать .	именно	поэтому	это	время	для	
инвестиций	в	россию,	на	дальний	Восток,	в	Китай	и	Корею…

В. ПУТИН: Вы	задали	вопрос	так:	нужно	ли	беспоко-
иться	по	поводу	этой	ситуации,	и	можно	ли	продолжать	ин-
вестировать?	Я	на	оба	эти	вопроса	отвечаю:	«да» .	и	беспо-
коиться	нужно,	а	как	не	беспокоиться,	если	мы	наблюдаем	
такое	напряжение	в	регионе?	но	нужно	продолжать	инве-
стировать .	Потому	что	если	вы	еще	перестанете	в	экономи-
ческом	плане	работать	в	регионе,	то	ситуация	не	улучшит-
ся,	а	только	ухудшится .

Я	так	же,	как	мой	коллега	из	республики	Корея,	уверен	
в	 том,	 что	 до	 крупномасштабного	 конфликта,	 особенно	 с	
применением	средств	массового	уничтожения,	дело	не	дой-
дет .	 У	 всех	 противоборствующих	 сторон	 хватит	 здравого	
смысла,	 понимания	 своей	 ответственности	 перед	 людьми,	
которые	 живут	 в	 этом	 регионе,	 и	 мы	 сможем	 решить	 эту	
проблему	дипломатическими	средствами,	о	чем	сказал	Пре-
зидент	Кореи .

Мы	также	обсуждали	это	с	Премьер-министром	Японии	
неоднократно	и	совсем	недавно,	два	дня	назад,	по	телефону	
еще	раз	говорили .	и	он	(я	знаю)	тоже	придерживается	этой	
точки	зрения	–	нужно	искать	дипломатические	средства .

Кстати,	напомню,	в	2005	году	мы	практически	обо	всем	
договорились .	 Ведь	 были	 достигнуты	 соглашения,	 соглас-
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но	 которым	 Северная	 Корея	 взяла	 на	 себя	 определенные	
обязательства	по	сворачиванию	ракетно-ядерной	програм-
мы,	а	все	другие	участники	этого	процесса	обещали	способ-
ствовать	этому,	говорили	о	необходимости	восстановления	
нормальных,	добрых	отношений	между	Севером	и	Югом,	о	
возможности	реализации	трехсторонних	проектов	россия	–	
Север	и	Юг	Кореи .	

Потом,	к	сожалению,	кто-то	потребовал,	на	мой	взгляд,	
от	Северной	Кореи	того,	чего	она	не	обещала,	и	постепен-
но	 эта	 ситуация	 деградировала	 до	 сегодняшнего	 уровня .	
Беспокоиться	 нужно,	 но	 нужно	 вместе	 работать	 над	 раз-
решением	этой	проблемы .	и	мы	можем	добиться	(хочу	это	
подчеркнуть),	 можем	 и	 должны	 добиться	 положительных	
результатов…

С. АБэ: В	свое	время	Северная	Корея	тоже	действова-
ла	как-то	очень	угрожающе .	В	1994	году	мы	пришли	к	со-
гласию	 по	 поводу	 ядерной	 проблемы .	 но	 Северная	 Корея	
не	стала	соблюдать	свои	обязательства	и	начала	развивать	
свою	 ядерную	 программу .	 В	 2004	 году	 у	 нас	 начались	 ше-
стисторонние	переговоры,	но,	к	сожалению,	это	согласие,	к	
которому	практически	мы	пришли,	не	стало	действительно-
стью .

итак,	что	касается	нашего	времени .	Международное	со-
общество	 должно	 принудить	 Северную	 Корею	 коренным	
образом	изменить	свою	политику .

Что	 касается	 резолюции	 оон,	 международное	 сооб-
щество	должно	заставить	Северную	Корею	выполнять	ре-
золюцию,	которую	приняла	оон,	и	тем	самым	решить	эту	
сложную	ситуацию .	Я	так	вижу	будущее…

Р. ЧАН: давайте	 перейдем	 ко	 второй	 «информацион-
ной	бомбе»	–	это	дональд	Трамп .	Это	наша	реальность,	он	
Президент	Соединенных	Штатов	америки,	а	лозунг	этого	
Форума:	«Создавая	новую	реальность» .	

Мне	 интересно,	 Президент	 дональд	 Трамп,	 возможно,	
непреднамеренно,	 может	 он	 помочь	 этой	 части	 света	 со-
здать	новую	реальность?	Прежде	всего,	спросил	бы	Прези-
дента	Путина,	как	Вы	видите	приход	новой	администрации	
в	Соединенных	Штатах?	Как	она	изменила	динамику	взаи-
моотношений	в	Северо-Восточной	азии?	

В. ПУТИН:	 Вы	 –	 гражданин	 Соединенных	 Штатов .	
Здесь	 глава	 правительства	 и	 глава	 государства,	 которые	
являются	 ближайшими	 союзниками	 Соединенных	 Шта-
тов	в	регионе	и	в	целом,	а	Вы	этот	вопрос	почему-то	адре-
суете	мне .

Р. ЧАН: Позже	их	спрошу .
В. ПУТИН: Постараюсь	ответить .	Мы	видим	желание	

действующей	 администрации	 ситуацию	 разрядить .	 Пони-
маем,	что	никто	не	хочет	обострения .	думаю,	что,	как	это	ни	
странно	прозвучит,	имея	в	виду,	что	не	первый	месяц	уже	
администрация	работает,	это	не	такой	большой	срок,	нужно	
посмотреть,	как	ситуация	будет	развиваться .	

Что	бы	я	хотел	сказать	здесь	и	что	я	говорил	уже	неодно-
кратно .	на	мой	взгляд,	оба	лидера,	сидящие	здесь,	подтвер-
дили	ведь	это,	нет	другого	решения	проблемы,	кроме	дипло-
матического .	Это	не	легкий,	не	простой	и	не	быстрый	путь	
решения	проблемы,	но	единственно	правильный,	а	именно	
нужно	 выйти	 на	 переговоры,	 нужно	 убедить,	 в	 том	 числе	
Северную	Корею,	в	том,	что	и	для	них	это	самый	лучший	

способ	 решения	 проблемы .	 нужно	 постепенно	 втягивать	
Северную	Корею	в	сотрудничество	в	регионе .	У	россии	есть	
конкретные	предложения	(все	об	этом	знают)	–	совместная	
дорога,	 связывающая	 Транссиб	 и	 корейские	 железные	 до-
роги	 через	 Северную	 Корею,	 трубопроводный	 транспорт,	
освоение	портов	Северной	Кореи	и	так	далее .	нам	есть,	что	
предложить,	есть,	над	чем	работать .	

Контрпродуктивно,	на	мой	взгляд,	нагнетание	какой-то	
военной	 атмосферы,	 истерии .	 Это	 ни	 к	 чему	 не	 приведет .	
Ведь	 все,	 что	 сейчас	 происходит	 –	 это,	 конечно,	 провока-
ция	со	стороны	Северной	Кореи .	Это	совершенно	очевидно .	
они	провоцируют	ситуацию .

но	 если	 они	 так	 делают,	 а	 они	 все-таки	 не	 такие	 уж	 и	
глупые	 люди,	 поверьте	 мне,	 значит,	 они	 рассчитывают	 на	
соответствующую	реакцию	со	стороны	партнеров	и	добива-
ются	этой	реакции .	но	зачем	вы	им	подыгрываете?	Вы	не	
задумывались	на	эту	тему?	Это,	во-первых .

Во-вторых,	 они	 ведь	 не	 остановятся .	 Я	 уже	 говорил	
на	 пресс-конференции	 недавно	 в	 Китае,	 после	 саммита	
БриКС,	могу	повторить	еще	раз,	они	же	прекрасно	знают,	
как	развивалась	ситуация	в	том	же	ираке,	когда	под	пред-
логом,	 а	 сейчас	 это	 для	 всех	 очевидно	 –	 под	 надуманным	
предлогом	поиска	оружия	массового	уничтожения	уничто-
жили	и	страну,	и	все	руководство	страны,	даже	членов	семей	
перестреляли,	детей	перестреляли .	они	же	это	все	знают	и	
видят	в	обладании	атомным	оружием	и	ракетной	техникой	
единственный	способ	самозащиты .	Вы	что	думаете,	они	от-
кажутся	сейчас	от	этого?	

нужно	же	говорить	о	том,	что	мы	идем	по	пути	сотруд-
ничества,	готовы	обеспечить	их	безопасность,	готовы	сфор-
мулировать	такие	условия	работы,	которые	для	них	будут	
понятны	 и	 приемлемы .	 Уверяю	 вас,	 если	 по	 этому	 пути	
пойти,	постепенно	ситуация	в	целом	в	регионе,	отношения	
между	 севером	 и	 югом	 трансформируются	 в	 сотрудниче-
ство	и	можем	ожидать	каких-то	следующих	шагов .	но	на-
пугать	их	невозможно .	

Мы	 что	 им	 предлагаем?	 Вот	 посмотрите .	 Мы	 гово-
рим:	«Мы	не	будем	применять	санкции» .	То	есть	вы	буде-
те	лучше	жить .	У	вас	на	обеденном	столе	будет	побольше	
хороших,	вкусных	продуктов	и	так	далее .	Вы	будете	лучше	
одеваться .	но	следующий	шаг,	они	так	думают,	это	пригла-
шение	на	кладбище .	но	они	с	этим	никогда	не	согласятся .	

нужно	 подойти	 к	 этому	 очень	 серьезно,	 основатель-
но .	 Это	 требует	 времени	 и	 профессионального	 подхода .		
Я	знаю,	что	и	в	действующей	администрации	Соединенных	
Штатов,	 если	 вы	 меня	 об	 этом	 спросили,	 много	 здравых	
людей,	которые	понимают,	что	нужно	двигаться	аккуратно .	
Ведь	даже	на	среднем	уровне	(и	в	Госдепе,	и	в	Пентагоне,	
в	Центральном	разведуправлении)	есть	профессиональные	
люди,	которые	уже	неоднократно	сталкивались	с	этой	про-
блемой	и	занимаются	ею	из	года	в	год .	

очень	рассчитываю,	что	здравый	смысл	возобладает,	и	
что	мы	будем,	совместно,	кооперативно	работая,	двигаться	
в	направлении	решения	вопроса .	Уверен,	что	в	конце	кон-
цов	так	и	будет .	Чем	быстрее,	тем	лучше…

(…)
По материалам Пресс-службы 

Президента РФ
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Международное сотрудничество

НА ПРИНЦИПАХ ДОБРОСОСЕДСТВА

13 сентября 2017 г., Сочи

«Мы	 с	 Министром	 иностранных	 дел	 ири	 М .	 дж .	 За-
рифом	 сейчас	 вернулись	 после	 встречи	 с	 Президентом	
российской	Федерации	В .В .Путиным .	После	этого	мы	ещё	
провели	переговоры	на	нашем	уровне,	и	можно	констатиро-
вать,	что	сегодняшние	дискуссии	позволили	охватить	весь	
спектр	отношений	между	россией	и	исламской	республи-
кой	иран	как	в	том,	что	касается	двусторонних	планов,	так	
и	международной	повестки	дня .

В	 наших	 двусторонних	 переговорах	 мы	 сконцентриро-
вались	 на	 договорённостях,	 которые	 были	 достигнуты	 в	
марте	этого	года	во	время	визита	Президента	Х .	рухани	в	
российскую	 Федерацию .	 Мы	 констатировали,	 что	 все	 ве-
домства	работают	неплохо,	подчеркнули	значение	дальней-
шей	активной	работы	Межправительственной	комиссии	по	
торгово-экономическому	 сотрудничеству,	 Комитета	 высо-
кого	уровня	по	промышленности	и	торговле	и	Комиссии	по	
военно-техническому	сотрудничеству .

особое	внимание	мы	уделили	взаимодействию	в	обла-
сти	 ядерной	 энергетики .	 Первый	 блок	 аЭС	 «Бушер»	 уже	
выдаёт	электроэнергию	на	полную	мощность .	Сейчас	идёт	
переговорный	процесс	о	подготовке	к	сооружению	второго	
блока .	 Говорили	 также	 о	 крупных	 проектах,	 которые	 пла-
нируются	к	реализации	очень	скоро	в	сфере	электрифика-

ции	железных	дорог	в	иране	и	сооружении	теплоэлектро-
станций .

из	 международных	 дел	 по	 понятной	 причине	 особое	
внимание	мы	уделили	Сирии .	Были	подтверждены	все	до-
говоренности,	 легшие	 в	 основу	 «астанинского	 процесса»	
и	 создания	 зон	 деэскалации .	 Завтра	 и	 послезавтра	 наши	
представители	вместе	с	турецкими	коллегами	и	наблюдате-
лями	из	СШа,	иордании,	а	также	представителями	оон	
в	астане	будут	завершать	работу	по	зоне,	которая	должна	
быть	создана	в	районе	идлиба .	рассчитываем	на	успех	этого	
заседания .

Мы	 рассмотрели	 ситуацию	 в	 области	 выполнения	 Со-
вместного	 всеобъемлющего	 плана	 действий	 по	 иранской	
ядерной	 программе .	 российская	 сторона	 констатировала	
полное	выполнение	ираном	всех	своих	обязательств,	также	
как	 и	 Генеральный	 директор	 МаГаТЭ	 Ю .амано,	 который	
неоднократно	уже	делал	именно	такой	вывод .

обсудили	 каспийскую	 проблематику .	 дискуссии	 по	
Конвенции	о	правовом	статусе	Каспия	вступают	в	заверша-
ющую	стадию .	В	ближайшие	недели	мы	рассчитываем	про-
вести	очередное	заседание	Совета	министров	иностранных	
дел	прикаспийских	стран .

В	более	широком	плане	мы	заинтересованы	в	том,	что-
бы	 обстановка	 в	 Персидском	 заливе	 нормализовывалась	
и	 чтобы	 арабские	 страны	 и	 иран	 имели	 возможности	 для	
диалога,	 учёта	 озабоченностей	 друг	 друга	 и	 поиска	 таких	
договорённостей,	 которые	 позволят	 этот	 регион	 развивать	
стабильно	и	на	принципах	добрососедства .

Условились	с	г-ном	М .дж .Зарифом	продолжить	наш	ди-
алог	в	оон	на	сессии	Генеральной	ассамблеи	оон,	где	мы	
будем	находиться	на	следующей	неделе…» .

С сайта мИД РФ

Комментарий для СМИ Министра 
иностранных дел России С.В. ЛАВРОВА 
по итогам встречи с Министром 
иностранных дел Исламской 
Республики Иран М. Дж. ЗАРИФОМ.
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Кадры

НАЗНАЧЕНИЯ  
В ВООРУЖЁННЫХ СИЛАХ РФ

Генерал-лейтенант 
КуРАчЕНКО 

Павел Павлович,
временно исполняющий обязанности 

главнокомандующего Воздушно-
космическими силами РФ

родился	3	ноября	1961	г .	в	житомирской	области	Укра-
инской	ССр	(ныне	–	Украина) .	

окончил	Красноярское	высшее	командное	училище	ра-
диоэлектроники	 ПВо	 (1983	 г .),	 Военную	 академию	 ПВо	
им .	Маршала	Советского	Союза	Г .К .	жукова	(1998	г .),	Во-
енную	академию	Генштаба	ВС	рФ	(2005	г .) .

Службу	 проходил	 в	 должностях	 от	 начальника	 смены	
радиолокационной	станции	до	начальника	штаба	–	перво-
го	 заместителя	 начальника	 Противовоздушной	 обороны	
Военно-воздушных	 сил,	 командующего	 войсками	 проти-
вовоздушной	 и	 противоракетной	 обороны	 Войск	 воздуш-
но-космической	 обороны,	 начальника	 штаба	 –	 первого	
заместителя	 командующего	 Войсками	 воздушно-космиче-
ской	обороны .

11	ноября	2014	г .	решением	Совета	министров	обороны	
государств	 –	 участников	 Содружества	 независимых	 Го-
сударств	 (СнГ)	 был	 назначен	 заместителем	 председателя	
Координационного	Комитета	по	вопросам	ПВо	при	Совете	
министров	обороны	государств	–	участников	СнГ .

Указом	президента	рФ	от	1	августа	2015	г .	№	394	назна-
чен	 начальником	 Главного	 штаба	 Воздушно-космических	
сил	–	первым	заместителем	главнокомандующего	Воздуш-
но-космическими	силами .	

В	 сентябре	 2017	 г .	 назначен	 временно	 исполняющим	
обязанности	 главнокомандующего	 Воздушно-космически-
ми	силами	рФ .

награжден	 орденом	 «За	 военные	 заслуги»,	 медалями	
«За	боевые	заслуги»,	Суворова	и	др .	 
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Документы

  ФЕДЕРАЛЬНыЕ ЗАКОНы

Не выше пособия по безработице
Президент РФ 1 августа 2017 г. подписал Федеральный 
закон «О внесении изменений в Закон Российской 
Федерации «О занятости населения в Российской 
Федерации».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
20 июля и одобрен Советом Федерации 25 июля 2017 г.

Федеральный	 закон	 принят	 в	 целях	 реализации	 поста-
новления	 Конституционного	 Суда	 российской	 Федерации	
от	11	октября	2016	г .					№	19-П .

В	соответствии	с	Федеральным	законом	гражданам,	уво-
ленным	 в	 течение	 12	 месяцев,	 предшествовавших	 началу	
безработицы,	 с	 военной	 службы	 по	 призыву	 в	 связи	 с	 ис-
течением	её	срока	и	имевшим	до	увольнения	в	связи	с	при-
зывом	 на	 военную	 службу	 оплачиваемую	 работу	 не	 менее	
26	недель,	исчисленных	в	установленном	порядке,	пособие	
по	безработице	выплачивается	в	процентном	отношении	к	
среднему	заработку,	исчисленному	за	последние	три	месяца	
по	последнему	месту	работы,	предшествовавшему	призыву	
на	военную	службу .

В	период	прохождения	такими	гражданами	профессио-
нального	 обучения	 и	 получения	 дополнительного	 профес-
сионального	образования	по	направлению	органов	службы	
занятости	 им	 выплачивается	 стипендия	 в	 размере	 75	 про-
центов	 их	 среднего	 заработка,	 исчисленного	 за	 последние	
три	месяца	по	последнему	месту	работы,	предшествовавше-
му	призыву	на	военную	службу,	но	не	выше	максимальной	
величины	пособия	по	безработице	и	не	ниже	минимальной	
величины	пособия	по	безработице,	увеличенных	на	размер	
районного	коэффициента .

Изменения в закон о ГОЗ
Президент РФ 1 августа 2017 г. подписал Федеральный 
закон «О внесении изменений в Федеральный закон  
«О государственном оборонном заказе».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
20 июля и одобрен Советом Федерации 25 июля 2017 г.

Федеральным	законом	вносятся	изменения	в	Федераль-
ный	закон	«о	государственном	оборонном	заказе»	в	целях	
повышения	 эффективности	 выполнения	 заданий	 государ-
ственного	оборонного	заказа	и	совершенствования	мер	ан-
тимонопольного	регулирования	в	данной	сфере .

Федеральным	законом	исключается	необходимость	обе-
спечения	исполнения	государственных	контрактов,	в	отно-
шении	которых	будет	осуществляться	банковское	сопрово-
ждение .

для	головных	исполнителей	поставок	продукции	по	го-
сударственному	оборонному	заказу	предусматривается	уве-

личение	лимита	на	оплату	расходов	до	5	млн	рублей	в	месяц	
при	сохранении	установленного	лимита	в	3	млн	рублей	для	
остальных	исполнителей .

Кроме	 того,	 головным	 исполнителям	 предоставляется	
право	возвращать	с	отдельного	счёта,	открытого	в	уполно-
моченном	банке,	суммы	кредитов,	согласованные	с	государ-
ственным	 заказчиком	 и	 перечисленные	 уполномоченным	
банком	головному	исполнителю	на	отдельный	счёт	в	том	же	
уполномоченном	банке,	и	процентов	по	ним .

Федеральным	 законом	 полномочия	 контролирующего	
органа	в	сфере	государственного	оборонного	заказа	допол-
няются	 полномочием	 по	 ведению	 реестра	 юридических	
лиц,	 привлечённых	 к	 административной	 ответственности	
за	 отказ	 или	 уклонение	 от	 заключения	 контракта	 на	 по-
ставку	 продукции,	 необходимой	 головному	 исполнителю	
для	выполнения	государственного	оборонного	заказа .	При	
этом	 Правительство	 российской	 Федерации	 наделяется	
правом	 устанавливать	 ограничения	 на	 оказание	 государ-
ственной	поддержки	организациям,	включённым	в	указан-
ный	реестр .

В целях защиты информации
Президент РФ 1 августа 2017 г. подписал Федеральный 
закон  № 241-ФЗ «О внесении изменений в статьи 
101 и 154 Федерального закона «Об информации, 
информационных технологиях и о защите информации».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
21 июля и одобрен Советом Федерации 25 июля 2017 г.

Федеральным	законом	на	организатора	сервиса	обмена	
мгновенными	 сообщениями	 в	 сети	 интернет	 возлагается	
обязанность	 обеспечивать	 передачу	 электронных	 сообще-
ний	только	тех	пользователей,	которые	идентифицированы	
в	 порядке,	 устанавливаемом	 Правительством	 российской	
Федерации .	идентификация	пользователей	будет	осущест-
вляться	по	абонентскому	номеру	на	основании	договора	об	
идентификации,	 заключаемого	 организатором	 указанного	
сервиса	с	оператором	связи .

Также	 на	 организатора	 указанного	 сервиса	 возлага-
ются	 обязанности	 обеспечивать	 техническую	 возмож-
ность	 отказа	 пользователей	 от	 получения	 электронных	
сообщений	 от	 других	 пользователей,	 возможность	 рас-
сылки	электронных	сообщений	по	инициативе	государ-
ственных	 органов,	 а	 также	 ограничивать	 передачу	 со-
общений,	 содержащих	 информацию,	 распространяемую		
с	нарушением	требований	законодательства	российской	
Федерации .

В	 случае	 неисполнения	 организатором	 указанного	 сер-
виса	 установленных	 требований	 предусматривается	 воз-
можность	ограничения	оператором	связи	доступа	к	такому	
сервису	на	основании	решения	суда .

ЗАКОНЫ, УКАЗЫ, 
ПОСТАНОВЛЕНИЯ, РАСПОРЯЖЕНИЯ

(Извлечения)
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  уКАЗы ПРЕЗИДЕНтА РФ

Замминистра обороны стал послом в США
Указом Президента РФ № 394 от 21 августа 2017 г. 
Сергей Кисляк освобождён от обязанностей Посла 
России в США и Постоянного наблюдателя России при 
Организации американских государств в Вашингтоне.
Указом Президента РФ № 395 от 21 августа 2017 г. 
Чрезвычайным и Полномочным Послом Российской 
Федерации в Соединённых Штатах Америки и 
Постоянным наблюдателем Российской Федерации при 
Организации американских государств в Вашингтоне 
(США, по совместительству) назначен Анатолий 
Антонов, ранее занимавший должность заместителя 
Министра обороны РФ и курировавший военное 
сотрудничество с другими государствами. 

ранее	 Президент	 россии	 Владимир	 Путин	 освободил	
а .антонова	от	должности	заместителя	Министра	иностран-
ных	дел .

Грядет 150-летие музея на Красной площади
Указом Президента РФ от 3 сентября 2017 г. № 407 
установлено  празднование 150-летия основания 
Государственного исторического музея.

Глава	государства	постановил	провести	праздничные	ме-
роприятия	в	связи	с	исполняющимся	в	2022	году	150-лети-
ем	основания	музея .	

  ПОСтАНОВЛЕНИЯ ПРАВИтЕЛЬСтВА РФ

В интересах семейных альтернативщиков 
Постановлением Правительства РФ от 24 августа 2017 г. 
№ 789 установлены изменения в порядке прохождения 
альтернативной гражданской службы. 

Постановление	№789	внесено	Минтрудом	россии .
Внесённые	в	Положение	о	порядке	прохождения	альтерна-

тивной	гражданской	службы	изменения	позволят	предостав-
лять	гражданину,	проходящему	альтернативную	гражданскую	
службу,	при	использовании	им	отпуска	по	уходу	за	ребёнком	
свободное	от	работы	время	для	проезда	к	месту	использова-
ния	такого	отпуска	и	обратно,	повысить	контроль	за	прохож-
дением	гражданами	альтернативной	гражданской	службы .

В	 целях	 привлечения	 в	 соответствии	 с	 законодатель-
ством	 граждан,	 проходящих	 альтернативную	 гражданскую	
службу,	к	ответственности	за	уклонение	от	её	прохождения	
определены	 случаи,	 о	 наступлении	 которых	 работодатель	
должен	информировать	следственные	органы,	и	установлен		
порядок	 такого	 информирования .	 К	 таким	 случаям	 в	 том	
числе	 относятся	 неявка	 гражданина	 к	 месту	 прохождения	
альтернативной	 гражданской	 службы,	 отказ	 от	 заключения	
срочного	трудового	договора,	покидание	без	согласования	с	
представителем	работодателя	населённого	пункта,	в	котором	
гражданин	проходит	альтернативную	гражданскую	службу .	

Космодромы будут развиваться
Постановлением  Правительства РФ от 19 сентября  
2017 г. № 981 утверждена федеральная целевая 

программа «Развитие космодромов на период 2017–
2025 годов в обеспечение космической деятельности 
Российской Федерации». 

Постановление	№	981	внесено	Минэкономразвития	россии .
основами	 государственной	 политики	 российской	 Фе-

дерации	в	области	космической	деятельности	на	период	до	
2030	года	и	дальнейшую	перспективу	(утверждены	Прези-
дентом	россии	19	апреля	2013	г .)	определены	главные	цели	
и	приоритеты	в	этой	сфере .	К	ним,	в	частности,	относятся	
обеспечение	гарантированного	доступа	россии	в	космос	со	
своей	 территории,	 содействие	 экономическому	 развитию	
страны	 путём	 формирования	 и	 поддержания	 необходимо-
го	 состава	 орбитальных	 группировок	 космических	 аппара-
тов,	 средств	 выведения	 и	 объектов	 наземной	 космической	
инфраструктуры,	 обеспечивающих	 предоставление	 в	 тре-
буемом	 объёме	 и	 надлежащего	 качества	 услуг	 в	 интересах	
социально-экономического	 развития,	 сохранение	 ведущей	
позиции	 россии	 в	 осуществлении	 пилотируемых	 полётов .	
для	этого,	в	частности,	необходимо	наращивание	пусковых	
мощностей	 космодромов	 Плесецк	 и	 «Восточный»	 путём	
создания	новых	и	модернизации	эксплуатируемых	объектов	
наземной	космической	инфраструктуры .

Комментарий. Из вступительного слова Председателя 
Правительства России Дмитрия Медведева на заседании 
Правительства 13 сентября 2017 г.: 

Подписанным	 постановлением	 утверждена	 федераль-
ная	 целевая	 программа	 «развитие	 космодромов	 на	 период	
2017–2025	 годов	 в	 обеспечение	 космической	 деятельности	
российской	Федерации»	(далее	–	Программа) .	

Программа	направлена	на	реализацию	государственной	
политики	в	области	космической	деятельности	путём	созда-
ния	на	территории	россии	полнофункциональной	наземной	
космической	инфраструктуры	для	обеспечения	пусков	всех	
типов	 отечественных	 и	 перспективных	 ракет-носителей	 и	
запусков	 космических	 аппаратов	 в	 интересах	 социально-э-
кономического	развития,	научных	исследований,	обеспече-
ния	обороны	и	безопасности	государства,	реализации	меж-
дународных	и	коммерческих	проектов .

В	рамках	Программы,	в	частности,	планируется:
	создать	научно-технический	задел	для	перспективных	

космических	комплексов	и	систем,	в	том	числе	провести	ра-
боты	 по	 проектированию	 объектов	 наземной	 космической	
инфраструктуры	 создаваемых	 космических	 ракетных	 ком-
плексов	среднего	и	сверхтяжёлого	классов,	пилотируемого	
транспортного	 корабля	 нового	 поколения,	 технического	
комплекса	 подготовки	 космических	 аппаратов	 на	 основе	
транспортно-энергетических	модулей;

	создать	на	космодроме	«Восточный»	космический	ра-
кетный	комплекс	тяжёлого	класса	для	выведения	автомати-
ческих	космических	аппаратов;

	 реконструировать	 эксплуатируемые	 и	 создать	 новые	
технические	 комплексы	 и	 объекты	 инфраструктуры	 кос-
модрома	Плесецк;

	 построить	 объекты	 жилищного	 фонда	 с	 соответству-
ющей	социальной	и	коммунальной	инфраструктурой	в	 го-
родах	Циолковском	(амурская	область)	и	Мирном	(архан-
гельская	область) .	 
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Прообразы	военных	санаторно-курортных	учреждений	появились	в	рос-
сии	в	XIX	веке .	начало	им	на	Северном	Кавказе	положил	в	свою	быт-
ность	 командующим	 отдельным	 Грузинским	 (с	 1820	 г .	 –	 Кавказским)	

корпусом	 и	 главноуправляющим	 на	 Кавказе	 генерал	 от	 инфантерии	 и	 генерал	
от	артиллерии	а .П .	ермолов,	245-летие	со	дня	рождения	которого	мы	отметили	
в	этом	году .	По	примеру	алексея	Петровича	и	при	деятельном	участии	ряда	дру-

В рекламных проспектах, посвященных тому или 
другому санаторию, дому отдыха южного региона, 
нередко можно встретить яркое название «Жемчужина 
Кавказа». Но популярность в стране, непреходящая 
слава военных санаториев Кавминвод такова, что 
они все вместе по справедливости заслуживают быть 
названными уже «Жемчужным ожерельем Кавказа». 
Ибо совокупное количество отдыхающих, поправивших 
здоровье за 95 лет существования четырех кавказских 
военных здравниц (двух в Пятигорске и по одному  
в Кисловодске и Ессентуках), к нынешнему времени 
исчисляется сотнями тысяч. И абсолютное, громадное 
большинство наших сограждан оставило в сердце 
о днях, проведенных здесь, только самую добрую 
память…

олег СИТНИКоВ

Коротко об авторе:

СИТНИКоВ олег Валерьевич – 
заместитель начальника ФГБУ  
«СКК «Северокавказский» МО РФ  
(по медицинской части) 

Социальное развитие

ЖЕМЧУЖНОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ КАВКАЗА
военным здРавницам кавминвод – 95 лет
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гих	замечательных	энтузиастов	санаторно-курортного	дела	
Военное	ведомство	императорской	россии	стало	открывать	
в	подходящих	местностях	и	загородных	районах	небольшие	
по	ёмкости	санитарно-лечебные	станции,	быстро	завоёвы-
вавшие	популярность .

Такие	станции	на	20-30	коек	находились	на	«лазаретном	
положении»	и	в	конце	XIX	века	работали	на	многих	курор-
тах	россии:	в	Старой	руссе,	Самаре,	Пятигорске,	Кисловод-
ске,	ессентуках,	Саках,	одессе,	евпатории	и	других .

24	сентября	1922	г .	приказом	реввоенсовета	республики	
и	наркомздрава	№	2208	были	введены	первые	штаты	воен-
но-курортных	станций	на	Кавказе,	с	отделениями	в	Пяти-
горске	на	300	коек,	в	ессентуках	и	Кисловодске	на	150	коек	
каждое .

Таким	образом,	24 сентября 1922 года следует считать 
официальной датой образования первых военных санато-
риев, положивших начало созданию всей санаторно-ку-
рортной системы Вооружённых Сил России.

Санаторное	 лечение	 раненых	 и	 больных	 в	 те	 времена	
осуществлялось	 только	 в	 весенне-летний	 период,	 курсом	
по	45	дней,	с	преимущественным	применением	медикамен-
тозных	средств	и	усиленного	питания .

В	1931	году	военно-курортная	станция	на	Кавказе	и	её	
отделения	были	переименованы	в	санатории	рККа:	ессен-
тукский,	Пятигорский	и	Кисловодский	и	одними	из	первых	
в	стране	начали	переходить	на	круглогодичную	работу .

С	началом	Великой	отечественной	войны	работа	воен-
ных	здравниц	на	Кавказе	была	перестроена	в	соответствии	
с	потребностями	военного	времени .	на	базе	военных	сана-
ториев	 были	 сформированы	 эвакогоспитали	 и	 курортные	
госпитали-санатории .

Только	три	военные	здравницы	Кавказских	Минераль-
ных	Вод	за	годы	войны	вернули	в	строй	около	40	тысяч	ко-
мандиров	и	политработников .

однако	 курортному	 хозяйству	 страны	 был	 нанесен	
огромный	ущерб .	В	первую	очередь	пострадали	санатории	
и	дома	отдыха	в	районах,	временно	оккупированных	немец-
ко-фашистскими	захватчиками,	в	том	числе	на	Кавказских	
Минеральных	Водах .

Сразу	после	окончания	войны	эвакогоспитали,	располо-
женные	здесь,	реорганизуются	в	военные	санатории .

Закон	 о	 четвертом	 пятилетнем	 плане	 восстановления	
и	 развития	 народного	 хозяйства	 страны	 предусматривал	
полное	восстановление	сети	курортов,	санаториев	и	домов	
отдыха .

К	середине	50-х	годов	Министерство	обороны	имело	на	
Северном	Кавказе	3	санатория	на	1700	коек .	Срок	лечения		
в	санаториях	в	то	время	составлял	от	24	до	28	дней .

Вторая	 половина	 ХХ	 века	 характеризовалась	 дальней-
шим	 развитием	 военных	 здравниц .	 особое	 внимание	 уде-
лялось	 санаторно-курортному	 обеспечению	 спецконтин-
гентов	 военнослужащих:	 летчиков	 реактивной	 авиации,	
космонавтов,	 плавсостава	 подводных	 кораблей,	 водола-
зов-глубоководников .

начиная	с	1980	года	в	военных	санаториях	Кавказа	стал	
активно	развиваться	санаторный	этап	медицинской	реаби-
литации .	 раненые	 и	 больные	 направлялись	 после	 излече-
ния	в	госпиталях	в	Пятигорский	центральный	военный	са-
наторий	сроком	на	30	дней	для	медицинской	реабилитации .

Во	второй	половине	80-х	годов	активизировалась	рабо-
та	по	развитию	специализированной	медицинской	помощи	
на	санаторном	этапе .

В	 1987	 году	 в	 ессентукском	 центральном	 военном	 са-
натории	было	создано	первое	специализированное	отделе-
ние	 для	 больных	 сахарным	 диабетом .	 опыт	 работы	 этого	
отделения	продемонстрировал	и	доказал	целесообразность	
использования	санаторных	возможностей	для	специализи-
рованного	лечения	заболеваний .

Таким	образом,	к	концу	80-х	годов	военные	санатории	
на	Северном	Кавказе	превратились	в	крупные	специализи-
рованные	 санаторно-курортные	 учреждения,	 оснащённые	
самой	современной	медицинской	аппаратурой	и	техникой,	
укомплектованные	высококвалифицированными	медицин-
скими	кадрами .

1	февраля	1995	г .	в	Пятигорске	был	создан	Центральный	
военный	детский	санаторий	на	150	коек,	в	дальнейшем	в	те-
чение	10	лет	увеличивший	свою	емкость	до	300	коек .

В	2010	году	центральные	военные	санатории	Кавказских	
Минеральных	Вод	были	переподчинены	от	Главного	воен-
но-медицинского	управления	департаменту	санаторно-ку-
рортного	 обеспечения	 Минобороны	 россии	 и	 реорганизо-
ваны	путем	присоединения	к	Пятигорскому	центральному	
военному	 санаторию	 в	 качестве	 структурных	 подразделе-
ний	в	санаторно-курортный	комплекс	«Северокавказский» .	
Благодаря	 изменению	 системы	 выдачи	 санаторно-курорт-
ных	путевок,	введенной	департаментом	санаторно-курорт-
ного	обеспечения,	ежегодная	загрузка	военных	санаториев	
в	течение	2011–2012	годов	выросла	на	15% .

4 Санаторий «Пятигорский»
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Социальное развитие

В	2013	году	в	связи	с	расформированием	департамента	
по	 санаторно-курортному	 обеспечению	 санаторно-курорт-
ные	учреждения	вернулись	в	состав	медицинской	службы	
Главного	 военно-медицинского	 управления	 и	 подчинены	
2-му	 управлению	 медико-психологической	 реабилитации,	
санаторно-курортного	 лечения	 и	 организации	 активного	
отдыха .

В	составе	комплекса	–	четыре	военных	здравницы:	са-
натории	Пятигорский,	ессентукский,	Кисловодский	и	Цен-
тральный	военный	детский	санаторий	(в	Пятигорске) .	Са-
наторно-курортный	комплекс	располагается	на	территории	
общей	площадью	45	га	и	имеет	16	лечебных	и	диагностиче-
ских	корпусов,	два	бассейна,	21	спальный	корпус,	в	которых	
развернуты	47	отделений .

В	своем	составе	санатории	комплекса	имеют	физиотера-
певтические	отделения	с	бальнео-,	водо-	и	грязелечебница-
ми,	отделения	лечебной	физкультуры,	свыше	50	специали-
зированных	лечебно-диагностических	кабинетов,	столовые	
лечебного	питания,	клубы	и	библиотеки,	спортивные	базы	
и	открытые	спортивные	площадки .

для	повышения	качества	санаторного	лечения	в	течение	
последних	четырёх	лет	во	всех	филиалах	комплекса	прово-

дится	 планомерная	 модернизация	 лечебно-диагностиче-
ской	базы .	В	филиалы	комплекса	закуплено	и	поставлено	
свыше	тысячи	единиц	новой	медицинской	техники	и	обо-
рудования .	обеспеченность	филиалов	новым	медицинским	
оборудованием	составляет	не	менее	45% .	В	том	числе	заме-
нены	 на	 современные	 образцы	 бальнеологические	 ванны,	
грязелечебные	 и	 массажные	 кушетки,	 а	 также	 наиболее	
востребованные	физиотерапевтические	приборы .	При	этом	
40%	традиционных	физиотерапевтических	аппаратов	были	
заменены	на	современные	аппараты-комбайны .	обновлены	
стоматологические	установки	и	оборудование .

Приобретены	 аппараты	 для	 внедрения	 и	 применения	
инновационных	методик	санаторного	лечения:	магнитола-
зерные	аппараты	андроГин,	аппараты	ароматерапии,	крио-
терапии,	инфитатерапии,	ударно-волновой	терапии,	трена-
жеры	с	биологической	обратной	связью .

для	 диагностических	 целей	 поставлены	 современные	
автоматические	биохимические	и	иммуноферментные	ана-
лизаторы,	ультразвуковые	диагностические	системы,	эндо-
видеосистемы	и	эндоскопы .

для	развития	медицинской	реабилитации	детей	с	огра-
ниченными	возможностями	Центральный	военный	детский	
санаторий	 был	 оснащен	 специальной	 лечебной	 техникой:	
параподиумами,	 тренажерами	 ходьбы,	 вертикализатора-
ми	 и	 коррегирующими	 детскими	 костюмами .	 В	 филиале	
оборудована	 сенсорная	 комната,	 офтальмологический	 и	
отоларингологический	 кабинеты	 оснащены	 специальны-
ми	 аппаратами	 восстановительного	 лечения .	 В	 санатории	
с	 успехом	 применяются	 восстановительные	 методики	 для	
детей,	больных	детским	церебральным	параличом,	задерж-
кой	и	пороками	развития,	а	также	со	снижением	функций	
органов	зрения	и	слуха .

В	2013	году	в	Пятигорском	санатории	введен	в	эксплуа-
тацию	физкультурно-оздоровительный	комплекс	с	бассей-
ном,	водолечебным	блоком,	тренажерным	залом	и	терморе-
лаксационным	комплексом	с	пропускной	способностью	до	
400	человек	в	день .

Сегодня санаторно-курортный 
комплекс «Северокавказский» 
рассчитан на 2450 коек и является 
многопрофильной санаторно-
курортной организацией, 
предназначенной для лечения, 
медицинской и медико-психологической 
реабилитации военнослужащих, членов 
их семей и гражданского персонала
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В	2014–2016	годах	в	Центральном	военном	детском	са-
натории	открыты	эндокринологическое	отделение,	кабине-
ты	мануальной	терапии	и	кожно-венерологический .

С	2016	года	в	ессентукском	санатории	после	длительно-
го	перерыва	возобновлена	работа	уникального	для	военных	
здравниц	 кабинета	 гипербарической	 оксигенации,	 а	 в	 Пя-
тигорском	санатории	возобновлена	работа	косметологиче-
ского	кабинета .

В	2014–2016	годах	во	всех	филиалах	проведен	монтаж	
и	расширение	локальных	вычислительных	сетей,	организо-
ваны	коммутационные	центры,	оборудованные	оптически-
ми	 кроссами,	 обеспечены	 свыше	 500	 автоматизированных	
рабочих	мест	персонала .	Группы	реализации	путевок	в	фи-
лиалах	 объединены	 единым	 программным	 комплексом	 по	
бронированию	 и	 распределению	 путевок,	 позволяющим	
оперативно	принимать	решения	по	перераспределению	по-
ступающих	заявлений	и	вести	единый	реестр	заявлений	и	
уведомлений	о	выделении	путевок .

С	 2016	 года	 в	 ессентукском	 санатории	 внедрена	 меди-
цинская	 информационная	 система	 «МедСфера»	 для	 авто-
матизированного	 оформления	 и	 размещения	 отдыхающих,	
работы	медицинских	специалистов	и	назначения	процедур,	
ведения	электронной	истории	болезни	и	взаимодействия	ме-
дицинской	и	финансовой	деятельности	в	филиале .	на	офи-
циальных	сайтах	санаторно-курортного	комплекса	разрабо-
тана	 система	 онлайн-бронирования	 путевок,	 позволяющая	
автоматизировать	 процесс	 обработки	 поступающих	 заявле-
ний	и	выдерживать	установленные	сроки	их	рассмотрения .

В	этот	же	период	проведен	большой	комплекс	работ	по	
улучшению	качества	номерного	фонда	санаториев,	проведен	
текущий	 ремонт	 более	 100	 объектов,	 выполнены	 ремонты	
крыш,	замены	оконных	блоков	спальных	корпусов	на	метал-
лопластиковые,	ремонты	фасадов,	номерного	фонда	и	инже-
нерных	сетей .	В	ессентукском	санатории	отремонтированы	
и	введены	в	эксплуатацию	88	палат	на	147	мест,	ранее	не	от-
вечавшие	санитарным	требованиям	к	условиям	проживания,	
а	также	коридоры,	холлы	и	входная	группа	девятиэтажного	

спального	 корпуса .	 Благоустроена	 территория	 и	 внешний	
вид	фасадов	зданий	Кисловодского	санатория	в	рамках	при-
ведения	города-курорта	к	единому	архитектурному	облику .

ежегодно	в	период	летних	каникул	детский	санаторий	при-
нимает	на	санаторно-курортное	лечение	воспитанников	дову-
зовских	образовательных	учреждений	Минобороны	из	числа	
детей-сирот	и	детей,	оставшихся	без	попечения	родителей .

Сегодня	в	санаториях	комплекса	ежегодно	получают	ле-
чение	и	реабилитацию	до	28	тысяч	человек,	в	том	числе	не	
менее	двух	тысяч	детей .

В	день	рождения	военных	здравниц	Кавказских	Мине-
ральных	Вод	хочется	высказать	много	добрых	пожеланий,	
но	самое	важное	из	них	–	продлить	этот	праздник	до	бес-
конечности!	 Высокий	 профессионализм	 сотрудников,	 их	
чувство	долга	и	ответственность	за	порученное	дело	–	вот	
главные	условия	продления		этого	праздника .	

двери	 военных	 здравниц	 Северного	 Кавказа	 всег-
да	 гостеприимно	 открыты	 для	 отдыхающих .	 и	 недаром	
многие	 тысячи	 соотечественников,	 однажды	 побывав-
шие	 в	 наших	 стенах,	 желают	 возвращаться	 в	 них	 вновь		
и	вновь…	 

В течение последних трёх лет  
в военных здравницах Кавказских 
Минеральных Вод обеспечение 
санаторно-курортными путевками 
контингентов Минобороны России 
увеличилось на 12%, в четыре раза 
выросло число военнослужащих, 
получивших восстановительное 
лечение и медико-психологическую 
реабилитацию

На фото (слева направо):

4 Санаторий «Ессентукский»

4 Санаторий «Кисловодский»

4 Центральный военный детский 
        санаторий
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Страница поэзии

около года назад наш журнал 
уже публиковал стихи 
самобытного интересного 
поэта л.Ю. ДоКТоРоВА. 

Военный врач, полковник 
медицинской службы 
в отставке, участник 
боевых действий, член 
Союза писателей России и 
автор восьми поэтических 
сборников, он в настоящее 
время работает заведующим 
отделением военного 
санатория «Пятигорский», 
о славном 95-летнем 
юбилее которого мы также 
рассказывали в этом номере 
«РВо».

Предлагаем вниманию 
читателей подборку новых 
стихов льва Юрьевича.

Обожжёт моё сердце 
тревога…

обожжёт	моё	сердце	тревога,
и	повеет	нежданная	грусть .
и	меня	тихо	спросит	с	порога:
«не	пора	ли	тебе	отдохнуть?»

Я	поверю,	что	это	не	снится,
Что	душа	так	со	мной	говорит .
она	скажет:	«надежда	стучится,
Без	неё	твоё	сердце	болит» .

не	уходит	из	сердца	тревога .
а	так	хочется	света,	тепла!
отдохну	у	родного	порога:
Видно,	память	сюда	привела .

Благодарю…

россию	я	благодарю
За	мужество	и	за	терпенье,
За	красоту	боготворю,
За	солнечное	вдохновенье .

Благодарю	её		луга,
Полей	бескрайние	просторы,
В	лесах	глубокие	снега,
на	окнах	инея	узоры .

Благодарю	я	тех	людей,
Что	нам	даруют	ум	и	силы
Во	имя	родины	своей,
на	благо	будущей	россии!

Всех	благодарностей		не	счесть .
С	её	судьбой	дано	мне	слиться .
Благодарю,	что	только	здесь
Мне	счастье	выпало	родиться .

В храме

Молюсь	я	не	словами	в	храме,
а	больше	сердцем	и	душой .
Прошу	здоровья	милой	маме,
В	молитве	нахожу	покой .

Бывали	непростые	годы,
Меня	поддерживал	Господь .
одолевавшие	невзгоды
Мне	укрепляли	дух	и	плоть .

и	причащаюсь	всей	душою,
духовного	прошу	тепла .		
и	кажется	теперь	порою,
Что	вера	мне	судьбой	дана .

«РОССИЮ Я БЛАГОДАРЮ  
ЗА МУЖЕСТВО И ЗА ТЕРПЕНЬЕ…»

Поэзия и врачеванье

Я	позитивный	человек!
Такое	с	детства	воспитанье .
Перешагнул	из	века	в	век
Без	лишних	вздохов	и	стенаний .

Свою	стезю	нашёл	давно:	
Поэзия	и	врачеванье .
и	как	мне	жить	–	не	всё	равно,
Всегда	со	мной	моё	призванье .

Порой,	витая	в	облаках,
Стихи	невольно	сочиняю,
Порой	на	дальних	берегах
дождинкою	в	тумане	таю .

Пускай	прожил	немало	лет,
С	родными	рано	расставаться .
и	сам	себе	даю	обет
ещё	сильнее	в	жизнь	влюбляться!

ЛЕВ ДОКТОРОВ



О завершении ликвидации в пол-
ном объёме досрочно доложил пред-
седатель Государственной комиссии 
по ликвидации химического оружия, 
полномочный представитель Прези-
дента в Приволжском федеральном 
округе Михаил Бабич.

В видеоконференции также при-
няли участие начальник Федерально-
го управления по безопасному хра-
нению и уничтожению химического 
оружия при Минпромторге Валерий 
Капашин и замгендиректора техни-
ческого секретариата Организации 
по запрещению химического оружия 
(ОЗХО) Хамид Али Рао.

Из выступления Президента  
на видеоконференции
(извлечения)
«Сегодня у нас очень важное, 

можно сказать, историческое собы-
тие – будет ликвидирован последний 
химический боеприпас из россий-
ских арсеналов химического оружия.

Без всякого лишнего пафоса 
можно сказать, что это действитель-
но историческое событие, имея в 
виду огромный объём, доставшийся 
нам ещё с советских времен, арсе-
нала химического оружия, которым 
можно было, как считают специали-
сты, уничтожить несколько раз всё 
живое на земле. Это огромный шаг 
в сторону придания современному 
миру более сбалансированного, бо-
лее безопасного характера.

Это значит, наша страна выпол-
нит главное международное обяза-
тельство по Конвенции о запреще-
нии химического оружия – полностью 
ликвидирует своё химическое ору-
жие. Россия в числе первых подпи-

сала этот документ, тесно работала и 
работает с партнёрами, чтобы изба-
вить человечество от угрозы приме-
нения и распространения столь вар-
варского смертоносного оружия. В 
этой связи напомню о ключевой роли 
нашей страны и в решении пробле-
мы химического оружия в Сирии… 
Это огромный шаг в сторону прида-
ния современному миру более сба-
лансированного, более безопасного 
характера.

Реализация российской програм-
мы началась ещё в 1990 е годы, когда 
наша страна испытывала серьёзные 
экономические трудности. В нача-
ле 2000-х мы нашли ресурсы, чтобы 
ускорить её выполнение. За 20 лет 
проведена действительно огромная, 
масштабная работа. Были созданы 
современные наукоёмкие предпри-
ятия, разработаны отечественные 
технологии, которые позволили обе-
спечить безопасное уничтожение 
химических боеприпасов с соблюде-
нием самых жёстких экологических 
стандартов и требований.

Важно эффективно использовать 
полученные наработки, созданную 
инфраструктуру для развёртывания 
производства высокотехнологичной 
гражданской продукции…

 Хочу ещё раз подчеркнуть: Рос-
сия строго исполняет свои междуна-
родные обязательства, в том числе 
в сфере разоружения и нераспро-
странения оружия массового пора-
жения. Хорошо понимаем те опасно-
сти и риски, которые могут вызывать 
возобновление гонки вооружений 
и попытки сломать стратегический 
паритет. Мы всегда открыты для со-

держательного диалога по вопросам 
глобальной безопасности, укрепле-
ния мер доверия.

Рассчитываем, что усилия Рос-
сии по ликвидации химического 
оружия послужат примером и для 
других стран. Как известно, самыми 
крупными держателями, обладате-
лями химического оружия были как 
раз Россия и являются до сих пор 
Соединённые Штаты, которые, к со-
жалению, не выполняют своих обя-
зательств по срокам уничтожения 
химического оружия. Уже трижды пе-
реносят сроки его ликвидации, в том 
числе под предлогом отсутствия до-
статочного необходимого количества 
бюджетных финансовых средств, 
что, честно говоря, звучит как то 
странновато, но ладно. Мы ожидаем, 
что Соединённые Штаты, так же как 
и другие страны, будут выполнять все 
свои обязательства, взятые в рамках 
международных соглашений.

Россия строго исполняет свои 
международные обязательства, в 
том числе в сфере разоружения и не-
распространения оружия массового 
поражения. Мы всегда открыты для 
содержательного диалога по вопро-
сам глобальной безопасности.

Хотел бы поблагодарить всех, 
кто принимал участие в реализации 
этой программы, проявил при этом 
высочайший профессионализм, от-
ветственность, а порой и мужество. 
Поздравляю с успешным заверше-
нием мероприятий по уничтожению 
химического оружия в России!».

Президент РФ В.В. ПУТИН в режиме телемоста 
27 сентября 2017 г. заслушал доклад  
о завершении работы по ликвидации  
российского химического оружия.

В РОССИИ 
ЗАВЕРШЕНА 
ЛИКВИДАЦИЯ 
ХИМОРУЖИЯ

московская область,  
Ново-огарёво



РОССИЙСКОЕ  ВОЕННОЕ  ОБОЗРЕНИЕ

Рубрика

81


